

专业人才培养方案

专	亚:	_人工	智能技才	た应用				
专业代	;码:		510209					
学	制:		3年					
适用年	级:		2025级					
专业负	责人	.:	蔡群娇					
制订成	员:	<u>吴静、</u>	吴祥美、	陈秀丽、	蔡卓	亘翊、	刘晓玛	<u>^</u>
参与企	业:		建天晴数	(码有限公	同	_		
玄	'太玄。		谢怀足					

二〇二五年七月 制

目 录

一、专业名称与代码	.1
二、入学要求	.1
三、修业年限	.1
四、职业面向	.1
五、培养目标与培养规格	.1
(一) 培养目标	. 1
(二) 培养规格	. 1
六、 课程设置及要求	.4
(一) 公共基础课程	4
1. 思政类课程	4
2. 军体课程1	LO
3. 通识教育课程1	14
(二) 专业技能课程	29
1. 专业基础课程	29
2. 专业核心课程	31
3. 专业拓展课程	11
4. 综合实训课程	14
七、教学计划进程和学历与时间分配5	0
(一)教学计划学历与时间分配表(单位:周)	50
(二)课程学时比率5	50
(三)课程教学计划进程表5	51
八、实施保障5	55
(一)师资队伍	55
(二)教学设施5	55
(三)教学资源5	56
(四)教学方法5	57
(五)学习评价5	57
(六)质量管理	58
九、毕业要求5	59

2025 人工智能技术应用专业培养方案

一、专业名称与代码

专业名称:人工智能技术应用

专业代码: 510209

二、入学要求

高中阶段教育毕业生或具有同等学力者

三、修业年限

学制: 三年

四、职业面向

所属专业大 类 (代码)	所属专业 类(代码)	对应行业	主要职业类别(代码)	主要岗位类别(或技术领域)	职业技能或职业资 格等级证书举例
电子与信息 类(51)	计算机类 (5102)	电子与信 息大类 (51)装 备与制造 大类(46)	计算机类 (5102)自动 化类(4603)	AI 设备生产、安装、调试与维护; AI 应用产品开发与测试;数据标注师、模型训练师;AI 产品营销及技术服务	高应 A 高应 B 百算开证信员全息试等用级等用级度机发书息;国高;

五、培养目标与培养规格

(一) 培养目标

本专业培养理想信念坚定,德、智、体、美、劳全面发展,具有一定的科学文化水平, 良好的人文素养、职业道德和创新意识,精益求精的工匠精神,较强的就业能力和可持续发 展的能力;掌握本专业知识和技术技能,面向人工智能产业及其应用相关企业,能够在人工 智能技术应用开发、系统运维、产品营销、技术支持等岗位从事 AI 应用产品开发与测试、数据处理、数据标注、模型训练师、系统运维、产品营销、技术支持等工作的高素质技术技能型人才。

(二) 培养规格

1. 素质目标

- (1) 坚定拥护中国共产党领导和我国社会主义制度,在习近平新时代中国特色社会主义 思想引导下,践行社会主义核心价值观,具有深厚的爱国情感和中华民族自豪感;
- (2) 崇尚宪法、遵法守纪、崇德向善、诚实守信、尊重生命、热爱劳动,履行道德准则和行为规范,具有社会责任感和社会参与意识;
 - (3) 具有质量意识、环保意识、安全意识、信息素养、工匠精神、创新思维;
- (4) 勇于奋斗、乐观向上,具有自我管理能力、职业生涯规划的意识,有较强的集体意识和团队合作精神;
- (5) 具有健康的体魄、心理和健全的人格,掌握基本运动知识和一两项运动技能,养成良好的健身与卫生习惯,良好的行为习惯:
 - (6) 具有一定的审美和人文素养,能够形成一两项艺术特长或爱好。

2. 知识目标

- (1) 掌握必备的思想政治理论、科学文化基础知识和中华优秀传统文化知识;
- (2) 熟悉与本专业相关的法律法规以及环境保护、安全消防、文明生产等相关知识;
- (3) 具备计算机软、硬件及网络基础知识。
- (4)掌握人工智能的发展概况,人工智能研究的课题种类。
- (5) 具备图像处理基础知识,了解自然语言处理前沿技术。
- (6) 具备常见的人工智能设备,掌握设备的故障诊断、维护、维修与保养方法。
- (7) 具备计算机 PYTHON 语言基本知识。
- (8) 掌握人工智能深度学习的基本知识。
- (9) 掌握常用电子元器件及基本电子电路的分析与计算方法:
- (10) 熟悉人工智能视觉系统组成及其基本原理:

- (11) 掌握数据标注的核心技术、实施和管理方法;
- (12) 掌握数据挖掘的基本方法;
- (13) 掌握数据分析与计算的一般算法;
- (14)熟悉大数据与云计算的一般方法;
- (15)掌握数据标注及模型训练的方法。
- 3. 能力目标
- (1) 具有探究学习、终身学习、分析问题和解决问题的能力;
- (2) 具有良好的语言、文字表达能力和沟通能力,具有团队合作能力;
- (3)掌握本专业必需的相当于大学专科的文化基础知识,包括:政治理论,高等应用数学、英语、计算机应用基础、体育运动理论和技能;
- (4) 对不确定性推理方法之证据理论:深度学习有很好的理论理解和实训能力;
- (5) 理解人工智能研究的发展和基本原则;
- (6) 掌握图像处理基础知识,了解图像处理相关算法:
- (7) 掌握自然语言处理基础知识,了解自然语言处理前沿技术;
- (8) 具备编写一般程序,利用 Python 完成数据采集的能力;
- (9) 具备利用 Python 语言等常用 AI 编程语言编程的能力;
- (10) 具备实现机器视觉系统进行识别和分类的基本能力;
- (11) 具备产品营销与推广的能力。

六、课程设置及要求

(一) 公共基础课程

1. 思政类课程

课程名称		Ę	思想道德与法	开课学期	第1学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

掌握马克思主义人生观、价值观理论,树立正确的人生观,坚定理想信念,弘扬中国精神,积极投身人生实践,自觉践行社会主义核心价值观,掌握社会主义道德核心与原则与我国社会主义宪法和有关法律的基本精神和 主要规定,深刻理解社会主义法律的本质特征和运行机制。

2. 能力目标:

提高自身的思想道德素质和法律修养,引导学生在日常生活中自觉践行。

3. 素质目标:

培养学生的科学人文素养、批判精神和创新精神,引导学生把个人利益和集体利 益结合起来,把个人梦与中国梦的实现结合起来。

主要内容:

本课程针对大学生成长过程中面临的思想道德与法治问题,开展马克思主义的世界观、人生观、价值观、道德观、法治观教育,帮助大学生提升思想道德素质和法治素养,成长为自觉担当民族复兴大任的时代新人。课程教学内容按照教材的顺序共分7个专题。

绪论: 担当复兴大任 成就时代新人 3 学时 (含实践1学时)

第一章 领悟人生真谛 把握人生方向 6 学时(含实践2学时)

第二章 追求远大理想 坚定崇高信念 6 学时(含实践2学时)

第三章继承优良传统 弘扬中国精神 6 学时 (含实践2学时)

第四章 明确价值要求 践行价值准则6 学时(含实践2学时)

第五章 遵守道德规范 锤炼道德品格 9 学时(含实践3学时)

第六章 学习法治思想 提升法治素养 12 学时。(含实践4学时)

教学要求:

《思想道德与法治》课程是对大学生进行思想道德素质、行为修养和法律素养教育的必修课。开展本课程的 教育,应该遵循如下要求:

一、教学内容与方向

- 1. 坚持正确的政治方向。
- 2. 确保教学内容的完整性。

二、教学方法与手段

利用 A1课件资源,利用 A大模型、小雅平台等平台促进"数字+"在教学中的推广和应用。采用多样化教学手段:采用多媒体教学、案例教学、互动式教学等多种教学手段,以激发学生的学习兴趣和主动性。教学中以讲授法为主,适时结合采用案例教学法、实验法、头脑风暴法、实践教学法、视频展示等,把知识、技能和态度自然融入教学过程的每个环节,通过多种引导问题将学生引入到教学情境中,使学生在教学过程中思考、构建知识

体系和发展综合能力。

三、课程教学考核评价

考核内容组成与所占比例:

考核方式以平时的过程考核与期末终结性考核相结合。因此,考核的成绩分为平时成绩和期末成绩。平时安排课内实践活动、日常作业和研究性学习任务,根据学生作业的情况进行打分,占成绩的30%,期末闭卷考的成绩占总评成绩的70%。

课程名称		思想道德	与法治(社	开课学期	第1学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	16	考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

掌握马克思主义人生观、价值观理论,树立正确的人生观,坚定理想信念,弘扬中国精神,积极投身人生实践,自觉践行社会主义核心价值观,掌握社会主义道德核心与原则与我国社会主义宪法和有关法律的基本精神和主要规定,深刻理解社会主义法律的本质特征和运行机制。

2. 能力目标:

提高自身的思想道德素质和法律修养,引导学生在日常生活中自觉践行。

3. 素质目标:

培养学生的科学人文素养、批判精神和创新精神,引导学生把个人利益和集体利 益结合起来,把个人梦与中国梦的实现结合起来。

主要内容:

本课程针对大学生成长过程中面临的思想道德与法治问题,引导我校学生更好"走向社会、 服务社会"。 课程教学内容共分 7 个专题。

绪论: 担当复兴大任 成就时代新人 3 学时 (含实践1学时)

第一章 领悟人生真谛 把握人生方向 6 学时(含实践2学时)

第二章 追求远大理想 坚定崇高信念 6 学时(含实践2学时)

第三章继承优良传统 弘扬中国精神 6 学时 (含实践2学时)

第四章 明确价值要求 践行价值准则6 学时(含实践2学时)

第五章 遵守道德规范 锤炼道德品格 9 学时(含实践3学时)

第六章 学习法治思想 提升法治素养 12 学时。(含实践4学时)

教学要求:

《思想道德与法治》(社会实践)课程是对大学生进行思想道德素质、行为修养和法律素养教育的必修课。 开展本课程的教育,应该遵循如下要求:

一、教学方法与手段

- 1. 社会实践形式主要采取学生自主实践。自主实践的学生由自己联系实践单位,独立开展实践学习活动。学生选取与思政课相关的主题(亦可按照指导教师给出的实践课题),考核时要体现对学生基础、理论、原理掌握的程度,同时侧重考核学生运用所学知识解决问题的能力,强调实践过程线上、线下教学的互动,提高学生参与课堂的积极性和主动性,积极探索AI课件教学。
- 2. 考查方法:按照"多元评价,综合考核"的思路,在考核内容上减少以再现书本知识为主的考核内容, 为客观全面地评价学生对所学知识的理解和应用能力,突出能力素质的考评。

二、课程教学考核评价

每学期学生完成一篇不低于2500字的课程论文或调研报告。根据学生提交社会实践报告质量,含选题新颖性

、准确性、格式规范、字体整洁、语言规范、表达逻辑清晰、字数达标等维度进行综合评定成绩,实践成绩评定 采用百分制度,统一以 400 字方格纸,黑色或蓝黑色钢笔、水笔书写,不得涂鸦。

课程名称	毛泽	全 东思想和中	国特色社会	开课学期	第 1-2 学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

了解马克思主义中国化的历史进程,认识并掌握毛泽东思想、中国特色社会主义理论体系是马克思主义基本原理和中国具体实际相结合的历史性飞跃的理论成果。

2. 能力目标:

培养运用马克思主义的立场、观点和方法,调查、分析和解决职业、行业和社会性问题的能力,进而 增强学生可持续发展的能力。

3. 素质目标:

使学生达到对社会主流意识形态的认同,进而激发出为中国特色社会主义建设做贡献的积极性和创造性。增强执行党的基本路线和基本纲领的自觉性和坚定性,积极投身中国式现代化的伟大实践。

主要内容:

导论部分为马克思主义中国化时代化的背景及历史进程。一至八章,通过讲授帮助学生系统掌握毛泽东思想、邓小平理论、"三个代表"重要思想和科学发展观的基本原理和基本观点,科学理解他们的历史地位和指导意义。本课程由导论及八个章节组成,共计32学时。

教学要求:

一、教学方法与手段

- 1. 利用小雅平台考勤、发起课堂活动等,学生各项表现通过小雅数字化呈现,进行学业预警。采用多媒体教学、案例教学、互动式教学等多种教学手段,以激发学生的学习兴趣和主动性。
- 2. 注重理论与实践相结合,通过社会实践、志愿服务等方式,让学生在实践中深化对知识的理解,利用校内 VR 实训室、网龙数字党建等进行教学改革,创新学生学习方式。

二、教学评价与考核

实施多元化的评价方式,教学评价采用多种方式,如平时表现、作业、考试、实践等,以全面评价学生的学习效果。考核由平时表现和期末考试共同组成。其中平时表现分占 40%,包括考勤 10%,课堂表现 30%。期末闭卷考试占 60%,满分 100 分。

课程名称	۶	习近平新时代	中国特色社	开课学期	第2学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	8	考核办法	考试

1. 知识目标:

了解习近平新时代中国特色社会主义思想,是马克思主义中国化最新成果,是中国特色社会主义理论体系的重要组成部分,是全党全国人民为实现中华民族伟大复兴而奋斗的行动指南,必须长期坚持并不断发展。掌握习近平新时代中国特色社会主义思想的基本精神、基本内容、基本要求,坚持不懈用习近平新时代中国特色社会主义思想武装头脑、指导实践。

2. 能力目标:

学会运用习近平新时代中国特色社会主义思想,对我国经济、政治、文化社会、生态、等社会现实问题,具有初步的分析、判断和解决的能力。

3. 素质目标:

帮助学生打好扎实的理论功底,帮助大学生坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。培养大学生的使命感和责任心,使其成长为有理想、有道德、有文化、有纪律的中国特色社会主义事业的建设者和接班人。

主要内容:

导论至第一章介绍课程的整体框架、主要内容和学习目标,阐述习近平新时代中国特色社会主义思想的主要内容、历史地位、重大意义和立场观点方法。第二章至十七章,从"四个自信"、"五位一体"总体布局、"四个全面"战略布局等角度,全面深入阐释了习近平新时代中国特色社会主义思想的核心内容和精神实质。本课程由导论及十七个章节组成,共计48学时。

教学要求:

一、教学方法手段

全程运用多媒体进行教学,教学中以讲授法为主,适时结合采用案例教学法、实验法、头脑风暴法、实践教学法等,把理论与实践紧密结合,提升教学实效。严格平时考勤,严肃课堂纪律;鼓励课堂互动,活跃课堂氛围;结合课程内容布置相应的课程作业。

二、考核评价

考核方式以平时的过程考核与期末终结性考核相结合。过程考核包括课内实践活动、日常作业和研究性学习任务等,根据学生综合表现的情况进行打分,占总评成绩的40%(考勤10%,课堂表现30%)作为平时成绩,期末闭卷考的成绩占总评成绩的60%,满分100分。

三、对学生的学习要求

1. 做好课前预习。学生通过小雅平台提前学习基础知识,掌握基本理论。2. 通过课堂教师引导、分析,学生积极参与课堂学习与互动,交流思想,拓宽视野,加深对课程内容的理解和把握。3. 做好期末复习与考试。4. 做好校内外社会实践。 学生应积极参与志愿服务、社会调研等校内外社会实践活动,增强社会责任感和使命感。

课程名称			形势与政	开课学期	第 1-6 学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	0	考核办法	学习报告

课程目标:

1. 知识目标:

引导和帮助学生掌握认识形势与政策问题的基本理论知识,掌握党的路线方针政策的基本内容, 了解我国改革开放以来形成的一系列政策和建设中国特色社会主义进程中不断完善的政策体系,帮助 学生掌握习近平新时代中国特色社会主义思想、党的二十大精神,学习贯彻党的二十届三中全会精神。

2. 能力目标:

让学生感知国情民意,体会党的路线方针政策的实践,把对形势与政策的认识统一到党和国家的 科学判断和正确决策上,树立正确的世界观、人生观和价值观,坚定在中国共产党领导下走中国特色 社会主义道路的信心和决心,为实现中华民族伟大复兴的中国梦而努力奋斗。

3. 素质目标:

了解和正确认识经济全球化形势下实现中国式现代化的艰巨性和重要性,引导学生树立科学的社会政治理想、道德理想、职业理想和生活理想,增强学生振兴中华和实现中华民族伟大复兴的信心信念和历史责任感,塑造"诚勤信行"和"有理想、有道德、有文化、有纪律"融于一体的当代合格大学生。

主要内容:

"形势与政策"教育是高等学校学生思想政治教育的重要内容。"形势与政策"课是高校思想政治理论课的 重要组成部分,是一门公共基础课,适用于全校各年级,是对学生进行形势与政策教育的主渠道、主阵地,是每 个学生的必修课程,每学期每班总学时数为8学时。

教学要求:

1. 教学建议

数字化时代中,教师需根据教学内容,积极运用"数字+"的教学理念,特别是在元宇宙、AI课件资源及小雅平台等新兴技术的推广与应用上,以进一步深化教学改革,提升教学质量与学生学习体验。

在教学过程中,教师应深入理解并把握教材的思想性、理论性,注重以学生为主体,结合学生关注的思想热点或时政热点问题,采用启发式教学、案例教学等方法,用学生喜闻乐见的语言和形式讲好授课内容;同时结合元宇宙的沉浸式学习环境,将抽象知识具象化、场景化。通过构建虚拟实验室、历史再现场景等,使学生能够在互动体验中深刻理解并掌握知识要点,增强学习的综合性和实践性。

2. 考核建议

为客观全面评价学生对所学知识的理解和应用,采取多元考核,突出能力素质的考评。将本课程学生成绩评定分为四个部分:平时成绩占总成绩 40%,包含出勤、作业、课堂表现等;期末考核采用写作论文、总结或调研报告,占总成绩 60%。每学年的下半学期进行一次期末考核,要求学生在所给出的论文选题指南中选择一项完成一篇不低于 2500 字的课程论文或调研报告。

课程名称		国	家安全教育	开课学期	第 1−2 学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	学习报告

1. 知识目标:

通过课程学习,引导学生理解国家安全对国家和社会的重要性,认识到维护国家安全是每个公民的责任;引导学生全面掌握国家安全的基本理论与核心内容,深入理解总体国家安全观,从国内与国外、传统与非传统层面理解国家安全的重要性,以及各安全领域面临的具体挑战和机遇。

2. 能力目标:

通过课程学习,学生能够建立总体国家安全观,做到国家利益至上,维护国家主权、安全和发展利益;培养 敏锐的国家安全风险识别与分析能力,能够识别各安全领域(如政治、国土、军事、经济、文化等)面临的威胁 与挑战,增强维护国家安全的实践能力与责任感,有效应对复杂多变的国家安全挑战。

3. 素质目标:

通过课程学习,学生能够牢固树立总体国家安全观,增强国家安全意识,强化责任担当,深化爱国主义情感,提升综合素质,维护国家安全。

主要内容:

本课程定位于大学生国家安全通识教育,通过对国家安全通识概念的建立,进而形成对国家安全问题的思维架构。通过系列的学习与思考,使学生具有"国家兴亡,匹夫有责"的责任感和民族认同感,将爱国之情转变为报国之行。

教学要求:

1. 教学建议:

教师要结合教学内容以及学生关注的时政热点,借助学校各类教学平台的数字化教学资源,采取线上线下相结合的方式进行授课,用学生喜闻乐见的语言形式,以启发式教学、案例教学等方法,强化国家安全理论与实践教学,提升学生国家安全意识与应对能力,确保课程内容的时效性与互动性。

2. 考核建议

为客观全面评价学生对所学知识的掌握情况,采取多元考核方式进行考评。本课程学生成绩评定分为四个部分:平时成绩占总成绩 40%,包含出勤、作业、课堂表现等;期末考核采用论文写作、总结或调研报告,占总成绩 60%,要求学生在所给出的论文选题指南中选择一项完成一篇不低于 2500 字的课程论文或调研报告。

课程名称			四史教育	开课学期	第 1-2 学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	考査

课程目标:

主要是全面落实立德树人根本任务,提升学生的政治认同、思想认同、情感认同,真正做到"学 史明理、学史增信、学史崇德、学史力行",坚定对马克思主义的信仰、对中国特色社会主义的信念 、对中华民族伟大复兴中国梦的信心。

1. 知识目标:

- (1)了解中国共产党成立、发展以及领导新民主主义革命和社会主义革命、改革、建设的历史过程。
 - (2) 了解新中国成立以来,社会主义探索、建设的历史过程。
 - (3) 了解社会主义发展五百年的历史过程。
 - (4) 了解中国改革开放以来的历史过程。

2. 能力目标:

(1) 能够全面认识党史、新中国史、改革开放史、社会主义发展史的历史发展过程。

- (2) 能够提升自身的历史思维,自觉运用历史思维认识和考虑问题。
- (3) 能够运用所学知识解决在日常学习、生活中遇到的问题。

3. 素质目标:

- (1) 树立正确的历史观,学会历史思维、培养历史视野、增强历史担当,培育群众史观,相信人 人可为。
 - (2) 养成学生积极思考,善于理性分析,以史为鉴的习惯。
 - (3) 培养学生良好的历史素养。
- (4)提升学生在生活和学习过程中坚信历史发展过程是曲折性和前进性相结合,不畏一时艰险, 勇往直前的素养。

主要内容:

教育引导学生弄清楚当今中国所处的历史方位和自己所应担负的历史责任,深刻理解中华民族从站起来、富起来到强起来的历史逻辑、理论逻辑和实践逻辑,厚植爱党、爱国、爱社会主义的情感,增强听党话、跟党走的思想和行动自觉,牢固树立中国特色社会主义的道路自信、制度自信、理论自信、文化自信,努力成长为担当中华民族复兴大任的时代新人。

教学要求:

- 1. 系统讲授。本课程采取党史、中华人民共和国史、改革开放史、社会主义发展史四个模块组合教学,保证每个专题对所在模块的相关内容讲深讲透、指导学生认真学习阅读"四史"的经典书目,深化理论认识,提高理论修养。
- 2. 理论学习。采用"双师课堂"模式,主要利用教育部社科司、中央党校(国家行政学院)网络课程、人民网"同上一堂思政大课""四史讲堂"和网络示范课视频等教学资源进行串讲,本校教师适当主讲并作针对性辅导。

2. 军体课程

课程名称			军事训练	开课学期	第1学期		
学分	2	总学时	112	实践学时	112	考核办法	军训汇演

课程目标:

1. 知识目标:

(1) 使学生掌握军事技能基础知识,包括共同条令教育、战术训练、防卫技能等。

2. 能力目标:

- (1)通过军事技能训练,学生能够掌握队列动作、轻武器射击、战术基础动作等基本军事技能,具备初步的防卫技能和战时防护能力。
- (2)提高学生在紧急情况下的应急反应和处置能力,包括战场医疗救护、核生化防护、识图用图等技能。
- (3)在军事训练中培养学生的团队协作精神和初步的指挥能力,使其能够在团队中发挥作用,共同完成任务。

3. 素质目标:

- (1)增强学生的国防观念和国家安全意识,激发爱国热情,培养学生的忧患危机意识。
- (2) 通过军事训练,培育和践行社会主义核心价值观,弘扬爱国主义精神,传承红色基因。

主要内容:

- 1. 共同条令教育与训练:包括《内务条令》《纪律条令》《队列条令》教育,分列动作等。
- 2. 射击与战术训练:轻武器射击、单兵战术基础动作、分队战术等。
- 3. 防卫技能与战时防护训练:格斗基础、战场医疗救护、核生化防护等。
- 4. 现代战争:战争概述、新军事革命、机械化战争、信息化战争。
- 5. 战备基础与应用训练:紧急集合、行军拉练、野外生存、识图用图、电磁频谱监测等。

教学要求:

- 1. 坚持课堂教学和教师面授在军事课教学中的主渠道作用,采用讲授、讨论、案例分析等多种教学方法。
 - 2. 注重军事技能的实践教学,通过模拟训练、实地演练等方式,提高学生的实战能力。
 - 3. 根据学生的实际情况和兴趣爱好,灵活选择"选讲(选训)"内容,提高教学的针对性和实效性。
- 4. 考核由学校和承训教官共同组织实施,成绩分优秀、良好、及格和不及格四个等级,根据学生参训时间、现实表现、掌握程度综合评定。

课程名称			军事理论	开课学期	第1学期		
学分	2	总学时	36	实践学时	0	考核办法	专题报告

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)使学生理解国防的内涵、国防历史与启示、现代国防观,了解我国国防体制、国防战略、国 防政策以及国防成就。
- (2)熟悉国防法规、武装力量、国防动员的主要内容,理解国家安全的内涵、原则及总体国家安全观。
 - (3)了解军事思想的内涵、发展历程及地位作用,熟悉我国及外国代表性军事思想。
- (4)掌握战争的内涵、特点、发展历程,了解机械化战争和信息化战争的形成、主要形态及发展 趋势。

2. 能力目标:

- (1) 培养学生的国防观念和国家安全意识,增强忧患危机意识。
- (2) 提升学生的爱国主义精神和民族自豪感。
- (3) 使学生具备基本的军事素养和分析判断军事问题的能力。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生的组织纪律观念,增强其集体意识和团队合作精神。
- (2)提升学生的综合素质,为实施军民融合发展战略和建设国防后备力量服务。

主要内容:

中国国防: 国防概述、国防法规、国防建设、武装力量、国防动员。

国家安全: 国家安全概述、国家安全形势、国际战略形势。

军事思想:军事思想概述、外国军事思想、中国古代军事思想、当代中国军事思想。

现代战争:战争概述、新军事革命、机械化战争、信息化战争。

信息化装备:信息化装备概述、信息化作战平台、综合电子信息系统、信息化杀伤武器。

教学要求:

军事理论教学采取课堂讲授形式,结合多媒体教学手段,确保教学内容丰富、生动。 鼓励采用启发式、讨论式等教学方法,引导学生积极参与课堂讨论,加深理解。 考核采用福软通AI课程线上学习(30%)和提交军事相关论文的考试形式,考试内容覆盖课程主要知识点,确保学生全面掌握课程内容。

专任教师应具备丰富的军事理论知识和教学经验,能够准确传达课程要点和难点。

课程名称			体育 (一)	开课学期	第1学期		
学分	1.5	总学时	24	实践学时	24	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解体育与健康的基本知识和科学锻炼方法,使学生能够自我监测和评价体质健康。

2. 能力目标:

初步培养学生的运动技能,提高身体协调性、灵敏性和耐力等基本身体素质。

3. 素质目标:

培养学生参与体育锻炼的兴趣和习惯,树立健康第一的体育观念。

主要内容:

- 1. 体适能训练:耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 田径项目: 短跑、长跑、跳远、投掷等。
- 3. 球类项目基础: 篮球、足球、排球、乒乓球等的基本技术和规则。
- 4. 体质健康测试与理论讲解。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

课堂授课:结合讲解、示范、纠错和集体练习,使学生掌握基本动作和技术。

课外练习:鼓励学生利用课余时间进行自主练习,巩固课堂所学内容。

理论教学: 利用多媒体和教材进行健康知识教学, 提高学生的理论水平。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(二)	开课学期	第2学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	32	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

深入理解体育运动的科学原理,掌握更多运动项目的规则和技术细节。

2. 能力目标:

通过专项训练,显著提高学生的运动技能水平,增强体能和竞技能力。

3. 素质目标:

培养学生的团队合作精神和竞争意识,提高体育道德风尚。

主要内容:

- 1. 专项技能: 如篮球战术、足球战术、排球技战术等。
- 2. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 3. 急救与自我保护: 教授急救知识和自我保护方法。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

分组教学:根据学生的技能水平进行分组,实施有针对性的教学。

情景模拟:通过模拟比赛场景,提高学生的实战能力和团队协作能力。

理论与实践结合:在掌握理论知识的基础上,进行大量的实践练习。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(三)	开课学期	第3学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	32	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

精通一至两项体育运动的专项知识和技能,了解相关运动项目的历史和文化。

2. 能力目标:

掌握多项运动技能,形成一定的运动特长。

3. 素质目标:

通过体育竞赛和团队活动,培养学生的意志品质和抗压能力。

主要内容:

- 1. 体适能训练:耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 分项目教学: 篮球、排球、足球、乒乓球、网球、羽毛球等。
- 3. 拓展项目:校园户外运动、体育舞蹈、健美操、瑜伽等。
- 4. 健身与保健: 传授健身知识和保健方法,提高学生的自我保健能力。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

自主选择: 学生根据自己的兴趣和特长, 自主选择项目进行学习。

分层教学:针对不同水平的学生,实施分层次的教学和训练。

比赛与展示:组织校内比赛和展示活动,提高学生的竞技水平和展示能力。

信息化教学:利用现代信息技术手段,如在线学习平台、运动APP等,丰富教学手段和资源。2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(四)	开课学期	第4学期	
学分	1.5	总学时	24	32	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

全面掌握体育运动的科学理论和方法,具备制定个人锻炼计划的能力。

2. 能力目标:

能够独立进行科学的体育锻炼,达到较高的健康水平和身体素质。

3. 素质目标:

培养学生的终身体育意识,形成良好的体育道德和社会责任感。

主要内容:

- 1. 体适能训练:耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 运动损伤预防与康复: 教授运动损伤的预防方法和基本康复技巧。
- 3. 体育理论知识与欣赏:提高学生对体育历史、文化和竞赛规则的理解与欣赏能力。
- 4. 终身体育意识培养与计划制定。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

讲解示范法: 教师详细讲解动作要领并进行示范, 学生模仿练习。

分组教学法:将学生分组进行练习,促进相互学习和竞争。

多媒体辅助教学:利用视频、动画等多媒体资源辅助教学,提高教学效果。

实战演练法:通过模拟比赛或实际比赛,让学生在实战中学习和提高。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

3. 通识教育课程

课程名称			大学英语(-	→)		开课学期	第1学期
学分	2	总学时	32	考核办法	考试		

1. 知识目标:

认知2000个左右英语单词及常用词组,对其中1800个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译;熟悉常用的语法结构,能融入简单的跨文化交际场景。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料;能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过生动的日常生活场景及有趣的短文故事充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、 民主的素质。

主要内容:

听力训练;名词与代词的用法;形容词与副词的用法;动词与冠词的用法;英语五种基本句型;There be 句型;制作个人信息表;写通知;便条写作;备忘录写作; E-mail 写作;阅读理解并翻译课文篇章。熟悉购物以及入住酒店的英文句式及词汇。掌握点餐、用餐的相关英文表达。学习一些网络用语以及网络交流工具的英文表达。了解一些游戏用语的英文表达。能够用英文对未来的职业发展做出简单规划。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能,注重培养职场活动中的英语运用能力。围绕教学内容采取互动讨论、角色扮演、小组间辩论、看图说话、个人陈述/演讲等多样化教学形式,采用启发式教学和激励机制开展过程性与终结性评价,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称			大学英语(1	二)		开课学期	第2学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试		

课程目标:

1. 知识目标:

认知2200个左右英语单词以及常用词组,对其中2000个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译;了解一定的专业英语词汇。

2. 能力目标:

| 旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料;能就一般性题 | 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过生动的日常生活场景及有趣的短文故事充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、 民主的素质。

主要内容:

听力训练;现在时的使用;过去时;现在进行时;将来时的不同表达方式;现在完成时;撰写及回复邀请函;写感谢信;简单英文申请信;英文个人简历;回复申请信;阅读理解并翻译课文篇章。熟悉英文邀请函的英文句式及词汇。掌握感谢信的礼貌用语表达。学习英文申请信的常用语气与句型。了解商务礼仪中常

用的英文表达。能够用英文对一些新生事物的利与弊进行简单表达。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能,注重培养职场活动中的英语运用能力。围绕教学内容采取互动讨论、角色扮演、小组间辩论、看图说话、个人陈述/演讲等多样化教学形式,采用启发式教学和激励机制开展过程性与终结性评价,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称			大学英语(开课学期	第3学期
学分	2	总学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

认知2500个左右英语单词以及常用词组,对其中2300个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译。掌握一定的专业英语词汇。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料。能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过精心设计的语言场景及符合学习需求的专项训练充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、民主的素质。

主要内容:

本课程分为基础班、提高班和竞赛班课程。基础班课程内容分为十个主题,各包含三个模块,视听模块通过音像资料介绍主题相关风土人情;阅读模块通过主题相关阅读介绍技巧、讲解内容;写作模块通过范例训练应用文;提高班课程内容在大学英语(一)(二)的基础上,以专题学习为主线,辅以对应练习,与本科教育阶段英语课程相衔接;竞赛班课程内容涵盖了科技和教育大类,话题包括赛程介绍,演讲技巧,听力技巧,发音训练,图表描述,原因及现象分析等,并精选部分比赛现场的实况视频供学生学习。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能。基础班课程按模块配套拓展练习,提升相应的语言技能,提高班课程呼应高职高专大学英语大纲要求的职业提升,学业提升和素养提升的拓展模块,培养学生的英语思辨能力。竞赛班课程紧跟全国高职高专技能竞赛英语口语大赛热点话题,以听说为主,翻译为辅,侧重提升演讲和辩论能力。采用启发式教学与激励机制,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称		高	等应用数学	Ź (→)		开课学期	第1学期
学分	1.5	总学时	24	考核办法	考试		

1. 知识目标:

使学生掌握高等数学的基本概念、定理和计算方法,包括函数、极限与连续、导数与微分等相关知识。这 些概念和方法是高等数学学习的基石,对于后续学习和应用至关重要。

2. 能力目标:

培养学生能够熟练计算一般函数的极限与导数,让学生能够熟练应用函数、极限与导数求解相关应用问题,并会根据计算结果进行分析、推断、预测。还能够培养学生严密的逻辑思维和推理能力,这对于提高分析问题和解决问题的能力具有重要作用。

3. 素质目标:

在教学的同时,学生能够树立正确的数学观念,培养数学素养和数学精神,提高独立思考和创新能力, 这种素养和精神不仅对于数学学习有益,也对于未来的学习和工作具有重要意义。

主要内容:

高数课程的内容通常包括以下几个部分:第一部分是函数与极限,主要包括介绍函数的概念、性质及分类,极限的概念、性质及计算方法,无穷小量与无穷大量的比较等。第二部分是导数与微分,主要包括讲解导数的定义、性质及计算方法,高阶导数、隐函数及参数方程所确定的函数的导数等。通过本课程学习,能够较系统地掌握必需的基础理论、基本知识和常用的运算方法,为学生更好地进行后续专业课的学习打好基础。课程讲解要注重思想方法和应用,注重与专业课的联系,并随着新知识的出现不断将新问题揉合进来,充分体现高职数学教学的基础性和实用性。

教学要求:

高等数学的教学方法和手段多种多样,以适应不同学生的学习需求和特点,包括但不限于讲授法、探究式学习法、案例教学法、多媒体教学法以及翻转课堂法。学生应深入理解函数、极限与连续、导数与微分等基本概念和性质,熟练掌握极限的计算方法、导数的求法,理解函数思想、数形结合思想、极限思想等常用数学思想。在授课的同时,要注重培养学生的数学素养和自主学习能力,让学生能够将所学知识应用于实际问题,为学生的可持续发展奠定良好的基础。

课程名称		高	等应用数学	开课学期	第2学期		
学分	1.5	总学时	24	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

使学生掌握高等数学的基本概念、定理和计算方法,包括导数的应用、不定积分与定积分等相关知识。这 些概念和方法是高等数学学习的基石,对于后续学习和应用至关重要。

2. 能力目标:

培养学生能够熟练计算一般函数的不定积分以及定积分,让学生能够熟练应用导数的应用、不定积分与 定积分求解相关应用问题,并会根据计算结果进行分析、推断、预测。还能够培养学生严密的逻辑思维和推 理能力,这对于提高分析问题和解决问题的能力具有重要作用。

3. 素质目标:

在教学的同时,学生能够树立正确的数学观念,培养数学素养和数学精神,提高独立思考和创新能力, 这种素养和精神不仅对于数学学习有益,也对于未来的学习和工作具有重要意义。

主要内容:

高数课程的内容通常包括以下几个部分:第一部分是导数的应用,主要包括三个微分中值定理,洛必达法则,函数的极值和最值及曲线的凹凸性等。第二部分是积分学,主要包括不定积分、定积分的概念、性质及计算方法,定积分的应用如面积、体积、物理量等的计算,以及反常积分等。通过本课程学习,能够较系统地掌握必需的基础理论、基本知识和常用的运算方法,为学生更好地进行后续专业课的学习打好基础。课程讲解要注重思想方法和应用,注重与专业课的联系,并随着新知识的出现不断将新问题揉合进来,充分体现高职数学教学的基础性和实用性。

教学要求:

高等数学的教学方法和手段多种多样,以适应不同学生的学习需求和特点,包括但不限于讲授法、探究 式学习法、案例教学法、多媒体教学法以及翻转课堂法。学生应深入理解导数的应用、不定积分与定积分等 基本概念和性质,熟练掌握不定积分的求法、定积分的计算方法,理解函数思想、数形结合思想、积分思想 等常用数学思想。在授课的同时,要注重培养学生的数学素养和自主学习能力,让学生能够将所学知识应用 于实际问题,为学生的可持续发展奠定良好的基础。

课程名称			创意写	开课学期	第1学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

学习基础写作基本理论知识,掌握创意写作的基本理论与方法,包括文体特点、情节构建、角色塑造等;培养学生的创新思维与批判性思考能力,学会在传统与创新之间寻找平衡,创作出具有独特视角与深度的作品。

2. 能力目标:

通过本课程学习,使学生具有能更深入理解、进一步分析文学作品的能力,掌握文学欣赏的技巧和方法,提 高信息处理能力、策划表达能力。

3. 素质目标:

学习任何写作都要求学生有丰富的语言积累,创意写作也是如此。通过学习可以提高学生的文化修养,展开 学生写作思路、提高其成文能力将大有裨益。使其具有主动探求的精神,踏实细致、严谨科学的良好职业道德。

主要内容:

课程旨在通过系统教学,激发学生的创新思维,提升写作技巧,并深入探索各类文体的创作实践。课程融合创意启发、技巧传授与实战演练,让学生在掌握基础写作规范的同时,勇于突破传统框架,塑造独特风格,为成为具有市场竞争力的创意写作人才打下坚实基础。

教学要求:

课程采取启发式与实践性相结合的教学策略,运用案例分析、小组讨论等教学方法,辅以多媒体演示与在线 写作平台等教学手段,通过创意项目、作品展示等多元化考核评价,要求学生积极参与课堂互动,勇于表达个人 创意,持续磨练写作技巧,培养独立思考与创新能力,最终达到提升创意写作水平与文学素养的目标。

课程名称			创新位	创业教育		开课学期	第2学期
学分	2	总学时	32	实践学时	16	考核办法	创业计划书

1. 知识目标:

理解创新思维方法及技巧,掌握创业者心理特征与关键能力。学会辨识创新创业机会。提升团队组建与管理 能力,掌握新创企业生存与管理基础知识,并精通商业计划书的主要条款撰写。

2. 能力目标:

能够理解创新思维并应用创新方法,具备辨识创新创业机会及盘点资源的能力。初步掌握团队组建与管理技 巧,能分析成功创业案例盈利模式,了解大学生创业模式。掌握新创企业生存与管理知识,并能编制商业计划书

3. 素质目标:

树立科学的创新创业观念,增强学生的社会责任感与创业精神,提高学生的社会责任感和创业精神。

主要内容:

创新创业教育课程概述创新与创业的重要性,深入讲解创新思维的培养、创新方法的运用,以及技术创新如何驱动创业。探讨产品设计的创新路径、创业者必备的素质,并指导如何选择项目、整合资源、组建高效团队。 详细阐述创业模式、盈利模式、融资策略,以及新创企业的生存管理之道。最后,通过商业计划书的编制与模拟 路演展示,考察学生的创业能力。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授创新创业的基本理论和知识。组织学生进行案例分析、产品设计准备、产品设计等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的大学生创新创业案例进行分析,帮助学生理解创业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己对于创业项目的看法及思考,促进相互学习和交流。邀请企业董事、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的创业信息和建议。创新创业课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和创新能力提升情况。

课程名称			创新设	开课学期	第2学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	16	考核办法	考证

课程目标:

1. 知识目标:

掌握设计方法论基础,理解设计构思阶段各环节目标与任务,包括原始需求、目标用户、干系人分析、 竞品分析、整理与编写功能列表。

2. 能力目标:

能深入理解设计构思各环节。熟练掌握需求收集,精准定位目标用户,并有效分析干系人及竞品, 精通情景要素分析与功能列表编写。

3. 素质目标:

能够遵循设计方法进行作品创作,规范编写各阶段文档;熟练运用分析技能筛选、优化作品功能与

原型,确保设计全面无遗漏。培养系统设计与开发思维,强化团队协作与岗位适应能力。

主要内容:

创新设计方法论系统介绍了创新产品设计的基本框架与实用技巧。从原始需求出发,深入剖析设计初衷,确保产品有的放矢。通过目标用户分析,精准定位受众需求,提升设计针对性。干系人分析则帮助识别并平衡各方利益,确保设计方案的全面性和可行性。竞品分析则提供市场参考,启发创新思维,避免同质化竞争。情景分析模拟使用场景,优化用户体验。功能列表明确设计要点,为实施提供清晰指南。最后,通过实践检验学习成果。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授设计方法论的基本理论和知识。组织学生进行案例分析、产品设计准备、产品设计等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的产品设计案例进行分析,帮助学生理解就业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己对于现有产品的看法及思考,促进相互学习和交流。邀请企业资深产品经理、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的产品设计信息和建议。创新设计方法论课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和设计能力提升情况。

课程名称			职业生涯	开课学期	第1学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	策划书

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解职业生涯规划的基本理论、方法和步骤,掌握职业探索、自我认知、职业决策等关键技能。

2. 能力目标:

增强学生的规划意识,提升自我认知、信息搜集与分析、职业决策与规划等能力。

3. 素质目标:

引导学生树立正确的职业观、就业观和人生观,培养积极、乐观、向上的职业态度。

主要内容:

职业生涯课程主要介绍职业生涯规划的基本概念、发展历程、重要意义等;通过性格测试、兴趣测评、能力评估等工具,帮助学生深入了解自己的兴趣、性格、价值观和能力等,为职业探索提供依据;引导学生了解职业世界,包括职业分类、行业发展趋势、职业要求等;教授学生如何进行职业决策,制定个人职业生涯规划,包括短期、中期和长期目标设定,以及实现目标的策略与行动计划。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授职业生涯规划的基本理论和知识。组织学生进行职业兴趣测评、职业访谈、模拟面试等实践活动,增强学生的实践能力和职业体验。鼓励学生参与小组讨论,分享自己的职业规划和求职经验,促进相互学习和交流。根据学生的不同需求和特点,提供个性化的职业规划和就业指导服务。职业生涯规划课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、小组讨论参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和职业规划能力提升情况。

课程名称	就业指导	开课学期	第 5 学期
------	------	------	--------

学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	 就业诊断报告
----	---	-----	----	------	---	------	------------------

1. 知识目标:

使学生了解国家就业形势和政策,掌握求职择业的基本常识和技巧,了解就业市场的特点和功能。

2. 能力目标:

培养学生的自我探索能力、信息搜索和分析能力、生涯管理能力、求职与就业能力等,同时提升学生的创新创业能力和各种通用技能,如沟通与协调能力、自我管理能力和人际交往能力等。

3. 素质目标:

引导学生树立正确的职业观、就业观和人生观,培养积极、乐观、向上的职业态度,把个人发展和 国家需要、社会发展相结合。

主要内容:

就业指导课程介绍当前的就业形势、行业发展趋势、就业政策等,帮助学生了解就业市场的整体情况。帮助学生深入了解自己的兴趣、性格、能力和价值观,引导学生明确职业目标和发展方向。教授学生求职简历的制作、面试技巧、求职途径选择等实用技能,帮助学生提高求职成功率。介绍就业过程中的权益保护、合同签订、劳动争议处理等法律知识,增强学生的法律意识和自我保护能力。鼓励学生树立创新创业意识,创业计划制定等内容,为学生未来就业创业提供支持和指导。。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授就业指导的基本理论和知识。组织学生进行模拟面试、求职材料准备、创业计划制定等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的就业案例进行分析,帮助学生理解就业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己的求职经历和职业规划,促进相互学习和交流。邀请企业资深人力、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的就业信息和建议。就业指导课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和就业能力提升情况。

课程名称			数字应用	开课学期	第1学期
学分	3	总学时	48	考核办法	考证

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 计算机基础知识: 使学生掌握计算机的基本概念、发展历程、系统组成(包括硬件和软件)以及计算机在各领域的应用。
 - (2)操作系统知识:了解Windows等主流操作系统的基本功能和使用方法,包括文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用:熟悉WPS办公软件(Word、Excel、PowerPoint)的基本操作和功能,能够进行文档编辑、表格制作、幻灯片设计等。
- (4) 网络基础知识:了解计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及Internet的应用,包括网页浏览、电子邮件收发等。
 - (5) 计算机安全: 掌握基本的计算机安全知识, 了解计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法。

2. 能力目标:

- (1) 计算机操作能力: 具备基本的计算机操作能力,能够熟练地使用鼠标、键盘等输入设备,进行文件操作、系统设置等。
- (2) 软件应用能力: 能够独立完成文档编辑、表格制作、幻灯片设计等工作,并能够运用所学软件进行简单的数据处理和图表分析。
 - (3) 问题解决能力: 在面对计算机相关问题时, 能够运用所学知识进行分析、判断和解决。
 - (4) 自主学习能力:激发学生对计算机技术的兴趣,培养其自主学习和持续学习的能力。

3. 素质目标:

- (1) 信息素养: 提升学生的信息素养, 使其能够有效地获取、评价、利用和创造信息。
- (2) 职业道德: 培养学生的职业道德观念, 尊重知识产权, 遵守法律法规, 保护个人隐私。
- (3) 团队协作精神:通过小组合作学习等方式,培养学生的团队协作精神和沟通能力。
- (4) 创新意识: 鼓励学生运用所学知识进行创新实践,培养其创新意识和创新精神。

主要内容:

- (1) 计算机基础知识:包括计算机的发展历程、系统组成、数据表示与存储等。
- (2) 操作系统使用: Windows操作系统的基本操作、文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用: Word文档编辑、Excel表格制作与数据分析、PowerPoint演示文稿设计等。
- (4) 网络基础与Internet应用: 计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及浏览器使用、电子邮件收发等
- (5) 计算机安全: 计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法,以及安全操作的重要性。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:根据计算机行业岗位需求调整课程内容,确保学生所学知识与实际工作需求紧密对接。
- (2)课程嵌入:在课程中融入职业资格证书考试内容——全国计算机等级考试一级,使学生在学习过程中即可备考。
 - (3) 赛事促进: 鼓励学生参加计算机相关技能竞赛,通过竞赛检验学习成果并提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 讲授法: 通过教师系统讲解计算机基础知识。
- (2) 演示法: 利用多媒体教学资源演示软件操作过程。
- (3) 实操法: 强调实践操作, 让学生在计算机上亲手操作以加深理解和记忆。

3. 教学手段

- (1) 多媒体教学: 利用 PPT、视频等多媒体教学资源丰富课堂内容。
- (2) 网络教学平台: 利用网络教学平台小雅系统发布课程资料、作业和测试,方便学生自主学习和复习。
- (3) 实操机房: 提供充足的计算机实操机房以确保每位学生都能进行实践操作。

4. 考核评价

- (1) 平时成绩:包括出勤率、课堂表现、作业完成情况等。
- (2) 实操考核: 通过上机操作考试检验学生的实际操作能力。
- (3) 期末考试: 采用考证形式——全国计算机等级考试一级,考察学生对基础知识的掌握程度。

5. 对学生的学习要求

- (1) 学习态度:保持积极的学习态度,认真听讲并参与课堂讨论和实践活动。
- (2) 基础知识掌握: 扎实掌握计算机基础知识及办公软件操作技能。
- (3) 自主学习能力:培养自主学习能力,利用课余时间自主学习新知识、新技能。
- (4) 团队协作能力: 在小组活动中积极贡献自己的力量并与团队成员保持良好沟通。

课程名称			数字经济	开课学期	第2学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考查

1. 知识目标:

- (1)能够清晰阐述数字经济的定义、发展历程及在全球范围内的地位与作用,认识数字经济时代的主要特征 与趋势,如数据成为新生产要素、数字化技术的广泛应用等。
- (2)深入学习大数据、云计算、人工智能、区块链、物联网等支撑数字经济发展的关键技术原理及其在各行业的应用案例,理解这些技术如何推动传统产业升级和新兴业态的形成。
- (3)分析数字平台经济、共享经济、电商经济等新型商业模式的特点、运营机制及对经济社会的影响,探讨数字经济时代下企业的转型升级路径和市场机遇。
- (4)熟悉国内外关于数据保护、网络安全、电子商务等方面的法律法规,理解数字经济活动中的道德伦理问题,增强法律意识和社会责任感。

2. 能力目标:

- (1)培养学生运用数据分析工具和技术进行数据处理、挖掘和分析的能力,能够识别并解决数字经济领域的 实际问题,为企业决策提供数据支持。
- (2)通过实验操作、项目实训等方式,提升学生的云计算平台操作、软件开发与测试、区块链技术应用等实践技能,为未来职业生涯奠定坚实的技术基础。
- (3)鼓励学生跨越学科界限,培养创新思维,能够将数字经济理论与具体行业相结合,提出创新性的解决方案,促进数字经济与实体经济的深度融合。

3. 素质目标:

- (1) 树立终身学习的理念,培养学生持续关注数字经济最新动态、自主学习新技术新知识的习惯,以适应数字经济快速发展带来的职业变化。
- (2)激发学生的创业热情,鼓励学生利用数字经济机遇,探索创新创业项目,培养敢于挑战、勇于实践的精神风貌。
- (3)增强学生的社会责任感,引导学生在数字经济发展中关注社会公共利益,遵守职业道德规范,促进技术与人文的和谐共生。
- (4)拓宽学生的国际视野,了解国际数字经济的发展动态和竞争态势,提升其跨文化交流能力,为参与国际数字经济合作做好准备。

主要内容:

本课程主要内容涵盖计算机、互联网、人工智能、云计算等数字技术的基础知识,以及数字数据在生产、消费、管理中的应用和实践。课程着重讲解数字经济的基本原理、发展现状及未来趋势,并探讨数字经济的商业模式、技术创新、政策规制及人才培养模式等方面,为数字经济时代提供全面的数字经济知识体系。

教学要求:

本课程采用慕课(MOOC)形式进行组织教学。利用智慧职教平台进行《数字经济基础》的慕课教学。学生可以通过移动设备(智能手机、平板电脑等)联网登录慕课环境,观看相关视频,参与在线讨论,提交作业等。课程内容紧密对接数字经济领域的岗位需求,注重培养学生的实际应用能力。例如,可以引入实际案例,让学生了解数字经济在不同领域的应用。鼓励学生参与数字经济相关的竞赛,将课程内容与竞赛要求相结合,提升学生的实践能力和创新能力。

慕课教学应涵盖课前自主学习、课堂互动讨论学习和课后协作式学习三个环节。课前学生自主学习视频资料,

通过慕课平台提供的在线互动功能,如在线问答、论坛讨论等,促进师生、生生之间的交流与合作。利用视频、 图表等多种形式的多媒体教学资源,提高学生的学习兴趣和理解能力。通过慕课平台提供的在线互动功能。考核 采用过程性评价与结果性评价相结合的方式,综合考虑学生的学习态度、参与度、作业完成情况、考试成绩等多 个方面。 要求学生具备较强的自主学习能力,能够独立完成线上视频观看、资料查阅等任务。

课程名称			心理健康	开课学期	第 1−2 学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标

- (1) 了解心理学的有关理论和基本概念
- (2) 了解大学阶段的心理发展特征和异常表现

2. 能力目标

- (1) 掌握自我探索技能
- (2) 掌握心理调适技能
- (3) 掌握心理发展技能

3. 素质目标

- (1) 树立心理健康发展的自主意识
- (2) 遇到心理问题时能够进行自我调适或寻求帮助,积极探索适合自己并适应社会的生活状态。

主要内容:

- 1. 大学生心理健康教育课程是集知识传授、心理体验与行为训练为一体的公共课程。
- 2. 课程教学内容主要使学生明确心理健康的标准及意义,了解心理咨询,增强自我心理保健意识和心理危机 预防意识,健全大学生人格,提高学习能力,提高职业生源规划能力,正确科学对待恋爱与性的问题,掌握并应 用心理健康知识,培养自我认知能力、人际沟通能力、自我调节能力,提高挫折应对管理能力,切实提高心理素 质,促进学生全面发展。
 - 3. 将思政元素融入课程教学,落实"三全育人"理念,提高学生的心理健康素质。

教学要求:

本课程采用讲授法,角色扮演法,案例分析法,测试法,小组讨论法,团体训练法,视频教学法等,以教师为主导、学生为主体,快乐学习;重视学生的学习感受与体验采用教、学、练一体化的设计,使课堂教学内容形象化、生动化、具体化。同时采用小雅平台、福软通进行线上、线下教学的互动,提高学生参与课堂的积极性和主动性。此外,积极探索AI课件教学,在课堂教学中逐步地将AI课件融入教学,提升课堂效率,增加学生参与课堂的积极性。

采用"理论考核和实践考核相结合,过程性评价(50%)和结果性评价(50%)相结合"的方式进行教学评价

课程名称			劳动	开课学期	第 1−4 学期	
学分	1	总学时	16	0	考核办法	实践报告

1. 知识目标:

认识劳动,理解劳动教育的目标。

2. 能力目标:

领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等;领悟劳动的独特价值,形成个人的劳动观。

3. 素质目标:

培养大学生健康的体魄、良好的身体素质,奠定未来人才竞争的物质资本。培养大学生崇尚劳动、 热爱劳动的观念,尊重劳动和劳动者。培养大学生的艰苦奋斗精神和务实作风。

主要内容:

初步认识劳动,领悟劳动的独特价值,形成个人的劳动观;领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等;理解劳动教育的目标;了解劳动者与劳动力;了解社会劳动分工;了解劳动基本制度。了解劳动法的立法状况;掌握劳动合同的基本内容,分析劳动合同订立、变更、终止过程中的法律问题;了解劳动争议处理方式;理解劳动在法律上界定;培养劳动案例分析技能、劳动纠纷解决技能;学会运用法律知识解决生活中劳动纠纷问题;树立劳动风险意识,提升自我保护能力规范和安全事项。培育热爱劳动、敢于创造的事业心,激发大学生创新意识。了解新时代的劳模精神;掌握劳动精神、劳模精神和工匠精神的时代内涵和培育路径;能结合对劳动精神的理解,分析社会生活中的劳动现象;能树立正确的劳动价值观和劳动态度,形成积极向上的劳动精感。掌握校园清洁的内容方法;掌握义务劳动与勤工助学的内容与方法;结合自身专业,通过实践感受劳动创造价值;理解辛勤劳动和创造性劳动的重要性;找到个人努力的目标。了解社会实践;了解志愿服务和社区服务;了解农工商生产活动。学会换位思考并能尊重每一位劳动者;形成社会责任感;掌握国家和时代需要的社会劳动实践技能。理解职业意识;了解职业责任;培养职业精神。了解职业的发展趋势及新职业、职场的关键要素、优秀职业人的素质;了解未来劳动趋势,培养终身学习的习惯及对职业生涯的价值需要。

教学要求:

本课程采用讲授教学法、案例分析教学法、讨论式教学法、习题讲解等。注重教学思路,理论联系实际,吸收和应用课程相关概念、成果,注意启发学生思考,提高解决问题的能力。

课程名称			美	开课学期	第 1-2 学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	16	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

使学生能够掌握审美的基本理论、基本方法、基本内容和主要应用领域;了解教材中审美的理论知识及人性之美;理解并掌握中外美术鉴赏基本理论知识;了解具象艺术、意象艺术和抽象艺术的理论知识。

2. 能力目标:

提高学生对形式美的敏锐觉察能力、感受能力、认知能力、创造能力; 学会用美术语音: 点、线、面、色体去观察创造形象; 掌握剪纸折剪技能、技法。

3. 素质目标:

具有良好的职业道德;具有科学严谨的工作作风环境保护意识;具备勤奋学习吃苦耐劳、团结协作、勇于创新的精神;具有较强的身体素质和良好的心理素质。

主要内容:

本课程以艺术欣赏和剪纸、书法、国画技能操作为主要内容。本课程的任务是以全面推进素质教育为宗旨,以技能操作、审美和人文素养为核心,注重传统文化与美育相结合的基础学习和实践活动环节。实现传统文化艺术与美育教育相互融合,使学习内容生动有趣、丰富多彩,有鲜明的时代感和民族性,引导学生主动参与艺术审美实践,实操操作练习,以提高学生的审美能力,形成良好的人文素养,为学生养成喜爱艺术、学习艺术、享受艺术奠定良好的基础。本课程以剪纸艺术为例,以丰富多彩的教学内容和生动活泼的教学形式,激发和培养学生的学习兴趣和动手能力。教学内容应重视与学生的生活经验相结合,加强与社会生活的联系。

教学要求:

《美育》课程在设计思想上充分体现一体化,即:理论与实践内容一体化、知识传授与动手训练场 地一体化、理论与实践教师为一人的"一体化",构建美德与技艺相融合的教学新形式。

- 1. 教学思路:本课程通过先理论后实践结合的方式,培养学生基本的审美能力后,根据学生不同兴趣,教授音乐、书法、水墨画及剪纸的入门技能。培养学生对中国传统文化和非遗技艺的热爱,加强文化自信。
- 2. 教学效果评价:采取过程评价与结果评价相结合的方式,通过理论与实践相结合,重点评价学生的职业能力。教学评价的标准应体现项目驱动、实践导向课程的特征,体现理论与实践、操作的统一,以能否完成项目实践活动任务以及完成情况给予评定。
- 3. 改革考核手段和方法:加强实践性教学环节的考核,过程考核和结果考核相结合。结合课堂提问、学生作业、平时测验、实验实训以及考试情况,综合评定学生成绩。综合成绩=期末作业(作品)×60%+平时考核(小雅成绩、考勤、作业、课堂表现等)×40%。
- 4. 以美育(剪纸)工作室为抓手,强化美育实践教学,提高学生传统技能,注重发现和培养技能学生。以美育工作室为引领,建设好匠心筑梦剪纸社、国画社、书法社、音乐社等学生技能社团,在乡村建立各类美育实践实训基地,创新美育教学。继续在乡村设立美育(非遗技能实践基地),完成好每年一度的职业教育活动周工作任务,办出水平、办出特色。

课程名称		«	数字应用基	础》	开课学期	大一上学期	
学分	3	总学时	48	实践学时	32	考核办法	考证

1. 知识目标:

- (1) 计算机基础知识: 使学生掌握计算机的基本概念、发展历程、系统组成(包括硬件和软件)以及计算机在各领域的应用。
 - (2) 操作系统知识:了解Windows等主流操作系统的基本功能和使用方法,包括文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用:熟悉WPS办公软件(Word、Excel、PowerPoint)的基本操作和功能,能够进行文档编辑、表格制作、幻灯片设计等。
- (4) 网络基础知识:了解计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及Internet的应用,包括网页浏览、电子邮件收发等。
 - (5) 计算机安全: 掌握基本的计算机安全知识,了解计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法。

2. 能力目标:

- (1) 计算机操作能力:具备基本的计算机操作能力,能够熟练地使用鼠标、键盘等输入设备,进行文件操作、系统设置等。
- (2) 软件应用能力: 能够独立完成文档编辑、表格制作、幻灯片设计等工作,并能够运用所学软件进行简单的数据处理和图表分析。
 - (3) 问题解决能力: 在面对计算机相关问题时, 能够运用所学知识进行分析、判断和解决。
 - (4) 自主学习能力:激发学生对计算机技术的兴趣,培养其自主学习和持续学习的能力。

3. 素质目标:

- (1) 信息素养: 提升学生的信息素养, 使其能够有效地获取、评价、利用和创造信息。
- (2) 职业道德:培养学生的职业道德观念,尊重知识产权,遵守法律法规,保护个人隐私。
- (3) 团队协作精神:通过小组合作学习等方式,培养学生的团队协作精神和沟通能力。
- (4) 创新意识: 鼓励学生运用所学知识进行创新实践,培养其创新意识和创新精神。

主要内容:

- (1) 计算机基础知识:包括计算机的发展历程、系统组成、数据表示与存储等。
- (2) 操作系统使用: Windows操作系统的基本操作、文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用: Word文档编辑、Excel表格制作与数据分析、PowerPoint演示文稿设计等。
- (4) 网络基础与Internet应用: 计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及浏览器使用、电子邮件收发等。
 - (5) 计算机安全: 计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法,以及安全操作的重要性。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:根据计算机行业岗位需求调整课程内容,确保学生所学知识与实际工作需求紧密对接。
- (2)课程嵌入:在课程中融入职业资格证书考试内容——全国计算机等级考试一级,使学生在学习过程中即可备考。
 - (3) 赛事促进: 鼓励学生参加计算机相关技能竞赛,通过竞赛检验学习成果并提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 讲授法: 通过教师系统讲解计算机基础知识。
- (2) 演示法: 利用多媒体教学资源演示软件操作过程。

(3) 实操法: 强调实践操作, 让学生在计算机上亲手操作以加深理解和记忆。

3. 教学手段

- (1) 多媒体教学:利用 PPT、视频等多媒体教学资源丰富课堂内容。
- (2) 网络教学平台: 利用网络教学平台小雅系统发布课程资料、作业和测试,方便学生自主学习和复习。
- (3) 实操机房: 提供充足的计算机实操机房以确保每位学生都能进行实践操作。

4. 考核评价

- (1) 平时成绩:包括出勤率、课堂表现、作业完成情况等。
- (2) 实操考核: 通过上机操作考试检验学生的实际操作能力。
- (3) 期末考试: 采用考证形式——全国计算机等级考试一级,考察学生对基础知识的掌握程度。
- 5. 对学生的学习要求
- (1) 学习态度: 保持积极的学习态度, 认真听讲并参与课堂讨论和实践活动。
- (2) 基础知识掌握: 扎实掌握计算机基础知识及办公软件操作技能。
- (3) 自主学习能力:培养自主学习能力,利用课余时间自主学习新知识、新技能。
- (4) 团队协作能力: 在小组活动中积极贡献自己的力量并与团队成员保持良好沟通。

(二)专业技能课程

1. 专业基础课程

课程名称		pytl	hon 程序设计	计基础		开课学期	第1学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 能熟练运用 pycharm 集成开发环境,初步掌握软件调试和测试的方法;
- (2) 能理解并运用 Python 语法基础和基本控制流程的语法规则;
- (3) 能理解并运用面向对象程序设计的基本理论和方法,运用面向对象的基本语法,能熟练开发 python应用程序;
 - (4) 初步掌握Django和爬虫的基本知识,并能够开发有一定规模的数据库管理系统。

2. 能力目标:

- (1) 使用 python 设计应用程序的基本能力,能够实际动手编写、调试和运行实用、规范、可读性好的 python 程序;
 - (2) 技术资料收集、分析能力,能够独立应用 python 解决实际问题;
 - (3) 学习和创新能力。

3. 素质目标:

- (1) 激发自身学习兴趣, 形成持久学习动力:
- (2) 通过分组讨论,培养学生团队合作意识以及沟通能力;
- (3) 提升自主学习能力、满足职业岗位需求

主要内容:

Python 简介涵盖其起源、特点、应用领域及选择理由,激发学习兴趣。语言基础教授 Python 编程基础,包括语法、函数、模块等,奠定编程基石。基本数据类型讲解整数、浮点、字符串等存储结构,理解数据操作基础。异常处理机制教授如何捕获并处理程序中的错误,增强程序稳定性。面向对象程序设计引入类、对象、继承等概念,提升代码组织与管理能力。Django 框架作为高级 Web 开发工具,教授快速构建安全、可维护 Web 应用的方法。Scrapy 框架则专注于 Web 数据抓取,学习如何高效提取网页信息,为数据分析和自动化任务提供支持。

教学要求:

本课程采用课堂教学与上机实践教学相结合的方式,课堂教学采用传统教学和多媒体教学相结合,理论与实际应用相结合,通过全面而丰富的实例(多媒体演示)学习,使学生具备独立应用python解决实际问题的能力,了解和掌握本学科发展最新动态和应用技术。通过上机实践,培养学生实际动手能力和程序设计的能力,掌握面向对象的编程思想和设计方法,达到学以致用目的。

课程名称		ì	十算机网络基	开课学期	第1学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试

1. 知识目标:

- (1) 了解计算机网络的发展、组成、功能、分类、拓扑结构,了解局域网技术。
- (2) 理解常见的网络体系结构,熟悉构建小型局域网络所需的设备及线缆的选择。
- (3) 掌握IP地址组成、子网划分,掌握小型局域网络的搭建。
- (4) 掌握如何通过路由设备将局域网接入Internet。

2. 能力目标:

- (1) 初步具有架设小型局域网络的能力,能按项目需求完成网络的连接,子网规划,各主机的网络配置
- (2) 能按项目需求完成网络中的交换机、路由器等网络设备的基础配置。
- (3) 能按照项目需求进行家庭办公对等网络的联网、维护。
- (4)能了解Windows网络与其它类型网络互连技术,能对小型局域网络项目进行测试,并能排查常见故障,具备一定的网络故障排除能力和小型局域网络进行日常维护的能力。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生善于观察、勤于思考、敢于实践和创新求实的开拓精神;
- (2) 培养善于交流、乐于协作的团队精神;
- (3) 培养学生分析解决问题的能力和理论联系实际的工作作风。
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力。

主要内容:

本课程从计算机网络概述开始,涵盖网络定义、多种分类方式、关键性能指标、经典体系结构及新兴技术。深入解析数据通信系统,理解信号在物理介质上的传输机制。接着,探讨物理层技术,确保比特流在物理链路上的可靠传输。数据链路层学习帧的封装、差错控制等,保障数据链路的高效与准确。网络层则聚焦于路由选择、数据包转发,实现跨网络的数据传输。最后,深入运输层与应用层,掌握TCP/UDP协议特性,了解HTTP、FTP等应用层协议工作原理,为构建高效、安全的网络应用奠定基础。

教学要求:

学习本课程目的是让学生理解计算机网络基本原理,以及利用Cisco Packet Tracer虚拟仿真软件设计实验,可帮助学生直接理解本课程的内容通过学习可以掌握计算机网络工作原理、熟悉互联网典型协议和网络互联网设备工作原理,具备使用网络工具进行网络拓扑构建、网络抓包分析、网络故障诊断排除的能力。。因此不能当成一门纯理论的的课程来学习,而应当突出技能和应用。

课程名称			数据结构	开课学期	第2学期		
学分	3	3 总学时 48 实践学时 24					考试

1. 知识目标:

- (1) 掌握数据结构的基本概念和基本理论;
- (2) 掌握顺序表、链表、队列、栈、树以及二叉树等基本数据结构的设计与分析;
- (3) 掌握常用算法知识,能根据用户需求进行分析后,设计相应的程序。

2. 能力目标:

- (1) 学会分析研究计算机加工的数据结构的特性; 培养数据抽象的能力;
- (2) 训练学生进行复杂程序设计的技能和培养良好程序设计的习惯;
- (3) 初步掌握算法的时间分析和空间分析的技术;
- (4) 培养学生严谨、细致的工作作风和认真的工作态度。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生良好的自我表现、与人沟通的能力; 培养学生的团队协作精神;
- (2) 培养学生分析问题、解决问题的能力; 培养学生勇于创新、敬业乐业的工作作风;
- (3) 培养学生快速学习的能力;确立正确的人生观和价值观,树立崇高的理想信念,弘扬使用"民族软件"的爱国主义精神。培养良好的思想道德素质和职业素养。
- (4) 鼓励学生勇于探索、敢于创新,在掌握基本知识和技能的基础上,能够创造性地应用各种数据结构解决问题。这有助于学生形成独立思考、勇于挑战的精神风貌,为未来的科研和工作注入新的活力。

主要内容:

本课程涵盖数据结构与算法的核心知识,从基本概念出发,深入探讨线性表、栈、队列、串与数组、树与二叉树、图等常见数据结构的特性与应用。同时,介绍排序与查找算法的基本概念、原理及多种实现方法。

教学要求:

通过本课程的学习主要任务是讨论各种数据结构的逻辑构,存储结构及有关操作的算法。目的是使学生学会分析研究计算机加工的数据结构的特性,以便为应用涉及的数据选择适当的逻辑结构、存储结构及相应的算法,并初步了解对算法的时间分析和空间分析技术。通过对本课程算法设计和上机实践的训练,还应培养学生的数据抽象能力和程序设计的能力。

课程名称			电工电子基	开课学期	第3学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考试

1. 知识目标:

- (1) 了解电工工具的使用方法;
- (2) 了解《电工基础》的国家标准,了解基尔霍夫定律、欧姆定律、三相交流电、正弦交流电方法;
- (3) 理解基尔霍夫定律基本原理,了解常用基尔霍夫定律使用方法;
- (4) 掌握PN结的形成、半导体二极管的单向导电作用、正偏和反偏, 稳压管的稳压作用;
- (5) 掌握双极型半导体三极管的放大作用,外特性,截止、放大、饱和三种状态;
- (6) 掌握共射极放大电路的电路结构,静态分析和动态分析的估算法;
- (7) 掌握负反馈放大器,集成运算放大器;
- (8)掌握"与"、"或"、"非"三种基本逻辑门电路;会分析组合逻辑电路的功能;能根据要求设计简单的组合逻辑电路;了解编码器、译码器、显示电路的应用;
 - (9) 掌握编码器和译码器电路结构、逻辑功能及描。

2. 能力目标:

- (1) 能识别与测试常用电子元器件;
- (2) 掌握电路的工作原理,并会分析具体的电路;
- (3) 能阅读与理解整流电路及典型稳压电源的原理图:
- (4) 能阅读与理解典型放大电路、运算放大电路;
- (5) 能了解集成电路基本常识; 重点理解集成电路在工业中的应用;
- (6) 会使用常用电子仪表进行数字电路的测量与调试;
- (7) 初步具有查阅电子元器件手册和合理选用元器件的能力;
- (8) 初步具备测试常用电路性能及排除简单故障的能力。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生具有创新精神和实践能力;
- (2) 培养严谨的科学态度和良好的职业道德;
- (3) 培养其持续学习的习惯,以适应快速变化的技术环境。

主要内容:

本课程全面覆盖电工电子技术,从电工技术基础出发,深入正弦与三相交流电路的分析,进而探讨磁路 理论及变压器设计。随后,讲解异步电动机的工作原理与控制方法,并引入半导体器件知识,奠定电子技术 的基石。在此基础上,学习基本放大电路的设计与直流稳压电源的实现,为电子系统供电提供保障。课程后 半部分转入数字电路领域,涵盖基础知识、组合与时序逻辑电路的设计,以及脉冲波形的生成与整形技术, 最后探讨数模与模数转换器的原理与应用,实现模拟信号与数字信号间的无缝转换。

教学要求:

电工电子基础的学习要求主要包括掌握电路基本知识、电路分析方法、电子技术应用以及实践操作能力。实施"教学做"一体化教学。掌握电工电子技术基本技能,培养创新精神和实践能力,并使学生掌握电路、逻辑的基础知识基本分析和基本技能,了解电路与电子系统级的基础知识,同时也是参加可以参与人工智能鸿蒙创意赛项、嵌入式赛项以及电子产品相关赛项的基础内容。也鼓励同学们积极参与全国电子工程师技术水平考试证书考核。

课程名称		MY	SQL 数据库	开课学期	第3学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1) 了解数据库系统基础知识;
- (2) 掌握MySQL数据库的基本操作;
- (3) 掌握数据完整性相关的概念和应用操作;
- (4) 掌握SQL语言的数据定义、数据查询和数据操纵的格式及功能;
- (5) 掌握MySQL的数据类型的运算符的使用。

2. 能力目标:

- (1) 具备MySQL安装与配置的能力;
- (2) 具备数据库设计的能力;
- (3) 具备数据库应用与开发的能力;
- (4) 具备管理与维护的能力。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生的政治思维、政治洞察力与政治敏感性,不利用专业做做违背党和国家利益的事;
- (2) 培养学生的社会主义核心价值观;
- (3) 培养学生获取新知识的能力和信息搜索能力;
- (4) 培养学生独立的决策能力;
- (5) 培养学生分析问题、解决问题的能力;
- (6) 培养学生具有创新意识、创新精神和良好的职业道德。

主要内容:

本课程旨在全面介绍数据库技术,从数据库基础概念出发,教授如何创建与管理数据库及数据表。随后深入讲解数据查询技巧,包括索引与视图的高效利用。进一步探讨存储过程、触发器、游标等高级特性,提升数据库编程能力。最后,专注于MySQL数据库的管理,涵盖维护、优化与安全等方面的实践技能。

教学要求:

本课程采用课堂教学与上机实践教学相结合的方式,课堂教学采用传统教学和多媒体教学相结合,理论与实际应用相结合,通过本课程的学习使学生理解数据库基本概念,掌握当前主流数据库的应用技术,培养学生数据库设计、应用和管理的能力,形成数据库管理与应用的职业核心能力,为开发和维护数据库应用程序奠定基础。同时也是参加人工智能创意应用场景的相关赛项的基础内容。

课程名称			数据标注工	开课学期	第2学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	24	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1) 学生应掌握数据标注的基本概念、原理和方法;
- (2) 学生应熟悉常用的数据标注工具及其功能和使用方法;
- (3) 学生应了解图像标注和文本标注的实践方法和技巧;
- (4) 学生应掌握如何建立有效的标注体系和进行规模化标注的流程;
- (5) 学生应了解数据质量控制与审核的标准和方法;
- (6) 学生应熟悉数据标注相关的伦理和法律问题。

2. 能力目标:

- (1) 学生应具备使用各种数据标注工具进行实际操作的能力;
- (2) 学生应能够根据不同的需求制定合适的标签体系和标注规范;
- (3) 学生应能够熟练地进行图像和文本的标注工作,并保证标注的准确性和一致性;
- (4) 学生应能够在大数据环境中高效地处理和管理标注数据;
- (5) 学生应能够进行标注数据的质量控制和审核,确保数据质量。

3. 素质目标:

- (1) 学生应具备良好的职业道德和责任心,能够严格遵守数据标注的伦理和法律规范;
- (2) 学生应具备创新意识和批判性思维,能够不断探索和改进数据标注的方法和流程;
- (3) 学生应具备良好的团队合作精神和沟通能力,能够在标注项目中与他人有效协作;
- (4) 学生应具备自主学习和终身学习的意识,能够持续更新和扩展自己的知识和技能。

主要内容:

本课程将全面覆盖数据标注的精髓,从概述到实践,再到质量控制,一应俱全。学生将学习数据标注的基本概念、常用工具及标签定义规范,并通过图像与文本的标注实践,掌握标注技能。课程还将指导如何建立高效的标注体系,实现规模化标注。通过项目案例分析,学员将深入理解数据标注的应用场景与挑战,并学习数据质量控制与审核的关键技术。

教学要求:

《数据标注工程》课程注重培养学生的职业能力、素质能力和创新能力。该课程秉承"教学做"一体化理念,在使学生在大数据领域中具备扎实的数据标注能力和技能,并能够在实际工作中胜任各种标注任务。课程内容涉及标注工具的使用、标签体系的建立、标注数据的质量控制等方面。学生将学会如何有效地处理大量数据,并确保标注的准确性和一致性。此外,课程还包括伦理和法律方面的内容,因为数据标注可能涉及个人隐私的信息学生需要了解相关法规和理标准。

专业核心课程

课程名称		I	linux 操作系	系统		开课学期	第3学期
学分	4	4 总学时 64 实践学时 32					作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 了解 Linux 操作系统的诞生、组成和特点:
- (2) 熟悉 Linux 操作系统的应用范围;
- (3) 了解 Linux 桌面环境的构成;
- (4) 了解 Linux Shell;
- (5) 熟悉 Linux 文件系统结构;
- (6) 熟悉软件包管理标准;
- (7) 了解 Linux 系统下的常用软件;
- (8) 了解 Linux 系统的用户与用户组管理机制;
- (9) 了解 Linux 系统的日志和安全管理机制。

2. 能力目标:

- (1) 熟练掌握 Linux 操作系统的安装;
- (2) 熟练掌握 Linux 操作系统图形界面的使用:
- (3) 熟练掌握 Linux 操作系统文本界面下常用命令的使用;
- (4) 熟练掌握 Linux 操作系统下软件包的管理;
- (5) 会使用 Linux系统下的常用软件;
- (6) 会进行服务与进程的管理; 会进行网络连接和配置;
- (7) 会进行用户和用户组管理。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生用心尊重他人、不断激励自我;
- (2) 培养学生善于整合资源、乐于团队协作;
- (3) 培养学生强化表达沟通;
- (4) 培养学生勇于企业实践、注重学以致用;
- (5) 培养学生不断开拓创新。

主要内容:

本课程将全面介绍Linux操作系统,从基础的认识与安装开始,逐步深入图形界面与文本界面的操作环境。学生将学习如何在Linux中有效管理软件。此外,课程还将深入探讨Linux系统服务的配置与管理,帮助学生掌握系统维护、性能优化与安全加固的实用技能。

教学要求:

本课程采用课堂教学与上机实践教学相结合的方式,课堂教学采用传统教学和多媒体教学相结合,理论与实践应用相结合,使学生具有从事维护 Linux 网络服务器等实际工作的基本技能,并为后续课程打下基础。学生毕业后可到互联网公司,自带主机和网络设备的非 IT 公司从事网络管理员、系统维护员等工作。在课程培养目标上,树立以打造学生就业竞争力为核心目标的培养思路,确定"注重综合素质、拓展专业视野、强化核心专业技能、实现零距离就业"的指导思想,从知识目标、技能目标和素质目标上培养学生的综合能力。同时也是参加可以参与人工智能鸿蒙创意赛项、嵌入式赛项的基础内容。

课程名称		传	感器与检测	技术		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1) 能够复述传感器与检测技术的基本概念;
- (2) 熟悉检测装置的性能指标、工作原理及其在实际应用中的表现;
- (3)掌握各类传感器的原理:包括压力传感器、位移传感器、转速传感器、热电阻传感器等,了解它们的工作原理、结构特点以及测量原理;
- (4)熟悉传感器的分类:根据测量对象、测量原理、输出信号等不同标准,对传感器进行分类,并 了解各类传感器的适用范围和优缺点;
- (5)了解相关检测方法:熟悉各种非电量检测技术的具体实现方式,包括测量电路的设计、信号的 处理与转换等。

2. 能力目标:

- (1)能根据具体测试对象选择合适的测量原理和测量方法:学生需要掌握不同传感器的测量原理, 了解其在不同测试对象中的适用性,从而能够针对具体的测试任务,设计出合理、有效的测试方案;
- (2) 能够对检测系统的性能进行分析:学生需要了解检测系统的性能指标,如测量精度、稳定性、可靠性等,并能够运用所学知识对检测系统的性能进行评估和分析;
- (3)能对测得的数据进行处理:包括数据的采集、存储、处理、分析和显示等环节,学生需要掌握数据处理的基本方法,能够运用数学、统计学等知识对测量数据进行有效的处理和分析,从而得出准确的测量结果。

3. 素质目标:

- (1) 热爱科学,实事求是的学风:培养学生对科学技术的热爱,树立实事求是的科学态度,能够在学习和工作中严谨对待每一个数据和实验结果。
- (2) 严谨、细心、全面的职业素质:要求学生具备严谨的工作作风,细心观察和分析问题,全面考虑各种因素,确保工作的准确性和可靠性。
- (3) 高度的责任感:要求学生对自己的工作负责,对测量结果负责,确保每一个数据都准确无误,为企业的决策和发展提供可靠依据。

主要内容:

本课程将深入讲解多种传感器类型,包括压力、位移、转速、热电偶与热电阻温度传感器、气敏 与湿敏传感器等,每种传感器均从原理到应用进行全面剖析。同时,课程还将涵盖检测技术的基础理论, 信号检测电路的设计与实现,以及传感器的接线与标定方法,旨在培养学生掌握传感器选型、应用、测 试与维护的综合能力。

教学要求:

《传感器与检测技术》课程注重培养学生的专业能力、素质能力和创新能力。该课程秉承"教、学、做"一体化理念,旨在使学生在传感器与检测技术领域具备扎实的基础知识和实践技能,并能够在实际工作中胜任各种相关任务。课程内容涵盖了多种传感器(包括压力传感器、位移传感器、转速传感器、热电偶温度传感器、热电阻温度传感器、气敏传感器、湿敏传感器等)的原理与应用,以及检测技术、信号检测电路、接线与标定等方面。,同时也是参加可以参与人工智能鸿蒙创意赛项、嵌入式赛项以及电子产品相关赛项的基础内容。也鼓励同学们积极参与全国电子工程师技术水平考试证书考核。

课程名称		人	工智能数据	服务		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	32	考核办法	作品考核	

1. 知识目标:

- (1) 理解数据分析的概念与流程;
- (2) 了解数据分析的应用场景;
- (3) 掌握创建NumPy数组的方法;
- (4) 掌握处理缺失值和重复值的方法;
- (5) 掌握数据横向和纵向合并的方法;
- (6) 掌握数据排序和排名分析的方法;
- (7) 了解图形的基本要素,掌握绘图的基本步骤和设置图形样式的方法;
- (8) 了解流通加工的概念、流通加工与生产加工的区别。

2. 能力目标:

- (1) 能在Windows系统中搭建Python开发环境;
- (2) 能使用NumPy创建不同形式的数组,并进行索引与切片;
- (3) 能对数据进行清洗、合并、聚合与分组、编码与离散化等预处理操作;
- (4) 能对数据进行排名与排序、统计、交叉表与透视表、正态性和相关性等分析;
- (5) 能根据数据的特点选择合适的可视化图形对数据进行分析和展示;
- (6) 能对数据进行预处理、分析和可视化操作。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生的沟通能力及团队协作精神;
- (2) 培养学生分析问题、解决问题的能力;
- (3) 培养学生勇于创新、敬业乐业的工作作风;
- (4) 培养学生的自我管理、自我约束能力;
- (5) 培养学生的环保意识、质量意识、安全意识。

主要内容:

本课程主要内容涵盖数据分析的基本概念、流程与应用场景,以及使用NumPy进行数据处理的基础 技能,包括数组创建、缺失值与重复值处理、数据合并、排序与排名分析。同时,课程还教授数据可视 化基础,包括图形要素理解、绘图步骤与样式设置。此外,课程还简要介绍了流通加工的概念及其与生 产加工的区别,拓宽学生的知识面。

教学要求:

本课程采用课堂教学与上机实践教学相结合的方式,理论与实际应用相结合,引入真实案例项目教学法方式组织教学,使学生深入理解数据分析的全流程,并能灵活运用NumPy等工具处理实际数据,包括创建数组、清洗数据、合并数据集、进行排序与排名分析。同时,学生需掌握数据可视化技能,能够创建并调整图形样式以有效传达数据分析结果。此外,学生还需了解流通加工的基本概念及其与生产加工的区别,以拓宽专业知识面。通过本课程,学生应能够独立解决数据分析中的常见问题,并具备一定的数据科学实践能力。认识数据的分析处理发展趋势和应用前景,能够在实践中应用数据分析处理技术与方法。

课程名称		计算	章机视觉技/	术应用		开课学期	第4学期
学分	4	总学时	64	考核办法	作品考核		

1. 知识目标:

- (1) 了解人计算机视觉理论基础与框架;
- (2) 掌握视觉中德局部特征;
- (3) 掌握物体识别模型;
- (4) 掌握几何配准与运动结构;
- (5) 掌握立体对应于3D重建。

2. 能力目标:

- (1) 学生能够深入理解计算机视觉的基本原理、发展历程及当前的研究热点,形成扎实的理论基础:
 - (2) 能够运用几何配准技术实现图像或视频帧之间的精确对齐;
 - (3) 能够掌握运动结构分析方法,提取场景中物体的运动信息;
 - (4) 具备设计、构建并训练物体识别模型的能力。

3. 素质目标:

- (1)培养创新思维:鼓励学生探索计算机视觉领域的新技术、新方法,培养创新思维和解决问题的能力;
- (2)强化实践能力:通过项目实践、案例分析等方式,提高学生的动手能力和解决实际问题的能力;
- (3)提升团队协作:在团队项目中培养学生的团队合作精神,学会与他人有效沟通、协作完成任务;
- (4)增强职业道德:引导学生树立正确的职业道德观念,尊重知识产权,遵守行业规范,为未来的职业发展打下良好基础。

主要内容:

本课程将深入讲解计算机视觉的理论基础与整体框架,探讨视觉系统的局部特征提取技术,随后介绍物体识别的高级模型构建方法。进一步,课程将详细解析几何配准与运动结构估计的原理,以及如何利用这些信息实现立体对应与三维重建,为学生打下坚实的计算机视觉理论与技术基础。

教学要求:

本课程采用课堂教学与上机实践教学相结合的方式,课堂教学采用传统教学和多媒体教学相结合,理论与实际应用相结合,使学生掌握计算机视觉的基本问题,初步具有这方面的分析、研究、认知能力,并获得必要的基本技能训练,同时注意培养学生正确的认知思想和严谨的工作作风。由于本课程的特点,它不仅为学习后续课程,也为解决人工智能实际问题建立基础。学生能掌握计算机视觉理论框架、视觉中的局部特征等知识。同时也是参加人工智能创意应用场景的相关赛项的基础内容。

课程名称		J	大数据与云记	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考试

1. 知识目标:

- (1)掌握云计算的基本概念、关键技术(如虚拟化、自动化、弹性计算等)、云交付模式和云部署模式,以及大数据的概念、发展背景和系统架构;
- (2) 深入学习大数据存储、分布式处理的核心技术,包括MapReduce编程模型及其实现机制,以及Spark计算框架的特点和优势;
- (3) 学习分布式通信的基本原理和常用协议,理解分布式系统中的协同工作机制,如分布式事务处理、分布式锁等;
- (4) 学习流计算的基本概念、原理和应用场景,了解流计算框架(如Apache Flink、Apache Kafka Streams)的特点和优势:
- (5) 学习集群资源管理与调度的基本原理和常用算法,了解YARN、Mesos等集群资源管理系统的工作原理和应用场景。

2. 能力目标:

- (1) 系统架构与设计能力:理解大数据系统架构,能够设计合理的数据处理流程和系统架构,满足特定应用场景的需求;
- (2)资源管理与优化能力:掌握集群资源管理与调度的基本原理,能够根据实际负载情况调整资源分配策略,优化系统性能和资源利用率;
- (3)问题解决与创新能力:具备分析和解决云计算与大数据领域实际问题的能力,能够提出创新性的解决方案,推动技术进步和应用发展。

3. 素质目标:

- (1) 持续学习能力:培养学生对云计算与大数据领域新技术、新方法的敏锐感知和持续学习的习惯,以适应快速变化的技术环境;
 - (2) 批判性思维: 鼓励学生独立思考,对所学知识进行批判性分析,形成自己的见解和判断;
- (3) 创新能力:激发学生的创新思维和创造力,鼓励他们在云计算与大数据领域探索新的应用场景和技术解决方案,为行业发展贡献自己的力量。

主要内容:

本课程通过云计算概论奠定理论基础,随后深入探讨云计算的关键技术、交付模式、部署模式及 其优势与挑战。接着,讲解虚拟化技术作为云计算的核心支撑,并展示云计算在多个领域的实际应用 案例。在大数据部分,从概念与发展背景讲起,逐步深入到大数据系统架构、数据存储、分布式处理 等技术细节。重点解析MapReduce与Spark等大数据处理框架,并简要介绍流计算技术,以应对实时数 据处理需求。

教学要求:

通过该课程学习,从云计算的基本概念入手,采用课堂教学与上机实践教学相结合的方式,,理论与实际应用相结合,由浅入深学习云计算的各种相关知识,学会云计算的相关关键技术和云部署模式。切入大数据相关技术,介绍Hadoop MapReduce和Spark等大数据相关技术。与协同、大数据存储、分布式处理、MapReduce和Spark解析、流计算概述、集群资源管理与调度以及综合实践(结合云计算与大数据,在OpenStack平 台上搭建Hadoop平台并进行数据分析。

课程名称		Ĭ	采度学习及应	应用		开课学期	第4学期
学分	4	总学时	64	考核办法	作品考核		

1. 知识目标:

- (1) 理解人工智能产品结构设计与生产过程的基本概念;
- (2) 理解人工智能产品的基本算法、机器学习概念;
- (3) 理解深度学习概念,了解其应用领域;
- (4) TensorFlow的变量、矩阵和各种数据源等基本概念;
- (5) 理解线性回归概念:
- (6) 支持向量机;
- (7) 聚类分析。

2. 能力目标:

- (1) 神经网络和自然语言处理等算法;
- (2) 人工智能产品控制程序编写与调试;
- (3) 智能产品使用说明书的编写:
- (4) 过TensorFlow编程策略的学习,学生能够运用编程思维解决深度学习中的实际问题,提升代码编写效率与可读性,培养良好的编程习惯。

3. 素质目标:

- (1) 优化与创新能力: 学习并掌握优化网络性能的方法与技巧,包括算法优化、参数调整、模型剪枝等,培养学生的创新思维与问题解决能力,使其能够在复杂的深度学习任务中寻求最佳解决方案
- (2) 持续学习与自我提升:激发学生对深度学习领域的兴趣与热情,培养其持续学习、关注行业动态的习惯,鼓励学生不断探索新技术、新方法,以应对快速发展的深度学习技术挑战。
- (3) 批判性思维: 鼓励学生独立思考,对所学知识进行批判性分析和评价,形成自己的见解和判断。

主要内容:

本课程将教授学生如何安装TensorFlow这一流行的深度学习框架,并学习其编程策略以构建高效的深度学习模型。随后,将深入探讨深度前馈神经网络的基本原理与构建方法,包括网络结构设计、层的选择与配置等。最后,课程将介绍多种优化神经网络性能的策略与技巧,帮助学生提升模型的准确性和效率。

教学要求:

通过理论与实际应用相结合学习本课程,培养学生的综合能力包括机器学习、深度学习相关概念以及相关的应用,介绍 TensorFlow 的变量、矩阵和各种数据源等基本概念,深度剖析线性回归、支持向量机、相近邻域、神经网络和自然语言处理等算法,并结合丰富的实例详细讲解情感分析、回归分析、聚类分析、神经网络和深度学习实战等应用等。同时也是参加人工智能创意应用场景的相关赛项的基础内容,也鼓励同学们积极参与《1+X 人工智能深度学习工程应用》证书考核。

课程名称		大	模型应用与	实践		开课学期	第5学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	项目考核

1. 知识目标:

- (1)解大模型的基本概念、发展历程及主流架构,知晓 Transformer 模型的核心原理。
- (2) 了解 011ama 和 DeepSeek 等大模型的技术特点、适用场景及本地部署的基本要求。
- (3) 了解大模型训练所需的数据预处理、模型微调、性能评估等相关知识的基本原理。
- (4) 了解大模型在计算机视觉等领域的应用场景和典型案例。

2. 能力目标:

- (1) 能够运用所学知识对大模型应用的需求进行分析,明确应用场景的功能和性能要求。
- (2) 能够根据需求分析结果,设计大模型应用的方案,包括数据准备、模型选择和部署方式等。
- (3) 能够使用 Ollama 和 DeepSeek 进行本地部署,完成环境搭建和基本配置。
- (4) 能够对自有数据进行处理和投喂,实现大模型的微调训练,并对训练结果进行分析和评估。
- (5) 能够根据实际应用场景,对大模型应用进行测试和调试,分析并解决应用过程中出现的问题

3. 素质目标:

- (1) 培养创新意识,鼓励学生在大模型应用与实践过程中探索新的应用场景和解决方案。
- (2) 提高学生的问题解决能力,让学生在面对大模型部署和训练难题时能够积极思考、主动探索
- (3) 树立学生的数据安全和伦理意识,让学生在处理数据和应用大模型时注重隐私保护和伦理规范。

主要内容:

本次(一)大模型基础,包含大模型的定义、特点和分类,如 GPT 系列、LLaMA 系列等。 大模型的发展历程和技术演进,从传统神经网络到 Transformer 架构。 大模型的核心技术原理,包括注意力机制、预训练方法等.大模型的应用场景分析,如智能问答、文本生成、代码辅助等。

- (二)011ama 和 DeepSeek 本地部署,包含 011ama 和 DeepSeek 的技术特点和适用场景介绍。 本地部署环境的搭建,包括硬件要求、操作系统配置、依赖库安装等。 模型的下载、安装和基本配置,实现本地大模型的初步运行。 模型的基本使用方法,如文本生成、问答交互等。
- (三)数据处理与模型训练,包含 数据的收集、清洗和预处理,包括文本数据的规范化、标注等。 数据投喂的方法和技巧,根据不同应用场景准备合适的训练数据。 大模型的微调训练流程,使用自有数据对 011ama 和 DeepSeek 进行训练。 训练过程中的参数调整和优化,提高模型的性能和适应性。 模型性能的评估方法,如困惑度、准确率等指标的计算和分析。
- (四)大模型应用项目实践,包含 小型大模型应用项目开发,如基于本地大模型的简单问答系统、文本生成工具等。 综合性大模型应用项目开发,结合具体行业场景,如企业内部智能客服、文档分析系统等。大模型应用的优化和改进,根据用户反馈和实际需求进行持续迭代。

教学要求:

学生应具备一定的 Python 编程基础和计算机基础知识,能够熟练使用操作系统和开发工具。 提前了解深度学习的基本概念,为大模型的学习和实践做好准备。主动学习大模型相关的前沿知识和技术,关注行业动态,提高自己的创新能力和实践能力。在处理数据和应用大模型时,应严格遵守数据安全和伦理规范,保护用户隐私和数据安全。

3. 专业拓展课程

课程名称		C i	吾言程序设计	十基础		开课学期	第3学期
学分	3	总学时	48	考核办法	考试		

课程目标:

3. 知识目标:

- (1)需要熟悉C语言的基本语法规则,包括数据类型(如整型、浮点型、字符型等)、运算符与表达式、控制结构(顺序、选择、循环)等:
- (2)理解并掌握C语言程序的基本结构,包括函数、模块等,以及如何通过这些结构来组织代码以实现特定的功能;
- (3)了解并掌握数组、结构体等基本数据结构的概念和用法,以及如何通过它们来存储和操作数据:
- (4)了解C语言标准库:掌握C语言标准库中的一些常用函数和库的使用方法,以便在编程中能够高效地利用这些资源。。

4. 能力目标:

- (6) 培养学生分析问题和解决问题的基本能力;
- (7)编写和调试C语言程序:学生能够使用C语言编写、编译和调试C语言程序。在编写程序时,能够遵循良好的编程规范,编写出结构清晰、易于维护的代码;
- (8) 具备运用C语言解决实际问题的能力。这包括分析问题的需求、设计算法和数据结构、编写程序代码以及进行程序测试等步骤。通过解决实际问题,学生能够不断提升自己的编程能力和问题解决能力:
- (9)培养自主学习和创新能力,能够主动学习和掌握新的C语言知识和编程技术。同时,具备创新思维和创造力,能够运用所学知识进行创造性实践。

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度:
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 培养学生自主、开放的学习能力。

主要内容:

本次授课内容涵盖了C语言的核心知识,包括数据类型及其操作、结构化程序设计方法以实现代码的模块化和可读性、数组用于批量数据的存储与处理、函数作为程序的基本单元实现代码的复用与封装、以及指针这一强大工具用于直接访问内存和高效管理数据结构。同时,强调掌握基本的编程规范,确保代码清晰、易于维护。此外,还将介绍程序员的基本岗位职责和工作规范,以培养学生的职业素养和团队协作能力。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学生应熟练掌握 C 语言中的基本知识、各种语句及程序控制结构,熟练掌握 C 语言的函数、数组、指针、结构体、链表等数据结构的基本算法;并能熟练地运用 C 语言进行结构化程序设计;具有较强的程序修改调式能力;具备较强的逻辑思维能力和独立思考能力。同时也是参加可以参与人工智能鸿蒙创意赛项、嵌入式赛项以及电子产品相关赛项的基础程序内容。

课程名称			软件测试			开课学期	第4学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试		

1. 知识目标:

- (1) 理解软件测试的模型和分类;
- (2) 理解软件测试的原则、策略、流程;
- (3) 掌握软件测试的过程;
- (4) 掌握白盒测试用例的设计;
- (5) 掌握黑盒测试用例的设计;
- (6) 掌握 JUnit 单元测试技术;
- (7) 了解测试项目管理;
- (8) 了解自动化测试工具的使用;
- (9) 掌握测试计划、测试总结的编写。

2. 能力目标:

- (1) 能够熟练应用各种测试方法,完成对 应用系统的测试工作;
- (2) 能够独立编写测试计划;
- (3) 能够独立编写测试总结;
- (4) 能够独立进行各种测试用例的设计;
- (5) 能够使用自动化测试工具进行简单的测试并进行结果的分析;
- (6) 能够使用软件测试的相关技术,针对某个项目进行完整的测试活动。

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力。

主要内容:

本次授课内容全面覆盖软件测试领域,从基础入门开始,逐步深入讲解白盒测试与黑盒测试的核心原理与应用场景,强调单元测试的重要性及其实现方法。同时,介绍测试管理的关键要素,包括测试计划制定、执行监控与结果分析。最后,探讨自动化测试的趋势与优势,以及如何通过自动化工具提升测试效率与质量。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,使学生了解软件测试背景,了解软件可靠性与软件测试,了解软件测试的发展历史,掌握软件测试基础理论,了解软件能力成熟度模型,了解软件测试的原则、策略、流程。了解自动化测试工具的使用,掌握测试计划、测试总结的编写。通过此课程的学习同学们也可以参与福建省职业技能等级证书《计算机软件测试员》的考试。

课程名称		单片	机接口技术	及应用		开课学期	第4学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1) 了解常用单片机类型和型号;
- (2) 熟悉常用51单片机技术参数及其内部硬件资源和结构:
- (3)掌握典型51单片机芯片手册查阅和使用方法及编程软件安装和开发流程、下载系统使用流程和方法:
 - (4)掌握单片机最小系统设计相关知识及显示接口和键盘接口电路设计、使用和调试方法:
- (5)掌握单片机驱动LED、数码管、按键、蜂鸣器等模块程序设计与开发并熟悉其典型产品的设计全过程。

2. 能力目标:

- (1) 具有单片机显示接口、键盘接口电路、存储器的扩展电路、I/0口的扩展电路设计、使用和调试能力:
 - (2) 具备对某种单片机应用软件及一定的程序设计能力;
 - (3) 具有用单片机设计小型控制电路能力及单片机选型能力;
 - (4) 会对一般单片机设备进行调试和维修,并会对项目设计文档进行编制和整理。

3. 素质目标:

- (1) 具有正确的世界观、人生观、价值观;
- (2) 具有良好的职业道德、职业素养、身心素质和人文素养;
- (3) 具有良好的沟通能力及团队协作精神;
- (4) 培养并养成良好的质量、成本、安全、环保意识。

主要内容:

本次授课内容将围绕单片机及其相关概念展开,首先概述单片机的基本概念、发展历程及其在现代电子系统中的重要地位。随后,深入探讨指令系统作为单片机内部运行的核心机制,解释其如何控制单片机的操作与数据处理。接着,介绍程序设计的过程,包括问题建模、算法设计、编写代码以及编译调试等关键步骤,强调在单片机编程中的实际应用。最后,重点讲解单片机的系统管理,包括数据存储与管理、资源调度与优化等方面,以帮助学生全面了解单片机的工作原理及其在嵌入式系统中的应用。

教学要求:

本课程的设计"以训练为主,学习为辅"的理念来引导整个课程的开展,训练的内容主要是训练学生的实际操作能力,这样的训练目的在于培养学生对于整个单片机的开发流程有深刻的了解,在不断的训练中发现问题和纠正错误,以此来完善学生对于单片机开发的熟练度。学习部分的内容主要是学习单片机接口的功能性和连接性,明确每一个单片机接口的功能以及如何运用编程语言对其进行功能实现、功能转换。

课程名称		人工智能	技术基础一	Python 进阶		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1) 深入理解网络爬虫的基本原理与技术;
- (2) 掌握Python编程语言在网络爬虫中的应用;
- (3) 学习网页解析与数据提取技术;
- (4) 了解并应对反爬虫策略;
- (5) 掌握数据存储与管理技术;
- (6) 了解数据清洗与预处理技术;

2. 能力目标:

- (1) 编程与自动化能力;
- (2) 数据处理与分析能力;
- (3) 问题解决与调试能力;
- (4) 技术创新与应用能力;
- (5) 团队协作与项目管理能力:

3. 素质目标:

- (1) 培养良好的思考和分析问题的能力;
- (2) 培养较好的信息检索能力;
- (3) 培养良好的职业道德和团队精神;
- (4) 培养良好的与人沟通和交流的能力;
- (5) 拥有服务意识和社会责任感。

主要内容:

《人工智能基础--Python 进阶》涉及网络爬虫基础知识、网页请求原理、静态页面数据抓取、动态页面数据抓取、数据存储、提升网络爬虫速度、验证码识别、网络爬虫框架 Scrapy 等内容。通过本课程的学习,学生能够掌握网络爬虫相关知识,学会使用 Python 编写网络爬虫应用程序。

教学要求:

采用 "教、学、做"一体化教学模式,通过案例剖析网络爬虫核心原理;实践教学占比 50%,设置 "静态页面抓取 - 动态数据处理 - 大型项目实战" 三级实训体系,如设计电商平台商品信息爬取项目;情景模拟占比 10%,构建反爬虫对抗场景,培养学生问题解决能力。 编程与自动化能力:通过Python 爬虫脚本开发,强化函数封装、异常处理等编程规范,实现数据抓取流程自动化。 数据处理与分析能力:在数据清洗环节,学习缺失值处理、格式标准化等技术,结合 Pandas 库进行初步数据分析。团队协作与项目管理:设置小组爬虫项目,明确需求分析、任务分配、进度管理等环节,培养项目全周期管理能力。强调爬虫伦理规范,明确数据抓取边界,通过企业真实案例讲解数据合规性要求。

课程名称			智能体开发	开课学期	第4学期		
学分	3	3 总学时 48 实践学时 24					作品考核

1. 知识目标:

- (1) 了解智能体的基本概念、分类及应用场景,知晓智能体在不同领域的作用。
- (2) 了解 Coze 平台的低代码 (Python) / 无代码开发模式,熟悉其基本架构和功能模块。
- (3) 了解智能体开发中涉及的自然语言处理、机器学习等相关技术的基本原理。
- (4) 了解智能体开发的基本流程,包括需求分析、设计、开发、测试和部署等环节。

2. 能力目标:

- (1) 能够运用 Coze 平台对智能体开发的需求进行分析,明确智能体的功能和性能要求。
- (2) 能够根据需求分析结果,设计智能体的对话流程和交互界面。
- (3) 能够使用 Coze 的低代码(/ 无代码功能开发简单的智能体,实现基本的交互功能。
- (4) 能够对开发的智能体进行测试和调试,分析并解决开发过程中出现的问题。
- (5) 能够根据用户反馈和实际应用场景,对智能体进行优化和改进。

3. 素质目标:

- (1) 培养创新意识, 鼓励学生在智能体开发过程中提出新的想法和解决方案。
- (2) 提高学生的问题解决能力,让学生在面对开发难题时能够积极思考、主动探索。
- (3) 增强学生的团队协作精神,通过小组项目开发,培养学生的沟通、协作和组织能力。
- (4) 树立学生的责任意识,让学生在开发智能体时注重数据安全和用户隐私保护。

主要内容:

- (一)智能体基础 包含1.智能体的定义、特点和分类。2.智能体的应用场景分析,如智能客服、智能家居、智能助手等。3.智能体开发的基本流程和方法。
- (二) Coze 平台入门 包含1. Coze 平台的介绍和功能模块讲解。2,。低代码/无代码开发环境的搭建和配置。3. Coze 平台的基本操作,如创建项目、添加组件、设置参数等。
- (三)智能体开发技术 包含1.自然语言处理基础,包括意图识别、实体提取、对话管理等。2. 机器学习在智能体开发中的应用,如模型训练、预测等。3.多模态交互技术,如语音、图像、文本等交互方式的集成。
 - (四)智能体项目实践 包含1. 小型智能体项目开发,如简单的问答机器人、天气查询助手等。
 - (五)综合性智能体项目开发,结合实际应用场景,如电商智能客服、教育智能辅导系统等。项目的测试、部署和运维。

教学要求:

具备Coze 平台使用经验,能够熟练掌握低代码(Python)/ 无代码开发技术。采用案例教学、项目驱动等教学方法,激发学生的学习兴趣和积极性。注重培养学生的实践能力和创新思维,引导学生在实践中发现问题、解决问题。 应及时关注智能体开发领域的最新技术和发展趋势,不断更新教学内容。

4. 综合实训课程

课程名称			人工智	能		开课学期	第2学期
学分	1	总学时	26	实践学时	26	考核办法	

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解基本概念: 学生应掌握人工智能的定义、发展历程、基本原理及核心技术体系。
- (2)认识应用领域:了解人工智能在各领域(如智慧教育、智能家居、智能交通、智能金融等)的广泛应用及前景。
- (3)掌握关键技术:深入理解机器学习、深度学习、自然语言处理、计算机视觉等关键技术的基本原理和算法。
 - (4) 了解伦理与法律:认识人工智能发展过程中的伦理问题、隐私保护及相关法律法规。

2. 能力目标:

- (1)分析能力: 能够分析人工智能应用案例,理解其背后的技术原理和实现方式。
- (2)应用能力:具备一定的AI基础,能够运用人工智能工具或框架进行简单的项目实践。
- (3) 创新能力:培养创新思维,能够结合具体领域提出创新性的应用方案。
- (4) 持续学习能力: 建立对人工智能领域的持续关注和学习能力, 紧跟技术前沿。

3. 素质目标:

- (1) 科学素养: 提升对科学技术的认识和尊重, 培养严谨的科学态度和探索精神。
- (2) 伦理道德: 树立正确的科技伦理观, 关注人工智能发展对社会的影响, 遵守职业道德规范。
- (3) 团队协作:增强团队合作意识,学会在跨学科团队中有效沟通和协作。
- (4) 国际视野: 关注全球人工智能发展趋势, 培养国际化视野和跨文化交流能力。

主要内容:

- (1) 人工智能概述: 定义、发展历程、应用领域及未来趋势。
- (2) 核心技术原理: 机器学习、深度学习、自然语言处理、计算机视觉等。
- (3) 算法与模型:介绍常用的人工智能算法和模型,分析其优缺点和应用场景。
- (4) 应用案例分析: 选取典型的人工智能应用案例,分析其技术实现和实际效果。
- (5) 伦理与法律问题:探讨人工智能发展中的伦理挑战、隐私保护及法律法规。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:结合人工智能行业岗位需求,调整课程内容,确保学以致用。
- (2) 课程嵌入: 融入相关职业资格证书考试内容, 助力学生备考。
- (3) 赛事激励: 鼓励学生参与人工智能相关的竞赛和项目,提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 引入翻转课堂模式,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 建设在线学习平台,提供课程资料、模拟实验、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

5. 对学生的学习要求

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。
- (3) 主动学习新知识, 关注人工智能领域的发展动态。
- (4) 培养团队合作精神,积极参与小组学习和项目合作。

课程名称	项	i目实训(二)	人工智能	技术应用综合	字训	开课学期	第5学期
学分	6	总学时	156	实践学时	156	考核办法	作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 掌握人工智能的基本概念、发展历程、主要研究领域及应用场景;
- (2) 熟悉图形用户界面(GUI)设计的基本原则、工具和技术,能够设计并实现基本的用户界面
- (3) 理解自然语言处理的基础理论,包括文本处理、语义分析、情感分析等关键技术;
- (4) 掌握数据收集、预处理、分析及可视化的基本方法和工具,能够进行基础的数据探索和分析
- (5)了解机器学习和深度学习的基本原理,熟悉常用的算法模型,如CNN、RNN等在图像识别和序列数据处理中的应用;
 - (6) 了解智能客服、图像目标检测、人脸识别考勤等具体应用场景的技术要求和实现流程。

2. 能力目标:

- (1) 能够独立设计并实现GUI页面,进行自然语言处理任务,执行数据分析项目,开发简单的智能客服机器人,实现植物图像目标检测和基于人脸识别的考勤系统;
 - (2) 面对实际项目中的技术难题, 能够运用所学知识提出解决方案, 并进行有效的调试和优化:
- (3) 熟练使用Python、TensorFlow、PyTorch、OpenCV、NLTK等人工智能领域常用的编程语言和工具库;
 - (4) 在团队项目中有效沟通,协作完成任务,包括需求分析、设计、编码、测试及文档撰写。

3. 素质目标:

- (1) 具备人工智能应用的伦理道德意识,了解相关法律法规,确保技术应用不侵犯隐私、不传播偏见:
 - (2) 培养终身学习的习惯,对新技术保持好奇心,能够快速适应人工智能领域的快速发展;
 - (3) 鼓励创新思维,能够探索人工智能的新应用、新方法,为解决实际问题提供创造性方案;
- (4) 树立对社会、环境负责的专业态度,考虑技术应用的社会影响,致力于开发有益于社会的AI产品。

主要内容:

通过本课程学习学生需掌握GUI页面制作的基本技能,深入理解自然语言处理与数据分析的理论与 实践,能够独立开发智能客服机器人并实现植物图像目标检测功能。同时,需掌握基于人脸识别的考 勤系统开发技术,培养跨领域综合应用能力,以及解决实际复杂问题的创新思维和实践能力。

教学要求:

本课程以实践为落脚点,通过实训,使学生能够深入了解人工智能的原理和应用,掌握相关工具和技术的使用,同时增强对行业趋势的认知和对未来职业的规划。此外,实训还注重培养学生的伦理和法律意识,确保他们能够在未来的工作中负责任地应用人工智能技术,培养跨领域综合应用能力,

以及解决实际复杂问题的创新思维和实践能力,并具备终身学习的能力,以适应技术的不断进步和行业的发展。

课程名称			岗位实习			开课学期	第 5、6 学期
学分	26	总学时	676	实践学时	676	考核办法	实习手册

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 岗位知识掌握:深入理解顶岗实习岗位的具体工作职责、任务要求及考核标准,确保对岗位有全面的认识;
- (2) 工作流程熟悉:全面掌握实习单位的工作流程,包括项目立项、执行、监控、评估等各个环节,以及各流程间的衔接关系;
- (3) 规章制度认知: 熟悉实习单位的各项规章制度,包括但不限于员工手册、安全规范、保密协议等,确保工作合规性;
- (4) 行业政策与法规:了解并掌握所在行业的相关政策、法规及标准,为工作提供法律和政策依据;
- (5)专业理论深化:针对岗位需求,深入学习并掌握相关的专业理论知识,如人工智能、机器学习、数据分析等,为实践提供理论支撑;
 - (6) 通过实际工作,深入学习和理解岗位相关的最新技术和发展趋势。

2. 能力目标:

- (1)实践能力提升:通过实际操作,提升将专业理论知识应用于实际工作的能力,解决岗位中遇到的具体问题:
- (2)问题解决能力:培养独立思考和解决问题的能力,面对复杂问题时能够迅速分析原因、制定解决方案并有效执行;
 - (3) 团队协作能力: 在团队中积极贡献自己的力量,与团队成员有效沟通、协作,共同完成任务
 - (4) 沟通协调能力: 提升与不同层级、不同部门人员沟通协调的能力,确保信息畅通、工作;
- (5) 自我学习能力:培养持续学习的习惯,关注行业动态和技术发展,不断提升自身专业素养和综合能力。

3. 素质目标:

- (1)责任心与敬业精神:树立高度的责任心,对待工作认真负责,具有敬业精神,追求卓越的工作成果;
 - (2)诚信与正直:保持诚信品质,遵守职业道德规范,对待工作诚实、公正、不弄虚作假;
- (3) 抗压能力:具备良好的心理素质,能够在高强度的工作压力下保持冷静、乐观的态度,有效应对挑战。

主要内容:

内容涵盖顶岗实习岗位的具体工作职责与任务要求,使学生全面了解实习单位的工作流程、规章制度及行业政策法规。同时,注重岗位相关专业理论知识的深化学习与实践技能的应用,并着力培养学生的团队协作、有效沟通与独立解决问题的能力,以全面提升学生的职业素养与综合能力。

教学要求:

注重与实践,通过实际工作加深对理论知识的理解与应用,根据学生的实习工作态度、任务完成情况、团队协作和沟通能力等进行评价。

七、教学计划进程和学历与时间分配

(一) 教学计划学历与时间分配表(单位:周)

2025 级人工智能技术应用专业教学计划学历与时间分配表

* / C	W. #H	学期	课堂	<i>1_1</i> \	军事		综合实践		集中	机动
学年	学期	周数	教学	考试	训练	社会	专项	岗位	教育	时间
						实践	实训	实习		
	1	20	12	1	3	1			0.5	1.5
	2	20	16	1						1
_	3	20	16	1						1.5
_	4	20	16	1						1
_	5	20	12				6	8	1	1
三	6	20						18	1	1
合	计	120	64	5	3			26	5. 5	7. 5

(二)课程学时比率

属性	类别	性质	总学分	总学时	理论学时	实践学时	各类课程占总学 时比
	大思政课程	必修	12	192	168	24	6. 47%
公共基础	军体课程	必修	11	260	36	224	8.76%
课程	通识教育课程	必修	25	400	256	144	14. 55%
	公共选修课程	选修	5	80	80	0	2.69%
	专业基础课程	必修	22	352	176	176	12. 40%
专业技能	专业核心课程	必修	28	448	224	224	15. 09%
课程	专业拓展课程	选修	18	288	144	144	10. 24%
	综合实践课程	必修	35	910	0	910	29. 78%
	合计		156	2930	1084	1846	100%
	理论教学	/	58	1092			37. 06%
	课内实践教学	/	99	1054		/	69 020
类型	集中实践教学	/	99	1854			62. 93%
占比	必修课程	/	133	2571		/	89. 49%
	选修课程	/	23	368]	/	10. 51%

(三)课程教学计划进程表

2025 级人工智能技术应用专业课程教学计划进程表

	课讠	果					总	学时	分配			按学	期分配	的周学	时数		
	程和	- 1	1果糕编码	课程名称	类	学	一学	理	实	考核办法	第一	学年	第二	.学年	第三	学年	备注
	类別 別	- 1			型	分	时	论	践		1	2	3	4	5	6	
			160020001	思想道德与法治	A	2	32	32		考试	4						
	思	- 2	2 160030024	社会实践(思想道德与法治)	С	1	16		16	实践报告		1周					暑假实践
	政	, [:	160020002	毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系概论	A	2	32	32		考试	4	4					接力排课
	课	丛 <u> </u>	160010028	习近平新时代中国特色社会主义思想概论	В	3	48	40	8	考试		4					
	程	- 1	160010003	形势与政策	A	3	48	48		学习报告	√	√	1	√	√	√	
公		(3 17241001	国家安全教育	A	1	16	16		学习报告		√					
共				小 计:		12	192	168	24		6	6					
基			160010004	军事理论	A	2	36	36		专题报告	(2)						专题
础		4	2 160030023	军事训练	С	2	112		112	军训汇演	3周						
课	军		160030005	体育(一)	С	1.5	24		24	体能测试	2						
	体课	4	160030006	体育(二)	С	2	32		32	体能测试		2					
1	程	- 1	160030007	体育 (三)	С	2	32		32	体能测试			2				
		(6 162430001	体育(四)	С	1.5	24		24	体能测试				2			
				小 计:		11	260	36	224		2	2	2	2			
	通业	<u>у</u> [160020012	大学英语 (一)	В	2	32	16	16	考试	2						
	识值	多 :	2 160020013	大学英语 (二)	В	4	64	32	32	考试		2+2					Mooc+线下

教		3	160020022	大学英语 (三)	В	2	32	16	16	考试			(2)			暑假排课
育		4	160010014	高等应用数学 (一)	A	1.5	24	24		考试	2					
课程		5	160010015	高等应用数学 (二)	A	1.5	24	24		考试		2				
71		6	160010010	心理健康教育 (一)	A	1	16	16		考试	2					
		7	160010011	心理健康教育 (二)	A	1	16	16		考试		2				
		8	160010018	劳动教育	A	1	16	16		实践报告	√	√	√	√		
		9	160010021	美育	В	2	32	16	16	作品考核	2	2				
		10	160020016	数字应用基础	В	3	48	16	32	考证	4					证
		11	160010008	职业生涯规划	A	1	16	16		策划书	(2)					Mooc+专题
		12	160010009	就业指导	A	1	16	16		就业诊断报告					2	
		13	160020017	创新创业教育	В	2	32	16	16	创业计划书		2				Mooc+专题
		14	160020019	创新设计方法论	В	2	32	16	16	考证		2				Mooc+线下
				小 计:		25	400	256	144		12	12			2	
		1		四史教育		1	16	16								
		2		中华优秀传统文化类		2	32	32								
公		3		人文素养类		2	32	32								
共		4		创造力发展类		2	32	32								
选 :	选	5		数字素养		2	32	32								
修	修	6		职业素养类		2	32	32								
课		7		其他德智体美劳相关课程		2	32	32								
程		8	160010020	创意写作		1	16	16				(2)				Mooc+专题
		9	160010031	数字经济基础		2	32	32				(2)				Моос
				小 计(不少于5学分):		5	80	80								
				公共基础合计:		53	932	540	392		20	20	2	2	2	

		1	102120418	python 程序设计基础	В	4	64	32	32	考试	4					赛
Ē	专	2	100023101	计算机网络基础	В	4	64	32	32	考试	4					赛
	业	3	102320100	数据结构	В	3	48	24	24	考试		3				
	基 必 诎 修	1 4	100020102	电工电子基础	В	4	64	32	32	考试			4			赛证
	果	5	102320101	MYSQL 数据库技术	В	4	64	32	32	作品考核			4			
	程	6	100026608	数据标注工程	В	3	48	24	24	作品考核		3				赛
				小 计:		22	352	176	176		8	6	8			
		1	100020501	Linux 操作系统	В	4	64	32	32	作品考核			4			
_	£	2	100020206	传感器与检测技术	В	4	64	32	32	作品考核			4			赛
	专 业	3	102320401	人工智能数据服务	В	4	64	32	32	作品考核			4			
	一 陔 必	4	102020109	计算机视觉技术应用	В	4	64	32	32	作品考核				4		赛
专业技能课程	心修	5	102320402	大数据与云计算	В	4	64	32	32	考试				4		
能课	果	6	102320111	深度学习及应用	В	4	64	32	32	作品考核				4		证
程	悜	7	102320224	大模型应用与实践	В	4	64	32	32	作品考核					6	
				小 计:		28	448	224	224				12	12	6	
	专	1	102321109	软件测试	В	4	64	32	32	考试				4		证
	々 业 专	2	100020204	单片机接口技术及应用	В	4	64	32	32	作品考核				4		赛
	拓 业		102320222	智能体开发	В	3	48	24	24	作品考核				3		
	展 选	1 ^	102520003	C 语言程序设计基础	В	3	48	24	24	考试			3			
	果修	5	102420004	人工智能技术基础-Python 进阶	В	4	64	32	32	作品考核			4			
	程			小 计(至少选修 14 学分):		18	288	144	144				7	11		
		1	102530001	人工智能	В	1	26		26			(2)				实训专周
4	宗	2	102130407	项目实训(一)人工智能系统应用实训	С	2	52	0	52	作品考核					5	
	合	3	102331101	岗位综合实训(二)人工智能技术应用综合实训	С	6	156	0	156	项目考核					13	

乡		4 160030027 岗位实习	С	26	676	0	676	实习手册					6周	20 周	
超	果	小 计:		35	910	0	910					4	18	26	
		专业课程合计:		103	1998	544	1454		8	8	27	27	24	26	
		总 计:		156	2930	1084	1846		28	28	29	29	26	26	

备注:校企合作课程在备注栏加"企",课赛融合加"赛",课证融通课程加"证"。

八、实施保障

(一) 师资队伍

为满足教学工作的需要,专业生师比不高于为25:1,采用校企双带头人。

本专业教师应具备本科以上学历,热爱教育事业,工作认真,作风严谨,持有国家或行业的职业资格证书,或者具有企业工作经历,具备课程开发能力,能指导项目实训。专任教师中"双师"素质教师不低于60%,专任教师职称结构合理。本专业拥有一支热爱教育事业,工作认真,作风严谨,专业水平较高、教学经验丰富,具备课程开发能力,能指导项目实训、结构层次相对合理的专兼职结合的专业师资队伍,校内专任教师20名,其中副高以上职称3人,中级职称3人,硕士学位2人,双师型教师占75%。

本专业聘请行业企业技术人员作为兼职教师,企业兼职教师为行业内从业多年的资深专业技术人员,有较强的执教能力。专职教师和兼职教师采取"结对子"形式方式共同完成专业课程的教学和实训指导,兼职教师主要负责讲授专业的新标准、新技术、新工艺、新流程等,指导生产性实训和顶岗实习。本专业校外兼职教师6人,均为合作企业的工程师。

(二) 教学设施

(1) 多媒体教室安装投影仪、普米、黑板、智能学习行为分析系统和小雅教学系统等, 能实现讲台电脑、投影仪和普米三方联动,信息化配备高,能满足本专业混合课堂教学需要。

(2) 校内实训环境

主要配备各类实践基地,可以完成计算机视觉、深度学习等各种人工智能技术应用相关实训课程及项目,主要有:

序号	实训室	名称	建筑面积 (平方米)	工位数 (个)
1	F517	数据科学实训室	120	60
2	F518	智能创新实训	120	60
3	F515	智能终端实训室	120	60
4	C501	云测试中心	100	60
5	J501	产学合作工作室	60	12
6	Ј502	产学合作工作室	60	90
7	F504	软件开发实训室	120	60
8	F505	信息安全实训室	120	60

(3) 校外实训基地

与福州京东方等多家行业企业签订了合作办学协议,企业每年可提供数据统计、软硬件开 发等多个实习岗位,为学生实习实训提供了可靠保障。

实训基地名称	规模	主要项目/岗位	主要设施与条件
福州京东方光电科技有限公司	可接待 50 人/次	 数据统计岗位 	标准化工位
福州富日衡之宝电子有限公司	可接待 30 人/次	电子工程师	标准化工位
福州华虹智能科技股份有限公司	可接待 25 人/次	硬件开发工程师	标准化工位
福建省科威技术发展有限公司	可接待 20 人/次	系统集成项目工程师、 档案数字化工程师	标准化工位
福建汉特云智能科技有限公司	可接待 30 人/次	运维工程师	标准化工位

(三) 教学资源

根据《福州软件职业技术学院教材建设与管理办法》(福软教[2018] 41号)文件要求,教材选用坚持"择优选用,注重质量,严格论证,加强管理"基本原则,选用体现新技术、新工艺、新规范的高质量教材,引入典型生产案例。优先选用优秀高职高专规划教材,优秀教材选用比例达到60%以上,新教材的选用比例原则上达到70%以上,要加强国内外教材比较和选用工作,加强国外教材审核,确保符合社会主义价值观要求。结合网龙和合作企业人才技术优势,开发基于工作过程的课程教材。

引入小雅系统和智慧职教平台,全面开展课程教学资源建设,共享智慧职教平台(国家级精品在线课程资源)、网龙EDA平台企业资源。

(四) 教学方法

教师依据专业培养目标、课程教学要求、学生能力与教学资源,采用适当的教学方法, 以达成预期教学目标。倡导因材施教、因需施教,鼓励创新教学方法和策略,采用理实一体 化教学、任务驱动教学、案例教学、情境教学、项目教学、仿真教学、模块化教学、生产性 实践教学、现代学徒等方式,广泛运用启发式、探究式、讨论式、参与式等教学方法,坚持 学中做、做中学。

根据《福州软件职业技术学院关于教学方法和教学手段改革的指导意见》(福软教(2017)66号)文件要求,树立"教为主导,学为主体"的观念,坚持"教学做"一体化教学模式,鼓励采用信息化教学手段,结合我院普米和一体机等优越教学条件,充分利用学院建有的课程资源、智慧职教平台(国家级精品在线课程资源)、福软通(网龙企业资源)和网龙VR课程资源,进一步建设优质校企合作课程资源,加强信息化课程设计,大力开展基于小雅系统"一核两驱四率八有"混合课堂教学改革,规范教学秩序,打造优质课堂。

(五) 学习评价

严格落实培养目标和培养规格要求,加大过程考核、实践技能考核成绩在课程总成绩中的比重。严格考试纪律,健全多元考核评价体现,完善学生学习过程检测、评价与反馈机制,引导学生自我管理、主动学习,提高学习效率。强化实习、实训、岗位实习等实践性教学环节的全过程管理与评价。

根据学院制定的《福州软件职业技术学院关于进一步深化课程考核改革的指导意见》(福 软教(2017)51号)文件要求,学生的学业考核评价内容应兼顾认知、技能、情感等方面, 评价应体现评价标准、评价主体、评价方式、评价过程的多元化,鼓励采用综合测试、口试、 面试答辩、项目设计、情景考场、调研报告、方案策划、案例分析、现场技能操作、作品制 作、路演录像、课证融合、课赛融合、自我评价、团队互评、第三方评价等考核方式,提倡 两种或多种考试形式,过程考核与结果考核相结合对学生的知识、能力、素质进行全面检测 考核。

建立形式多样的课程考核,吸纳行业企业和社会参与学生的考核评价,突出职业能力考核评价。通过多样化考核,对学生的专业能力及岗位技能进行综合评价,激发学生自主性学习,鼓励学生的个性发展,培养创新意识和创造能力,培养学生的职业能力。

- 1、笔试:适用于理论性比较强的课程,由专业教师组织考核。
- 2、实践技能考核:适用于实践性比较强的课程。技能考核应根据岗位技能要求,确定其相应的主要技能考核项目,由专兼职教师共同组织考核。
- 3、项目实施技能考核:综合项目实训课程主要是通过项目开展教学,课程考核旨在学生的知识掌握、知识应用、专业技能、创新能力、工作态度及团队合作等方面进行综合评价,通常采取项目实施过程考核与实践技能考核相结合进行综合评价,由专兼职教师共同组织考核。
- 4、岗位绩效考核:在企业中开设的课程与实践,由企业与学校进行共同考核,企业考核主要以企业对学生的岗位工作执行情况进行绩效考核。
- 5、职业技能鉴定:鼓励积极参与实施 1+X 证书制度试点,将职业技能等级标准有关内容及要求融入课程教学,学生参加职业技能认证考核,获得的认证作为学生评价依据。
- 6、技能竞赛:积极参加国家、省各有关部门及学院组织的各项专业技能竞赛,以竞赛所取得的成绩作为学生评价依据。

(六)质量管理

建立健全院(系)两级的质量保障体系。以保障和提高教学质量为目标,运用系统方法,依靠必要的组织结构,统筹考虑影响教学质量的各主要因素,结合教学诊断与改进、质量年

报等职业院校自主保证人才培养质量的工作,统筹管理学校各部门、各环节的教学质量管理 活动,形成任务、职责、权限明确,相互协调、相互促进的质量管理有机整体。

加强规范管理,促进标准实施。根据学院各环节质量标准,加强教师教学文件的管理,教师教学规范的执行情况应是教师年度工作量考核的重要依据,教师严格按照学院教学管理规范开展课程教学。人才培养方案、课程标准、教师授课计划、教案、听课记录、教研活动记录、试卷、教学任务、实训指导书、学生考勤表、试卷分析表、教学日志等各项文件应齐备。

加强教学检查,开展教学诊断。通过信息化教务管理手段,加强对教学过程的检查与管理,从课程教学的前期教学对象分析、教材选择、授课计划的编写、备课、课堂教学、一体化教学、实训、考核方式等进行分析总结。对各个教学环节进行认真组织、管理和检查,严格执行各项教学检查、教学评学、学生评教、教学督导、领导听评巡、信息员反馈、座谈会、研讨会等制度,以保证学生满意和教学质量的稳定和提高。

九、毕业要求

- 1. 本专业学生应完成本方案规定的全部课程学习,总学分修满 156 学分,其中公共基础课程 48 学分、公共选修课程 5 学分、专业基础课程 22 学分、专业核心课程 28 学分、专业拓展课课至少选修 18 学分、综合实践课程 35 学分。
- 2. 根据《福州软件职业技术学院"励学微学分"第二课堂认证实施细则》,获得第二课堂学分不少于5学分。
 - 3. 获得一本及以上与本专业相关的职业技能或职业资格等级证书(含"1+X"证书)。

序号	技能证书名称	发 证 单 位	等级	课程	认证 学期
1	全国计算机等级考试	教育部考试中心	一级	数字应用基础	一、二
2	信息通信信息化系统管理员	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	Python语言基础、传感 器与检测技术	111
3	全国电子工程师技术水平考试	中华人民共和国工业和信息化部	初级	电工电子技术基础	=
4	1+X人工智能深度学习工程应 用	中华人民共和国教育部,北京百 度网讯科技有限公司	初级	Python语言基础、机器 学习与深度学习	三
5	物联网安装调试员	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	Python语言基础、电工 电子技术基础、单片机 接口技术及应用、	四

6	计算机软件测试员	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	软件检测	四
7	工业机器人系统运维员	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	Python语言基础、传感 器与检测技术、电工电 子技术基础	Ξ
8	信息安全测试员	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	计算机网络基础、 MYSQL数据库技术、人 工智能数据服务	三、四
9	人工智能训练师	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	人工智能数据服务、数 据结构、MYSQL数据库 技术、计算机视觉技术 与应用、数据标注等	三、四



专业人才培养方案

专	亚:	软件技术	-	
专业代	.码:	510203		
学	制:	3年		
适用年	-级:	2025级		
专业负	责人	:杨小龙		
制订成	设:	<u>吴静、吴祥美、王振华、朱</u> 和	<u>火鹏、游冰莹、</u>	刘晓玲
参与企	<u>址</u> :	福建天晴数码有限公司	_	
系部审	7核:	谢怀民		

二〇二五年七月 制

目 录

一、专业名称与代码	1
二、入学要求	1
三、修业年限	1
四、职业面向	1
五、培养目标与培养规格	1
(一) 培养目标	1
(二) 培养规格	
六、 课程设置及要求	4
(一) 公共基础课程	4
1. 思政类课程	
2. 军体课程	10
3. 通识教育课程	15
(二) 专业技能课程	27
1. 专业基础课程	27
2. 专业核心课程	31
3. 专业拓展课程	
4. 综合实训课程	42
七、教学计划进程和学历与时间分配	47
(一) 教学计划学历与时间分配表(单位:周)	47
(二)课程学时比率	47
(三)课程教学计划进程表	48
八、实施保障	52
(一)师资队伍	52
(二) 教学设施	52
(三)教学资源	53
(四)教学方法	54
(五) 学习评价	
(六)质量管理	55
九、毕业要求	56

软件技术专业培养方案

一、专业名称与代码

专业名称: 软件技术

专业代码: 510203

二、入学要求

高中阶段教育毕业生或具有同等学力者

三、修业年限

学制: 三年

四、职业面向

所属专业大 类 (代码)	所属专业 类(代码)	对应行业 (代码)	主要职业类别 (代码)	主要岗位类别(或技术领	职业技能或职业资 格等级证书举例
电子信息大 类 (51)	计算机类 (5102)	软件和信息技术服务业(65)	计算机软件工程技术人员(2-02-10-03) 计算机程序设计员(4-04-05-01) 计算机软件测试员(4-04-05-02)	Web 前端开发 软件测试 Java 开发	网页制作员 网站开发工程师 软件测评师 创新设计方法论 全国计算机信息高 新技术考试(高级 操作员级) 前端开发工程师 Java web 开发工程 师

五、培养目标与培养规格

(一) 培养目标

本专业培养理想信念坚定,德、智、体、美、劳全面发展,具有一定的科学文化水平,良好的人文素养、职业道德和创新意识,精益求精的工匠精神,较强的就业能力和可持续发展的能力;掌握本专业知识和技术技能,面向 web 前端开发、软件测试、java 开发等职业群,能够从事软件开发、软件测试、软件编码、软件技术支持、Web 前端架构设计、技术选型、

组件化等工作的高素质技术技能人才。

(二) 培养规格

1. 素质目标

- (1) 坚定拥护中国共产党领导和我国社会主义制度,在习近平新时代中国特色社会主义 思想引导下,践行社会主义核心价值观,具有深厚的爱国情感和中华民族自豪感;
- (2) 崇尚宪法、遵法守纪、崇德向善、诚实守信、尊重生命、热爱劳动,履行道德准则和行为规范,具有社会责任感和社会参与意识;
 - (3) 具有质量意识、环保意识、安全意识、信息素养、工匠精神、创新思维;
- (4) 勇于奋斗、乐观向上,具有自我管理能力、职业生涯规划的意识,有较强的集体意识和团队合作精神;
- (5) 具有健康的体魄、心理和健全的人格,掌握基本运动知识和一两项运动技能,养成良好的健身与卫生习惯,良好的行为习惯:
 - (6) 具有一定的审美和人文素养,能够形成一两项艺术特长或爱好。

2. 知识目标

- (1) 掌握必备的思想政治理论、科学文化基础知识和中华优秀传统文化知识;
- (2) 熟悉与本专业相关的法律法规以及环境保护、安全消防、文明生产等相关知识:
- (3) 掌握面向对象程序设计的基础理论知识:
- (4) 掌握数据库设计与应用的技术和方法;
- (5) 掌握 Web 前端开发及 UI 设计的方法:
- (6) 掌握 Java 等主流软件开发平台相关知识;
- (7) 掌握软件测试技术和方法:
- (8) 了解软件项目开发与管理知识:
- (9) 了解软件开发相关国家标准和国际标准
- 3. 能力目标
- (1) 具有探究学习、终身学习、分析问题和解决问题的能力:
- (2) 具有良好的语言、文字表达能力和沟通能力,具有团队合作能力:

- (3) 具备软件项目文档的撰写能力;
- (4) 具备数据库设计、应用与管理能力;
- (5) 具备软件的售后技术支持能力;
- (a) web 前端开发方向
- (1) 具备网页设计与制作的能力;
- (2) 具备网站搭建、规划与设计的能力;
- (3) 具备 web 前端架构设计的能力。
- (b) 软件测试方向
- (1) 具备设计测试用例用于测试不同平台软件的能力;
- (2) 具备使用测试工具,了解测试流程的能力;
- (3) 具有软件质量管理与监控能力;
- (c) java 开发方向
- (1) 具备 java 代码的编写、调试、测试等能力:
- (2) 完成软件系统代码的实现,编写开发文档;
- (3) 具备 java 软件开发及主流开发框架应用的能力。

(三) 明确培养模式的设计思路

建立以 0BE 理念为基础项目导向和工学相结合软件方面技术人才的培养模式,依据软件项目工程设计工作的岗位任务要求,以 0BE 理念为基础,着手于职业导向方面职业素养、技术基础、能力需求各个方面,实施构思设计、具体实施及运行,按照专业的培养目标,经高度的融合设计、项目和课程高度关联等,为软件技术专业学生提供完整的项目实践学习体验机会。

(四)基于布鲁姆的软件技术专业人才培养策略

- 1. 注重基础知识的教学:确保学生掌握扎实的软件技术基础知识,为后续的学习和应用打下坚实的基础。
- 2. 强化实践教学环节:通过项目驱动、案例分析等方式,加强学生的实践能力和应用能力训练。

- 3. 培养分析问题和解决问题的能力:通过引导学生参与实际项目的开发过程,培养其分析复杂问题、提出解决方案的能力。
- 4. 鼓励创新思维和团队合作:在软件技术人才培养中,注重培养学生的创新思维和团队合作能力,以适应快速变化的软件行业需求。
- 5. 建立多元化的评价体系:除了传统的考试和作业评价外,还应引入项目评价、团队评价、自我评价等多种评价方式,全面评估学生的综合素质和能力水平。

六、课程设置及要求

(一) 公共基础课程

1. 思政类课程

课程名称		Ę	思想道德与法	开课学期	第1学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

掌握马克思主义人生观、价值观理论,树立正确的人生观,坚定理想信念,弘扬中国精神,积极投身人生实践,自觉践行社会主义核心价值观,掌握社会主义道德核心与原则与我国社会主义宪法和有关法律的基本精神和主要规定,深刻理解社会主义法律的本质特征和运行机制。

2. 能力目标:

提高自身的思想道德素质和法律修养,引导学生在日常生活中自觉践行。

3. 素质目标:

培养学生的科学人文素养、批判精神和创新精神,引导学生把个人利益和集体利 益结合起来,把个人梦与中国梦的实现结合起来。

主要内容:

本课程针对大学生成长过程中面临的思想道德与法治问题,开展马克思主义的世界观、人生观、价值观、道德观、法治观教育,帮助大学生提升思想道德素质和法治素养,成长为自觉担当民族复兴大任的时代新人。课程教学内容按照教材的顺序共分7个专题。

绪论: 担当复兴大任 成就时代新人 3 学时 (含实践1学时)

第一章 领悟人生真谛 把握人生方向 6 学时(含实践2学时)

第二章 追求远大理想 坚定崇高信念 6 学时(含实践2学时)

第三章继承优良传统 弘扬中国精神 6 学时 (含实践2学时)

第四章 明确价值要求 践行价值准则6 学时(含实践2学时)

第五章 遵守道德规范 锤炼道德品格 9 学时(含实践3学时)

第六章 学习法治思想 提升法治素养 12 学时。(含实践4学时)

教学要求:

《思想道德与法治》课程是对大学生进行思想道德素质、行为修养和法律素养教育的必修课。开展本课程的

教育,应该遵循如下要求:

一、教学内容与方向

- 1. 坚持正确的政治方向。
- 2. 确保教学内容的完整性。

二、教学方法与手段

利用 A1课件资源,利用 A大模型、小雅平台等平台促进"数字+"在教学中的推广和应用。采用多样化教学手段:采用多媒体教学、案例教学、互动式教学等多种教学手段,以激发学生的学习兴趣和主动性。教学中以讲授法为主,适时结合采用案例教学法、实验法、头脑风暴法、实践教学法、视频展示等,把知识、技能和态度自然融入教学过程的每个环节,通过多种引导问题将学生引入到教学情境中,使学生在教学过程中思考、构建知识体系和发展综合能力。

三、课程教学考核评价

考核内容组成与所占比例:

考核方式以平时的过程考核与期末终结性考核相结合。因此,考核的成绩分为平时成绩和期末成绩。平时安排课内实践活动、日常作业和研究性学习任务,根据学生作业的情况进行打分,占成绩的 30%, 期末闭卷考的成绩占总评成绩的 70%。

课程名称		思想道德	与法治(社	开课学期	第1学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	16	考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

掌握马克思主义人生观、价值观理论,树立正确的人生观,坚定理想信念,弘扬中国精神,积极投身人生实践,自觉践行社会主义核心价值观,掌握社会主义道德核心与原则与我国社会主义宪法和有关法律的基本精神和主要规定,深刻理解社会主义法律的本质特征和运行机制。

2. 能力目标:

提高自身的思想道德素质和法律修养,引导学生在日常生活中自觉践行。

3. 素质目标:

培养学生的科学人文素养、批判精神和创新精神,引导学生把个人利益和集体利 益结合起来,把个人梦与中国梦的实现结合起来。

主要内容:

本课程针对大学生成长过程中面临的思想道德与法治问题,引导我校学生更好"走向社会、服务社会"。 课程教学内容共分 7 个专题。

绪论: 担当复兴大任 成就时代新人 3 学时 (含实践1学时)

第一章 领悟人生真谛 把握人生方向 6 学时(含实践2学时)

第二章 追求远大理想 坚定崇高信念 6 学时(含实践2学时)

第三章继承优良传统 弘扬中国精神 6 学时 (含实践2学时)

第四章 明确价值要求 践行价值准则6 学时(含实践2学时)

第五章 遵守道德规范 锤炼道德品格 9 学时(含实践3学时)

第六章 学习法治思想 提升法治素养 12 学时。(含实践4学时)

教学要求:

《思想道德与法治》(社会实践)课程是对大学生进行思想道德素质、行为修养和法律素养教育的必修课。

开展本课程的教育,应该遵循如下要求:

一、教学方法与手段

- 1. 社会实践形式主要采取学生自主实践。自主实践的学生由自己联系实践单位,独立开展实践学习活动。学生选取与思政课相关的主题(亦可按照指导教师给出的实践课题),考核时要体现对学生基础、理论、原理掌握的程度,同时侧重考核学生运用所学知识解决问题的能力,强调实践过程线上、线下教学的互动,提高学生参与课堂的积极性和主动性,积极探索AI课件教学。
- 2. 考查方法:按照"多元评价,综合考核"的思路,在考核内容上减少以再现书本知识为主的考核内容, 为客观全面地评价学生对所学知识的理解和应用能力,突出能力素质的考评。

二、课程教学考核评价

每学期学生完成一篇不低于2500字的课程论文或调研报告。根据学生提交社会实践报告质量,含选题新颖性、准确性、格式规范、字体整洁、语言规范、表达逻辑清晰、字数达标等维度进行综合评定成绩,实践成绩评定采用百分制度,统一以 400 字方格纸,黑色或蓝黑色钢笔、水笔书写,不得涂鸦。

课程名称	毛泽	全 东思想和中	国特色社会	开课学期	第 1-2 学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

了解马克思主义中国化的历史进程,认识并掌握毛泽东思想、中国特色社会主义理论体系是马克思主义基本原理和中国具体实际相结合的历史性飞跃的理论成果。

2. 能力目标:

培养运用马克思主义的立场、观点和方法,调查、分析和解决职业、行业和社会性问题的能力,进而 增强学生可持续发展的能力。

3. 素质目标:

使学生达到对社会主流意识形态的认同,进而激发出为中国特色社会主义建设做贡献的积极性和创造性。增强执行党的基本路线和基本纲领的自觉性和坚定性,积极投身中国式现代化的伟大实践。

主要内容:

导论部分为马克思主义中国化时代化的背景及历史进程。一至八章,通过讲授帮助学生系统掌握毛泽东思想、邓小平理论、"三个代表"重要思想和科学发展观的基本原理和基本观点,科学理解他们的历史地位和指导意义。本课程由导论及八个章节组成,共计32学时。

教学要求:

一、教学方法与手段

- 1. 利用小雅平台考勤、发起课堂活动等,学生各项表现通过小雅数字化呈现,进行学业预警。采用多媒体教学、案例教学、互动式教学等多种教学手段,以激发学生的学习兴趣和主动性。
- 2. 注重理论与实践相结合,通过社会实践、志愿服务等方式,让学生在实践中深化对知识的理解,利用校内 VR 实训室、网龙数字党建等进行教学改革,创新学生学习方式。

二、教学评价与考核

实施多元化的评价方式,教学评价采用多种方式,如平时表现、作业、考试、实践等,以全面评价学生的学习效果。考核由平时表现和期末考试共同组成。其中平时表现分占 40%,包括考勤 10%,课堂表现 30%。期末闭卷考试占 60%,满分 100 分。

课程名称	٥	刀近平新时代	中国特色社	开课学期	第2学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	8	考核办法	考试

1. 知识目标:

了解习近平新时代中国特色社会主义思想,是马克思主义中国化最新成果,是中国特色社会主义 理论体系的重要组成部分,是全党全国人民为实现中华民族伟大复兴而奋斗的行动指南,必须长期坚 持并不断发展。掌握习近平新时代中国特色社会主义思想的基本精神、基本内容、基本要求,坚持不 懈用习近平新时代中国特色社会主义思想武装头脑、指导实践。

2. 能力目标:

学会运用习近平新时代中国特色社会主义思想,对我国经济、政治、文化社会、生态、等社会现实问题,具有初步的分析、判断和解决的能力。

3. 素质目标:

帮助学生打好扎实的理论功底,帮助大学生坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。培养大学生的使命感和责任心,使其成长为有理想、有道德、有文化、有纪律的中国特色社会主义事业的建设者和接班人。

主要内容:

导论至第一章介绍课程的整体框架、主要内容和学习目标,阐述习近平新时代中国特色社会主义思想的主要内容、历史地位、重大意义和立场观点方法。第二章至十七章,从"四个自信"、"五位一体"总体布局、"四个全面"战略布局等角度,全面深入阐释了习近平新时代中国特色社会主义思想的核心内容和精神实质。本课程由导论及十七个章节组成,共计48学时。

教学要求:

一、教学方法手段

全程运用多媒体进行教学,教学中以讲授法为主,适时结合采用案例教学法、实验法、头脑风暴法、实践教学法等,把理论与实践紧密结合,提升教学实效。严格平时考勤,严肃课堂纪律;鼓励课堂互动,活跃课堂氛围;结合课程内容布置相应的课程作业。

二、考核评价

考核方式以平时的过程考核与期末终结性考核相结合。过程考核包括课内实践活动、日常作业和研究性学习任务等,根据学生综合表现的情况进行打分,占总评成绩的40%(考勤10%,课堂表现30%)作为平时成绩,期末闭卷考的成绩占总评成绩的60%,满分100分。

三、对学生的学习要求

1. 做好课前预习。学生通过小雅平台提前学习基础知识,掌握基本理论。2. 通过课堂教师引导、分析,学生积极参与课堂学习与互动,交流思想,拓宽视野,加深对课程内容的理解和把握。3. 做好期末复习与考试。4. 做好校内外社会实践。 学生应积极参与志愿服务、社会调研等校内外社会实践活动,增强社会责任感和使命感。

课程名称			形势与政	开课学期	第 1-6 学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	0	考核办法	学习报告

1. 知识目标:

引导和帮助学生掌握认识形势与政策问题的基本理论知识,掌握党的路线方针政策的基本内容, 了解我国改革开放以来形成的一系列政策和建设中国特色社会主义进程中不断完善的政策体系,帮助 学生掌握习近平新时代中国特色社会主义思想、党的二十大精神,学习贯彻党的二十届三中全会精神。

2. 能力目标:

让学生感知国情民意,体会党的路线方针政策的实践,把对形势与政策的认识统一到党和国家的 科学判断和正确决策上,树立正确的世界观、人生观和价值观,坚定在中国共产党领导下走中国特色 社会主义道路的信心和决心,为实现中华民族伟大复兴的中国梦而努力奋斗。

3. 素质目标:

了解和正确认识经济全球化形势下实现中国式现代化的艰巨性和重要性,引导学生树立科学的社会政治理想、道德理想、职业理想和生活理想,增强学生振兴中华和实现中华民族伟大复兴的信心信念和历史责任感,塑造"诚勤信行"和"有理想、有道德、有文化、有纪律"融于一体的当代合格大学生。

主要内容:

"形势与政策"教育是高等学校学生思想政治教育的重要内容。"形势与政策"课是高校思想政治理论课的 重要组成部分,是一门公共基础课,适用于全校各年级,是对学生进行形势与政策教育的主渠道、主阵地,是每 个学生的必修课程,每学期每班总学时数为8学时。

教学要求:

1. 教学建议

数字化时代中,教师需根据教学内容,积极运用"数字+"的教学理念,特别是在元宇宙、AI课件资源及小雅平台等新兴技术的推广与应用上,以进一步深化教学改革,提升教学质量与学生学习体验。

在教学过程中,教师应深入理解并把握教材的思想性、理论性,注重以学生为主体,结合学生关注的思想热点或时政热点问题,采用启发式教学、案例教学等方法,用学生喜闻乐见的语言和形式讲好授课内容;同时结合元宇宙的沉浸式学习环境,将抽象知识具象化、场景化。通过构建虚拟实验室、历史再现场景等,使学生能够在互动体验中深刻理解并掌握知识要点,增强学习的综合性和实践性。

2. 考核建议

为客观全面评价学生对所学知识的理解和应用,采取多元考核,突出能力素质的考评。将本课程学生成绩评定分为四个部分:平时成绩占总成绩 40%,包含出勤、作业、课堂表现等;期末考核采用写作论文、总结或调研报告,占总成绩 60%。每学年的下半学期进行一次期末考核,要求学生在所给出的论文选题指南中选择一项完成一篇不低于 2500 字的课程论文或调研报告。

课程名称		国	家安全教育	开课学期	第 1−2 学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	学习报告

1. 知识目标:

通过课程学习,引导学生理解国家安全对国家和社会的重要性,认识到维护国家安全是每个公民的责任;引导学生全面掌握国家安全的基本理论与核心内容,深入理解总体国家安全观,从国内与国外、传统与非传统层面理解国家安全的重要性,以及各安全领域面临的具体挑战和机遇。

2. 能力目标:

通过课程学习,学生能够建立总体国家安全观,做到国家利益至上,维护国家主权、安全和发展利益;培养敏锐的国家安全风险识别与分析能力,能够识别各安全领域(如政治、国土、军事、经济、文化等)面临的威胁与挑战,增强维护国家安全的实践能力与责任感,有效应对复杂多变的国家安全挑战。

3. 素质目标:

通过课程学习,学生能够牢固树立总体国家安全观,增强国家安全意识,强化责任担当,深化爱国主义情感,提升综合素质,维护国家安全。

主要内容:

本课程定位于大学生国家安全通识教育,通过对国家安全通识概念的建立,进而形成对国家安全问题的思维 架构。通过系列的学习与思考,使学生具有"国家兴亡,匹夫有责"的责任感和民族认同感,将爱国之情转变为 报国之行。

教学要求:

1. 教学建议:

教师要结合教学内容以及学生关注的时政热点,借助学校各类教学平台的数字化教学资源,采取线上线下相结合的方式进行授课,用学生喜闻乐见的语言形式,以启发式教学、案例教学等方法,强化国家安全理论与实践教学,提升学生国家安全意识与应对能力,确保课程内容的时效性与互动性。

2. 考核建议

为客观全面评价学生对所学知识的掌握情况,采取多元考核方式进行考评。本课程学生成绩评定分为四个部分:平时成绩占总成绩 40%,包含出勤、作业、课堂表现等;期末考核采用论文写作、总结或调研报告,占总成绩 60%,要求学生在所给出的论文选题指南中选择一项完成一篇不低于 2500 字的课程论文或调研报告。

课程名称			四史教育	开课学期	第 1-2 学期		
学分	1	1 总学时 16 实践学时 0					考查

课程目标:

主要是全面落实立德树人根本任务,提升学生的政治认同、思想认同、情感认同,真正做到"学 史明理、学史增信、学史崇德、学史力行",坚定对马克思主义的信仰、对中国特色社会主义的信念 、对中华民族伟大复兴中国梦的信心。

1. 知识目标:

- (1)了解中国共产党成立、发展以及领导新民主主义革命和社会主义革命、改革、建设的历史过程。
 - (2) 了解新中国成立以来,社会主义探索、建设的历史过程。
 - (3) 了解社会主义发展五百年的历史过程。
 - (4) 了解中国改革开放以来的历史过程。

2. 能力目标:

- (1) 能够全面认识党史、新中国史、改革开放史、社会主义发展史的历史发展过程。
- (2) 能够提升自身的历史思维,自觉运用历史思维认识和考虑问题。
- (3) 能够运用所学知识解决在日常学习、生活中遇到的问题。

3. 素质目标:

- (1) 树立正确的历史观,学会历史思维、培养历史视野、增强历史担当,培育群众史观,相信人人可为。
 - (2) 养成学生积极思考,善于理性分析,以史为鉴的习惯。
 - (3) 培养学生良好的历史素养。
- (4)提升学生在生活和学习过程中坚信历史发展过程是曲折性和前进性相结合,不畏一时艰险, 勇往直前的素养。

主要内容:

教育引导学生弄清楚当今中国所处的历史方位和自己所应担负的历史责任,深刻理解中华民族从站起来、富起来到强起来的历史逻辑、理论逻辑和实践逻辑,厚植爱党、爱国、爱社会主义的情感,增强听党话、跟党走的思想和行动自觉,牢固树立中国特色社会主义的道路自信、制度自信、理论自信、文化自信,努力成长为担当中华民族复兴大任的时代新人。

教学要求:

- 1. 系统讲授。本课程采取党史、中华人民共和国史、改革开放史、社会主义发展史四个模块组合教学,保证每个专题对所在模块的相关内容讲深讲透、指导学生认真学习阅读"四史"的经典书目,深化理论认识,提高理论修养。
- 2. 理论学习。采用"双师课堂"模式,主要利用教育部社科司、中央党校(国家行政学院)网络课程、人民网"同上一堂思政大课""四史讲堂"和网络示范课视频等教学资源进行串讲,本校教师适当主讲并作针对性辅导。

2. 军体课程

课程名称			军事训练	开课学期	第1学期		
学分	2	总学时	112	实践学时	112	考核办法	军训汇演

课程目标:

1. 知识目标:

(1) 使学生掌握军事技能基础知识,包括共同条令教育、战术训练、防卫技能等。

2. 能力目标:

- (1)通过军事技能训练,学生能够掌握队列动作、轻武器射击、战术基础动作等基本军事技能,具备初步的防卫技能和战时防护能力。
- (2)提高学生在紧急情况下的应急反应和处置能力,包括战场医疗救护、核生化防护、识图用图等技能。
- (3)在军事训练中培养学生的团队协作精神和初步的指挥能力,使其能够在团队中发挥作用,共同完成任务。

3. 素质目标:

- (1) 增强学生的国防观念和国家安全意识,激发爱国热情,培养学生的忧患危机意识。
- (2) 通过军事训练,培育和践行社会主义核心价值观,弘扬爱国主义精神,传承红色基因。

主要内容:

- 1. 共同条令教育与训练:包括《内务条令》《纪律条令》《队列条令》教育,分列动作等。
- 2. 射击与战术训练:轻武器射击、单兵战术基础动作、分队战术等。
- 3. 防卫技能与战时防护训练:格斗基础、战场医疗救护、核生化防护等。
- 4. 现代战争:战争概述、新军事革命、机械化战争、信息化战争。
- 5. 战备基础与应用训练:紧急集合、行军拉练、野外生存、识图用图、电磁频谱监测等。

教学要求:

- 1. 坚持课堂教学和教师面授在军事课教学中的主渠道作用,采用讲授、讨论、案例分析等多种教学方法。
 - 2. 注重军事技能的实践教学,通过模拟训练、实地演练等方式,提高学生的实战能力。
 - 3. 根据学生的实际情况和兴趣爱好,灵活选择"选讲(选训)"内容,提高教学的针对性和实效性。
- 4. 考核由学校和承训教官共同组织实施,成绩分优秀、良好、及格和不及格四个等级,根据学生参训时间、现实表现、掌握程度综合评定。

课程名称			军事理论	开课学期	第1学期		
学分	2	2 总学时 36 实践学时 0					专题报告

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)使学生理解国防的内涵、国防历史与启示、现代国防观,了解我国国防体制、国防战略、 国防政策以及国防成就。
- (2)熟悉国防法规、武装力量、国防动员的主要内容,理解国家安全的内涵、原则及总体国家安全观。
 - (3)了解军事思想的内涵、发展历程及地位作用,熟悉我国及外国代表性军事思想。
- (4)掌握战争的内涵、特点、发展历程,了解机械化战争和信息化战争的形成、主要形态及发展趋势。

2. 能力目标:

- (1) 培养学生的国防观念和国家安全意识,增强忧患危机意识。
- (2) 提升学生的爱国主义精神和民族自豪感。
- (3) 使学生具备基本的军事素养和分析判断军事问题的能力。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生的组织纪律观念,增强其集体意识和团队合作精神。
- (2)提升学生的综合素质,为实施军民融合发展战略和建设国防后备力量服务。

主要内容:

中国国防: 国防概述、国防法规、国防建设、武装力量、国防动员。

国家安全: 国家安全概述、国家安全形势、国际战略形势。

军事思想:军事思想概述、外国军事思想、中国古代军事思想、当代中国军事思想。

现代战争:战争概述、新军事革命、机械化战争、信息化战争。

信息化装备:信息化装备概述、信息化作战平台、综合电子信息系统、信息化杀伤武器。

教学要求:

军事理论教学采取课堂讲授形式,结合多媒体教学手段,确保教学内容丰富、生动。

鼓励采用启发式、讨论式等教学方法,引导学生积极参与课堂讨论,加深理解。

考核采用福软通AI课程线上学习(30%)和提交军事相关论文的考试形式,考试内容覆盖课程主要知识点,确保学生全面掌握课程内容。

专任教师应具备丰富的军事理论知识和教学经验,能够准确传达课程要点和难点。

课程名称			体育 (一)	开课学期	第1学期		
学分	1.5	总学时	24	实践学时	24	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解体育与健康的基本知识和科学锻炼方法, 使学生能够自我监测和评价体质健康。

2. 能力目标:

初步培养学生的运动技能,提高身体协调性、灵敏性和耐力等基本身体素质。

3. 素质目标:

培养学生参与体育锻炼的兴趣和习惯,树立健康第一的体育观念。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 田径项目: 短跑、长跑、跳远、投掷等。
- 3. 球类项目基础: 篮球、足球、排球、乒乓球等的基本技术和规则。
- 4. 体质健康测试与理论讲解。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

课堂授课:结合讲解、示范、纠错和集体练习,使学生掌握基本动作和技术。

课外练习: 鼓励学生利用课余时间进行自主练习, 巩固课堂所学内容。

理论教学:利用多媒体和教材进行健康知识教学,提高学生的理论水平。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(二)	开课学期	第2学期					
学分	2	2 总学时 32 实践学时 32					体能测试			
课程目标	⊼:									

1. 知识目标:

深入理解体育运动的科学原理,掌握更多运动项目的规则和技术细节。

2. 能力目标:

通过专项训练,显著提高学生的运动技能水平,增强体能和竞技能力。

3. 素质目标:

培养学生的团队合作精神和竞争意识,提高体育道德风尚。

主要内容:

- 1. 专项技能: 如篮球战术、足球战术、排球技战术等。
- 2. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 3. 急救与自我保护: 教授急救知识和自我保护方法。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

分组教学:根据学生的技能水平进行分组,实施有针对性的教学。

情景模拟:通过模拟比赛场景,提高学生的实战能力和团队协作能力。

理论与实践结合:在掌握理论知识的基础上,进行大量的实践练习。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(三)	开课学期	第3学期		
学分	2	2 总学时 32 实践学时 32					体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

精通一至两项体育运动的专项知识和技能,了解相关运动项目的历史和文化。

2. 能力目标:

掌握多项运动技能,形成一定的运动特长。

3. 素质目标:

通过体育竞赛和团队活动,培养学生的意志品质和抗压能力。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 分项目教学: 篮球、排球、足球、乒乓球、网球、羽毛球等。
- 3. 拓展项目:校园户外运动、体育舞蹈、健美操、瑜伽等。
- 4. 健身与保健: 传授健身知识和保健方法,提高学生的自我保健能力。

教学要求:

13

1. 教学方法与手段:

自主选择: 学生根据自己的兴趣和特长, 自主选择项目进行学习。

分层教学:针对不同水平的学生,实施分层次的教学和训练。

比赛与展示:组织校内比赛和展示活动,提高学生的竞技水平和展示能力。

信息化教学:利用现代信息技术手段,如在线学习平台、运动APP等,丰富教学手段和资源。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(四)	开课学期	第4学期		
学分	1.5	总学时	24	实践学时	32	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

全面掌握体育运动的科学理论和方法,具备制定个人锻炼计划的能力。

2. 能力目标:

能够独立进行科学的体育锻炼,达到较高的健康水平和身体素质。

3. 素质目标:

培养学生的终身体育意识,形成良好的体育道德和社会责任感。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 运动损伤预防与康复: 教授运动损伤的预防方法和基本康复技巧。
- 3. 体育理论知识与欣赏:提高学生对体育历史、文化和竞赛规则的理解与欣赏能力。
- 4. 终身体育意识培养与计划制定。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

讲解示范法: 教师详细讲解动作要领并进行示范, 学生模仿练习。

分组教学法:将学生分组进行练习,促进相互学习和竞争。

多媒体辅助教学: 利用视频、动画等多媒体资源辅助教学,提高教学效果。

实战演练法:通过模拟比赛或实际比赛,让学生在实战中学习和提高。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前

屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

3. 通识教育课程

课程名称			大学英语(-	开课学期	第1学期		
学分	2	2 总学时 32 实践学时 16					考试

课程目标:

1. 知识目标:

认知2000个左右英语单词及常用词组,对其中1800个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译;熟悉常用的语法结构,能融入简单的跨文化交际场景。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料;能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过生动的日常生活场景及有趣的短文故事充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、民主的素质。

主要内容:

听力训练;名词与代词的用法;形容词与副词的用法;动词与冠词的用法;英语五种基本句型;There be 句型;制作个人信息表;写通知;便条写作;备忘录写作; E-mail 写作;阅读理解并翻译课文篇章。熟悉购物以及入住酒店的英文句式及词汇。掌握点餐、用餐的相关英文表达。学习一些网络用语以及网络交流工具的英文表达。了解一些游戏用语的英文表达。能够用英文对未来的职业发展做出简单规划。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能,注重培养职场活动中的英语运用能力。围绕教学内容采取互动讨论、角色扮演、小组间辩论、看图说话、个人陈述/演讲等多样化教学形式,采用启发式教学和激励机制开展过程性与终结性评价,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称			大学英语(1	开课学期	第2学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试

1. 知识目标:

认知2200个左右英语单词以及常用词组,对其中2000个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译;了解一 定的专业英语词汇。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料;能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过生动的日常生活场景及有趣的短文故事充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、民主的素质。

主要内容:

听力训练;现在时的使用;过去时;现在进行时;将来时的不同表达方式;现在完成时;撰写及回复邀请函;写感谢信;简单英文申请信;英文个人简历;回复申请信;阅读理解并翻译课文篇章。熟悉英文邀请函的英文句式及词汇。掌握感谢信的礼貌用语表达。学习英文申请信的常用语气与句型。了解商务礼仪中常用的英文表达。能够用英文对一些新生事物的利与弊进行简单表达。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能,注重培养职场活动中的英语运用能力。围绕教学内容采取互动讨论、角色扮演、小组间辩论、看图说话、个人陈述/演讲等多样化教学形式,采用启发式教学和激励机制开展过程性与终结性评价,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称			大学英语(开课学期	第3学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	16	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

认知2500个左右英语单词以及常用词组,对其中2300个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译。掌握一 定的专业英语词汇。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料。能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过精心设计的语言场景及符合学习需求的专项训练充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、民主的素质。

主要内容:

本课程分为基础班、提高班和竞赛班课程。基础班课程内容分为十个主题,各包含三个模块,视听模块通过音像资料介绍主题相关风土人情;阅读模块通过主题相关阅读介绍技巧、讲解内容;写作模块通过范例训练应用文;提高班课程内容在大学英语(一)(二)的基础上,以专题学习为主线,辅以对应练习,与本科教育阶段英语课程相衔接;竞赛班课程内容涵盖了科技和教育大类,话题包括赛程介绍,演讲技巧,听力技巧,发音训练,图表描述,原因及现象分析等,并精选部分比赛现场的实况视频供学生学习。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能。基础班课程按模块配套拓展练习,提升相应的语言技能;提高班课程呼应高职高专大学英语大纲要求的职业提升,学业提升和素养提升的拓展模块,培养学生的英语思辨能力。竞赛班课程紧跟全国高职高专技能竞赛英语口语大赛热点话题,以听说为主,翻译为辅,侧重提升演讲和辩论能力。采用启发式教学与激励机制,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称		高	等应用数学	Ż (→)		开课学期	第1学期
学分	1.5	总学时	24	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

使学生掌握高等数学的基本概念、定理和计算方法,包括函数、极限与连续、导数与微分等相关知识。这 些概念和方法是高等数学学习的基石,对于后续学习和应用至关重要。

2. 能力目标:

培养学生能够熟练计算一般函数的极限与导数,让学生能够熟练应用函数、极限与导数求解相关应用问题,并会根据计算结果进行分析、推断、预测。还能够培养学生严密的逻辑思维和推理能力,这对于提高分析问题和解决问题的能力具有重要作用。

3. 素质目标:

在教学的同时,学生能够树立正确的数学观念,培养数学素养和数学精神,提高独立思考和创新能力, 这种素养和精神不仅对于数学学习有益,也对于未来的学习和工作具有重要意义。

主要内容:

高数课程的内容通常包括以下几个部分:第一部分是函数与极限,主要包括介绍函数的概念、性质及分类,极限的概念、性质及计算方法,无穷小量与无穷大量的比较等。第二部分是导数与微分,主要包括讲解导数的定义、性质及计算方法,高阶导数、隐函数及参数方程所确定的函数的导数等。通过本课程学习,能够较系统地掌握必需的基础理论、基本知识和常用的运算方法,为学生更好地进行后续专业课的学习打好基础。课程讲解要注重思想方法和应用,注重与专业课的联系,并随着新知识的出现不断将新问题揉合进来,充分体现高职数学教学的基础性和实用性。

教学要求:

高等数学的教学方法和手段多种多样,以适应不同学生的学习需求和特点,包括但不限于讲授法、探究式学习法、案例教学法、多媒体教学法以及翻转课堂法。学生应深入理解函数、极限与连续、导数与微分等基本概念和性质,熟练掌握极限的计算方法、导数的求法,理解函数思想、数形结合思想、极限思想等常用数学思想。在授课的同时,要注重培养学生的数学素养和自主学习能力,让学生能够将所学知识应用于实际问题,为学生的可持续发展奠定良好的基础。

课程名称		高	等应用数学	开课学期	第2学期		
学分	1.5	总学时	24	实践学时	0	考核办法	考试

1. 知识目标:

使学生掌握高等数学的基本概念、定理和计算方法,包括导数的应用、不定积分与定积分等相关知识。这 些概念和方法是高等数学学习的基石,对于后续学习和应用至关重要。

2. 能力目标:

培养学生能够熟练计算一般函数的不定积分以及定积分,让学生能够熟练应用导数的应用、不定积分与 定积分求解相关应用问题,并会根据计算结果进行分析、推断、预测。还能够培养学生严密的逻辑思维和推 理能力,这对于提高分析问题和解决问题的能力具有重要作用。

3. 素质目标:

在教学的同时,学生能够树立正确的数学观念,培养数学素养和数学精神,提高独立思考和创新能力, 这种素养和精神不仅对于数学学习有益,也对于未来的学习和工作具有重要意义。

主要内容:

高数课程的内容通常包括以下几个部分:第一部分是导数的应用,主要包括三个微分中值定理,洛必达法则,函数的极值和最值及曲线的凹凸性等。第二部分是积分学,主要包括不定积分、定积分的概念、性质及计算方法,定积分的应用如面积、体积、物理量等的计算,以及反常积分等。通过本课程学习,能够较系统地掌握必需的基础理论、基本知识和常用的运算方法,为学生更好地进行后续专业课的学习打好基础。课程讲解要注重思想方法和应用,注重与专业课的联系,并随着新知识的出现不断将新问题揉合进来,充分体现高职数学教学的基础性和实用性。

教学要求:

高等数学的教学方法和手段多种多样,以适应不同学生的学习需求和特点,包括但不限于讲授法、探究 式学习法、案例教学法、多媒体教学法以及翻转课堂法。学生应深入理解导数的应用、不定积分与定积分等 基本概念和性质,熟练掌握不定积分的求法、定积分的计算方法,理解函数思想、数形结合思想、积分思想 等常用数学思想。在授课的同时,要注重培养学生的数学素养和自主学习能力,让学生能够将所学知识应用 于实际问题,为学生的可持续发展奠定良好的基础。

课程名称			创意写	开课学期	第1学期
学分	1	总学时	16	考核办法	作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

学习基础写作基本理论知识,掌握创意写作的基本理论与方法,包括文体特点、情节构建、角色塑造等;培养学生的创新思维与批判性思考能力,学会在传统与创新之间寻找平衡,创作出具有独特视角与深度的作品。

2. 能力目标:

通过本课程学习,使学生具有能更深入理解、进一步分析文学作品的能力,掌握文学欣赏的技巧和方法,提 高信息处理能力、策划表达能力。

3. 素质目标:

学习任何写作都要求学生有丰富的语言积累,创意写作也是如此。通过学习可以提高学生的文化修养,展开 学生写作思路、提高其成文能力将大有裨益。使其具有主动探求的精神,踏实细致、严谨科学的良好职业道德。

主要内容:

课程旨在通过系统教学,激发学生的创新思维,提升写作技巧,并深入探索各类文体的创作实践。课程融合创意启发、技巧传授与实战演练,让学生在掌握基础写作规范的同时,勇于突破传统框架,塑造独特风格,为成为具有市场竞争力的创意写作人才打下坚实基础。

教学要求:

课程采取启发式与实践性相结合的教学策略,运用案例分析、小组讨论等教学方法,辅以多媒体演示与在线 写作平台等教学手段,通过创意项目、作品展示等多元化考核评价,要求学生积极参与课堂互动,勇于表达个人 创意,持续磨练写作技巧,培养独立思考与创新能力,最终达到提升创意写作水平与文学素养的目标。

课程名称			创新色	开课学期	第2学期
学分	2	总学时	32	考核办法	创业计划书

课程目标:

1. 知识目标:

理解创新思维方法及技巧,掌握创业者心理特征与关键能力。学会辨识创新创业机会。提升团队组建与管理 能力,掌握新创企业生存与管理基础知识,并精通商业计划书的主要条款撰写。

2. 能力目标:

能够理解创新思维并应用创新方法,具备辨识创新创业机会及盘点资源的能力。初步掌握团队组建与管理技巧,能分析成功创业案例盈利模式,了解大学生创业模式。掌握新创企业生存与管理知识,并能编制商业计划书

3. 素质目标:

树立科学的创新创业观念,增强学生的社会责任感与创业精神,提高学生的社会责任感和创业精神。

主要内容:

创新创业教育课程概述创新与创业的重要性,深入讲解创新思维的培养、创新方法的运用,以及技术创新如何驱动创业。探讨产品设计的创新路径、创业者必备的素质,并指导如何选择项目、整合资源、组建高效团队。 详细阐述创业模式、盈利模式、融资策略,以及新创企业的生存管理之道。最后,通过商业计划书的编制与模拟 路演展示,考察学生的创业能力。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授创新创业的基本理论和知识。组织学生进行案例分析、产品设计准备、产品设计等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的大学生创新创业案例进行分析,帮助学生理解创业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己对于创业项目的看法及思考,促进相互学习和交流。邀请企业董事、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的创业信息和建议。创新创业课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和创新能力提升情况。

课程名称			创新设	开课学期	第2学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	16	考核办法	考证

1. 知识目标:

掌握设计方法论基础,理解设计构思阶段各环节目标与任务,包括原始需求、目标用户、干系人分析、 竞品分析、整理与编写功能列表。

2. 能力目标:

能深入理解设计构思各环节。熟练掌握需求收集,精准定位目标用户,并有效分析干系人及竞品, 精通情景要素分析与功能列表编写。

3. 素质目标:

能够遵循设计方法进行作品创作,规范编写各阶段文档;熟练运用分析技能筛选、优化作品功能与原型,确保设计全面无遗漏。培养系统设计与开发思维,强化团队协作与岗位适应能力。

主要内容:

创新设计方法论系统介绍了创新产品设计的基本框架与实用技巧。从原始需求出发,深入剖析设计初衷,确保产品有的放矢。通过目标用户分析,精准定位受众需求,提升设计针对性。干系人分析则帮助识别并平衡各方利益,确保设计方案的全面性和可行性。竞品分析则提供市场参考,启发创新思维,避免同质化竞争。情景分析模拟使用场景,优化用户体验。功能列表明确设计要点,为实施提供清晰指南。最后,通过实践检验学习成果。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授设计方法论的基本理论和知识。组织学生进行案例分析、产品设计准备、产品设计等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的产品设计案例进行分析,帮助学生理解就业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己对于现有产品的看法及思考,促进相互学习和交流。邀请企业资深产品经理、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的产品设计信息和建议。创新设计方法论课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和设计能力提升情况。

课程名称			职业生涯	开课学期	第1学期
学分	1	总学时	16	考核办法	策划书

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解职业生涯规划的基本理论、方法和步骤,掌握职业探索、自我认知、职业决策等关键技能。

2. 能力目标:

增强学生的规划意识,提升自我认知、信息搜集与分析、职业决策与规划等能力。

3. 素质目标:

引导学生树立正确的职业观、就业观和人生观,培养积极、乐观、向上的职业态度。

主要内容:

职业生涯课程主要介绍职业生涯规划的基本概念、发展历程、重要意义等;通过性格测试、兴趣测评、能力评估等工具,帮助学生深入了解自己的兴趣、性格、价值观和能力等,为职业探索提供依据;引导学生了解职业世界,包括职业分类、行业发展趋势、职业要求等;教授学生如何进行职业决策,制定个人职业生涯规划,包括短期、中期和长期目标设定,以及实现目标的策略与行动计划。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授职业生涯规划的基本理论和知识。组织学生进行职业兴趣测评、职业访谈、模拟面试等实践活动,增强学生的实践能力和职业体验。鼓励学生参与小组讨论,分享自己的职业规划和求职经验,促进相互学习和交流。根据学生的不同需求和特点,提供个性化的职业规划和就业指导服务。职业生涯规划课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、小组讨论参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和职业规划能力提升情况。

课程名称			就业指-	开课学期	第5学期
学分	1	总学时	16	考核办法	就业诊断报告

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解国家就业形势和政策,掌握求职择业的基本常识和技巧,了解就业市场的特点和功能。

2. 能力目标:

培养学生的自我探索能力、信息搜索和分析能力、生涯管理能力、求职与就业能力等,同时提升学生的创新创业能力和各种通用技能,如沟通与协调能力、自我管理能力和人际交往能力等。

3. 素质目标:

引导学生树立正确的职业观、就业观和人生观,培养积极、乐观、向上的职业态度,把个人发展和国家需要、社会发展相结合。

主要内容:

就业指导课程介绍当前的就业形势、行业发展趋势、就业政策等,帮助学生了解就业市场的整体情况。帮助学生深入了解自己的兴趣、性格、能力和价值观,引导学生明确职业目标和发展方向。教授学生求职简历的制作、面试技巧、求职途径选择等实用技能,帮助学生提高求职成功率。介绍就业过程中的权益保护、合同签订、劳动争议处理等法律知识,增强学生的法律意识和自我保护能力。鼓励学生树立创新创业意识,创业计划制定等内容,为学生未来就业创业提供支持和指导。。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授就业指导的基本理论和知识。组织学生进行模拟面试、求职材料准备、创业计划制定等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的就业案例进行分析,帮助学生理解就业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己的求职经历和职业规划,促进相互学习和交流。邀请企业资深人力、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的就业信息和建议。就业指导课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和就业能力提升情况。

课程名称			数字应用	开课学期	第1学期
学分	3	总学时	48	考核办法	考证

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 计算机基础知识: 使学生掌握计算机的基本概念、发展历程、系统组成(包括硬件和软件)以及计算机在各领域的应用。
 - (2) 操作系统知识:了解Windows等主流操作系统的基本功能和使用方法,包括文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用:熟悉WPS办公软件(Word、Excel、PowerPoint)的基本操作和功能,能够进行文档编辑、表格制作、幻灯片设计等。
- (4) 网络基础知识:了解计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及Internet的应用,包括网页浏览、电子邮件收发等。
 - (5) 计算机安全: 掌握基本的计算机安全知识, 了解计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法。

2. 能力目标:

- (1) 计算机操作能力: 具备基本的计算机操作能力,能够熟练地使用鼠标、键盘等输入设备,进行文件操作、系统设置等。
- (2) 软件应用能力: 能够独立完成文档编辑、表格制作、幻灯片设计等工作,并能够运用所学软件进行简单的数据处理和图表分析。
 - (3) 问题解决能力: 在面对计算机相关问题时, 能够运用所学知识进行分析、判断和解决。
 - (4) 自主学习能力:激发学生对计算机技术的兴趣,培养其自主学习和持续学习的能力。

3. 素质目标:

- (1) 信息素养: 提升学生的信息素养, 使其能够有效地获取、评价、利用和创造信息。
- (2) 职业道德:培养学生的职业道德观念,尊重知识产权,遵守法律法规,保护个人隐私。
- (3) 团队协作精神:通过小组合作学习等方式,培养学生的团队协作精神和沟通能力。
- (4)创新意识:鼓励学生运用所学知识进行创新实践,培养其创新意识和创新精神。

主要内容:

- (1) 计算机基础知识:包括计算机的发展历程、系统组成、数据表示与存储等。
- (2) 操作系统使用: Windows操作系统的基本操作、文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用: Word文档编辑、Excel表格制作与数据分析、PowerPoint演示文稿设计等。
- (4) 网络基础与Internet应用: 计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及浏览器使用、电子邮件收发等
- (5) 计算机安全: 计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法, 以及安全操作的重要性。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接: 根据计算机行业岗位需求调整课程内容,确保学生所学知识与实际工作需求紧密对接。
- (2)课程嵌入:在课程中融入职业资格证书考试内容——全国计算机等级考试一级,使学生在学习过程中即可备考。
 - (3) 赛事促进: 鼓励学生参加计算机相关技能竞赛,通过竞赛检验学习成果并提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 讲授法: 通过教师系统讲解计算机基础知识。
- (2) 演示法: 利用多媒体教学资源演示软件操作过程。
- (3) 实操法:强调实践操作,让学生在计算机上亲手操作以加深理解和记忆。

3. 教学手段

- (1) 多媒体教学:利用 PPT、视频等多媒体教学资源丰富课堂内容。
- (2) 网络教学平台: 利用网络教学平台小雅系统发布课程资料、作业和测试,方便学生自主学习和复习。
- (3) 实操机房: 提供充足的计算机实操机房以确保每位学生都能进行实践操作。

4. 考核评价

- (1) 平时成绩:包括出勤率、课堂表现、作业完成情况等。
- (2) 实操考核: 通过上机操作考试检验学生的实际操作能力。
- (3) 期末考试:采用考证形式——全国计算机等级考试一级,考察学生对基础知识的掌握程度。

5. 对学生的学习要求

- (1) 学习态度:保持积极的学习态度,认真听讲并参与课堂讨论和实践活动。
- (2) 基础知识掌握: 扎实掌握计算机基础知识及办公软件操作技能。
- (3) 自主学习能力:培养自主学习能力,利用课余时间自主学习新知识、新技能。
- (4) 团队协作能力: 在小组活动中积极贡献自己的力量并与团队成员保持良好沟通。

课程名称			数字经济	开课学期	第2学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考查

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)能够清晰阐述数字经济的定义、发展历程及在全球范围内的地位与作用,认识数字经济时代的主要特征 与趋势,如数据成为新生产要素、数字化技术的广泛应用等。
- (2)深入学习大数据、云计算、人工智能、区块链、物联网等支撑数字经济发展的关键技术原理及其在各行业的应用案例,理解这些技术如何推动传统产业升级和新兴业态的形成。
- (3)分析数字平台经济、共享经济、电商经济等新型商业模式的特点、运营机制及对经济社会的影响,探讨数字经济时代下企业的转型升级路径和市场机遇。
- (4)熟悉国内外关于数据保护、网络安全、电子商务等方面的法律法规,理解数字经济活动中的道德伦理问题,增强法律意识和社会责任感。

2. 能力目标:

- (1)培养学生运用数据分析工具和技术进行数据处理、挖掘和分析的能力,能够识别并解决数字经济领域的 实际问题,为企业决策提供数据支持。
- (2)通过实验操作、项目实训等方式,提升学生的云计算平台操作、软件开发与测试、区块链技术应用等实践技能,为未来职业生涯奠定坚实的技术基础。
- (3)鼓励学生跨越学科界限,培养创新思维,能够将数字经济理论与具体行业相结合,提出创新性的解决方案,促进数字经济与实体经济的深度融合。

3. 素质目标:

- (1) 树立终身学习的理念,培养学生持续关注数字经济最新动态、自主学习新技术新知识的习惯,以适应数字经济快速发展带来的职业变化。
- (2)激发学生的创业热情,鼓励学生利用数字经济机遇,探索创新创业项目,培养敢于挑战、勇于实践的精神风貌。
- (3)增强学生的社会责任感,引导学生在数字经济发展中关注社会公共利益,遵守职业道德规范,促进技术 与人文的和谐共生。
- (4)拓宽学生的国际视野,了解国际数字经济的发展动态和竞争态势,提升其跨文化交流能力,为参与国际数字经济合作做好准备。

主要内容:

本课程主要内容涵盖计算机、互联网、人工智能、云计算等数字技术的基础知识,以及数字数据在生产、消

费、管理中的应用和实践。课程着重讲解数字经济的基本原理、发展现状及未来趋势,并探讨数字经济的商业模式、技术创新、政策规制及人才培养模式等方面,为数字经济时代提供全面的数字经济知识体系。

教学要求:

本课程采用慕课(MOOC)形式进行组织教学。利用智慧职教平台进行《数字经济基础》的慕课教学。学生可以通过移动设备(智能手机、平板电脑等)联网登录慕课环境,观看相关视频,参与在线讨论,提交作业等。课程内容紧密对接数字经济领域的岗位需求,注重培养学生的实际应用能力。例如,可以引入实际案例,让学生了解数字经济在不同领域的应用。鼓励学生参与数字经济相关的竞赛,将课程内容与竞赛要求相结合,提升学生的实践能力和创新能力。

慕课教学应涵盖课前自主学习、课堂互动讨论学习和课后协作式学习三个环节。课前学生自主学习视频资料,通过慕课平台提供的在线互动功能,如在线问答、论坛讨论等,促进师生、生生之间的交流与合作。利用视频、图表等多种形式的多媒体教学资源,提高学生的学习兴趣和理解能力。通过慕课平台提供的在线互动功能。考核采用过程性评价与结果性评价相结合的方式,综合考虑学生的学习态度、参与度、作业完成情况、考试成绩等多个方面。 要求学生具备较强的自主学习能力,能够独立完成线上视频观看、资料查阅等任务。

课程名称			心理健康	开课学期	第 1−2 学期
学分	2	总学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标

- (1) 了解心理学的有关理论和基本概念
- (2) 了解大学阶段的心理发展特征和异常表现

2. 能力目标

- (1) 掌握自我探索技能
- (2) 掌握心理调适技能
- (3) 掌握心理发展技能

3. 素质目标

- (1) 树立心理健康发展的自主意识
- (2)遇到心理问题时能够进行自我调适或寻求帮助,积极探索适合自己并适应社会的生活状态。

主要内容:

- 1. 大学生心理健康教育课程是集知识传授、心理体验与行为训练为一体的公共课程。
- 2. 课程教学内容主要使学生明确心理健康的标准及意义,了解心理咨询,增强自我心理保健意识和心理危机预防意识,健全大学生人格,提高学习能力,提高职业生源规划能力,正确科学对待恋爱与性的问题,掌握并应用心理健康知识,培养自我认知能力、人际沟通能力、自我调节能力,提高挫折应对管理能力,切实提高心理素质,促进学生全面发展。
 - 3. 将思政元素融入课程教学,落实"三全育人"理念,提高学生的心理健康素质。

教学要求:

本课程采用讲授法,角色扮演法,案例分析法,测试法,小组讨论法,团体训练法,视频教学法等,以教师为主导、学生为主体,快乐学习;重视学生的学习感受与体验采用教、学、练一体化的设计,使课堂教学内容形象化、生动化、具体化。同时采用小雅平台、福软通进行线上、线下教学的互动,提高学生参与课堂的积极性和主动性。此外,积极探索AI课件教学,在课堂教学中逐步地将AI课件融入教学,提升课堂效率,增加学生参与课

堂的积极性。

采用"理论考核和实践考核相结合,过程性评价(50%)和结果性评价(50%)相结合"的方式进行教学评价

课程名称			劳动	开课学期	第 1−4 学期
学分	1	总学时	16	考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

认识劳动、理解劳动教育的目标。

2. 能力目标:

领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等;领悟劳动的独特价值,形成个人的劳动观。

3. 素质目标:

培养大学生健康的体魄、良好的身体素质,奠定未来人才竞争的物质资本。培养大学生崇尚劳动、 热爱劳动的观念,尊重劳动和劳动者。培养大学生的艰苦奋斗精神和务实作风。

主要内容:

初步认识劳动,领悟劳动的独特价值,形成个人的劳动观;领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等;理解劳动教育的目标;了解劳动者与劳动力;了解社会劳动分工;了解劳动基本制度。了解劳动法的立法状况;掌握劳动合同的基本内容,分析劳动合同订立、变更、终止过程中的法律问题;了解劳动争议处理方式;理解劳动在法律上界定;培养劳动案例分析技能、劳动纠纷解决技能;学会运用法律知识解决生活中劳动纠纷问题;树立劳动风险意识,提升自我保护能力规范和安全事项。培育热爱劳动、敢于创造的事业心,激发大学生创新意识。了解新时代的劳模精神;掌握劳动精神、劳模精神和工匠精神的时代内涵和培育路径;能结合对劳动精神的理解,分析社会生活中的劳动现象;能树立正确的劳动价值观和劳动态度,形成积极向上的劳动情感。掌握校园清洁的内容方法;掌握义务劳动与勤工助学的内容与方法;结合自身专业,通过实践感受劳动创造价值;理解辛勤劳动和创造性劳动的重要性;找到个人努力的目标。了解社会实践;了解志愿服务和社区服务;了解农工商生产活动。学会换位思考并能尊重每一位劳动者;形成社会责任感;掌握国家和时代需要的社会劳动实践技能。理解职业意识;了解职业责任;培养职业精神。了解职业的发展趋势及新职业、职场的关键要素、优秀职业人的素质;了解未来劳动趋势,培养终身学习的习惯及对职业生涯的价值需要。

教学要求:

本课程采用讲授教学法、案例分析教学法、讨论式教学法、习题讲解等。注重教学思路,理论联系实际,吸收和应用课程相关概念、成果,注意启发学生思考,提高解决问题的能力。

课程名称			美	开课学期	第 1-2 学期		
学分	2	总学时	32	考核办法	作品考核		

1. 知识目标:

使学生能够掌握审美的基本理论、基本方法、基本内容和主要应用领域;了解教材中审美的理论知识及人性之美;理解并掌握中外美术鉴赏基本理论知识;了解具象艺术、意象艺术和抽象艺术的理论知识。

2. 能力目标:

提高学生对形式美的敏锐觉察能力、感受能力、认知能力、创造能力; 学会用美术语音: 点、线、面、色体去观察创造形象; 掌握剪纸折剪技能、技法。

3. 素质目标:

具有良好的职业道德;具有科学严谨的工作作风环境保护意识;具备勤奋学习吃苦耐劳、团结协作、勇于创新的精神;具有较强的身体素质和良好的心理素质。

主要内容:

本课程以艺术欣赏和剪纸、书法、国画技能操作为主要内容。本课程的任务是以全面推进素质教育为宗旨,以技能操作、审美和人文素养为核心,注重传统文化与美育相结合的基础学习和实践活动环节。实现传统文化艺术与美育教育相互融合,使学习内容生动有趣、丰富多彩,有鲜明的时代感和民族性,引导学生主动参与艺术审美实践,实操操作练习,以提高学生的审美能力,形成良好的人文素养,为学生养成喜爱艺术、学习艺术、享受艺术奠定良好的基础。本课程以剪纸艺术为例,以丰富多彩的教学内容和生动活泼的教学形式,激发和培养学生的学习兴趣和动手能力。教学内容应重视与学生的生活经验相结合,加强与社会生活的联系。

教学要求:

《美育》课程在设计思想上充分体现一体化,即:理论与实践内容一体化、知识传授与动手训练场地一体化、理论与实践教师为一人的"一体化",构建美德与技艺相融合的教学新形式。

- 1. 教学思路:本课程通过先理论后实践结合的方式,培养学生基本的审美能力后,根据学生不同兴趣,教授音乐、书法、水墨画及剪纸的入门技能。培养学生对中国传统文化和非遗技艺的热爱,加强文化自信。
- 2. 教学效果评价:采取过程评价与结果评价相结合的方式,通过理论与实践相结合,重点评价学生的职业能力。教学评价的标准应体现项目驱动、实践导向课程的特征,体现理论与实践、操作的统一,以能否完成项目实践活动任务以及完成情况给予评定。
- 3. 改革考核手段和方法:加强实践性教学环节的考核,过程考核和结果考核相结合。结合课堂提问、学生作业、平时测验、实验实训以及考试情况,综合评定学生成绩。综合成绩=期末作业(作品)×60%+平时考核(小雅成绩、考勤、作业、课堂表现等)×40%。
- 4. 以美育(剪纸)工作室为抓手,强化美育实践教学,提高学生传统技能,注重发现和培养技能学生。以美育工作室为引领,建设好匠心筑梦剪纸社、国画社、书法社、音乐社等学生技能社团,在乡村建立各类美育实践实训基地,创新美育教学。继续在乡村设立美育(非遗技能实践基地),完成好每年一度的职业教育活动周工作任务,办出水平、办出特色。

(二)专业技能课程

1. 专业基础课程

课程名称		程序设	t计基础(p	开课学期	第1学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)掌握Python语言的基本语法,包括变量、数据类型(如整数、浮点数、字符串、列表、元组、字典、集合等)、运算符、控制结构(如条件语句、循环语句)等;
- (2)理解函数的定义、调用和参数传递机制,学会编写和使用自定义函数。同时,了解 Python模块的概念,掌握如何导入和使用模块;
- (3) 学习Python中的类与对象、继承、封装和多态等面向对象编程的基本概念,能够设计并实现简单的类;
- (4)掌握Python中文件的基本操作(如读写文件),以及异常处理机制(try-except语句),能够编写健壮的代码来处理潜在的错误和异常情况。

2. 能力目标:

- (1)通过Python程序设计的学习,培养学生的逻辑思维、问题分析和解决问题的能力, 使其能够运用编程思维解决实际问题;
- (2)具备使用Python编写代码的能力,包括编写简单的程序、函数和类。同时,能够使用调试工具或技巧来定位和解决代码中的问题;
- (3)保持对Python及其生态系统新技术、新特性的关注和学习,不断提升自己的技术水平和解决问题的能力。

3. 素质目标:

- (1) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (2) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (3) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意识。

主要内容:

本课程主要内容涵盖Python语言的基础知识,包括基本语法、数据类型、控制结构、函数与模块应用、面向对象编程概念等。学生通过学习,将掌握Python编程的核心技能,能够编写简单的程序解决实际问题。同时,课程还强调实践应用,通过案例分析、项目实践等方式,提升学生的编程能力和问题解决能力。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学生应熟练掌握Python语言中的基本知识、各种语句及程序控制结构,熟练掌握python语言的函数、数组、指针、结构体、链表等数据结构的基本算法;并能熟练地运用python语言进行结构化程序设计;具有较强的程序修改调式能力;具备较强的逻辑思维能力和独立思考能力。

课程名称		Įχ	冈页设计与制	钊作		开课学期	第1学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

1. 知识目标:

- (1) 熟练掌握Web站点的基本概念;
- (2) 熟练掌握HTML文档结构和各种标记的使用;
- (3) 熟练掌握采用html5+css3架构进行网页编程和设计:
- (4)掌握常用网站设计软件webstorm的使用,
- (5) 熟练的进行综合性多媒体网站的制作。

2. 能力目标:

- (1) 熟练掌握利用HTML标记进行页面设计的方法和技巧:
- (2) 熟练掌握利用html5+css3架构进行页面设计与布局的方法和技巧;
- (3) 熟练掌握利用webstorm软件进行页面设计的方法和技巧。

3. 素质目标:

- (1) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (2) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (3) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;

主要内容:

《网页设计与制作》这门课程主要涵盖以下内容:首先,介绍网页设计的基本原理与美学原则,帮助学生理解网页的构成与布局;其次,教授HTML、CSS等前端技术,让学生掌握网页结构搭建与样式设计的能力;接着,引入JavaScript等脚本语言,使学生能够实现网页的动态交互效果;此外,课程还会涉及响应式设计、SEO优化等现代网页设计的重要概念;最后,通过实际项目实践,学生将综合运用所学知识,完成具有专业水准的网页设计作品。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,要求学生掌握静态网页的制作方法、学会HTML语言、熟悉站点的上传和维护并能够独立解决网页编辑中遇到的一般问题,学生能够了解网页web发展历史及其未来方向,熟悉网页设计流程、掌握网络中常见的网页布局效果及变形和动画效果,学会制作各种企业、门户、电商类网站。

课程名称		数据:	结构(pytl	开课学期	第2学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	16	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)线性表、栈、队列、字符串、数组、树、二叉树、图、查找表、内部排序等常用数据结构的基本概念、操作及其典型应用例子;
- (2)掌握数据结构的概念及不同的存储结构、掌握一些典型算法原理和方法,且能够在不同存储结构上实现编程。

2. 能力目标:

- (1) 培养学生分析问题和解决问题的基本能力;
- (2) 具备使用数据结构进行程序设计的能力。

3. 素质目标:

- (1) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (2) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (3) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思。

主要内容:

《数据结构(Python)》这门课程主要聚焦于使用 Python 语言来深入理解和应用各种基本及高级数据结构。课程内容涵盖线性表(如数组、链表)、栈、队列等顺序存储和链式存储结构,以及树(二叉树、AVL 树、红黑树等)、图等复杂数据结构。此外,还涉及到数据结构的选择、分析与优化,以及算法设计的基本策略,如递归、分治、动态规划等。通过实践编程练习,学生将掌握如何在不同场景下选择合适的数据结构解决问题,并提升算法设计与分析能力。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,通过学习学生要掌握基本的组成及其实现方法。学会分析研究计算机加工的数据对象的特性,以便选择适当的和存储结构及相应的算法,并初步掌握抽象数据类型的设计及其相关算法的时间分析和空间分析技巧。

强化学生运用基本进行复杂程序设计的训练过程。通过闭实验和开实验,体会计算机方法学的理论、抽象和设计这三个过程,提高利用计算机解决实际问题的实践技能。

课程名称		Java	Script 程序	开课学期	第3学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)掌握 JavaScript 的基本语法,包括变量、数据类型、运算符、控制流(如 if 语句、循环)等。
- (2) 理解 JavaScript 中的函数定义与调用,以及对象的创建与使用,包括原型链和继承机制。
- (3)了解并熟悉如何使用 JavaScript 操作网页的 DOM(文档对象模型)和 BOM(浏览器对象模型), 实现页面动态交互。
- (4) 学习 JavaScript 的异步编程模型,包括回调函数、Promises、async/await 等,以处理网络请求和定时器等异步操作。
- (5)掌握 ECMAScript 2015 (ES6) 及之后版本引入的新特性,如箭头函数、模板字符串、解构赋值、 类、模块等。

2. 能力目标:

- (1) 通过 JavaScript 程序设计的学习,培养学生的逻辑思维、问题分析和解决问题的能力。
- (2) 具备使用 JavaScript 进行前端项目开发的能力,包括页面布局、交互逻辑编写、数据处理等。
- (3) 能够使用调试工具定位和解决代码中的问题,并能对代码进行优化以提高性能和可维护性。

3. 素质目标:

- (1) 能清晰表达思想, 能熟练与人沟通
- (2) 能遵守职业道德和明确责任意识
- (3) 能具有安全和规范意识

主要内容:

《JavaScript 程序设计》这门课程专注于教授 JavaScript 这一强大的编程语言,内容涵盖广泛。首先,课程会介绍 JavaScript 的基础语法、数据类型、变量与函数等核心概念,为学生打下坚实的编程基础。接着,深入讲解 JavaScript 在 Web 开发中的应用,包括 DOM 操作、事件处理、AJAX 技术等,使学生能够编写出具有动态交互效果的网页。此外,课程还会涉及 JavaScript 的面向对象编程特性,如构造函数、原型链、ES6 中的类与继承等,帮助学生掌握更高级的编程技巧。最后,通过实际项目案例,学生将综合运用所学知识,提升解决实际问题的能力。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学生需要掌握 JavaScript 脚本编程语言,掌握在 HTML 中嵌入 JavaScript 程序的方法,掌握浏览器对象模型、文档对象模型和事件处理模型,能结合 HTML 和 JavaScript 来设计网页。

课程名称		MySQL	数据库程序	开课学期	第2学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解数据库的基本概念和原理;
- (2) 安装和配置MYSQL,会对MYSQL数据库进行安全管理;
- (3) 掌握使用MYSQL语言创建、管理数据库及其对象;

2. 能力目标:

- (1) 熟练使用SQL语言对MYSQ数据库进行操作;
- (2) 对MYSQL数据库进行数据库编程和管理;

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

《MySQL数据库程序设计》这门课程主要围绕MySQL数据库系统展开,旨在教授学生数据库设计与管理、SQL语言应用以及数据库编程技术。课程首先介绍数据库的基本概念和MySQL的安装配置,为后续学习打下基础。随后,深入讲解SQL语言,包括数据定义、查询、更新、控制等语句的使用,使学生能够熟练地进行数据库操作。同时,课程也会涉及数据库设计原则、索引优化、事务处理及安全性等高级主题,帮助学生构建高效、安全的数据库系统。最后,通过实践项目,学生将学习如何在应用程序中集成MySQL数据库,实现数据的存储、检索和管理功能。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学生通过本课程的学习了解有关数据库系统的基本概念,掌握相关的知识,初步掌握数据库设计方法,并能熟练的进行数据库编程。该课程实践性强,必须通过上机操作才能掌握所学的知识,所以要特别强调讲授与上机操作相结合,保证学生有充分的上机条件。

2. 专业核心课程

课程名称			Java 程序设	开课学期	第2学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 能熟练运用 Eclipse 集成开发环境,初步掌握软件调试和测试的方法;
- (2) 能理解并运用 Java 语法基础和基本控制流程的语法规则;
- (3) 能理解并运用面向对象程序设计的基本理论和方法,运用面向对象的基本语法,能熟练开发基于类的 Java 应用程序;
 - (4) 能使用 AWT 和 Swing 包开发图形用户界面和事件驱动的程序;
 - (5) 初步掌握 JDBC-API 的基本知识,并能够开发有一定规模的数据库管理系统。

2. 能力目标:

- (1) 能使用 Java 设计基本的应用程序,能够实际动手编写、调试和运行实用、规范、可读性好的 Java 程序:
 - (2) 会收集技术资料、分析问题,能够独立应用 Java 解决实际问题;
 - (3) 能自主学习,具备创新意识。

3. 素质目标:

- (1) 能清晰表达思想, 能熟练与人沟通
- (2) 能遵守职业道德和明确责任意识
- (3) 能具有安全和规范意识

主要内容:

《Java程序设计》这门课程全面介绍了Java这一广泛应用的编程语言及其核心概念。课程首先从Java的基础语法讲起,包括数据类型、变量、控制结构等,为学生打下坚实的编程基础。随后,深入讲解面向对象编程的精髓,如类、对象、继承、多态等,使学生掌握Java的核心特性。此外,课程还涉及Java的集合框架、异常处理、输入输出流等高级特性,以及Java Web开发的基础知识,如Servlet和JSP。最后,通过实际项目实践,学生将综合运用所学知识,开发具有实际应用价值的Java程序,提升编程能力和问题解决能力。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,让学生真正掌握面向对象程序设计技术,能使用 AWT和Swing包开发图形用户界面和事件驱动的程序;初步掌握JDBC-API的基本知识,并能够开发有一定规模的数据库管理系统;能够站在面向对象的角度思考和设计小型应用程序,具备一个合格软件开发人员所应有的能力和专业素质。

课程名称		Ja	va Web 应用	开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 掌握JSP的语法基础;
- (2) 掌握JSP的应用编程环境;
- (3) 掌握Servlet的基本结构及其JDBC、JavaBean编程技术

2. 能力目标:

- (1) 掌握JSP编程能力;
- (2) 独立开展科研工作的能力和创新意识;
- (3) 具备通过自学获取新知识的能力;

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

《Java Web应用开发》这门课程专注于教授学生如何使用Java技术进行Web应用程序的开发。课程首先介绍Web开发的基础知识,包括HTTP协议、Web服务器、客户端与服务器交互模式等,为学生奠定理论基础。随后,深入讲解Servlet和JSP技术,这是Java Web开发的核心组件,用于构建动态Web页面和处理客户端请求。此外,课程还会涉及Java Web框架(如Spring MVC)的学习,帮助学生掌握更高效、更便捷的Web开发方式。同时,学生将学习如何整合数据库技术(如JDBC、JPA)进行数据存储与访问。最后,通过实际项目实践,学生将综合运用所学知识,开发有完整功能的Web应用程序,提升实际开发能力。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,通过理论和实践教学,使学生全面地了解和掌握网站开发的基本概念、原理及应用技术,掌握JSP的安装和配置、在JSP中使用SQL语言的操作数据库、能熟练使用Servlet、JDBC、JavaBean技术进行网站开发,使学生系统科学地受到分析问题和解决问题的训练,提高运用理论知识解决实际问题的能力。

课程名称		V	ue. js 前端	开课学期	第3学期		
学分	4	4 总学时 64 实践学时 32					作品汇报

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解VUE. js是什么,如何使用VUE. js
- (2) 理解MVVM模式
- (3) 理解VUE. JS的开发模式
- (4) 掌握VUE. JS 的基本语法
- (5) 掌握VUE. JS 的基本框架用法
- (6) 了解VUE. JS常见组件及其用法

2. 能力目标:

- (1) 开发环境的搭建、配置与使用
- (2) 独立利用VUE. JS 开发Web前端应用程序
- (3)独立分析和策划Web前端应用程序

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感, 勤奋好学, 良好的沟通能力和协调能力, 有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

《Vue. js前端开发》这门课程专注于教授学生使用Vue. js这一流行的JavaScript框架进行高效前端开发。课程首先介绍Vue. js的基本概念、安装配置以及响应式数据绑定等核心特性,帮助学生快速上手。随后,深入讲解Vue. js的组件化开发模式,包括组件的创建、注册、使用以及组件间的通信方式,这是Vue. js开发的核心技能。此外,课程还会涉及Vue Router和Vuex等Vue. js生态系统的核心库,帮助学生构建单页面应用(SPA)并实现状态管理。同时,学生将学习Vue. js与第三方库和框架的集成,如Axios进行HTTP请求、Element UI构建UI界面等。最后,通过实际项目实践,学生将综合运用所学知识,开发具有丰富交互和良好用户体验的前端应用。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学习并掌握VUE. JS开发的基础知识和基本开发技能。培养学生运用新技术,解决web前端开发的综合能力。

课程名称			数据标注	开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	考核办法	作品汇报

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 掌握数据标注的基础知识,包括定义、核心作用、标准化流程及行业应用场景:
- (2) 掌握不同类型数据(图像、文本、音频、视频等)的标注规则与专业规范;
- (3) 掌握主流数据标注工具的功能特性及操作原理;
- (4) 掌握数据标注质量评估体系、常见错误类型及修正方法。

2. 能力目标:

- (1) 具备独立完成各类数据标注任务的实操能力;
- (2) 具备分析复杂数据标注需求、制定标注方案的能力;
- (3) 具备通过行业手册和案例自学新型标注规范的能力:
- (4) 具备数据质量校验与问题排查的能力。

3. 素质目标:

- (1) 培养严谨细致、精益求精的工作态度, 杜绝数据标注中的疏漏;
- (2) 树立强烈的责任意识,保证标注数据的准确性与保密性,具备良好的团队协作能力;
- (3) 形成遵守行业规范的职业道德,恪守数据标注工作的职业底线;
- (4) 养成主动沟通、耐心配合的工作作风,适应团队化标注项目的协作需求;
- (5) 培养持续学习的习惯,能快速适应数据标注技术的更新迭代。

主要内容:

《数据标注》课程围绕数据标注核心技能展开教学。先讲解基础理论,包括定义、在人工智能领域的价值及应用场景,搭建行业认知基础。接着重点教授图像、文本、音频、视频等不同数据类型的标注技术,以及主流标注工具的操作方法。同时涵盖数据质量控制体系,最后通过模拟项目实践,提升学生

综合运用知识完成标注任务的能力。

教学要求:

通过理论讲授、案例演示、实操训练、小组项目等教学方式,让学生掌握各类数据标注规范,熟练操作 2-3 款主流工具,能独立完成标注任务。培养学生标注质量把控、错误排查能力,强化团队协作与责任意识,最终使其形成行业标准标注习惯,具备实际工作胜任力。

课程名称		前端升	F发实战(V	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

课程目标:

1. 知识目标

- (1) Vue基础与核心概念:掌握Vue.js的基本语法、响应式原理、组件化开发等核心概念。
- (2) Vue生态系统: 熟悉Vue Router、Vuex等Vue生态系统中的关键组件和库,并了解其在项目中的应用场景。
 - (3) Vue项目搭建: 学习使用vue-cli等工具快速搭建Vue项目,了解项目目录结构和文件组织方式。
- (4) Vue高级特性:了解Vue 3. x中的新特性,如Composition API,以及Vue.js的其他高级用法和最佳实践。
 - (5)前端技术栈:结合Vue项目,掌握HTML、CSS、ES6+等前端技术栈在Vue项目中的应用。

2. 能力目标

项目实战能力:能够独立完成基于Vue. js的中小型Web前端项目开发,从需求分析到项目部署的全流程。

问题解决能力:面对开发过程中遇到的问题能够利用文档、社区资源或调试工具快速定位解决。 团队协作与版本控制:熟悉Git等版本控制工具的使用,能在团队项目中有效进行代码管理。 持续学习能力:保持对Vue. js及前端技术栈最新动态的关注,能够自主学习并应用到项目中。 代码质量意识:编写规范、可维护、高性能Vue代码,注重代码注释与文档编写,提升项目维护性

3. 素质目标

责任心与职业道德:对待项目认真负责,遵守软件开发行业的职业道德规范,尊重知识产权。 沟通与合作能力:具备良好的沟通表达能力,能够与团队成员、产品经理、后端开发人员等有效沟通协作。

创新思维:鼓励学生在学习与实践过程中培养创新思维,勇于尝试新技术、新方法,为项目带来新的解决方案。

自主学习能力:面对快速变化的前端技术环境,具备强烈的自主学习意愿和能力,不断提升个人技能水平。

抗压能力:能够适应项目开发中的快节奏与高强度工作,保持积极乐观的心态,有效管理个人情绪 与压力。

主要内容:

《前端开发实战(Vue. js)》这门课程以实战为核心,深入教授Vue. js框架在前端开发中的应用。课程首先通过基础篇带领学生快速掌握Vue. js的核心概念、指令与组件化开发模式,为实战项目打下坚实基础。随后,实战篇通过一系列精心设计的项目案例,如构建单页面应用(SPA)、集成Vue Router和Vuex实现页面路由和状态管理、结合第三方库优化UI与交互等,让学生在实践中深化对Vue. js的理解和应用

能力。此外,课程还注重培养学生的问题解决能力和团队协作精神,通过项目讨论、代码审查等环节,提升学生的综合开发素养。最后,通过项目展示与评估,学生将展示自己开发的Vue. js项目,分享学习心得,并在老师的指导下进行进一步的优化和完善。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学习并掌握VUE. JS开发的项目开发能力。培养学生运用新技术,解决前端开发实战的综合能力。

课程名称		J2EE 企业级	应用开发	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 掌握 Spring 的基础知识和应用
- (2) 掌握 MyBatis 的相关知识
- (3) 掌握 Spring MVC 的相关知识
- (4) 掌握 SSM 框架的综合应用

2. 能力目标:

- (1) 开发环境的搭建、配置与使用
- (2) 能够应用 spring、Mybatis 和 spring MVC 完成开发
- (3) 理解SSM框架并熟练掌握其综合应用

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力。

主要内容:

《J2EE企业级应用开发(SSM框架)》这门课程专注于教授学生如何使用Java EE平台上的SSM(Spring、Spring MVC、MyBatis)框架进行企业级应用的开发。课程首先介绍Java EE的基本概念与架构,为学生打下企业级应用开发的理论基础。随后,深入讲解Spring框架的核心功能,包括依赖注入、面向切面编程等,以及Spring MVC作为控制层框架在Web应用中的使用。接着,课程详细解析MyBatis框架,它是与数据库交互的持久层框架,支持定制化SQL、存储过程以及高级映射。在掌握这些框架的基础上,课程通过实际项目案例,让学生综合运用SSM框架进行企业级应用的开发,涵盖需求分析、系统设计、编码实现、测试及部署等全流程。最后,通过项目展示与评审,学生将展示自己的开发成果,提升实践能力和团队协作精神。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学习并掌握Java EE开发的基础知识和基本开发技能。培养学生运用新技术,解决企业级开发的综合能力。

课程名称	软件测试	开课学期	第4学期
------	------	------	------

学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报
----	---	-----	----	------	----	------	------

1. 知识目标:

- (1) 理解软件测试的模型和分类;
- (2) 理解软件测试的原则、策略、流程;
- (3) 掌握软件测试的过程;
- (4) 掌握白盒测试用例的设计;
- (5) 掌握黑盒测试用例的设计:
- (6) 掌握 JUnit 单元测试技术;
- (7) 了解测试项目管理;
- (8) 了解自动化测试工具的使用;
- (9) 掌握测试计划、测试总结的编写。

2. 能力目标:

- (1) 能够熟练应用各种测试方法,完成对应用系统的测试工作;
- (2) 能够独立编写测试计划;
- (3) 能够独立编写测试总结;
- (4) 能够独立进行各种测试用例的设计;
- (5) 能够使用自动化测试工具进行简单的测试并进行结果的分析;
- (6) 能够使用软件测试的相关技术,针对某个项目进行完整的测试活动。

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力:

主要内容:

《软件测试》这门课程主要教授学生如何系统地评估和验证软件产品的质量。课程首先介绍软件测试的基本概念、原则与重要性,让学生认识到测试在软件开发周期中的关键角色。随后,详细讲解软件测试的各种类型,包括单元测试、集成测试、系统测试及验收测试等,以及每种测试方法的目标和应用场景。此外,课程还会教授测试用例的设计技巧,如等价类划分、边界值分析、因果图等,帮助学生设计全面、有效的测试方案。同时,介绍自动化测试工具和技术,如Selenium、JMeter等,提高测试效率和准确性。最后,通过实际案例分析,学生将学习如何识别和处理软件缺陷,掌握软件测试的完整流程和最佳实践。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,使学生了解软件测试背景,了解软件可靠性与软件测试,了解软件测试的发展历史,掌握软件测试基础理论,了解软件能力成熟度模型。

课程名称		大核	莫型应用与	开课学期	第5学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

1. 知识目标:

- (1) 理解大模型的基本概念、技术架构及核心原理;
- (2) 掌握大模型的主流分类,包括语言模型、多模态模型等及其特点;
- (3) 理解大模型的训练流程、优化方法及评估指标;
- (4) 掌握大模型的提示工程、微调技术和部署方法;
- (5) 了解大模型在不同行业(如医疗、教育、金融等)的应用场景;
- (6) 熟悉大模型开发的相关工具和平台;
- (7) 了解大模型的伦理、安全及法律合规相关知识。

2. 能力目标:

- (1) 能够独立完成大模型的基础应用,如文本生成、图像生成等任务;
- (2) 能够运用提示工程技术优化大模型输出结果;
- (3) 能够根据具体需求,选择合适的大模型进行微调;
- (4) 能够使用相关工具和平台实现大模型的部署与集成;
- (5) 能够分析和解决大模型应用过程中出现的常见问题;
- (6) 能够针对特定行业场景,设计基于大模型的解决方案。

3. 素质目标:

- (1) 培养严谨的科学态度和创新思维, 勇于探索大模型应用的新领域;
- (2) 强化责任感,在大模型应用中注重数据安全和隐私保护;
- (3) 提升团队协作能力, 在项目实践中高效沟通与配合;
- (4) 树立终身学习意识,持续关注大模型技术的发展动态;
- (5) 培养良好的职业道德,在大模型应用开发中遵循伦理和法律规范。

主要内容:

《大模型应用与实践》课程旨在让学生全面掌握大模型技术的应用与实践能力。课程开篇将介绍大模型的起源、发展历程及行业现状,帮助学生建立对大模型技术的宏观认知。随后,深入讲解大模型的基础理论,包括深度学习基础、Transformer 架构原理等核心技术,剖析大模型的训练过程,涵盖数据预处理、模型训练优化等关键环节。

在应用层面,课程会详细介绍各类大模型的应用场景和使用方法,如语言大模型在自然语言处理任务(如文本翻译、智能问答)中的应用,多模态大模型在图文生成、视频理解等方面的实践。同时,着重教授提示工程技巧,让学生学会通过优化提示词提升大模型输出质量;深入讲解模型微调技术,使学生能够针对特定任务对通用大模型进行个性化定制。

此外,课程还会引入主流的大模型开发工具和平台,如 Hugging Face、TensorFlow 等,指导学生进行大模型的部署与集成。最后,通过丰富的实际案例分析,如大模型在智慧医疗中的辅助诊断、在智能教育中的个性化学习支持等,让学生掌握大模型从需求分析、方案设计到实际落地的完整流程,以及应对应用过程中伦理、安全等问题的策略。

教学要求:

通过课堂讲授、小组项目实践、案例研讨、课后作业及上机实验等多样化教学手段,使学生深入理解大模型基础理论知识,掌握大模型应用与实践的核心技术。

3. 专业拓展课程

课程名称		Linu	x 网络操作	开课学期	第3学期		
学分	4	4 总学时 64 实践学时 32					作品汇报

1. 知识目标:

- (1) 掌握Linux网络操作系统基本指令;
- (2) 掌握Linux文件系统;
- (3) 掌握Linux配置方法:

2. 能力目标:

- (1) 具备安装、启动及使用Linux网络操作系统能力
- (2) 具备管理及维护能力;
- (3) 具备通过自学获取新知识的能力;

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

《Linux网络操作系统》这门课程全面介绍了Linux这一开源、稳定且功能强大的网络操作系统。课程首先概述Linux的发展历程、特点及其在网络环境中的应用,为学生建立对Linux系统的基本认识。随后,深入讲解Linux系统的安装、配置与管理,包括文件系统、用户权限、进程管理、网络配置等关键知识点。此外,课程还涵盖Linux下的网络服务搭建与管理,如Web服务器、FTP服务器、DNS服务器等,以及网络安全与防护策略,确保学生在掌握Linux系统管理技能的同时,也具备网络服务的部署与维护能力。通过实践操作和案例分析,学生将深入理解Linux网络操作系统的原理与应用,为未来的网络管理、系统运维等职业道路打下坚实基础。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,介绍操作系统的设计方法和实现技术,讲授众多操作系统的设计精髓及操作系统最新技术。包括操作系统各组成部分的概述,互斥性和同步性,处理器实现,调度算法,存储管理,设备管理和文件系统。本课程的目的是使学生掌握现代计算机操作系统的基本原理、基本设计方法及实现技术,具有分析现行操作系统和设计、开发实际操作系统的基本能力。

课程名称		Uni	APP 跨平台	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

1. 知识目标:

- (1) 熟练使用uni-app创建项目;
- (2) 熟练使uni-app基础组件库和扩展组件库;
- (3) 熟练使用uni-app的API, uni-app封装了各平台的API, 可通过JS调用原生API。

2. 能力目标:

- (1) 能够熟练使用uni-app开发小程序。
- (2) 能够熟练使用uni-app进行跨平台开发。

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思:
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

《UniAPP跨平台开发》这门课程专注于教授学生使用UniAPP框架进行跨平台应用开发的技术与实践。课程首先介绍UniAPP的基本概念、优势以及开发环境搭建,让学生快速入门并理解其跨平台开发的原理。随后,深入讲解UniAPP的页面布局、组件使用、数据绑定与事件处理等核心知识,为开发高质量应用奠定基础。此外,课程还涵盖UniAPP与原生模块、第三方库的集成方法,以及如何利用条件编译等技术实现不同平台的差异化开发。通过实际项目案例,学生将亲身体验从需求分析、设计、编码到测试、发布的完整开发流程,掌握跨平台应用开发的关键技能。最后,课程还关注行业动态与前沿技术,引导学生关注UniAPP框架的更新与发展,为未来职业发展做好准备。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学习并掌握uni-app前端开发框架的基本原理,实现一套代码同时运行到多个平台;一套代码同时运动到不同的开发工具平台。

课程名称		看	多动端 UI	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考査

课程目标:

1. 知识目标

- (1) 了解移动UI设计基本概念和职业发展方向;
- (2) 了解移动软件UI设计的基本流程;
- (3) 掌握移动UI设计的基本规范。

2. 能力目标

- (1) 通过课程学习,使学生能掌握Axure、XD、PXcook等基本工具的操作;
- (2) 培养学生具有制作移动APP UI设计的专业实践能力;
- (3) 能在企业从事初级UI设计岗位的相关工作。

3. 素质目标

- (1) 培养学生具有严谨的工作态度、团队合作精神和创新创业能力;
- (2) 为学生深入学习和运用专业知识与技能奠定基础;

(3) 同时使毕业生在工作岗位上,表现出很强的适应性,实现学生就业与岗位的零距离。

主要内容:

《UI设计》这门课程致力于培养学生在用户界面设计方面的专业能力和审美素养。课程首先介绍UI设计的基本概念、原则与流程,让学生理解UI设计在产品开发中的重要性。随后,深入讲解色彩理论、排版规则、图标设计等视觉设计元素,帮助学生掌握构建吸引用户界面的基础技巧。同时,课程还强调用户体验(UX)的重要性,教授如何通过用户研究、原型设计等方法优化UI设计,确保产品既美观又实用。此外,学生将学习使用专业的UI设计软件工具,如Sketch、Figma等,进行实践操作,提升设计技能。最后,通过案例分析、项目实践等环节,学生将综合运用所学知识,完成UI设计项目,培养解决实际问题的能力。

教学要求:

本课程本着"就业导向、能力本位,以学生为主体,多元智力"的学生观,通过"教、学、做"一体化的途径,着重培养学生使用工具的能力,对UI设计的认知和理解能力,对优秀UI产品的自学能力。 在技能培养的同时,注重培养岗位所需的创新意识、团队合作精神等职业素质,使学生具备良好的UI设计职业能力和职业素养。

课程名称		软件	牛工程(2	开课学期	第5学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	小论文

课程目标:

1. 知识目标

- (1) 掌握软件工程实践的基本概念,了解软件工程的新技术和发展趋势;
- (2) 准确理解软件工程的研究对象和特点;
- (3) 了解建造软件系同的方法、技术、流程、工具及规范:
- (4) 软件项目开发和维护的一般过程;
- (5) 掌握软件开发的传统方法和最新方法;
- (6) 生命周期各个阶段的目标、任务、技术和方法;
- (7) 学会面向对象的软件分析和设计的方法和技术;
- (8) 学会使用各种工具进行软件的分析和设计。

2. 能力目标

- (1) 通过课程学习, 使学生能掌握数据库管理的基础知识和基本技能;
- (2) 培养学生具有制定、指导和实施数据库的管理及开发的专业实践能力
- (3) 能在企业从事技术、开发和管理。

3. 素质目标

- (1) 培养学生具有严谨的工作态度、团队合作精神和创新创业能力;
- (2) 为学生深入学习和运用专业知识与技能奠定基础
- (3) 同时使毕业生在工作岗位上,表现出很强的适应性,实现学生就业与岗位的零距离。

主要内容:

《软件工程》这门课程是计算机科学专业的重要课程,它系统地介绍了软件开发的全过程和最佳实践。课程首先阐述软件工程的基本概念、原则和目标,使学生理解软件开发的复杂性和工程化管理的必要性。随后,详细讲解软件开发的生命周期模型,包括瀑布模型、敏捷开发等,以及各个阶段的任务、活动和交付物。此外,课程还深入探讨软件需求分析、设计、编码、测试、维护和项目管理等

关键技术和管理方法,帮助学生掌握软件开发的全套技能。同时,注重培养学生的团队协作、质量保证和风险管理能力,以适应复杂多变的软件开发环境。最后,通过项目实践,学生将理论知识与实际应用相结合,全面提升软件工程的综合素质。

教学要求:

本课程本着"就业导向、能力本位,以学生为主体,多元智力"的学生观,通过"教、学、做"一体化的途径,学生应能够掌握软件工程的基本原理、技术,以及最新方法学,学会使用各种手段对软件的开发和维护过程进行管理,并能够从软件工程实践的角度对简单信息系统进行分析与设计。在技能培养的同时,注重培养岗位所需的创新意识、团队合作精神等职业素质,使学生具备良好的数据库应用和开发的职业能力和职业素养。

课程名称		UML 轺	次件建模(开课学期	第5学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考查

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解 UML 的基本概念和语法
- (2) 面向对象的分析和设计
- (3) UML 表示法

2. 能力目标:

- (1) 掌握 UML 的用途和使用场景
- (2) 学会使用 UML 来进行系统建模。

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

《UML软件建模》这门课程专注于教授学生使用统一建模语言(UML)进行软件系统的建模与设计。课程首先介绍UML的基础知识,包括其历史背景、核心元素(如类、接口、用例等)及它们之间的关系,为学生打下坚实的理论基础。随后,深入讲解UML的多种图表类型,如用例图、类图、时序图、活动图等,每种图表在软件需求分析、系统设计及实现阶段的应用场景和技巧。此外,课程还强调UML建模在软件开发过程中的作用,如促进团队成员间的沟通、提高软件质量、降低开发风险等,并教授如何根据实际需求选择合适的UML图表进行建模。通过实际案例分析和项目实践,学生将学习如何运用UML进行软件系统的建模,培养解决实际软件设计问题的能力。最后,课程还会介绍UML的最新版本和最新发展动态,帮助学生保持对UML技术的关注与更新。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,使学生掌握UML系统建模的基础概念、语法和实践技巧,为日后的系统设计工作打下坚实的基础。

4. 综合实训课程

课程名称			人工智	开课学期	第2学期		
学分	1	总学时	26	实践学时	26	考核办法	

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解基本概念: 学生应掌握人工智能的定义、发展历程、基本原理及核心技术体系。
- (2)认识应用领域:了解人工智能在各领域(如智慧教育、智能家居、智能交通、智能金融等)的广泛应用及前景。
- (3)掌握关键技术:深入理解机器学习、深度学习、自然语言处理、计算机视觉等关键技术的基本原理和算法。
 - (4) 了解伦理与法律:认识人工智能发展过程中的伦理问题、隐私保护及相关法律法规。

2. 能力目标:

- (1)分析能力:能够分析人工智能应用案例,理解其背后的技术原理和实现方式。
- (2) 应用能力: 具备一定的AI基础, 能够运用人工智能工具或框架进行简单的项目实践。
- (3) 创新能力:培养创新思维,能够结合具体领域提出创新性的应用方案。
- (4) 持续学习能力: 建立对人工智能领域的持续关注和学习能力, 紧跟技术前沿。

3. 素质目标:

- (1) 科学素养: 提升对科学技术的认识和尊重,培养严谨的科学态度和探索精神。
- (2) 伦理道德: 树立正确的科技伦理观, 关注人工智能发展对社会的影响, 遵守职业道德规范。
- (3) 团队协作:增强团队合作意识,学会在跨学科团队中有效沟通和协作。
- (4) 国际视野: 关注全球人工智能发展趋势,培养国际化视野和跨文化交流能力。

主要内容:

- (1) 人工智能概述: 定义、发展历程、应用领域及未来趋势。
- (2) 核心技术原理: 机器学习、深度学习、自然语言处理、计算机视觉等。
- (3) 算法与模型:介绍常用的人工智能算法和模型,分析其优缺点和应用场景。
- (4) 应用案例分析: 选取典型的人工智能应用案例,分析其技术实现和实际效果。
- (5) 伦理与法律问题:探讨人工智能发展中的伦理挑战、隐私保护及法律法规。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:结合人工智能行业岗位需求,调整课程内容,确保学以致用。
- (2) 课程嵌入: 融入相关职业资格证书考试内容, 助力学生备考。
- (3) 赛事激励: 鼓励学生参与人工智能相关的竞赛和项目,提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 引入翻转课堂模式,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 建设在线学习平台,提供课程资料、模拟实验、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

5. 对学生的学习要求

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。
- (3) 主动学习新知识,关注人工智能领域的发展动态。
- (4) 培养团队合作精神,积极参与小组学习和项目合作。

课程名称		企业门户网	站开发实战	开课学期	第3学期		
学分	2	总学时	52	实践学时	52	考核办法	项目考核

课程目标:

1. 知识目标

- (1)掌握 Web 网站设计基本概念,学会实现表单的提交及表单数据的提取;学会 Tomcat 服务器安装配置;
 - (2) 掌握 Java Servlet 应用及程序的设计方法,掌握请求响应、会话跟踪技术;
- (3)掌握 JSP 技术(包括语法基础、JSP 指令元素、动作元素、JSP 内置对象的基本概念及应用方法等),掌握 EL 表达式、JSTL 标签库的语法;
 - (4) 掌握 WEB 数据库应用设计,能够实现 WEB 数据库的基本访问:
 - (5) 掌握 JavaBean 概念和应用方法;
 - (6) 理解 JSP 开发模型和 MVC 设计模式。

2. 专业目标

- (1) 熟练掌握 WEB 应用开发工具,掌握 WEB 网站设计的基本方法和过程;
- (2) 了解 Servlet 程序的结构和编写方法,完成简单的 Servlet 应用。
- (3) 会创建并设计简单的 JSP 页面;
- (4) 能够合理设计网站数据库结构,设计基本的 WEB 页面,实现数据库的增删改查操作;
- (5) 学会使用 JavaBean 进行数据封装;
- (6) 使用 MVC 模式,完成一个简单网站的程序结构设计。

3. 素质目标

- (1) 具有很好的与人沟通和交流的能力;
- (2) 具有较好的信息检索能力及加强团队合作精神;
- (3) 具有良好的思考和分析问题解决问题的能力。

主要内容:

《企业门户网站开发实战(Java Web)》这门课程旨在通过实战项目,全面教授学生使用Java Web 技术开发企业门户网站的知识与技能。课程首先介绍Java Web开发的基础知识,包括Servlet、JSP、JDBC 等核心技术的原理与应用,为学生构建坚实的开发基础。随后,详细讲解企业级开发框架如Spring MVC、MyBatis等的使用,通过整合这些框架,简化开发流程,提高开发效率。课程还包含前端技术如HTML、CSS、JavaScript以及AJAX等的教学,使学生能够开发具有丰富交互功能的前端页面。通过模拟真实的企业门户网站项目,学生将经历需求分析、系统设计、编码实现、测试与部署等完整开发流程,提升综合开发能力。最后,课程注重培养学生的团队协作、代码规范及项目管理能力,以适应未来企业级开发的实际需求。

教学要求:

本课程教学内容及学习情景设计应结合IT行业要求的特点,以职业能力为核心,以实用够用为限度,不刻意于专业理论知识的介绍,而在基本保持网站设计知识完整性的基础上,按照职业岗位工作的需要去选择适当的理论知识,侧重于实际岗位需要进行设计,力图达到专业技能的传授与职业岗位的需要相结合。

课程名称	:	企业级项目等	实战(Sprin	开课学期	第4学期		
学分	2	总学时	52	实践学时	52	考核办法	项目考核

课程目标:

1. 知识目标

- (1)能正确认识和深入理解 spring boot 企业级开发全过程中的基本概念、工作原理和运用范围;
- (2) 能独立开展 java 开发项目的需求、规划、设计、执行和结果分析;
- (3)能正确使用测试管理工具及平台,并能具体运用和解决实际问题;
- (4)能正确理解缺陷处理流程,并掌握一般及严重缺陷处理的一般方法;
- (5) 能正确理解合理建设测试团队几个要素、如何完善团队沟通机制;
- (6)能借助工具完成测试中涉及到的资源管理、文档管理、用例管理等。

2. 能力目标

- (1)培养分析问题、解决问题的能力;
- (2)培养制定工作计划并按照计划实施的能力;
- (3)培养自主获取知识和技能的学习能力;
- (4)培养查找资料、文献等取得信息的能力。

3. 素质目标

- (1)培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5)培养学生自主、开放的学习能力。

主要内容:

《企业级项目实战(Spring Boot框架)》这门课程专注于通过实战项目,深入教授学生使用Spring Boot框架进行企业级应用开发的技能。课程首先介绍Spring Boot框架的核心概念、优势及其快速搭建项目的能力,帮助学生快速入门并理解其在企业级开发中的应用价值。随后,课程详细讲解Spring Boot与Spring MVC、MyBatis等技术的整合使用,以及如何通过Spring Boot简化配置、提升开发效率。同时,课程还涵盖微服务架构的基本概念,以及如何使用Spring Boot构建微服务应用,包括服务注册与发现、负载均衡、API网关等关键技术。通过模拟真实的企业级项目,学生将经历需求分析、系统设计、编码实现、测试与部署等完整开发流程,提升实战能力,为学生未来从事企业级应用开发打下坚实基础。

教学要求:

本课程通过完成以项目为载体的工作任务,使学生掌握测试计划的制订、测试用例管理、测试执行、测试总结分析等测试管理相关技术和工具。在项目实战中培养学生的设计能力、计划能力和执行能力,团队合作与沟通能力、自主学习与创新能力,为今后应用测试管理技术从事java开发工作奠定坚实的基础。

课程名称		岗位综合	实训-企业:	级项目实战		开课学期	第5学期
学分	6	总学时	156	实践学时	156	考核办法	项目考核

课程目标:

1. 知识目标

- (1)掌握企业级软件项目开发的完整流程,包括需求分析、系统设计、编码实现、测试与部署。
- (1)理解常见的软件架构模式(如 MVC、微服务)、开发框架及主流开发工具的应用。
- (1)了解企业级软件开发的规范、文档编写与团队协作流程。

2. 能力目标

- (1) 具备将所学专业知识综合应用到实际项目中的能力。
- (1)能够进行团队分工、协作开发、版本管理与项目进度控制。
- (1)提高独立解决实际问题、代码优化和调试的能力。

3. 素质目标

- (1)培养职业素养与工程思维,增强责任感和质量意识。
- (1)提升沟通协调能力和团队合作精神。
- (1) 具备项目总结与汇报表达能力,符合企业用人标准。

主要内容:

本课程以企业级软件项目为核心,组织学生进行从需求分析到系统上线的全过程训练。主要包括项目案例研究、需求调研与分析、系统架构与功能模块设计、开发环境搭建与版本控制、代码编写与评审、软件测试与优化、项目部署与运行演练等内容。通过分组项目实践,使学生能够在模拟企业环境中完成完整的项目开发流程,并最终形成系统的项目文档与成果展示。

教学要求:

课程采用项目驱动(PBL)教学模式,强调团队协作与真实任务导向,要求学生在小组内进行角色分工,完成项目开发各阶段的任务。教师需结合企业案例,指导学生规范撰写需求、设计、测试等文档,确保项目过程符合软件工程规范。课程注重过程性考核与结果展示,学生需完成阶段性汇报和最终答辩,考核内容包括项目文档、代码质量、团队协作表现及成果演示等。

课程名称			岗位实习			开课学期	第6学期
学分	26	总学时	676	实践学时	676	考核办法	实习手册

课程目标:

1. 知识目标

- (1)熟悉软件企业或信息化部门的工作环境与组织架构。
- (2)掌握企业常用的开发工具、项目管理平台及业务流程。
- (3) 了解岗位职责与职业规范,提升对行业的整体认知。

2. 能力目标

- (1)将课堂知识与企业实际工作结合,胜任软件开发、测试、运维或数据分析等岗位任务。
- (2) 具备独立解决实际问题的能力,能够适应不同的工作任务和节奏。
- (3) 具备一定的项目参与、文档编写和沟通汇报能力。

3. 素质目标

- (1) 树立职业责任感与敬业精神,遵守企业规章制度。
- (2)培养团队协作、沟通协调及抗压能力。
- (3)增强就业竞争力,形成清晰的职业规划。

主要内容:

本课程通过校企合作平台,安排学生进入合作企业或实习基地,全面参与软件开发、测试、运维或数据分析等岗位的实际工作。主要内容包括岗前培训(企业规章、开发流程、工具使用)、岗位工作实践(参与项目开发、维护或测试任务)、企业级项目参与(完成分工任务,体验真实项目流程),以及实习总结(提交实习日志、撰写实习报告、参与考核答辩)。通过岗位实践,学生能够加深对行业运行机制的理解,提升岗位适应与问题解决能力。

教学要求:

岗位实习应持续不少于26周,实行校企双导师制,由企业导师进行工作指导,校内教师负责过程监督与质量把控。要求学生遵守企业管理制度,积极参与岗位工作,并按时提交周志和阶段性任务成果。实习结束时需提交完整的实习报告,内容包括实习内容总结、岗位经验反思及改进建议,最终通过企业导师评价与校内答辩综合考核成绩。

七、教学计划进程和学历与时间分配

(一) 教学计划学历与时间分配表(单位:周)

2024 级软件技术专业教学计划学历与时间分配表

* / C	W. #H	学期	课堂	<i>4_1</i> \	军事		综合实践		集中	机动
学年	学期	周数	教学	考试	训练	社会	专项	岗位	教育	时间
						实践	实训	实习		
	1	20	12	2	3	1			0.5	1.5
	2	20	16	2					1	1
_	3	20	16	1.5					1	1.5
	4	20	16	2					1	1
三	5	20	4				6	6	1	1
	6	20						20	1	1
合	计	120	64	7. 5	3	1	6	26	5. 5	7

(二)课程学时比率

属性	类别	性质	总学分	总学时	理论学时	实践学时	各类课程占总学 时比
	大思政课程	必修	12	192	168	24	6. 44%
公共基础	军体课程	必修	11	260	36	224	8.72%
课程	通识教育课程	必修	25	432	272	160	14. 49%
	公共选修课程	选修	5	80	80	0	2.77%
	专业基础课程	必修	20	320	176	144	10. 73%
专业技能	专业核心课程	必修	32	512	256	256	17. 17%
课程	专业拓展课程	选修	14	224	112	112	7. 51%
	综合实践课程	必修	37	962	0	962	32. 27%
	合计		156	2982	1100	1866	100%
	理论教学	/	55	1100		ı	38. 68%
	课内实践教学	/	100	1744		/	61. 32%
类型	集中实践教学	/	100	1144			01. 32%
占比	必修课程	/	136	2520		/	88. 61%
	选修课程	/	19	324		/	11. 39%

(三)课程教学计划进程表

2025 级软件技术专业课程教学计划进程表

	课课	į					总	学时	分配			按学	期分配	的周学	时数		
	程程		1. 1. 4. 4. 4. 4. 4. 4. 4. 4. 4. 4. 4. 4. 4.	课程名称	类	学	~ 学	理	实	考核办法	第一	学年	第二	学年	第三	学年	备注
	类 别 <i>质</i>				型	分	时	论	践		1	2	3	4	5	6	
		1	160020001	思想道德与法治	В	2	32	32		考试	4						
	大	2	160030024	社会实践(思想政治理论课)	C	1	<mark>16</mark>		<mark>16</mark>	实践报告		1周					暑假实践
	思	3	160020002	毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系概论	В	2	32	32		考试	4	4					接力排课
	政修	4	160010028	习近平新时代中国特色社会主义思想概论	В	3	48	40	8	考试		4					
	课	5	160010003	形势与政策	A	3	48	48		学习报告	√	√	√	√	√	1	
公	程	6	17241001	国家安全教育	A	1	<mark>16</mark>	<mark>16</mark>		学习报告		√					
共				小 计:		<mark>12</mark>	<mark>192</mark>	<mark>168</mark>	<mark>24</mark>		<mark>6</mark>	<mark>6</mark>					
基		1	160010004	军事理论	A	2	36	36		专题报告	(2)						专题
础		2	160030023	军事训练	С	2	112		112	军训汇演	3周						
课	军	3	160030005	体育(一)	С	1.5	24		24	体能测试	2						
	体业课修	14	160030006	体育(二)	С	2	32		32	体能测试		2					
	程	5	160030007	体育(三)	С	2	32		32	体能测试			2				
		6	162430001	体育(四)	С	1.5	24		24	体能测试				2			
				小 计:		11	260	36	224		2	2	2	2			
	通业	1	160020012	大学英语 (一)	В	2	32	16	16	考试	2						
	识修	2	160020013	大学英语 (二)	В	4	64	32	32	考试		2+2					Mooc+线下

教	3	160020022	大学英语 (三)	В	2	32	16	16	考试			(2)			暑假排课
育	4	160010014	高等应用数学 (一)	A	1.5	24	24		考试	2					
课程	5	160010015	高等应用数学 (二)	A	1.5	24	24		考试		2				
1	<mark>6</mark>	160010010	心理健康教育(一)	A	1	<mark>16</mark>	<mark>16</mark>		考试	2					
	7	160010011	心理健康教育(二)	A	1	<mark>16</mark>	<mark>16</mark>		考试		2				
	8	160010018	劳动教育	A	1	<mark>16</mark>	<mark>16</mark>		实践报告	√	√	√	✓		
	9	160010021	美育	B	2	<mark>32</mark>	<mark>16</mark>	<mark>16</mark>	作品考核	2	2				
	10	160020016	数字应用基础	В	3	48	16	32	考证	4					
	11	160010008	职业生涯规划	A	1	16	16		策划书	(2)					Mooc+专题
	12	160010009	就业指导	A	1	16	16		就业诊断报告					2	
	<mark>13</mark>	160020017	创新创业教育	В	2	32	16	16	创业计划书		2				Mooc+专题
	<mark>14</mark>	160020019	创新设计方法论	В	2	32	16	16	考证		2				Mooc+线下
			小 计:		<mark>25</mark>	432	272	144		<mark>12</mark>	<mark>12</mark>			2	
	1		四史教育		1	16	16								
	2		中华优秀传统文化类		2	32	32								
公	3		人文素养类		2	32	32								
共	4		创造力发展类		2	32	32								
选选	5		数字素养		2	32	32								
修修	6		职业素养类		2	32	32								
课程	7		其他德智体美劳相关课程		2	32	32								
程	8	160010020	创意写作		1	16	16				(2)				Mooc+专题
	9	160010031	数字经济基础		2	32	32				(2)				Моос
Ш			小 计(不少于5学分):		5	80	80								
			公共基础合计:		53	964	<mark>556</mark>	392		<mark>20</mark>	<mark>20</mark>	2	2	2	

		1	102421105	程序设计基础 (python)	В	4	64	32	32	考试	4					
	专 业	2	102421104	网页设计与制作	В	4	64	32	32	作品汇报	4					
	ェ 基 必	3	100021102	数据结构 (python)	В	4	64	48	16	考试		4				
7	础修	4	100021106	JavaScript 程序设计	В	4	64	32	32	作品汇报			8			接力排课
	课	5	100021107	MySQL 数据库程序设计	В	4	64	32	32	作品汇报		4				
1	程			小 计:		20	320	176	144		8	8	4			
		1	100021105	Java 程序设计	В	4	64	32	32	考试		4				证
		2	100021108	Java Web 应用开发	В	4	64	32	32	考试			8			接力排课
ž	专	3	102421101	Vue. js 前端开发	В	4	64	32	32	作品汇报			8			赛/接力排课
	业	4	102421113	数据标注	В	4	64	32	32	作品汇报			4			
	核 必 修	1.5	102421103	前端开发实战(Vue. js)	В	4	64	32	32	作品汇报				4		
NV.	课	6	102421110	J2EE 企业级应用开发 (SSM 框架)	В	4	64	32	32	作品汇报				8		接力排课
能课	程	7	102421102	软件测试	В	4	64	32	32	作品汇报				4		证
桂		8	102421112	大模型应用与实践	В	4	64	32	32	作品汇报					6	
				小 计:		32	512	256	256			4	12	12	6	
[专	1	102321101	Linux 网络操作系统	В	4	64	32	32	作品汇报			4			
	、 业 专	2	102321102	UniAPP 跨平台开发	В	4	64	32	32	作品汇报				4		赛
1	拓业	3	101921105	移动端 UI 设计	В	4	64	32	32	考查				4		
	展选	1 *	102321105	UML 软件建模 (2 选 1)	В	4	64	32	32	考查					6	
	课 程	5	102321108	软件工程(2选1)	A	2	32	32	0	小论文					3	
	土			小 计(至少选修 14 学分):		14	224	112	112				4	8	6	
4	综	1	102530001	人工智能	B	1	<mark>26</mark>		<mark>26</mark>			(2)				<mark>实训专周</mark>
	合	2	102421114	企业门户网站开发实战(Java web)	С	2	52		52	项目考核			8			接力排课
	实	3	102421109	企业级项目实战(Spring Boot 框架)	С	2	52		52	项目考核				8		接力排课

践	4	102331101	岗位综合实训-企业级项目实战	С	6	156		156	项目考核					6周		
课	5	160030027	岗位实习	С	26	676		676	实习手册					26	周	
程			小 计:		37	962		962				4	4	25	20	
专业课程合计:			103	2018	544	1474		8	12	24	24	25	20			
			总 计:	·	156	2982	1100	1866		28	32	26	26	27	22	

备注:校企合作课程在备注栏加"企",课赛融合加"赛",课证融通课程加"证"。

八、实施保障

(一) 师资队伍

为满足教学工作的需要,专业生师比不高于为25:1,采用校企双带头人。

本专业教师应具备本科以上学历,热爱教育事业,工作认真,作风严谨,持有国家或行业的职业资格证书,或者具有企业工作经历,具备课程开发能力,能指导项目实训。专任教师中"双师"素质教师不低于60%,专任教师职称结构合理。本专业拥有一支热爱教育事业,工作认真,作风严谨,专业水平较高、教学经验丰富,具备课程开发能力,能指导项目实训、结构层次相对合理的专兼职结合的专业师资队伍,校内专任教师85名,其中副高以上职称7人,中级职称23人,硕士学位20人,双师型教师占62%。

本专业聘请行业企业技术人员作为兼职教师,企业兼职教师为行业内从业多年的资深专业技术人员,有较强的执教能力。专职教师和兼职教师采取"结对子"形式方式共同完成专业课程的教学和实训指导,兼职教师主要负责讲授专业的新标准、新技术、新工艺、新流程等,指导生产性实训和顶岗实习。本专业校外兼职教师8人,均为合作企业的工程师。

(二) 教学设施

(1) 多媒体教室安装投影仪、普米、黑板、智能学习行为分析系统和小雅教学系统等, 能实现讲台电脑、投影仪和普米三方联动,信息化配备高,能满足本专业混合课堂教学需要。

(2) 校内实训环境

序号	实践基地名称(全称)	建筑面积 (平方米)	主要项目名称	工位数 (个)
1	C501(云测试中心)	100	游戏测试及工具使用、移动端测试及工具使用、接口测试及工具使用、软件测试管理及工具使用、UI 自动化测试及工具使用	60
2	C502(产学合作工作室)	60	101 教育能力平台、IM 项目、守护系统、 101PPT	12
3	F502(数字媒体实训室)	180	Unity3D 游戏引擎基础、Photoshop、3Dmax设计、Unity3D 游戏设计、VR 引擎应用技术	90

4	F504(软件开发实训室)	120	PHP 基础、脚本级游戏语言 FLASH3.0、关系数据库与 MYSQL 语言、Java 程序设计、Linux 操作系统应用、JavaScript 程序设计、Java Web 程序设计	60
5	F505(信息安全实训室)	120	安卓逆向、Python 语言、软件安全、PHP 语言概述、企业安全防护、WEB 安全	60

(3) 校外实训基地

与天晴数码等多家行业企业签订了合作办学协议,企业每年可提供 190 多个实习岗位,为 学生实习实训提供了可靠保障。

实训基地名称	规模	主要项目/岗位	主要设施与条件
福州掌中云文化传媒有限公司	可接待 30 人/次	信息咨询	标准化工位
福州中锐网络科技有限公司	可接待 30 人/次	软件开发	标准化工位
福州星网锐捷网络有限公司	可接待 25 人/次	软件开发	标准化工位
福建天晴数码有限公司	可接待 50 人/次	软件测试	标准化工位
福州升联万隆网络科技有限公司	可接待 25 人/次	软件开发	标准化工位
福建摩格网络科技有限公司	可接待 15 人/次	软件开发	标准化工位
福州市仓山区协创软件有限公司	可接待 15 人/次	技术支持	标准化工位
福州天亮网络技术有限公司	可接待 30 人/次	软件测试	标准化工位

(三) 教学资源

根据《福州软件职业技术学院教材建设与管理办法》(福软教[2018] 41号)文件要求,教材选用坚持"择优选用,注重质量,严格论证,加强管理"基本原则,选用体现新技术、新工艺、新规范的高质量教材,引入典型生产案例。优先选用优秀高职高专规划教材,优秀教材选用比例达到60%以上,新教材的选用比例原则上达到70%以上,要加强国内外教材比较和选用工作,加强国外教材审核,确保符合社会主义价值观要求。结合网龙和合作企业人才技术优势,开发基于工作过程的课程教材。

引入小雅系统和智慧职教平台,全面开展课程教学资源建设,共享智慧职教平台(国家级精品在线课程资源)、网龙EDA平台企业资源。

(四)教学方法

教师依据专业培养目标、课程教学要求、学生能力与教学资源,采用适当的教学方法, 以达成预期教学目标。倡导因材施教、因需施教,鼓励创新教学方法和策略,采用理实一体 化教学、任务驱动教学、案例教学、情境教学、项目教学、仿真教学、模块化教学、生产性 实践教学、现代学徒等方式,广泛运用启发式、探究式、讨论式、参与式等教学方法,坚持 学中做、做中学。

根据《福州软件职业技术学院关于教学方法和教学手段改革的指导意见》(福软教〔2017〕66号〕文件要求,树立"教为主导,学为主体"的观念,坚持"教学做"一体化教学模式,鼓励采用信息化教学手段,结合我院普米和一体机等优越教学条件,充分利用学院建有的课程资源、智慧职教平台(国家级精品在线课程资源)、福软通(网龙企业资源)和网龙 VR 课程资源,进一步建设优质校企合作课程资源,加强信息化课程设计,大力开展基于小雅系统"一核两驱四率八有"混合课堂教学改革,规范教学秩序,打造优质课堂。

(五) 学习评价

严格落实培养目标和培养规格要求,加大过程考核、实践技能考核成绩在课程总成绩中的比重。严格考试纪律,健全多元考核评价体现,完善学生学习过程检测、评价与反馈机制,引导学生自我管理、主动学习,提高学习效率。强化实习、实训、岗位实习等实践性教学环节的全过程管理与评价。

根据学院制定的《福州软件职业技术学院关于进一步深化课程考核改革的指导意见》(福 软教(2017)51号)文件要求,学生的学业考核评价内容应兼顾认知、技能、情感等方面, 评价应体现评价标准、评价主体、评价方式、评价过程的多元化,鼓励采用综合测试、口试、 面试答辩、项目设计、情景考场、调研报告、方案策划、案例分析、现场技能操作、作品制 作、路演录像、课证融合、课赛融合、自我评价、团队互评、第三方评价等考核方式,提倡 两种或多种考试形式,过程考核与结果考核相结合对学生的知识、能力、素质进行全面检测 考核。

建立形式多样的课程考核,吸纳行业企业和社会参与学生的考核评价,突出职业能力考核评价。通过多样化考核,对学生的专业能力及岗位技能进行综合评价,激发学生自主性学

- 习,鼓励学生的个性发展,培养创新意识和创造能力,培养学生的职业能力。
 - 1、笔试:适用于理论性比较强的课程,由专业教师组织考核。
- 2、实践技能考核:适用于实践性比较强的课程。技能考核应根据岗位技能要求,确定其相应的主要技能考核项目,由专兼职教师共同组织考核。
- 3、项目实施技能考核:综合项目实训课程主要是通过项目开展教学,课程考核旨在学生的知识掌握、知识应用、专业技能、创新能力、工作态度及团队合作等方面进行综合评价,通常采取项目实施过程考核与实践技能考核相结合进行综合评价,由专兼职教师共同组织考核。
- 4、岗位绩效考核:在企业中开设的课程与实践,由企业与学校进行共同考核,企业考核主要以企业对学生的岗位工作执行情况进行绩效考核。
- 5、职业技能鉴定:鼓励积极参与实施 1+X 证书制度试点,将职业技能等级标准有关内容及要求融入课程教学,学生参加职业技能认证考核,获得的认证作为学生评价依据。
- 6、技能竞赛:积极参加国家、省各有关部门及学院组织的各项专业技能竞赛,以竞赛所取得的成绩作为学生评价依据。

(六)质量管理

建立健全院(系)两级的质量保障体系。以保障和提高教学质量为目标,运用系统方法,依靠必要的组织结构,统筹考虑影响教学质量的各主要因素,结合教学诊断与改进、质量年报等职业院校自主保证人才培养质量的工作,统筹管理学校各部门、各环节的教学质量管理活动,形成任务、职责、权限明确,相互协调、相互促进的质量管理有机整体。

加强规范管理,促进标准实施。根据学院各环节质量标准,加强教师教学文件的管理,教师教学规范的执行情况应是教师年度工作量考核的重要依据,教师严格按照学院教学管理规范开展课程教学。人才培养方案、课程标准、教师授课计划、教案、听课记录、教研活动记录、试卷、教学任务、实训指导书、学生考勤表、试卷分析表、教学日志等各项文件应齐备。

加强教学检查,开展教学诊断。通过信息化教务管理手段,加强对教学过程的检查与管理,从课程教学的前期教学对象分析、教材选择、授课计划的编写、备课、课堂教学、一体

化教学、实训、考核方式等进行分析总结。对各个教学环节进行认真组织、管理和检查,严格执行各项教学检查、教学评学、学生评教、教学督导、领导听评巡、信息员反馈、座谈会、研讨会等制度,以保证学生满意和教学质量的稳定和提高。

九、毕业要求

- 1. 本专业学生应完成本方案规定的全部课程学习,总学分修满 156 学分,其中公共基础课程 53 学分、公共选修课程 5 学分、专业基础课程 20 学分、专业核心课程 32 学分、专业拓展课课至少选修 14 学分、综合实践课程 37 学分。
- 2. 根据《福州软件职业技术学院"励学微学分"第二课堂认证实施细则》,获得第二课堂学分不少于5学分。
 - 3. 获得一本及以上与本专业相关的职业技能或职业资格等级证书(含"1+X"证书)。

序号	技能证书名称	发 证 单 位	等级	课程	认证 学期
1	全国计算机等级考试	教育部考试中心	一级	数字应用基础	一、二
2	计算机程序设计员	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	程序设计基础 (python)	三、四
3	计算机软件测试员	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	软件测试	三、四
4	创新设计方法论认证	福建网龙计算机网络技术有限公司	初级	创新设计方法论认证	三、四



专业人才培养方案

专	业:	信息安全技术应用	-	
专业代	.码:	510207		
学	制:	3年	_	
适用年	级:	2025级		
专业负	:责人	:游冰莹		
制订成	员:	<u>吴静、吴祥美、朱秋鹏、王</u>	振华、	杨小龙
参与企	:业:	福建榕智信息有限公司		
系部宙	'核・	谢怀民		

二〇二五年七月 制

目 录

一、专业名称与代码	1
二、入学要求	1
三、修业年限	1
四、职业面向	1
五、培养目标与培养规格	1
(一) 培养目标	1
(二)培养规格	2
六、 课程设置及要求	3
(一) 公共基础课程	3
1. 思政类课程	错误! 未定义书签。
2. 军体课程	9
3. 通识教育课程	14
(二) 专业技能课程	3
1. 专业基础课程	26
2. 专业核心课程	27
3. 专业拓展课程	32
4. 综合实训课程	38
七、教学计划进程和学历与时间分配	43
(一)教学计划学历与时间分配表(单位:周)	44
(二)课程学时比率	44
(三)课程教学计划进程表	45
八、实施保障	49
(一) 师资队伍	49
(二)教学设施	49
(三)教学资源	49
(四)教学方法	50
(五) 学习评价	50
(六)质量管理	52
九、毕业要求	52

信息安全技术应用专业培养方案

一、专业名称与代码

专业名称:信息安全技术应用

专业代码: 510207

二、入学要求

中等职业学校毕业、普通高级中学毕业或具备同等学力

三、修业年限

三年

四、职业面向

所属专业大	所属专业	对应行业	主要职业类	主要岗位类别	职业技能或职业资
类 (代码)	类 (代码)	(代码)	别 (代码)	(或技术领域)	格等级证书举例
			计算机软件		
		互联网及	工程技术人		信息安全测试员
		相关	员	安全服务工程师	NISP 一级
カフた自士	八 / / / / 米	,,,,	(2-02-10-0	网络安全管理员	全国计算机信息高
电子信息大	计算机类 	服务(64)		信息技术测试员	 新技术考试(高级
类 (51)	(5102)	软件和信	3)	 售后技术人员	操作员级)
		息技术服	计算机网络		
		 务业(65)	工程技术人	售前营销人员	全国计算机等级一
			员		级WPS Office 认证

五、培养目标与培养规格

(一) 培养目标

本专业致力于培养德智体美劳全面发展,掌握扎实的信息安全基础知识、网络安全技术和数据保护理论等知识,具备信息安全风险评估、网络攻防对抗、数据加密与解密、系统安全配置与管理等核心能力,具有严谨的职业道德、工匠精神、数字素养、创新思维和国际视野。能够胜任企事业单位的信息安全管理、网络安全运维、数据保护与恢复、信息安全审计等工作岗位,成为适应经济社会发展需求的信息安全技术应用领域的高级技术技能型人才。

(二) 培养规格

1. 素质目标

- (1)坚定拥护中国共产党领导和我国社会主义制度,在习近平新时代中国特色社会主义 思想引导下,践行社会主义核心价值观,具有深厚的爱国情感和中华民族自豪感;
- (2) 崇尚宪法、遵法守纪、崇德向善、诚实守信、尊重生命、热爱劳动,履行道德准则和行为规范,具有社会责任感和社会参与意识;
 - (3) 具有质量意识、环保意识、安全意识、信息素养、工匠精神、创新思维:
- (4) 勇于奋斗、乐观向上,具有自我管理能力、职业生涯规划的意识,有较强的集体意识和团队合作精神;
- (5) 具有健康的体魄、心理和健全的人格,掌握基本运动知识和一两项运动技能,养成良好的健身与卫生习惯,良好的行为习惯;
 - (6) 具有一定的审美和人文素养,能够形成一两项艺术特长或爱好。

2. 知识目标

- (1) 掌握必备的思想政治理论、科学文化基础知识和中华优秀传统文化知识:
- (2) 熟悉与本专业相关的法律法规以及环境保护、安全消防、文明生产等相关知识;
- (3) 具备计算机软、硬件及网络基础知识
- (4) 具备大型数据库,编程语言基础知识
- (5) 具备信息系统基本操作及维护知识
- (6) 具备信息安全产品各项功能理论知识
- (7) 具备渗透测试基本知识
- (8) 具备 Web 安全, 软件安全基本知识
- 3. 能力目标
- (1) 具有探究学习、终身学习、分析问题和解决问题的能力;
- (2) 具有良好的语言、文字表达能力和沟通能力,具有团队合作能力;
- (3) 掌握企业大型数据库备份和数据恢复技能,操作系统安全防范能力
- (4) 掌握企事业单位信息系统安全运行维护能力

- (5) 熟悉信息安全管理产品企业安全设备的功能测试、设备安装、调试及技术应用维护
- (6) 具备信息安全, 网络安全的防范策略和系统加固措施的制定能力
- (7) 具备基础的渗透测试能力
- (8) 具备 Web 安全代码审计能力, 初步的软件安全分析能力

六、课程设置及要求

(一) 公共基础课程

1. 思政类课程

课程名称		Ę	思想道德与法	开课学期	第1学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

掌握马克思主义人生观、价值观理论,树立正确的人生观,坚定理想信念,弘扬中国精神,积极投身人生实践,自觉践行社会主义核心价值观,掌握社会主义道德核心与原则与我国社会主义宪法和有关法律的基本精神和主要规定,深刻理解社会主义法律的本质特征和运行机制。

2. 能力目标:

提高自身的思想道德素质和法律修养,引导学生在日常生活中自觉践行。

3. 素质目标:

培养学生的科学人文素养、批判精神和创新精神,引导学生把个人利益和集体利 益结合起来,把个人梦与中国梦的实现结合起来。

主要内容:

本课程针对大学生成长过程中面临的思想道德与法治问题,开展马克思主义的世界观、人生观、价值观、道德观、法治观教育,帮助大学生提升思想道德素质和法治素养,成长为自觉担当民族复兴大任的时代新人。课程教学内容按照教材的顺序共分7个专题。

绪论: 担当复兴大任 成就时代新人 3 学时 (含实践1学时)

第一章 领悟人生真谛 把握人生方向 6 学时(含实践2学时)

第二章 追求远大理想 坚定崇高信念 6 学时(含实践2学时)

第三章继承优良传统 弘扬中国精神 6 学时 (含实践2学时)

第四章 明确价值要求 践行价值准则6 学时(含实践2学时)

第五章 遵守道德规范 锤炼道德品格 9 学时(含实践3学时)

第六章 学习法治思想 提升法治素养 12 学时。(含实践4学时)

教学要求:

《思想道德与法治》课程是对大学生进行思想道德素质、行为修养和法律素养教育的必修课。开展本课程的 教育,应该遵循如下要求:

一、教学内容与方向

1. 坚持正确的政治方向。

2. 确保教学内容的完整性。

二、教学方法与手段

利用 A1课件资源,利用 A大模型、小雅平台等平台促进"数字+"在教学中的推广和应用。采用多样化教学手段:采用多媒体教学、案例教学、互动式教学等多种教学手段,以激发学生的学习兴趣和主动性。教学中以讲授法为主,适时结合采用案例教学法、实验法、头脑风暴法、实践教学法、视频展示等,把知识、技能和态度自然融入教学过程的每个环节,通过多种引导问题将学生引入到教学情境中,使学生在教学过程中思考、构建知识体系和发展综合能力。

三、课程教学考核评价

考核内容组成与所占比例:

考核方式以平时的过程考核与期末终结性考核相结合。因此,考核的成绩分为平时成绩和期末成绩。平时安排课内实践活动、日常作业和研究性学习任务,根据学生作业的情况进行打分,平时表现分占 40%,包括考勤 10%,课堂表现 30%。期末闭卷考试占 60%,满分 100 分。

课程名称		社会实践	(思想道德	开课学期	第1学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	16	考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

掌握马克思主义人生观、价值观理论,树立正确的人生观,坚定理想信念,弘扬中国精神,积极投身人生实践,自觉践行社会主义核心价值观,掌握社会主义道德核心与原则与我国社会主义宪法和有关法律的基本精神和主要规定,深刻理解社会主义法律的本质特征和运行机制。

2. 能力目标:

提高自身的思想道德素质和法律修养,引导学生在日常生活中自觉践行。

3. 素质目标:

培养学生的科学人文素养、批判精神和创新精神,引导学生把个人利益和集体利 益结合起来,把个人梦与中国梦的实现结合起来。

主要内容:

本课程针对大学生成长过程中面临的思想道德与法治问题,引导我校学生更好"走向社会、 服务社会"。 课程教学内容共分 7 个专题。

绪论: 担当复兴大任 成就时代新人 3 学时 (含实践1学时)

第一章 领悟人生真谛 把握人生方向 6 学时(含实践2学时)

第二章 追求远大理想 坚定崇高信念 6 学时(含实践2学时)

第三章继承优良传统 弘扬中国精神 6 学时 (含实践2学时)

第四章 明确价值要求 践行价值准则6 学时(含实践2学时)

第五章 遵守道德规范 锤炼道德品格 9 学时(含实践3学时)

第六章 学习法治思想 提升法治素养 12 学时。(含实践4学时)

教学要求:

《思想道德与法治》(社会实践)课程是对大学生进行思想道德素质、行为修养和法律素养教育的必修课。 开展本课程的教育,应该遵循如下要求:

一、教学方法与手段

1. 社会实践形式主要采取学生自主实践。自主实践的学生由自己联系实践单位,独立开展实践学习活动。学生选取与思政课相关的主题(亦可按照指导教师给出的实践课题),考核时要体现对学生基础、理论、原理掌握

的程度,同时侧重考核学生运用所学知识解决问题的能力,强调实践过程线上、线下教学的互动,提高学生参与 课堂的积极性和主动性,积极探索AI课件教学。

2. 考查方法:按照"多元评价,综合考核"的思路,在考核内容上减少以再现书本知识为主的考核内容, 为客观全面地评价学生对所学知识的理解和应用能力,突出能力素质的考评。

二、课程教学考核评价

每学期学生完成一篇不低于2500字的课程论文或调研报告。根据学生提交社会实践报告质量,含选题新颖性、准确性、格式规范、字体整洁、语言规范、表达逻辑清晰、字数达标等维度进行综合评定成绩,实践成绩评定采用百分制度,统一以 400 字方格纸,黑色或蓝黑色钢笔、水笔书写,不得涂鸦。

课程名称	毛泽	译 东思想和中	国特色社会	开课学期	第 1-2 学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

了解马克思主义中国化的历史进程,认识并掌握毛泽东思想、中国特色社会主义理论体系是马克思主义基本原理和中国具体实际相结合的历史性飞跃的理论成果。

2. 能力目标:

培养运用马克思主义的立场、观点和方法,调查、分析和解决职业、行业和社会性问题的能力,进而增强学生可持续发展的能力。

3. 素质目标:

使学生达到对社会主流意识形态的认同,进而激发出为中国特色社会主义建设做贡献的积极性和创造性。增强执行党的基本路线和基本纲领的自觉性和坚定性,积极投身中国式现代化的伟大实践。

主要内容:

导论部分为马克思主义中国化时代化的背景及历史进程。一至八章,通过讲授帮助学生系统掌握毛泽东思想、邓小平理论、"三个代表"重要思想和科学发展观的基本原理和基本观点,科学理解他们的历史地位和指导意义。本课程由导论及八个章节组成,共计32学时。

教学要求:

一、教学方法与手段

- 1. 利用小雅平台考勤、发起课堂活动等,学生各项表现通过小雅数字化呈现,进行学业预警。采用多媒体教学、案例教学、互动式教学等多种教学手段,以激发学生的学习兴趣和主动性。
- 2. 注重理论与实践相结合,通过社会实践、志愿服务等方式,让学生在实践中深化对知识的理解,利用校内 VR 实训室、网龙数字党建等进行教学改革,创新学生学习方式。

二、教学评价与考核

实施多元化的评价方式,教学评价采用多种方式,如平时表现、作业、考试、实践等,以全面评价学生的学习效果。考核由平时表现和期末考试共同组成。其中平时表现分占 40%,包括考勤 10%,课堂表现 30%。期末闭卷考试占 60%,满分 100 分。

课程名称	2	习近平新时代	中国特色社	开课学期	第2学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	8	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

了解习近平新时代中国特色社会主义思想,是马克思主义中国化最新成果,是中国特色社会主义理论体系的重要组成部分,是全党全国人民为实现中华民族伟大复兴而奋斗的行动指南,必须长期坚持并不断发展。掌握习近平新时代中国特色社会主义思想的基本精神、基本内容、基本要求,坚持不懈用习近平新时代中国特色社会主义思想武装头脑、指导实践。

2. 能力目标:

学会运用习近平新时代中国特色社会主义思想,对我国经济、政治、文化社会、生态、等社会现实问题,具有初步的分析、判断和解决的能力。

3. 素质目标:

帮助学生打好扎实的理论功底,帮助大学生坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。培养大学生的使命感和责任心,使其成长为有理想、有道德、有文化、有纪律的中国特色社会主义事业的建设者和接班人。

主要内容:

导论至第一章介绍课程的整体框架、主要内容和学习目标,阐述习近平新时代中国特色社会主义思想的主要内容、历史地位、重大意义和立场观点方法。第二章至十七章,从"四个自信"、"五位一体"总体布局、"四个全面"战略布局等角度,全面深入阐释了习近平新时代中国特色社会主义思想的核心内容和精神实质。本课程由导论及十七个章节组成,共计48学时。

教学要求:

一、教学方法手段

全程运用多媒体进行教学,教学中以讲授法为主,适时结合采用案例教学法、实验法、头脑风暴法、实践教学法等,把理论与实践紧密结合,提升教学实效。严格平时考勤,严肃课堂纪律;鼓励课堂互动,活跃课堂氛围;结合课程内容布置相应的课程作业。

二、考核评价

考核方式以平时的过程考核与期末终结性考核相结合。过程考核包括课内实践活动、日常作业和研究性学习任务等,根据学生综合表现的情况进行打分,占总评成绩的40%(考勤10%,课堂表现30%)作为平时成绩,期末闭卷考的成绩占总评成绩的60%,满分100分。

三、对学生的学习要求

1. 做好课前预习。学生通过小雅平台提前学习基础知识,掌握基本理论。2. 通过课堂教师引导、分析,学生积极参与课堂学习与互动,交流思想,拓宽视野,加深对课程内容的理解和把握。3. 做好期末复习与考试。4. 做好校内外社会实践。 学生应积极参与志愿服务、社会调研等校内外社会实践活动,增强社会责任感和使命感。

课程名称			形势与政	开课学期	第 1-6 学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	0	考核办法	学习报告

课程目标:

1. 知识目标:

引导和帮助学生掌握认识形势与政策问题的基本理论知识,掌握党的路线方针政策的基本内容, 了解我国改革开放以来形成的一系列政策和建设中国特色社会主义进程中不断完善的政策体系,帮助 学生掌握习近平新时代中国特色社会主义思想、党的二十大精神,学习贯彻党的二十届三中全会精神。

2. 能力目标:

让学生感知国情民意,体会党的路线方针政策的实践,把对形势与政策的认识统一到党和国家的 科学判断和正确决策上,树立正确的世界观、人生观和价值观,坚定在中国共产党领导下走中国特色 社会主义道路的信心和决心,为实现中华民族伟大复兴的中国梦而努力奋斗。

3. 素质目标:

了解和正确认识经济全球化形势下实现中国式现代化的艰巨性和重要性,引导学生树立科学的社会政治理想、道德理想、职业理想和生活理想,增强学生振兴中华和实现中华民族伟大复兴的信心信念和历史责任感,塑造"诚勤信行"和"有理想、有道德、有文化、有纪律"融于一体的当代合格大学生。

主要内容:

"形势与政策"教育是高等学校学生思想政治教育的重要内容。"形势与政策"课是高校思想政治理论课的重要组成部分,是一门公共基础课,适用于全校各年级,是对学生进行形势与政策教育的主渠道、主阵地,是每个学生的必修课程,每学期每班总学时数为8学时。

教学要求:

1. 教学建议

数字化时代中,教师需根据教学内容,积极运用"数字+"的教学理念,特别是在元宇宙、AI课件资源及小雅平台等新兴技术的推广与应用上,以进一步深化教学改革,提升教学质量与学生学习体验。

在教学过程中,教师应深入理解并把握教材的思想性、理论性,注重以学生为主体,结合学生关注的思想热点或时政热点问题,采用启发式教学、案例教学等方法,用学生喜闻乐见的语言和形式讲好授课内容;同时结合元宇宙的沉浸式学习环境,将抽象知识具象化、场景化。通过构建虚拟实验室、历史再现场景等,使学生能够在互动体验中深刻理解并掌握知识要点,增强学习的综合性和实践性。

2. 考核建议

为客观全面评价学生对所学知识的理解和应用,采取多元考核,突出能力素质的考评。将本课程学生成绩评定分为四个部分:平时成绩占总成绩 40%,包含出勤、作业、课堂表现等;期末考核采用写作论文、总结或调研报告,占总成绩 60%。每学年的下半学期进行一次期末考核,要求学生在所给出的论文选题指南中选择一项完成一篇不低于 2500 字的课程论文或调研报告。

课程名称			国家安全教	开课学期	第 1−2 学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	学习报告

课程目标:

1. 知识目标:

通过课程学习,引导学生理解国家安全对国家和社会的重要性,认识到维护国家安全是每个公民的责任;引导学生全面掌握国家安全的基本理论与核心内容,深入理解总体国家安全观,从国内与国外、传统与非传统层面理解国家安全的重要性,以及各安全领域面临的具体挑战和机遇。

2. 能力目标:

通过课程学习,学生能够建立总体国家安全观,做到国家利益至上,维护国家主权、安全和发展利益;培养敏锐的国家安全风险识别与分析能力,能够识别各安全领域(如政治、国土、军事、经济、文化等)面临的威胁与挑战,增强维护国家安全的实践能力与责任感,有效应对复杂多变的国家安全挑战。

3. 素质目标:

通过课程学习,学生能够牢固树立总体国家安全观,增强国家安全意识,强化责任担当,深化爱国主义情感,提升综合素质,维护国家安全。

主要内容:

本课程定位于大学生国家安全通识教育,通过对国家安全通识概念的建立,进而形成对国家安全问题的思维 架构。通过系列的学习与思考,使学生具有"国家兴亡,匹夫有责"的责任感和民族认同感,将爱国之情转变为 报国之行。

教学要求:

1. 教学建议:

教师要结合教学内容以及学生关注的时政热点,借助学校各类教学平台的数字化教学资源,采取线上线下相结合的方式进行授课,用学生喜闻乐见的语言形式,以启发式教学、案例教学等方法,强化国家安全理论与实践教学,提升学生国家安全意识与应对能力,确保课程内容的时效性与互动性。

2. 考核建议

为客观全面评价学生对所学知识的掌握情况,采取多元考核方式进行考评。本课程学生成绩评定分为四个部分:平时成绩占总成绩 40%,包含出勤、作业、课堂表现等;期末考核采用论文写作、总结或调研报告,占总成绩 60%,要求学生在所给出的论文选题指南中选择一项完成一篇不低于 2500 字的课程论文或调研报告。

课程名称			四史教育	开课学期	第 1−2 学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	考査

课程目标:

主要是全面落实立德树人根本任务,提升学生的政治认同、思想认同、情感认同,真正做到"学 史明理、学史增信、学史崇德、学史力行",坚定对马克思主义的信仰、对中国特色社会主义的信念 、对中华民族伟大复兴中国梦的信心。

1. 知识目标:

- (1)了解中国共产党成立、发展以及领导新民主主义革命和社会主义革命、改革、建设的历史过程。
 - (2) 了解新中国成立以来,社会主义探索、建设的历史过程。
 - (3) 了解社会主义发展五百年的历史过程。
 - (4) 了解中国改革开放以来的历史过程。

2. 能力目标:

- (1) 能够全面认识党史、新中国史、改革开放史、社会主义发展史的历史发展过程。
- (2) 能够提升自身的历史思维,自觉运用历史思维认识和考虑问题。
- (3) 能够运用所学知识解决在日常学习、生活中遇到的问题。

3. 素质目标:

- (1) 树立正确的历史观,学会历史思维、培养历史视野、增强历史担当,培育群众史观,相信人 人可为。
 - (2) 养成学生积极思考,善于理性分析,以史为鉴的习惯。
 - (3) 培养学生良好的历史素养。
- (4)提升学生在生活和学习过程中坚信历史发展过程是曲折性和前进性相结合,不畏一时艰险, 勇往直前的素养。

主要内容:

教育引导学生弄清楚当今中国所处的历史方位和自己所应担负的历史责任,深刻理解中华民族从站起来、富起来到强起来的历史逻辑、理论逻辑和实践逻辑,厚植爱党、爱国、爱社会主义的情感,增强听党话、跟党走的思想和行动自觉,牢固树立中国特色社会主义的道路自信、制度自信、理论自信、文化自信,努力成长为担当中华民族复兴大任的时代新人。

教学要求:

- 1. 系统讲授。本课程采取党史、中华人民共和国史、改革开放史、社会主义发展史四个模块组合教学,保证每个专题对所在模块的相关内容讲深讲透、指导学生认真学习阅读"四史"的经典书目,深化理论认识,提高理论修养。
- 2. 理论学习。采用"双师课堂"模式,主要利用教育部社科司、中央党校(国家行政学院)网络课程、人民网"同上一堂思政大课""四史讲堂"和网络示范课视频等教学资源进行串讲,本校教师适当主讲并作针对性辅导。

3. 军体课程

课程名称			军事训练	开课学期	第1学期		
学分	2	总学时	112	实践学时	112	考核办法	军训汇演

课程目标:

1. 知识目标:

(1) 使学生掌握军事技能基础知识,包括共同条令教育、战术训练、防卫技能等。

2. 能力目标:

- (1)通过军事技能训练,学生能够掌握队列动作、轻武器射击、战术基础动作等基本军事技能,具备初步的防卫技能和战时防护能力。
- (2)提高学生在紧急情况下的应急反应和处置能力,包括战场医疗救护、核生化防护、识图用图等技能。
- (3)在军事训练中培养学生的团队协作精神和初步的指挥能力,使其能够在团队中发挥作用,共同完成任务。

3. 素质目标:

- (1) 增强学生的国防观念和国家安全意识,激发爱国热情,培养学生的忧患危机意识。
- (2) 通过军事训练,培育和践行社会主义核心价值观,弘扬爱国主义精神,传承红色基因。

主要内容:

- 1. 共同条令教育与训练:包括《内务条令》《纪律条令》《队列条令》教育,分列动作等。
- 2. 射击与战术训练:轻武器射击、单兵战术基础动作、分队战术等。
- 3. 防卫技能与战时防护训练:格斗基础、战场医疗救护、核生化防护等。
- 4. 现代战争:战争概述、新军事革命、机械化战争、信息化战争。
- 5. 战备基础与应用训练: 紧急集合、行军拉练、野外生存、识图用图、电磁频谱监测等。

教学要求:

- 1. 坚持课堂教学和教师面授在军事课教学中的主渠道作用,采用讲授、讨论、案例分析等多种教学方法。
 - 2. 注重军事技能的实践教学,通过模拟训练、实地演练等方式,提高学生的实战能力。
 - 3. 根据学生的实际情况和兴趣爱好,灵活选择"选讲(选训)"内容,提高教学的针对性和实效性。
- 4. 考核由学校和承训教官共同组织实施,成绩分优秀、良好、及格和不及格四个等级,根据学生参训时间、现实表现、掌握程度综合评定。

课程名称			军事理论	开课学期	第1学期		
学分	2	总学时	36	实践学时	0	考核办法	专题报告

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)使学生理解国防的内涵、国防历史与启示、现代国防观,了解我国国防体制、国防战略、 国防政策以及国防成就。
- (2)熟悉国防法规、武装力量、国防动员的主要内容,理解国家安全的内涵、原则及总体国家安全观。
 - (3)了解军事思想的内涵、发展历程及地位作用,熟悉我国及外国代表性军事思想。
- (4)掌握战争的内涵、特点、发展历程,了解机械化战争和信息化战争的形成、主要形态及发展趋势。

2. 能力目标:

- (1) 培养学生的国防观念和国家安全意识,增强忧患危机意识。
- (2) 提升学生的爱国主义精神和民族自豪感。
- (3) 使学生具备基本的军事素养和分析判断军事问题的能力。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生的组织纪律观念,增强其集体意识和团队合作精神。
- (2)提升学生的综合素质,为实施军民融合发展战略和建设国防后备力量服务。

主要内容:

中国国防: 国防概述、国防法规、国防建设、武装力量、国防动员。

国家安全: 国家安全概述、国家安全形势、国际战略形势。

军事思想:军事思想概述、外国军事思想、中国古代军事思想、当代中国军事思想。

现代战争:战争概述、新军事革命、机械化战争、信息化战争。

信息化装备:信息化装备概述、信息化作战平台、综合电子信息系统、信息化杀伤武器。

教学要求:

军事理论教学采取课堂讲授形式,结合多媒体教学手段,确保教学内容丰富、生动。

鼓励采用启发式、讨论式等教学方法,引导学生积极参与课堂讨论,加深理解。

考核采用福软通AI课程线上学习(30%)和提交军事相关论文的考试形式,考试内容覆盖课程主要知识点,确保学生全面掌握课程内容。

专任教师应具备丰富的军事理论知识和教学经验,能够准确传达课程要点和难点。

课程名称			体育 (一)	开课学期	第1学期	
学分	1.5	总学时	24	24	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解体育与健康的基本知识和科学锻炼方法,使学生能够自我监测和评价体质健康。

2. 能力目标:

初步培养学生的运动技能,提高身体协调性、灵敏性和耐力等基本身体素质。

3. 素质目标:

培养学生参与体育锻炼的兴趣和习惯,树立健康第一的体育观念。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 田径项目: 短跑、长跑、跳远、投掷等。
- 3. 球类项目基础: 篮球、足球、排球、乒乓球等的基本技术和规则。
- 4. 体质健康测试与理论讲解。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

课堂授课:结合讲解、示范、纠错和集体练习,使学生掌握基本动作和技术。

课外练习: 鼓励学生利用课余时间进行自主练习, 巩固课堂所学内容。

理论教学:利用多媒体和教材进行健康知识教学,提高学生的理论水平。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(二)	开课学期	第2学期
学分	2	总学时	32	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

深入理解体育运动的科学原理,掌握更多运动项目的规则和技术细节。

2. 能力目标:

通过专项训练,显著提高学生的运动技能水平,增强体能和竞技能力。

3. 素质目标:

培养学生的团队合作精神和竞争意识,提高体育道德风尚。

主要内容:

- 1. 专项技能: 如篮球战术、足球战术、排球技战术等。
- 2. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 3. 急救与自我保护: 教授急救知识和自我保护方法。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

分组教学:根据学生的技能水平进行分组,实施有针对性的教学。

情景模拟:通过模拟比赛场景,提高学生的实战能力和团队协作能力。

理论与实践结合:在掌握理论知识的基础上,进行大量的实践练习。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(三)	开课学期	第3学期
学分	2	总学时	32	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

精通一至两项体育运动的专项知识和技能,了解相关运动项目的历史和文化。

2. 能力目标:

掌握多项运动技能,形成一定的运动特长。

3. 素质目标:

通过体育竞赛和团队活动,培养学生的意志品质和抗压能力。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 分项目教学: 篮球、排球、足球、乒乓球、网球、羽毛球等。
- 3. 拓展项目:校园户外运动、体育舞蹈、健美操、瑜伽等。
- 4. 健身与保健: 传授健身知识和保健方法,提高学生的自我保健能力。

教学要求:

12

1. 教学方法与手段:

自主选择: 学生根据自己的兴趣和特长, 自主选择项目进行学习。

分层教学:针对不同水平的学生,实施分层次的教学和训练。

比赛与展示:组织校内比赛和展示活动,提高学生的竞技水平和展示能力。

信息化教学:利用现代信息技术手段,如在线学习平台、运动APP等,丰富教学手段和资源。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(四)		体育(四)							
学分	1.5	总学时	24	考核办法	体能测试							

课程目标:

1. 知识目标:

全面掌握体育运动的科学理论和方法, 具备制定个人锻炼计划的能力。

2. 能力目标:

能够独立进行科学的体育锻炼,达到较高的健康水平和身体素质。

3. 素质目标:

培养学生的终身体育意识,形成良好的体育道德和社会责任感。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 运动损伤预防与康复: 教授运动损伤的预防方法和基本康复技巧。
- 3. 体育理论知识与欣赏:提高学生对体育历史、文化和竞赛规则的理解与欣赏能力。
- 4. 终身体育意识培养与计划制定。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

讲解示范法: 教师详细讲解动作要领并进行示范, 学生模仿练习。

分组教学法:将学生分组进行练习,促进相互学习和竞争。

多媒体辅助教学: 利用视频、动画等多媒体资源辅助教学,提高教学效果。

实战演练法:通过模拟比赛或实际比赛,让学生在实战中学习和提高。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前

屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

4. 通识教育课程

课程名称			大学英语(-	开课学期	第1学期
学分	2	总学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

认知2000个左右英语单词及常用词组,对其中1800个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译;熟悉常用的语法结构,能融入简单的跨文化交际场景。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料;能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过生动的日常生活场景及有趣的短文故事充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、 民主的素质。

主要内容:

听力训练;名词与代词的用法;形容词与副词的用法;动词与冠词的用法;英语五种基本句型;There be 句型;制作个人信息表;写通知;便条写作;备忘录写作; E-mail 写作;阅读理解并翻译课文篇章。熟悉购物以及入住酒店的英文句式及词汇。掌握点餐、用餐的相关英文表达。学习一些网络用语以及网络交流工具的英文表达。了解一些游戏用语的英文表达。能够用英文对未来的职业发展做出简单规划。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能,注重培养职场活动中的英语运用能力。围绕教学内容采取互动讨论、角色扮演、小组间辩论、看图说话、个人陈述/演讲等多样化教学形式,采用启发式教学和激励机制开展过程性与终结性评价,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称			大学英语(1	开课学期	第2学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

认知2200个左右英语单词以及常用词组,对其中2000个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译;了解一定的专业英语词汇。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料;能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过生动的日常生活场景及有趣的短文故事充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、 民主的素质。

主要内容:

听力训练;现在时的使用;过去时;现在进行时;将来时的不同表达方式;现在完成时;撰写及回复邀请函;写感谢信;简单英文申请信;英文个人简历;回复申请信;阅读理解并翻译课文篇章。熟悉英文邀请函的英文句式及词汇。掌握感谢信的礼貌用语表达。学习英文申请信的常用语气与句型。了解商务礼仪中常用的英文表达。能够用英文对一些新生事物的利与弊进行简单表达。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能,注重培养职场活动中的英语运用能力。围绕教学内容采取互动讨论、角色扮演、小组间辩论、看图说话、个人陈述/演讲等多样化教学形式,采用启发式教学和激励机制开展过程性与终结性评价,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称			大学英语(开课学期	第3学期	
学分	2	总学时	32	16	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

认知2500个左右英语单词以及常用词组,对其中2300个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译。掌握一 定的专业英语词汇。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料。能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过精心设计的语言场景及符合学习需求的专项训练充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放 、包容、民主的素质。

主要内容:

本课程分为基础班、提高班和竞赛班课程。基础班课程内容分为十个主题,各包含三个模块,视听模块通过音像资料介绍主题相关风土人情;阅读模块通过主题相关阅读介绍技巧、讲解内容;写作模块通过范例训练应用文;提高班课程内容在大学英语(一)(二)的基础上,以专题学习为主线,辅以对应练习,与本科教育阶段英语课程相衔接;竞赛班课程内容涵盖了科技和教育大类,话题包括赛程介绍,演讲技巧,听力技巧,发音训练,图表描述,原因及现象分析等,并精选部分比赛现场的实况视频供学生学习。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能。基础班课程按模块配套拓展练习,提升相应的语言技能;提高班课程呼应高职高专大学英语大纲要求的职业提升,学业提升和素养提升的拓展模块,培养学生的英语思辨能力。竞赛班课程紧跟全国高职高专技能竞赛英语口语大赛热点话题,以听说为主,翻译为辅,侧重提升演讲和辩论能力。采用启发式教学与激励机制,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称		高	等应用数学	开课学期	第1学期
学分	1.5	总学时	24	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

使学生掌握高等数学的基本概念、定理和计算方法,包括函数、极限与连续、导数与微分等相关知识。这 些概念和方法是高等数学学习的基石,对于后续学习和应用至关重要。

2. 能力目标:

培养学生能够熟练计算一般函数的极限与导数,让学生能够熟练应用函数、极限与导数求解相关应用问题,并会根据计算结果进行分析、推断、预测。还能够培养学生严密的逻辑思维和推理能力,这对于提高分析问题和解决问题的能力具有重要作用。

3. 素质目标:

在教学的同时,学生能够树立正确的数学观念,培养数学素养和数学精神,提高独立思考和创新能力, 这种素养和精神不仅对于数学学习有益,也对于未来的学习和工作具有重要意义。

主要内容:

高数课程的内容通常包括以下几个部分:第一部分是函数与极限,主要包括介绍函数的概念、性质及分类,极限的概念、性质及计算方法,无穷小量与无穷大量的比较等。第二部分是导数与微分,主要包括讲解导数的定义、性质及计算方法,高阶导数、隐函数及参数方程所确定的函数的导数等。通过本课程学习,能够较系统地掌握必需的基础理论、基本知识和常用的运算方法,为学生更好地进行后续专业课的学习打好基础。课程讲解要注重思想方法和应用,注重与专业课的联系,并随着新知识的出现不断将新问题揉合进来,充分体现高职数学教学的基础性和实用性。

教学要求:

高等数学的教学方法和手段多种多样,以适应不同学生的学习需求和特点,包括但不限于讲授法、探究 式学习法、案例教学法、多媒体教学法以及翻转课堂法。学生应深入理解函数、极限与连续、导数与微分等 基本概念和性质,熟练掌握极限的计算方法、导数的求法,理解函数思想、数形结合思想、极限思想等常用 数学思想。在授课的同时,要注重培养学生的数学素养和自主学习能力,让学生能够将所学知识应用于实际 问题,为学生的可持续发展奠定良好的基础。

课程名称		高	等应用数学	开课学期	第2学期		
学分	1.5	总学时	24	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

使学生掌握高等数学的基本概念、定理和计算方法,包括导数的应用、不定积分与定积分等相关知识。这 些概念和方法是高等数学学习的基石,对于后续学习和应用至关重要。

2. 能力目标:

培养学生能够熟练计算一般函数的不定积分以及定积分,让学生能够熟练应用导数的应用、不定积分与 定积分求解相关应用问题,并会根据计算结果进行分析、推断、预测。还能够培养学生严密的逻辑思维和推 理能力,这对于提高分析问题和解决问题的能力具有重要作用。

3. 素质目标:

在教学的同时,学生能够树立正确的数学观念,培养数学素养和数学精神,提高独立思考和创新能力, 这种素养和精神不仅对于数学学习有益,也对于未来的学习和工作具有重要意义。

主要内容:

高数课程的内容通常包括以下几个部分:第一部分是导数的应用,主要包括三个微分中值定理,洛必达法则,函数的极值和最值及曲线的凹凸性等。第二部分是积分学,主要包括不定积分、定积分的概念、性质及计算方法,定积分的应用如面积、体积、物理量等的计算,以及反常积分等。通过本课程学习,能够较系统地掌握必需的基础理论、基本知识和常用的运算方法,为学生更好地进行后续专业课的学习打好基础。课程讲解要注重思想方法和应用,注重与专业课的联系,并随着新知识的出现不断将新问题揉合进来,充分体现高职数学教学的基础性和实用性。

教学要求:

高等数学的教学方法和手段多种多样,以适应不同学生的学习需求和特点,包括但不限于讲授法、探究 式学习法、案例教学法、多媒体教学法以及翻转课堂法。学生应深入理解导数的应用、不定积分与定积分等 基本概念和性质,熟练掌握不定积分的求法、定积分的计算方法,理解函数思想、数形结合思想、积分思想 等常用数学思想。在授课的同时,要注重培养学生的数学素养和自主学习能力,让学生能够将所学知识应用 于实际问题,为学生的可持续发展奠定良好的基础。

课程名称			创意写何	开课学期	第1学期	
学分	1	总学时	16	0	考核办法	作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

学习基础写作基本理论知识,掌握创意写作的基本理论与方法,包括文体特点、情节构建、角色塑造等;培养学生的创新思维与批判性思考能力,学会在传统与创新之间寻找平衡,创作出具有独特视角与深度的作品。

2. 能力目标:

通过本课程学习,使学生具有能更深入理解、进一步分析文学作品的能力,掌握文学欣赏的技巧和方法,提 高信息处理能力、策划表达能力。

3. 素质目标:

学习任何写作都要求学生有丰富的语言积累,创意写作也是如此。通过学习可以提高学生的文化修养,展开 学生写作思路、提高其成文能力将大有裨益。使其具有主动探求的精神,踏实细致、严谨科学的良好职业道德。

主要内容:

课程旨在通过系统教学,激发学生的创新思维,提升写作技巧,并深入探索各类文体的创作实践。课程融合创意启发、技巧传授与实战演练,让学生在掌握基础写作规范的同时,勇于突破传统框架,塑造独特风格,为成为具有市场竞争力的创意写作人才打下坚实基础。

教学要求:

课程采取启发式与实践性相结合的教学策略,运用案例分析、小组讨论等教学方法,辅以多媒体演示与在线 写作平台等教学手段,通过创意项目、作品展示等多元化考核评价,要求学生积极参与课堂互动,勇于表达个人 创意,持续磨练写作技巧,培养独立思考与创新能力,最终达到提升创意写作水平与文学素养的目标。

课程名称			创新包	开课学期	第2学期	
学分	2	总学时	32	实践学时	考核办法	创业计划书

课程目标:

1. 知识目标:

理解创新思维方法及技巧,掌握创业者心理特征与关键能力。学会辨识创新创业机会。提升团队组建与管理 能力,掌握新创企业生存与管理基础知识,并精通商业计划书的主要条款撰写。

2. 能力目标:

能够理解创新思维并应用创新方法,具备辨识创新创业机会及盘点资源的能力。初步掌握团队组建与管理技 巧,能分析成功创业案例盈利模式,了解大学生创业模式。掌握新创企业生存与管理知识,并能编制商业计划书

3. 素质目标:

树立科学的创新创业观念,增强学生的社会责任感与创业精神,提高学生的社会责任感和创业精神。

主要内容:

创新创业教育课程概述创新与创业的重要性,深入讲解创新思维的培养、创新方法的运用,以及技术创新如何驱动创业。探讨产品设计的创新路径、创业者必备的素质,并指导如何选择项目、整合资源、组建高效团队。详细阐述创业模式、盈利模式、融资策略,以及新创企业的生存管理之道。最后,通过商业计划书的编制与模拟路演展示,考察学生的创业能力。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授创新创业的基本理论和知识。组织学生进行案例分析、产品设计准备、产品设计等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的大学生创新创业案例进行分析,帮助学生理解创业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己对于创业项目的看法及思考,促进相互学习和交流。邀请企业董事、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的创业信息和建议。创新创业课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和创新能力提升情况。

课程名称			创新设	开课学期	第2学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	16	考核办法	考证

课程目标:

1. 知识目标:

掌握设计方法论基础,理解设计构思阶段各环节目标与任务,包括原始需求、目标用户、干系人分析、 竞品分析、整理与编写功能列表。

2. 能力目标:

能深入理解设计构思各环节。熟练掌握需求收集,精准定位目标用户,并有效分析干系人及竞品, 精通情景要素分析与功能列表编写。

3. 素质目标:

能够遵循设计方法进行作品创作,规范编写各阶段文档;熟练运用分析技能筛选、优化作品功能与原型,确保设计全面无遗漏。培养系统设计与开发思维,强化团队协作与岗位适应能力。

主要内容:

创新设计方法论系统介绍了创新产品设计的基本框架与实用技巧。从原始需求出发,深入剖析设计初衷,确保产品有的放矢。通过目标用户分析,精准定位受众需求,提升设计针对性。干系人分析则帮助识别并平衡各方利益,确保设计方案的全面性和可行性。竞品分析则提供市场参考,启发创新思维,避免同质化竞争。情景分析模拟使用场景,优化用户体验。功能列表明确设计要点,为实施提供清晰指南。最后,通过实践检验学习成果。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授设计方法论的基本理论和知识。组织学生进行案例分析、产品设计准备、产品设计等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的产品设计案例进行分析,帮助学生理解就业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己对于现有产品的看法及思考,促进相互学习和交流。邀请企业资深产品经理、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的产品设计信息和建议。创新设计方法论课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和设计能力提升情况。

课程名称			职业生涯	开课学期	第1学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	策划书

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解职业生涯规划的基本理论、方法和步骤,掌握职业探索、自我认知、职业决策等关键技能。

2. 能力目标

增强学生的规划意识,提升自我认知、信息搜集与分析、职业决策与规划等能力。

3. 素质目标:

引导学生树立正确的职业观、就业观和人生观,培养积极、乐观、向上的职业态度。

主要内容:

职业生涯课程主要介绍职业生涯规划的基本概念、发展历程、重要意义等;通过性格测试、兴趣测评、能力评估等工具,帮助学生深入了解自己的兴趣、性格、价值观和能力等,为职业探索提供依据;引导学生了解职业世界,包括职业分类、行业发展趋势、职业要求等;教授学生如何进行职业决策,制定个人职业生涯规划,包括短期、中期和长期目标设定,以及实现目标的策略与行动计划。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授职业生涯规划的基本理论和知识。组织学生进行职业兴趣测评、职业访谈、模拟面试等实践活动,增强学生的实践能力和职业体验。鼓励学生参与小组讨论,分享自己的职业规划和求职经验,促进相互学习和交流。根据学生的不同需求和特点,提供个性化的职业规划和就业指导服务。职业生涯规划课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、小组讨论参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和职业规划能力提升情况。

课程名称	就业指导							
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	就业诊断报告	

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解国家就业形势和政策,掌握求职择业的基本常识和技巧,了解就业市场的特点和功能。

2. 能力目标:

培养学生的自我探索能力、信息搜索和分析能力、生涯管理能力、求职与就业能力等,同时提升学生的创新创业能力和各种通用技能,如沟通与协调能力、自我管理能力和人际交往能力等。

3. 素质目标:

引导学生树立正确的职业观、就业观和人生观,培养积极、乐观、向上的职业态度,把个人发展和 国家需要、社会发展相结合。

主要内容:

就业指导课程介绍当前的就业形势、行业发展趋势、就业政策等,帮助学生了解就业市场的整体情况。帮助学生深入了解自己的兴趣、性格、能力和价值观,引导学生明确职业目标和发展方向。教授学生求职简历的制作、面试技巧、求职途径选择等实用技能,帮助学生提高求职成功率。介绍就业过程中的权益保护、合同签订、劳动争议处理等法律知识,增强学生的法律意识和自我保护能力。鼓励学生树立创新创业意识,创业计划制定等内容,为学生未来就业创业提供支持和指导。。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授就业指导的基本理论和知识。组织学生进行模拟面试、求职材料准备、创业计划制定等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的就业案例进行分析,帮助学生理解就业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己的求职经历和职业规划,促进相互学习和交流。邀请企业资深人力、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的就业信息和建议。就业指导课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和就业能力提升情况。

课程名称			数字应用	开课学期	第1学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	32	考核办法	考证

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 计算机基础知识: 使学生掌握计算机的基本概念、发展历程、系统组成(包括硬件和软件)以及计算机在各领域的应用。
 - (2) 操作系统知识:了解Windows等主流操作系统的基本功能和使用方法,包括文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用:熟悉WPS办公软件(Word、Excel、PowerPoint)的基本操作和功能,能够进行文档编辑、表格制作、幻灯片设计等。
- (4) 网络基础知识:了解计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及Internet的应用,包括网页浏览、电子邮件收发等。
 - (5) 计算机安全: 掌握基本的计算机安全知识, 了解计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法。

2. 能力目标:

- (1) 计算机操作能力: 具备基本的计算机操作能力,能够熟练地使用鼠标、键盘等输入设备,进行文件操作、系统设置等。
- (2)软件应用能力:能够独立完成文档编辑、表格制作、幻灯片设计等工作,并能够运用所学软件进行简单的数据处理和图表分析。
 - (3) 问题解决能力:在面对计算机相关问题时,能够运用所学知识进行分析、判断和解决。
 - (4) 自主学习能力:激发学生对计算机技术的兴趣,培养其自主学习和持续学习的能力。

3. 素质目标:

- (1) 信息素养: 提升学生的信息素养, 使其能够有效地获取、评价、利用和创造信息。
- (2) 职业道德:培养学生的职业道德观念,尊重知识产权,遵守法律法规,保护个人隐私。
- (3) 团队协作精神:通过小组合作学习等方式,培养学生的团队协作精神和沟通能力。
- (4) 创新意识: 鼓励学生运用所学知识进行创新实践,培养其创新意识和创新精神。

主要内容:

- (1) 计算机基础知识:包括计算机的发展历程、系统组成、数据表示与存储等。
- (2) 操作系统使用: Windows操作系统的基本操作、文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用: Word文档编辑、Excel表格制作与数据分析、PowerPoint演示文稿设计等。
- (4) 网络基础与Internet应用: 计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及浏览器使用、电子邮件收发等
- (5) 计算机安全: 计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法,以及安全操作的重要性。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:根据计算机行业岗位需求调整课程内容,确保学生所学知识与实际工作需求紧密对接。
- (2)课程嵌入:在课程中融入职业资格证书考试内容——全国计算机等级考试一级,使学生在学习过程中即可备考。
 - (3) 赛事促进: 鼓励学生参加计算机相关技能竞赛,通过竞赛检验学习成果并提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 讲授法: 通过教师系统讲解计算机基础知识。
- (2) 演示法: 利用多媒体教学资源演示软件操作过程。
- (3) 实操法:强调实践操作,让学生在计算机上亲手操作以加深理解和记忆。

3. 教学手段

- (1) 多媒体教学:利用 PPT、视频等多媒体教学资源丰富课堂内容。
- (2) 网络教学平台: 利用网络教学平台小雅系统发布课程资料、作业和测试,方便学生自主学习和复习。
- (3) 实操机房: 提供充足的计算机实操机房以确保每位学生都能进行实践操作。

4. 考核评价

- (1) 平时成绩:包括出勤率、课堂表现、作业完成情况等。
- (2) 实操考核: 通过上机操作考试检验学生的实际操作能力。
- (3) 期末考试:采用考证形式——全国计算机等级考试一级,考察学生对基础知识的掌握程度。

5. 对学生的学习要求

- (1) 学习态度:保持积极的学习态度,认真听讲并参与课堂讨论和实践活动。
- (2) 基础知识掌握: 扎实掌握计算机基础知识及办公软件操作技能。
- (3) 自主学习能力:培养自主学习能力,利用课余时间自主学习新知识、新技能。
- (4) 团队协作能力: 在小组活动中积极贡献自己的力量并与团队成员保持良好沟通。

课程名称			数字经济	开课学期	第1学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考查

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 能够清晰阐述数字经济的定义、发展历程及在全球范围内的地位与作用,认识数字经济时代的主要特征 与趋势,如数据成为新生产要素、数字化技术的广泛应用等。
- (2)深入学习大数据、云计算、人工智能、区块链、物联网等支撑数字经济发展的关键技术原理及其在各行业的应用案例,理解这些技术如何推动传统产业升级和新兴业态的形成。
- (3)分析数字平台经济、共享经济、电商经济等新型商业模式的特点、运营机制及对经济社会的影响,探讨数字经济时代下企业的转型升级路径和市场机遇。
- (4)熟悉国内外关于数据保护、网络安全、电子商务等方面的法律法规,理解数字经济活动中的道德伦理问题,增强法律意识和社会责任感。

2. 能力目标:

- (1)培养学生运用数据分析工具和技术进行数据处理、挖掘和分析的能力,能够识别并解决数字经济领域的 实际问题,为企业决策提供数据支持。
- (2)通过实验操作、项目实训等方式,提升学生的云计算平台操作、软件开发与测试、区块链技术应用等实践技能,为未来职业生涯奠定坚实的技术基础。
- (3)鼓励学生跨越学科界限,培养创新思维,能够将数字经济理论与具体行业相结合,提出创新性的解决方案,促进数字经济与实体经济的深度融合。

3. 素质目标:

- (1) 树立终身学习的理念,培养学生持续关注数字经济最新动态、自主学习新技术新知识的习惯,以适应数字经济快速发展带来的职业变化。
- (2)激发学生的创业热情,鼓励学生利用数字经济机遇,探索创新创业项目,培养敢于挑战、勇于实践的精神风貌。
- (3)增强学生的社会责任感,引导学生在数字经济发展中关注社会公共利益,遵守职业道德规范,促进技术 与人文的和谐共生。
- (4)拓宽学生的国际视野,了解国际数字经济的发展动态和竞争态势,提升其跨文化交流能力,为参与国际数字经济合作做好准备。

主要内容:

本课程主要内容涵盖计算机、互联网、人工智能、云计算等数字技术的基础知识,以及数字数据在生产、消

费、管理中的应用和实践。课程着重讲解数字经济的基本原理、发展现状及未来趋势,并探讨数字经济的商业模 式、技术创新、政策规制及人才培养模式等方面,为数字经济时代提供全面的数字经济知识体系。

教学要求:

本课程采用慕课(MOOC)形式进行组织教学。利用智慧职教平台进行《数字经济基础》的慕课教学。学生可以通过移动设备(智能手机、平板电脑等)联网登录慕课环境,观看相关视频,参与在线讨论,提交作业等。课程内容紧密对接数字经济领域的岗位需求,注重培养学生的实际应用能力。例如,可以引入实际案例,让学生了解数字经济在不同领域的应用。鼓励学生参与数字经济相关的竞赛,将课程内容与竞赛要求相结合,提升学生的实践能力和创新能力。

慕课教学应涵盖课前自主学习、课堂互动讨论学习和课后协作式学习三个环节。课前学生自主学习视频资料,通过慕课平台提供的在线互动功能,如在线问答、论坛讨论等,促进师生、生生之间的交流与合作。利用视频、图表等多种形式的多媒体教学资源,提高学生的学习兴趣和理解能力。通过慕课平台提供的在线互动功能。考核采用过程性评价与结果性评价相结合的方式,综合考虑学生的学习态度、参与度、作业完成情况、考试成绩等多个方面。 要求学生具备较强的自主学习能力,能够独立完成线上视频观看、资料查阅等任务。

课程名称			心理健康	教育		开课学期	第 1−2 学期
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标

- (1) 了解心理学的有关理论和基本概念
- (2) 了解大学阶段的心理发展特征和异常表现

2. 能力目标

- (1) 掌握自我探索技能
- (2) 掌握心理调适技能
- (3) 掌握心理发展技能

3. 素质目标

- (1) 树立心理健康发展的自主意识
- (2) 遇到心理问题时能够进行自我调适或寻求帮助,积极探索适合自己并适应社会的生活状态。

主要内容:

- 1. 大学生心理健康教育课程是集知识传授、心理体验与行为训练为一体的公共课程。
- 2. 课程教学内容主要使学生明确心理健康的标准及意义,了解心理咨询,增强自我心理保健意识和心理危机 预防意识,健全大学生人格,提高学习能力,提高职业生源规划能力,正确科学对待恋爱与性的问题,掌握并应 用心理健康知识,培养自我认知能力、人际沟通能力、自我调节能力,提高挫折应对管理能力,切实提高心理素 质,促进学生全面发展。
 - 3. 将思政元素融入课程教学,落实"三全育人"理念,提高学生的心理健康素质。

教学要求:

本课程采用讲授法,角色扮演法,案例分析法,测试法,小组讨论法,团体训练法,视频教学法等,以教师为主导、学生为主体,快乐学习;重视学生的学习感受与体验采用教、学、练一体化的设计,使课堂教学内容形象化、生动化、具体化。同时采用小雅平台、福软通进行线上、线下教学的互动,提高学生参与课堂的积极性和主动性。此外,积极探索AI课件教学,在课堂教学中逐步地将AI课件融入教学,提升课堂效率,增加学生参与课

堂的积极性。

采用"理论考核和实践考核相结合,过程性评价(50%)和结果性评价(50%)相结合"的方式进行教学评价

课程名称			劳动	开课学期	第 1−4 学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

认识劳动,理解劳动教育的目标。

2. 能力目标:

领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等;领悟劳动的独特价值,形成个人的劳动观。

3. 素质目标:

培养大学生健康的体魄、良好的身体素质,奠定未来人才竞争的物质资本。培养大学生崇尚劳动、 热爱劳动的观念,尊重劳动和劳动者。培养大学生的艰苦奋斗精神和务实作风。

主要内容:

初步认识劳动,领悟劳动的独特价值,形成个人的劳动观;领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等;理解劳动教育的目标;了解劳动者与劳动力;了解社会劳动分工;了解劳动基本制度。了解劳动法的立法状况;掌握劳动合同的基本内容,分析劳动合同订立、变更、终止过程中的法律问题;了解劳动争议处理方式;理解劳动在法律上界定;培养劳动案例分析技能、劳动纠纷解决技能;学会运用法律知识解决生活中劳动纠纷问题;树立劳动风险意识,提升自我保护能力规范和安全事项。培育热爱劳动、敢于创造的事业心,激发大学生创新意识。了解新时代的劳模精神;掌握劳动精神、劳模精神和工匠精神的时代内涵和培育路径;能结合对劳动精神的理解,分析社会生活中的劳动现象;能树立正确的劳动价值观和劳动态度,形成积极向上的劳动精感。掌握校园清洁的内容方法;掌握义务劳动与勤工助学的内容与方法;结合自身专业,通过实践感受劳动创造价值;理解辛勤劳动和创造性劳动的重要性;找到个人努力的目标。了解社会实践;了解志愿服务和社区服务;了解农工商生产活动。学会换位思考并能尊重每一位劳动者;形成社会责任感;掌握国家和时代需要的社会劳动实践技能。理解职业意识;了解职业责任;培养职业精神。了解职业的发展趋势及新职业、职场的关键要素、优秀职业人的素质;了解未来劳动趋势,培养终身学习的习惯及对职业生涯的价值需要。

教学要求:

本课程采用讲授教学法、案例分析教学法、讨论式教学法、习题讲解等。注重教学思路,理论联系实际,吸收和应用课程相关概念、成果,注意启发学生思考,提高解决问题的能力。

课程名称			美	开课学期	第 1−2 学期		
学分	2	总学时	32	实践学时	16	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

使学生能够掌握审美的基本理论、基本方法、基本内容和主要应用领域;了解教材中审美的理论知识及人性之美;理解并掌握中外美术鉴赏基本理论知识;了解具象艺术、意象艺术和抽象艺术的理论知识。

2. 能力目标:

提高学生对形式美的敏锐觉察能力、感受能力、认知能力、创造能力; 学会用美术语音: 点、线、面、色体去观察创造形象; 掌握剪纸折剪技能、技法。

3. 素质目标:

具有良好的职业道德;具有科学严谨的工作作风环境保护意识;具备勤奋学习吃苦耐劳、团结协作、勇于创新的精神;具有较强的身体素质和良好的心理素质。

主要内容:

本课程以艺术欣赏和剪纸、书法、国画技能操作为主要内容。本课程的任务是以全面推进素质教育为宗旨,以技能操作、审美和人文素养为核心,注重传统文化与美育相结合的基础学习和实践活动环节。实现传统文化艺术与美育教育相互融合,使学习内容生动有趣、丰富多彩,有鲜明的时代感和民族性,引导学生主动参与艺术审美实践,实操操作练习,以提高学生的审美能力,形成良好的人文素养,为学生养成喜爱艺术、学习艺术、享受艺术奠定良好的基础。本课程以剪纸艺术为例,以丰富多彩的教学内容和生动活泼的教学形式,激发和培养学生的学习兴趣和动手能力。教学内容应重视与学生的生活经验相结合,加强与社会生活的联系。

教学要求:

《美育》课程在设计思想上充分体现一体化,即:理论与实践内容一体化、知识传授与动手训练场 地一体化、理论与实践教师为一人的"一体化",构建美德与技艺相融合的教学新形式。

- 1. 教学思路:本课程通过先理论后实践结合的方式,培养学生基本的审美能力后,根据学生不同兴趣,教授音乐、书法、水墨画及剪纸的入门技能。培养学生对中国传统文化和非遗技艺的热爱,加强文化自信。
- 2. 教学效果评价:采取过程评价与结果评价相结合的方式,通过理论与实践相结合,重点评价学生的职业能力。教学评价的标准应体现项目驱动、实践导向课程的特征,体现理论与实践、操作的统一,以能否完成项目实践活动任务以及完成情况给予评定。
- 3. 改革考核手段和方法:加强实践性教学环节的考核,过程考核和结果考核相结合。结合课堂提问、学生作业、平时测验、实验实训以及考试情况,综合评定学生成绩。综合成绩=期末作业(作品)×60%+平时考核(小雅成绩、考勤、作业、课堂表现等)×40%。
- 4. 以美育(剪纸)工作室为抓手,强化美育实践教学,提高学生传统技能,注重发现和培养技能学生。以美育工作室为引领,建设好匠心筑梦剪纸社、国画社、书法社、音乐社等学生技能社团,在乡村建立各类美育实践实训基地,创新美育教学。继续在乡村设立美育(非遗技能实践基地),完成好每年一度的职业教育活动周工作任务,办出水平、办出特色。

(二) 专业技能课程

1. 专业基础课程

课程名称		计	算机网络	开课学期	第1学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

理解网络原理:掌握网络基本概念和技术原理。熟悉网络协议:了解关键网络协议的功能和用途。掌握网络设备:熟悉常用网络设备的功能和配置方法。了解网络安全:熟悉网络安全的基本概念和技术。掌握网络管理工具:了解常用的网络管理工具和技术。

2. 能力目标:

网络设备配置:能配置常见网络设备。网络设计与规划:能设计小型局域网。网络安全防护:了解基本网络安全措施。网络应用开发:能开发简单网络应用程序。项目实施与管理:参与网络项目的实施与管理。

3. 素质目标:

职业道德与规范:具备良好的职业操守和社会责任感。创新思维与终身学习:培养创新意识和 持续学习的能力。团队协作与沟通能力:表现出良好的沟通和协作能力。国际视野与跨文化交流: 具备一定的国际视野和跨文化交际能力。

主要内容:

计算机网络的基础知识主要包括ISO七层模型和TCP/IP模型这两个重要的网络体系结构;计算机通信的基础原理,涉及数据在网络中的传输方式;熟悉常见网络设备及其基本操作,这对于配置和支持网络功能至关重要;局域网(LAN)的设计与搭建,涉及构建高效稳定的局域网络;理解路由协议以实现不同网络间的通信;以及广域网(WAN)技术,关注更大范围内的数据传输和服务提供。

教学要求:

通过本课程的学习,使学生能对网络基础理论有一个全面的认识,将课程内容与竞赛、新华三证书考试相结合,提高学生的实践能力和职业竞争力。理解网络通信的基本原理,了解局域网/广域网设计及组网的知识点,根据自己的学习兴趣,对知识点展开深入学习。结合理论讲授与实验操作,增强学生的动手能力。利用真实世界案例,加深学生对网络技术的理解。

课程名称		MyS	GQL 数据库	巨技术		开课学期	第2学期
学分	3	总学时	48	实践学时	32	考核办法	实验报告

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握数据库的基本概念与原理,包括数据模型、数据库设计范式等;熟悉MySQL数据库系统的安装与配置;掌握SQL语言的使用,包括数据定义语言(DDL)、数据操纵语言(DML)、数据查询语言(DQL)等;了解数据库索引、视图、存储过程等高级特性;掌握数据库安全性和完整性的基本概念及实现方法;了解数据库备份与恢复的相关技术。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的数据库设计与管理能力,使学生能够熟练掌握MySQL数据库的基本操作,包括数据表的创建与管理、数据的增删改查、索引和视图的使用等;掌握SQL查询语言的使用,能够编写复杂的查询语句;了解事务处理机制,能够进行简单的事务管理;掌握备份与恢复的基本方法,确保数据的安全性;并能够使用图形界面工具进行数据库的管理和维护。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的数据库设计习惯,注重数据的结构化与规范化;发展解决问题的能力,学会分析业务需求并设计有效的数据库解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注数据库技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重数据隐私,遵守数据管理和使用的规范与伦理。

主要内容:

数据库和数据模型的基本概念,MySQL数据库系统的安装与配置;SQL语言的基础知识,包括数据定义语言(DDL)、数据操纵语言(DML)和数据查询语言(DQL)的使用;数据表的创建与管理,数据的增删改查操作;索引和视图的创建与使用;事务处理机制,包括事务的ACID特性及其实现方法;数据库备份与恢复的技术;数据库安全性和完整性的基本概念及实现方法;以及使用图形界面工具进行数据库的管理和维护。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在MySQL数据库领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。

课程名称			网络安全	:		开课学期	第2学期
学分	3	总学时	48	实践学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

学生将理解网络安全的基本概念和原理,熟悉常见的网络安全威胁和攻击类型,掌握网络安全协议和技术,了解网络安全法规和标准,学会使用网络安全工具进行网络监控和审计。

2. 能力目标:

通过本课程的学习,学生将能够识别和评估网络安全威胁,掌握基本的网络安全防护技术,包

括防火墙配置、入侵检测系统使用、加密技术应用等,并具备实施简单的网络安全策略和响应安全 事件的能力。

3. 素质目标:

本课程旨在培养学生具备良好的职业道德和社会责任感,树立正确的网络安全观念,遵守网络安全法规和伦理准则;了解全球网络安全趋势;培养学生的数字素养和信息伦理意识,负责任地使用信息技术资源。

主要内容:

网络安全的主要内容包括保护网络系统和数据的安全,涉及身份验证、授权、加密通信、防火墙配置、入侵检测、病毒防护以及安全策略的制定与实施等多个方面,目的是防止未经授权的访问、数据泄露和系统攻击,确保网络的可用性、完整性和机密性。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的方法,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习和翻转课堂等方式,旨在培养学生在网络安全领域的综合能力。学生将通过自主预习、积极参与课堂讨论、完成实验任务以及团队项目,掌握网络安全的基本原理、技术和最佳实践。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。学生需积极参与课堂活动,培养自主学习能力,并能够在实践中不断提高自己的网络安全防护技能。

课程名称		网络操作	系统基础	(window))	开课学期	第2学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	实验报告

课程目标:

1. 知识目标:

学生将理解Windows操作系统的基本架构和工作原理,熟悉TCP/IP模型和常用网络协议的作用与配置方法,了解网络设备的功能和作用,掌握Windows Server中的各种服务及其管理方法,并学习批处理脚本或PowerShe11脚本来自动化日常管理任务。

2. 能力目标:

通过本课程的学习,学生将能够熟练安装和配置Windows服务器操作系统,掌握用户和组管理、 文件与打印服务的设置,具备基本的安全管理和故障排查能力,并能够配置DNS、DHCP等网络服务以 支持网络基础设施的正常运行。

3. 素质目标:

本课程旨在培养学生在小组项目中发挥团队精神,与他人有效沟通和协作;培养自我驱动的学习习惯,主动探索新技术和解决方案;面对问题时能够冷静分析并寻找合理的解决方案;树立良好的职业操守,保护用户数据隐私,遵循IT行业的伦理规范;意识到信息技术领域的快速变化,保持持续学习的态度;激发创新意识,尝试新的技术和方法来提高工作效率。

主要内容:

网络操作系统Windows的主要内容包括提供网络通信服务、资源管理和安全控制等功能,它支持多种网络协议,如TCP/IP,以便实现与其他系统的互联互通,并提供了丰富的工具和API来帮助管理员管理和配置网络环境。此外,Windows还集成了高级特性,如远程访问服务、文件共享、打印服务以及域控制器功能,这些都使得Windows成为一个强大且灵活的网络平台。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的方法,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习和翻转

课堂等方式教学。通过本课程的学习,使学生对操作系统原理及操作系统安全有一个深刻的认识, 能满足企业对操作系统脆弱性检查与加固的需求,同时通过对操作系统通信技术与后门技术的了解 ,为学生再更高的提升自己技术能力,打下良好的基础。

课程名称		网络操作	系统基础	l (liunx)		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	实验报告

课程目标:

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握Linux操作系统的基本概念与原理,包括Linux内核、发行版、文件系统结构等;熟悉Linux命令行操作,包括文件与目录操作、进程管理、文本编辑等;掌握shell脚本编程的基础知识,包括变量、条件判断、循环控制等;了解Linux服务器的安装与配置方法,包括网络服务(如Web、FTP、DNS等)的配置;掌握系统安全防护的基本方法,包括防火墙配置、权限管理等;了解系统监控与故障排查的技术。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的Linux操作系统使用与管理能力,使学生能够熟练掌握Linux的基本命令操作,包括文件系统管理、进程管理、用户与组管理等;掌握shell脚本编程,能够编写简单的自动化脚本;了解Linux服务器的安装与配置,能够进行基本的网络服务配置;具备系统安全防护和故障排查的能力;并能够使用图形界面工具进行系统管理。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的操作系统使用习惯,注重命令行操作的效率与准确性;发展解决问题的能力,学会分析系统问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注Linux操作系统的新发展和技术动态;增强数字素养,理解和尊重开源软件的使用规范与伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生Linux操作系统的基本原理和操作技能,主要内容包括: Linux操作系统的基本概念与历史背景; Linux发行版的选择与安装; Linux命令行操作,包括文件系统管理、进程管理、用户与组管理等; shell脚本编程的基础知识,包括变量、条件判断、循环控制等; Linux服务器的安装与配置,包括网络服务(如Web、FTP、DNS等)的配置; 系统安全防护的基本方法,包括防火墙配置、权限管理等; 系统监控与故障排查的技术; 以及使用图形界面工具进行系统管理。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在Linux操作系统领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。

课程名称 程序设计基础

学分

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握Python语言的基本语法和语义;掌握Python标准库中常用模块的功能和使用方法;了解面向对象编程的基本概念,并能在Python中实现类和对象;了解常用的Python开发工具和环境配置方法;熟悉Python在数据处理、网络编程等方面的应用。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的编程实践能力,使学生能够熟练使用Python语言进行基本的编程操作,包括变量定义、条件判断、循环控制等;掌握Python中的数据结构(列表、元组、字典等)及其操作方法;能够编写简单的函数和模块,实现代码的复用;理解并能够使用Python进行文件操作和异常处理;并能够调试和优化Python程序,解决基本的编程问题。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的编程习惯,注重代码的可读性和可维护性;发展解决问题的能力,学会分析问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注Python语言的新特性和发展趋势;增强数字素养,理解和尊重知识产权,遵守开源社区的规范和伦理。

主要内容:

Python基础涵盖了变量、数据类型、运算符以及条件和循环等控制结构的基本语法;还包括了列表、字典等数据结构和简单算法的应用;函数与模块的定义和使用,以及模块与包的概念;面向对象编程中的类与对象的概念;文件操作与异常处理的方法;最后还有对Python标准库及常用第三方模块的学习和应用。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在Python编程领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。

2. 专业核心课程

课程名称			PHP 语言概	述		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握PHP语言的基本概念与原理,包括PHP语法、变量、控制结构等;了解PHP与Web服务器的交互方式;掌握数据库连接与操作的方法,包括SQL查询的使用;了解PHP框架的基本架构与使用方法;并了解网站部署与维护的基本流程与技术。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的Web编程能力,使学生能够熟练掌握PHP语言的基本语法和编程技巧;能够使用PHP进行动态网页的开发;掌握数据库连接与操作的方法;具备使用PHP框架进行项目开发的能力;并能够进行简单的网站部署与维护。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的编程习惯,注重代码的可读性和可维护性;发展解决问题的能力,学会分析问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注PHP语言的新特性和发展趋势;增强数字素养,理解和尊重知识产权,遵守开源社区的规范和伦理。

主要内容:

PHP语言的基本语法与编程技巧;动态网页的开发与部署;数据库连接与操作的方法,包括SQL查询的使用;PHP框架的基本架构与使用方法;以及网站部署与维护的基本流程与技术。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在Web编程技术(PHP)领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。

课程名称			数据存储安	全		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	实验报告

课程目标:

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握数据存储安全的基本概念与原理,包括数据加密的基本原理、加密算法的种类与特点;了解数据备份与恢复的策略与方法;掌握磁盘阵列(RAID)的工作原理与配置方法;了解数据访问控制的机制,包括身份验证、授权与审计;掌握数据脱敏技术,包括数据模糊化、数据替换等;并了解数据生命周期管理的概念与方法。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的数据存储安全能力,使学生能够熟练掌握数据加密技术,包括对称加密、非对称加密、散列函数等;掌握数据备份与恢复的方法,包括增量备份、差异备份等;能够进行磁盘阵列(RAID)的设计与配置;具备数据访问控制与审计的能力;并能够使用数据脱敏技术保护敏感数据。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的数据保护意识,注重数据的安全性和隐私保护;发展解决问题的能力,学会分析数据安全问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注数据存储安全技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重数据隐私,遵守数据管理和使用的规范与伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生数据存储安全的基本原理和操作技能,主要内容包括:数据加密技术,包括对称加密、非对称加密、散列函数等;数据备份与恢复的方法,包括增量备份、差异备份等;磁盘阵列(RAID)的设计与配置;数据访问控制与审计的方法;数据脱敏技术,包括数据模糊化、数据替换等;以及数据生命周期管理的概念与方法。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在数据存储安全领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。

课程名称		信	息安全方案	开课学期	第4学期		
学分	3	3 总学时 48 实践学时 32					实验报告

课程目标:

1. 知识目标:

本课程旨在让学生掌握信息安全的基础理论和技术,包括密码学、网络安全、系统安全等核心概念;同时,学生还需熟悉相关的法律、法规以及行业标准,了解它们如何应用于信息安全实践中;此外,学生将学习信息安全风险评估的方法和工具,理解如何识别潜在的安全威胁和漏洞,并能够制定有效的信息安全策略和体系结构;最后,学生还需要跟踪信息安全领域的最新技术和发展趋势,以便更好地应对未来的挑战。

2. 能力目标:

通过本课程的学习,学生将具备分析和解决复杂信息安全问题的能力,能够独立或团队合作地识别 并评估安全威胁,进而设计出针对性的信息安全解决方案;学生还将学会如何根据不同的业务需求选择 合适的技术和工具,构建高效的信息安全保障体系。

3. 素质目标:

本课程还致力于培养学生的综合素质,包括批判性思维、创新意识、团队协作精神和社会责任感;通过实践活动和案例研究,提高学生的实践能力和沟通技巧;鼓励学生关注社会伦理和个人隐私保护,树立正确的信息安全价值观,成为既具备专业技术又具有良好职业道德的信息安全专家。

主要内容:

信息安全方案设计课程的主要内容包括:信息安全基础理论和技术、网络与系统安全、风险管理与评估、数据保护策略、身份管理和访问控制,以及安全架构与设计原则。通过这些内容的学习,学生将掌握必要的理论知识和实践技能,以应对信息安全领域的挑战。

教学要求:

信息安全方案设计课程建议采取的教学策略包括岗课赛证相结合的方式,即结合岗位需求、课程内容、竞赛活动和资格证书考试,以确保学生能够获得全面而实用的知识和技能。教学方法采用理论讲解与实践操作相结合的方式,利用案例分析、模拟实验、项目驱动等手段,增强学生的实践能力和问题解决能力。教学手段则充分利用多媒体资源、在线平台和虚拟实验室等现代教育技术,提供丰富多样的学

习材料和互动环境。考核评价方面,除了传统的考试形式外,还包括项目作业、小组讨论、实操演示等 多种形式,全面评估学生的学习成果。对学生的学习要求则是积极参与课堂活动,主动探索新技术和发 展趋势,培养自主学习和终身学习的习惯,以适应快速变化的信息安全领域。

课程名称	高级路由交换技术					开课学期	第4学期
学分	5	5 总学时 80 实践学时 48					实验报告

课程目标:

1. 知识目标

本课程的目标是使学生掌握高级路由交换技术的基本概念与原理,包括路由选择算法、路由协议的工作机制等;熟悉各种动态路由协议的特点与应用场景;掌握高级路由技术,如路由聚合、路由过滤、路由重分布等;了解VLAN划分与管理的方法,包括VLAN间路由技术;掌握多层交换技术,包括三层交换机的配置与使用;了解网络故障排查的方法与工具;掌握网络监控与维护的基本技术。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的高级路由交换技术应用能力,使学生能够熟练掌握复杂网络环境下路由协议的选择与配置,包括静态路由、动态路由协议(RIP、OSPF、BGP等);掌握高级路由技术,如路由汇总、路由过滤等;能够进行VLAN划分与管理,实现多层交换;具备网络故障排查与优化的能力;并能够使用网络管理工具进行网络监控与维护。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的网络规划设计习惯,注重网络的稳定性和可扩展性;发展解决问题的能力,学会分析网络问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注网络技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重网络资源的合理使用,遵守网络安全法规和伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生高级路由交换技术的基本原理和操作技能,主要内容包括:路由选择算法和路由协议的工作机制,包括静态路由与动态路由协议(如RIP、OSPF、BGP等)的选择与配置;高级路由技术,如路由汇总、路由过滤、路由重分布等;VLAN划分与管理的方法,包括VLAN间路由技术;多层交换技术,包括三层交换机的配置与使用;网络故障排查的方法与工具;网络监控与维护的基本技术;以及使用网络管理工具进行网络监控与维护。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在高级路由交换技术领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。

本课程特别强调结合考证(如Cisco CCNA、华为HCIA等),将课程内容与行业认证相结合,提高学生的实践能力和职业竞争力。通过考证导向的学习,学生将在理论学习的同时,获得实际操作的机会,并准备参加相关认证考试。

学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	实验报告
----	---	-----	----	------	----	------	------

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握Web应用安全的基本概念与原理,包括常见的Web漏洞类型及其危害;了解漏洞扫描与测试的工具与方法;掌握简单的漏洞利用与修复技术;了解安全编码的最佳实践;并了解Web应用安全策略的制定与执行。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的Web漏洞识别与利用能力,使学生能够熟练掌握Web应用漏洞的类型与特征; 掌握漏洞扫描与测试的方法;能够进行简单的漏洞利用与修复;具备编写安全代码的能力;并能够制定 和执行Web应用安全策略。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的网络安全意识,注重Web应用的安全性和稳定性;发展解决问题的能力,学会分析Web安全问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注Web安全技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重网络安全法规和伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生Web漏洞识别与利用的基本原理和操作技能,主要内容包括:Web应用漏洞的类型与特征,包括注入攻击、跨站脚本(XSS)、跨站请求伪造(CSRF)等;漏洞扫描与测试的方法与工具;简单的漏洞利用与修复技术;安全编码的最佳实践;以及Web应用安全策略的制定与执行。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在Web漏洞应用领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。结合信息安全测试员证书(如CSTP、CSTE等),将课程内容与行业认证相结合,提高学生的实践能力和职业竞争力。

课程名称		大模型应用与实践					第5学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	实验报告

课程目标:

1. 知识目标:

学生将系统掌握大数据核心概念、生态系统、价值与典型应用场景;深入理解大数据生命周期(采集、存储、处理、分析、可视化);重点学习主流技术框架(如Hadoop HDFS/MapReduce, Spark, HBase, Hive)的基本原理与适用场景;熟悉基础分析方法(描述/诊断/预测/规范)及常用机器学习算法;了解前沿动态(实时流处理、云平台、AI融合)和数据治理(安全、隐私法规)。

2. 能力目标:

学生将能配置操作主流分布式环境(如Hadoop/Spark);运用技术(HDFS, HBase, Hive, Sqoop, Flume,

Kafka)进行数据存储、迁移、管理;使用Spark/MapReduce进行批处理与复杂分析;应用机器学习库(如MLlib)构建评估预测模型;利用可视化工具(Tableau, Matplotlib等)展示解读结果;能分析案例并初步设计解决方案(数据流、技术选型);使用Git进行版本控制;具备基础性能优化、故障排查及团队协作实践能力。

3. 素质目标:

培养学生严谨务实、实事求是的职业操守;激发解决复杂问题的探索与创新精神;树立数据安全、隐私保护和守法合规的社会责任感;增强团队协作、沟通和项目管理能力;养成批判性思维,评估方法与结果的合理性与局限;建立持续学习、跟踪新技术规范的意识;提升应对技术挑战的韧性与适应性。

主要内容:

课程核心内容模块包括:导论;基础平台与技术;数据处理与计算(涵盖数据采集与集成工具如Sqoop/Flume/Kafka、ETL清洗、批处理与交互查询技术如MapReduce/Spark SQL、实时流处理基础如Spark Streaming/Flink、图计算简介);大数据分析(常用机器学习/数据挖掘算法基础、使用MLlib等库构建评估模型、可视化技术);高级主题与行业应用(项目管理与数据治理、主流云平台应用、典型行业案例深度解析与实践);实践项目(小组协作完成基于真实或模拟数据集的端到端项目,覆盖数据处理、分析、建模、可视化及报告全流程)。

教学要求:

为实现课程目标,将采用多元化的教学方法:理论讲授:系统讲解核心概念、原理、架构和技术要点,构建完整知识体系;实验实践:贯穿课程的动手实验是核心,包括环境搭建(如使用Docker部署虚拟集群)、存储管理命令、批处理任务编写(Spark作业)、数据库操作、机器学习模型训练与评估、数据可视化等;案例教学:深度剖析行业经典和前沿应用案例,引导学生理解技术如何落地并解决实际问题;项目驱动学习:以小组形式完成一个综合性项目,模拟真实环境,从需求分析到解决方案设计与实施,培养项目管理与协作能力;课堂研讨与汇报:针对技术难点、案例分析、项目进展进行讨论,鼓励学生展示和分享学习成果与思考,锻炼表达与批判性思维;线上学习平台利用:利用课程管理系统发布课件、实验指导、提交作业、进行在线讨论与测试(如Quiz),并推荐优质MOOC资源供学生拓展学习。

课程名称			安全管理	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握安全管理的基本概念和原理,包括网络安全的基本概念、威胁模型、攻击类型等;熟悉常见的网络安全威胁和攻击手法;掌握网络安全协议和技术,包括防火墙、入侵检测系统、加密技术等;了解网络安全法规和标准,学会使用网络安全工具进行网络监控和审计;熟悉数据备份与恢复的技术;并了解网络安全事件响应的过程和方法。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的安全管理能力,使学生能够识别和评估网络安全威胁,掌握基本的网络安全防护技术,包括防火墙配置、入侵检测系统使用、加密技术应用等;具备实施简单的网络安全策略和响应安全事件的能力;掌握数据备份与恢复的方法,保障数据的安全性和完整性;并能够进行网络安全审计,发现潜在的安全隐患。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的职业道德和社会责任感,树立正确的网络安全观念;发展解决问题的能力,学会分析问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟

通和协作;树立终身学习的理念,关注网络安全技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重数据 隐私,遵守网络安全法规和伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生安全管理的基本原理和技术,主要内容包括:网络安全的基本概念和威胁模型,常见的网络攻击类型及其防御方法;防火墙的原理和配置,入侵检测系统(IDS)和入侵预防系统(IPS)的使用;加密技术(对称加密、非对称加密、哈希函数等)及其在网络安全中的应用;认证和授权机制(用户名/密码、多因素认证等);网络安全协议(如SSL/TLS、SSH、IPSec等);网络安全法规和标准(如ISO 27001、NIST等);漏洞扫描与管理,网络监控和流量分析;安全事件响应计划;安全审计与合规性检查;以及数据备份与恢复的技术。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在安全管理领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。

3. 专业拓展课程

课程名称		月	B 务器安全》	开课学期	第5学期		
学分	4	4 总学时 64 实践学时 32				考核办法	实验报告

课程目标:

4. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握服务器安全的基本概念与原理,包括服务器架构与工作原理;了解常见的服务器漏洞类型及其危害;掌握服务器安全测试与评估的方法与工具;了解服务器漏洞利用的基本技术;并了解服务器安全策略的制定与执行。

5. 能力目标:

本课程旨在培养学生的服务器安全渗透能力,使学生能够熟练掌握服务器安全的基本概念与原理; 掌握常见的服务器漏洞类型与特征;能够使用工具进行服务器安全测试与评估;具备识别和利用服务器 漏洞的能力;并能够制定和执行服务器安全策略。

6. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的网络安全意识,注重服务器的安全性和稳定性;发展解决问题的能力,学会分析服务器安全问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注服务器安全技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重网络安全法规和伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生服务器安全渗透的基本原理和操作技能,主要内容包括:服务器安全的基本概念与原理;常见的服务器漏洞类型与特征;服务器安全测试与评估的方法与工具;服务器漏洞利用的基本技术;以及服务器安全策略的制定与执行。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在服务器安全渗透领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果。

课程名称		ļ.	局域网组建筑	开课学期	第3学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	32	考核办法	作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握局域网的基本概念与原理,包括局域网的类型与拓扑结构;了解局域网设备的配置与管理方法;掌握局域网规划与设计的原则与步骤;了解局域网故障排查与维护的技术;并了解局域网安全策略的制定与执行。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的局域网组建与管理能力,使学生能够熟练掌握局域网的基本概念与原理;掌握局域网设备的配置与管理;能够进行局域网的规划与设计;具备局域网故障排查与维护的能力;并能够制定和执行局域网安全策略。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的网络规划与管理习惯,注重局域网的高效性和安全性;发展解决问题的能力,学会分析局域网问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注局域网技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重网络资源的合理使用,遵守网络安全法规和伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生局域网组建的基本原理和操作技能,主要内容包括:局域网的基本概念与原理;局域网设备的配置与管理;局域网的规划与设计;局域网故障排查与维护的技术;以及局域网安全策略的制定与执行。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在局域网组建实训领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。本课程特别强调结合相关证书岗位要求(如Cisco CCNA、华为HCIA-Routing & Switching等),将课程内容与行业认证相结合,提高学生的实践能力和职业竞争力。通过考证导向的学习,学生将在理论学习的同时,获得实际操作的机会,并准备参加相关认证考试。

课程名称			网络攻防实	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	实验报告

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握网络攻防的基本概念与原理,包括网络攻击的类型与危害;了解常见的网络攻击技术和防御策略;掌握网络漏洞扫描与测试的方法与工具;了解网络攻防演练的过程与方法; 并了解网络安全应急响应计划的制定与执行。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的网络攻防实战能力,使学生能够熟练掌握网络攻防的基本概念与原理;掌握常见的网络攻击技术和防御策略;能够进行网络漏洞扫描与测试;具备网络攻防演练的能力;并能够制定和执行网络安全应急响应计划。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的网络安全意识,注重网络的安全性和稳定性;发展解决问题的能力,学会分析网络攻防问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注网络攻防技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重网络安全法规和伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生网络攻防的基本原理和实战技能,主要内容包括:网络攻防的基本概念与原理;常见的网络攻击技术和防御策略;网络漏洞扫描与测试的方法与工具;网络攻防演练的过程与方法;以及网络安全应急响应计划的制定与执行。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在网络攻防实训领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。本课程特别强调结合信息安全相关认证(如CISP、OSCP等),将课程内容与行业认证相结合,提高学生的实践能力和职业竞争力。

课程名称			渗透测试实	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	实验报告

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握渗透测试的基本概念与原理,包括渗透测试的流程与方法;了解常见的 网络漏洞类型及其危害;掌握漏洞扫描与测试的方法与工具;了解漏洞利用的基本技术;并了解渗透测 试计划的制定与执行。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的渗透测试实战能力,使学生能够熟练掌握渗透测试的基本概念与原理;掌握常见的网络漏洞类型与特征;能够使用工具进行漏洞扫描与测试;具备识别和利用漏洞的能力;并能够制定和执行渗透测试计划。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的网络安全意识,注重网络的安全性和稳定性;发展解决问题的能力,学会分析渗透测试中的问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注渗透测试技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重网络安全法规和伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生渗透测试的基本原理和实战技能,主要内容包括:渗透测试的基本概念与原理;常见的网络漏洞类型与特征;漏洞扫描与测试的方法与工具;漏洞利用的基本技术;以及渗透测试计划的制定与执行。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在渗透测试实训领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。结合渗透测试员考试要求,将课程内容与行业认证相结合,提高学生的实践能力和职业竞争力。通过考证导向的学习,学生将在理论学习的同时,获得实际操作的机会,并准备参加相关认证考试。

4. 综合实训课程

课程名称			人工	智能	开课学期	第2学期	
学分	1	总学时	26	实践学时	26	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解基本概念: 学生应掌握人工智能的定义、发展历程、基本原理及核心技术体系。
- (2)认识应用领域:了解人工智能在各领域(如智慧教育、智能家居、智能交通、智能金融等)的 广泛应用及前景。
 - (3) 掌握关键技术:深入理解机器学习、深度学习、自然语言处理、计算机视觉等关键技术的基本

原理和算法。

(4) 了解伦理与法律:认识人工智能发展过程中的伦理问题、隐私保护及相关法律法规。

2. 能力目标:

- (1)分析能力: 能够分析人工智能应用案例,理解其背后的技术原理和实现方式。
- (2) 应用能力: 具备一定的AI基础, 能够运用人工智能工具或框架进行简单的项目实践。
- (3) 创新能力:培养创新思维,能够结合具体领域提出创新性的应用方案。
- (4) 持续学习能力: 建立对人工智能领域的持续关注和学习能力,紧跟技术前沿。

3. 素质目标:

- (1) 科学素养: 提升对科学技术的认识和尊重, 培养严谨的科学态度和探索精神。
- (2) 伦理道德: 树立正确的科技伦理观, 关注人工智能发展对社会的影响, 遵守职业道德规范。
- (3) 团队协作:增强团队合作意识,学会在跨学科团队中有效沟通和协作。
- (4) 国际视野: 关注全球人工智能发展趋势, 培养国际化视野和跨文化交流能力。

主要内容:

- (1) 人工智能概述: 定义、发展历程、应用领域及未来趋势。
- (2) 核心技术原理: 机器学习、深度学习、自然语言处理、计算机视觉等。
- (3) 算法与模型:介绍常用的人工智能算法和模型,分析其优缺点和应用场景。
- (4) 应用案例分析: 选取典型的人工智能应用案例,分析其技术实现和实际效果。
- (5) 伦理与法律问题:探讨人工智能发展中的伦理挑战、隐私保护及法律法规。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:结合人工智能行业岗位需求,调整课程内容,确保学以致用。
- (2) 课程嵌入: 融入相关职业资格证书考试内容, 助力学生备考。
- (3) 赛事激励: 鼓励学生参与人工智能相关的竞赛和项目,提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 引入翻转课堂模式,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 建设在线学习平台,提供课程资料、模拟实验、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

5. 对学生的学习要求

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。
- (3) 主动学习新知识,关注人工智能领域的发展动态。
- (4) 培养团队合作精神,积极参与小组学习和项目合作。

课程名称		M	站安全测试	开课学期	第3学期		
学分	2	总学时	52	实践学时	44	考核办法	实验报告

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握网站安全测试的基本概念与原理,包括网站安全测试的流程与方法;了解常见的网站漏洞类型及其危害;掌握网站安全测试的方法与工具;了解网站漏洞利用的基本技术;并了解网站安全策略的制定与执行。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的网站安全测试实战能力,使学生能够熟练掌握网站安全测试的基本概念与原理;掌握常见的网站漏洞类型与特征;能够使用工具进行网站安全测试与评估;具备识别和利用网站漏洞的能力;并能够制定和执行网站安全策略。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的网络安全意识,注重网站的安全性和稳定性;发展解决问题的能力,学会分析网站安全问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注网站安全技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重网络安全法规和伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生网站安全测试的基本原理和实战技能,主要内容包括:网站安全测试的基本概念与原理;常见的网站漏洞类型与特征;网站安全测试的方法与工具;网站漏洞利用的基本技术;以及网站安全策略的制定与执行。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在网站安全测试实战领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。

课程名称		信息系	统安全体系	设计实战		开课学期	第4学期
学分	2	总学时	52	实践学时	44	考核办法	实验报告

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握信息系统安全的基本概念与原理,包括信息安全模型与标准;了解常见的安全威胁与防护措施;掌握安全需求分析与风险评估的方法;了解安全体系的设计与实施过程;并了解安全策略的制定与执行。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的信息系统安全体系设计与实施能力,使学生能够熟练掌握信息系统安全的基本概念与原理;掌握常见的安全威胁与防护措施;能够进行安全需求分析与风险评估;具备设计和实施安全体系的能力;并能够制定和执行安全策略。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的安全意识,注重信息系统的安全性和稳定性;发展解决问题的能力,学会分析信息系统安全问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注信息系统安全技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重信息安全法规和伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生信息系统安全体系设计与实施的基本原理和实战技能,主要内容包括:信息系统安全的基本概念与原理;常见的安全威胁与防护措施;安全需求分析与风险评估的方法;安全体系的设计与实施过程;以及安全策略的制定与执行。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在信息系统安全体系实战设计领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。

课程名称		岗位综合	合实训网络	各安全运维		开课学期	第5学期
学分	6	总学时	156	实践学时	156	考核办法	实验报告

课程目标:

1. 知识目标:

本课程的目标是使学生掌握网络安全运维的基本概念与原理,包括网络安全设备的工作原理、配置方法;了解常见的网络攻击类型与防御技术;掌握网络安全事件响应的流程与方法;了解网络流量分析与监控的技术;掌握网络日志分析与审计的方法;并了解网络安全策略的制定与执行。

2. 能力目标:

本课程旨在培养学生的网络安全运维能力,使学生能够熟练掌握网络安全设备的配置与管理,包括防火墙、入侵检测系统(IDS)等;掌握网络安全事件响应流程与方法;能够进行网络流量分析与监控; 具备网络日志分析与审计的能力;并能够制定和执行网络安全策略。

3. 素质目标:

本课程还着重培养学生的综合素质,包括良好的网络安全意识,注重网络的安全性和稳定性;发展

解决问题的能力,学会分析网络安全问题并设计有效的解决方案;培养团队合作精神,能够与他人有效沟通和协作;树立终身学习的理念,关注网络安全技术的新发展和趋势;增强数字素养,理解和尊重网络安全法规和伦理。

主要内容:

本课程旨在教授学生网络安全运维的基本原理和操作技能,主要内容包括:网络安全设备的配置与管理,包括防火墙、入侵检测系统(IDS)等;网络安全事件响应流程与方法;网络流量分析与监控的技术;网络日志分析与审计的方法;网络安全策略的制定与执行;以及网络安全法规与标准的了解。

教学要求:

本课程采用理论与实践相结合的教学策略,通过多媒体辅助教学、案例分析、小组合作学习以及翻转课堂等方式,旨在培养学生在网络安全运维领域的综合能力。教学方法包括理论讲授与实验操作相结合、案例教学、小组合作学习以及翻转课堂等,旨在增强学生的动手能力和团队协作能力。教学手段涉及多媒体辅助教学、在线资源利用、实验室实践以及虚拟仿真环境的使用,以提供直观和丰富的学习体验。考核评价包括平时成绩、实验报告、项目作业和期末考试,旨在全面评估学生的理论知识和实践技能。对学生的学习要求包括自主预习、积极参与课堂讨论、认真完成实验任务、定期总结学习成果,并通过反思不断改进学习方法。

本课程特别强调结合考证(如CISP、CISSP等信息安全相关证书),将课程内容与行业认证相结合,提高学生的实践能力和职业竞争力。通过考证导向的学习,学生将在理论学习的同时,获得实际操作的机会,并准备参加相关认证考试。

课程名称			岗位实习			开课学期	第 5、6 学期
学分	6	总学时	156	实践学时	156	考核办法	实验报告

课程目标:

1. 知识目标:

通过实习,学生能够深入了解并掌握信息安全行业的核心技术和操作流程,如网络设备配置与管理、网络安全运维、信息安全管理、网络规划与优化、等保测评的实际应用等。实习过程中,学生需亲手操作,解决实际问题,将理论知识转化为实践技能。

2. 能力目标:

在实习过程中,学生可能会遇到各种预料之外的问题和挑战。通过独立思考、寻求帮助、团队协作等方式解决问题,学生的问题解决能力和创新能力将得到显著提升。同时,这也为他们未来在职业生涯中面对复杂多变的工作环境打下良好的基础。

3. 素质目标:

实习是学生步入社会前的重要过渡阶段,通过参与企业的日常工作,学生能够学习到职场规则、团队合作精神、沟通协调能力、时间管理以及责任感等职业素养。这些素养对于学生在未来职场中的成功至关重要。

主要内容:

分析《数据安全法》案例;制定企业合规检查表;编写安全事件法律责任报告;Linux权限优化;Windows 组策略配置;Apache防DDoS设置;Tomcat权限漏洞修复;Web漏洞扫描(Burp Suite);内网横向渗透;编写渗透报告及修复方案;设计企业级防火墙规则;部署IDS/IPS;安全事件响应演练(勒索病毒模拟处置);等保2.0定级备案;差距分析报告;整改方案设计(金融/政企行业适配)。

教学要求:

在实习期间,实习生应严格遵守公司的考勤制度。具体表现如下: 准时到岗,不迟到、不早退,确保按时完成工作任务。 如有特殊情况需要请假或调整工作时间,应提前向上级领导请示,经批准后方可执行。 积极参与团队活动和培训,保持良好的工作态度和团队合作精神。

七、教学计划进程和学历与时间分配

(一) 教学计划学历与时间分配表(单位:周)

2025 级信息安全技术应用专业教学计划学历与时间分配表

24 / T	₩ 11 0	学期	课堂	4.14	军事		综合实践		集中	机动
学年	学期	周数	教学	考试	训练	社会实践	专项 实训	岗位 实习	教育	时间
	1	20	12	1	3	1			0.5	1.5
	2	20	16	1						1
	3	20	16	1						1.5
_	4	20	16	1						1
三	5	20	4				6	8	1	1
=	6	20						18	1	1
合	计	120	64	5	3	1	6	26	2.5	7. 5

(二)课程学时比率

屋 丛	米印	州臣	光光	光光 叶	理:人兴时	小 比兴日	各类课程占总学
属性	类别	性质	总学分	总学时	理论学时	实践学时	时比
	大思政课程	必修	12	192	168	24	6. 5%
公共基础	军体课程	必修	11	260	36	224	8.8%
课程	通识教育课程	必修	27	432	272	144	14.7%
	公共选修课程	选修	5	80	80		2. 7%
	专业基础课程	必修	22	352	160	192	12%
专业技能	专业核心课程	必修	28	448	208	240	15. 3%
课程	专业拓展课程	选修	15	240	112	128	8. 2%
	综合实践课程	必修	37	962	16	946	31.8%
	合计		157	2966	1052	1898	/
	理论教学	/	/	1052		1	35. 4%
	课内实践教学	/	,	1898		/	64. 6
类型	集中实践教学	/	/	1898			04.0
占比	必修课程	/	136	2646		/	89. 2%
	选修课程	/	19	304		/	10.8%

(三)课程教学计划进程表

2025 级信息安全技术应用专业课程教学计划进程表

	课调	Ę					总	学时	分配			按学	期分配	的周学	时数		
	程程		课程编码	课程名称	类	学	一学	理	实	考核办法	第一	学年	第二	学年	第三	学年	备注
性	类 別 质				型	分	时	论	践		1	2	3	4	5	6	
		1	160020001	思想道德与法治	В	2	32	32		考试	4						
	思	2	160030024	社会实践(思想政治理论课)	C	1	<mark>16</mark>		16	实践报告		1周					暑假实践
	政	, 3	160020002	毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系概论	В	2	32	32		考试	4	4					接力排课
	课修	4	160010028	习近平新时代中国特色社会主义思想概论	В	3	48	40	8	考试		4					
	程	5	160010003	形势与政策	A	3	48	48		学习报告	√	√	√	√	√	√	
公		6	<mark>17241001</mark>	国家安全教育	<mark>A</mark>	1	<mark>16</mark>	<mark>16</mark>		学习报告		√					
共				小 计:		<mark>12</mark>	<mark>192</mark>	<mark>168</mark>	<mark>24</mark>		<mark>6</mark>	<mark>6</mark>					
基		1	160010004	军事理论	A	2	36	36		专题报告	(2)						专题
础		2	160030023	军事训练	С	2	112		112	军训汇演	3周						
课	军	, 3	160030005	体育(一)	С	1.5	24		24	体能测试	2						
任主	体业课修	1 4	160030006	体育(二)	С	2	32		32	体能测试		2					
	程	5	160030007	体育(三)	С	2	32		32	体能测试			2				
		6	162430001	体育(四)	С	1.5	24		24	体能测试				2			
				小 计:		11	260	36	224		2	2	2	2			
	通业	<u>1</u>	160020012	大学英语 (一)	В	2	32	16	16	考试	2						
	识修	2	160020013	大学英语 (二)	В	4	64	32	32	考试		2+2					Mooc+线下

教	3	160020022	大学英语 (三)	В	2	32	16	16	考试			(2)			暑假排课
育	4	160010014	高等应用数学 (一)	A	1.5	24	24		考试	2					
课程	5	160010015	高等应用数学(二)	A	1.5	24	24		考试		2				
14年	<mark>6</mark>	160010010	心理健康教育(一)	A	1	<mark>16</mark>	<mark>16</mark>		考试	2					
	7	160010011	心理健康教育(二)	A	1	<mark>16</mark>	<mark>16</mark>		考试		2				
	8	160010018	劳动教育	A	1	<mark>16</mark>	<mark>16</mark>		实践报告	√	√	√	√		
	9	160010021	美育	B	2	<mark>32</mark>	<mark>16</mark>	<mark>16</mark>	作品考核	2	2				
	10	160020016	数字应用基础	В	3	48	16	32	考证	4					
	11	160010008	职业生涯规划	A	1	16	16		策划书	(2)					Mooc+专题
	<mark>12</mark>	160010009	就业指导	A	1	16	16		就业诊断报告					2	
	<mark>13</mark>	160020017	创新创业教育	В	2	32	16	16	创业计划书		2				Mooc+专题
	14	160020019	创新设计方法论	В	2	32	16	16	考证		2				Mooc+线下
			小 计:		<mark>27</mark>	<mark>432</mark>	<mark>272</mark>	<mark>144</mark>		<mark>12</mark>	<mark>12</mark>			2	
	1		四史教育		1	16	16								
	2		中华优秀传统文化类		2	32	32								
公	3		人文素养类		2	32	32								
共	4		创造力发展类		2	32	32								
选进	5		数字素养		2	32	32								
修修	6		职业素养类		2	32	32								
课程	7		其他德智体美劳相关课程		2	32	32								
任王	8	160010020	创意写作		1	16	16				(2)				Mooc+专思
	9	160010031	数字经济基础		2	32	32				(2)				Mooc
			小 计(不少于5学分):		5	80	80								
			公共基础合计:		<mark>55</mark>	<mark>964</mark>	<mark>556</mark>	<mark>392</mark>		<mark>20</mark>	<mark>20</mark>	2	2	2	

	\neg	П)		Ī	Γ.	Ι.		h. 5				1		
		1		计算机网络基础	В	4	64	32	32	考试	4					
	专	2	100026605	MySQL 数据库技术	В	3	48	16	32	实验报告		3				
	业业	3	100026703	网络安全	В	3	48	16	32	考试		3				证
	基必础修	4	102122506	网络操作系统基础 (Window)	В	4	64	32	32	实验报告		4				赛
	课	5	102122507	网络操作系统基础 (Liunx)	В	4	64	32	32	实验报告			4			赛
	程	6	102421105	程序设计基础 (python)	В	4	64	32	32	考试	4					
				小 计:		22	352	160	192		8	10	4			
		1	100026711	PHP 语言概述	В	4	64	32	32	作品考核			4			
		2	102120701	数据存储安全	В	4	64	32	32	实验报告			4			企
		3	102120702	信息安全方案设计	В	3	48	16	32	实验报告				6		企(衔接课程)
丰		4	102120707	高级路由交换技术	В	5	80	32	48	实验报告				6		企
专业技能课程		5	102220701	Web 漏洞应用	В	4	64	32	32	实验报告			8			企(衔接课程)
能课	专	6	102421112	大模型应用与实践	В	4	64	32	32	作品汇报					6	
	业,	7	100026705	安全管理	В	4	64	32	32	考试				4		
	核必必			小 计:		28	448	208	240				12	13	6	
	课	1	102420701	服务器安全渗透	В	4	64	32	32	实验报告					6	证
ź	程	2	102220703	局域网组建实践	В	3	48	24	24	作品考核			3			企
		3	102120704	网络攻防实践	В	4	64	32	32	实验报告				4		企
		4	102120705	渗透测试实践	В	4	64	32	32	实验报告				4		企、证
		5	102210702	信息安全法律法规	A	2	32	32	0	小论文					2	
		6	100026612	安全设备概述	A	2	32	32	0	小论文					2	
				小 计(至少选修 14 学分):		15	240	120	120				3	8	6	
4 2	综	1	102530001	人工智能	B	1	<mark>26</mark>		<mark>26</mark>			(2)				实训专周
	合	2	102120706	信息系统安全体系设计实战	С	2	52	8	44	实验报告				8		企(衔接课程)

实	3	100036632	网站安全测试实战	С	2	52	8	44	实验报告			8				企(衔接课程)
践	4	102331101	岗位综合实训网络安全运维	С	6	156		156	项目考核					13		
课程	5	160030027	岗位实习	С	26	676		676	实习手册					6周	20 周	
1			小 计:		37	962	16	946			2	4	4	13	20	
专业课程合计:			102	2002	496	1506		8	12	23	25	25	20			
总 计:			157	2966	1052	1898		28	32	25	27	27	20			

备注: 企业负责课程在备注栏加"企",课赛融合加"赛",课证融通课程加"证"。

八、实施保障

(一) 师资队伍

为满足教学工作的需要,专业生师比不高于为25:1,采用校企双带头人。

本专业教师应具备本科以上学历,热爱教育事业,工作认真,作风严谨,持有国家或行业的职业资格证书,或者具有企业工作经历,具备课程开发能力,能指导项目实训。专任教师中"双师"素质教师不低于60%,专任教师职称结构合理。本专业拥有一支热爱教育事业,工作认真,作风严谨,专业水平较高、教学经验丰富,具备课程开发能力,能指导项目实训、结构层次相对合理的专兼职结合的专业师资队伍,校内专任教师18名,其中副高以上职称2人,中级职称14人,硕士学位5人,双师型教师占90%。

本专业聘请行业企业技术人员作为兼职教师,企业兼职教师为行业内从业多年的资深专业技术人员,有较强的执教能力。专职教师和兼职教师采取"结对子"形式方式共同完成专业课程的教学和实训指导,兼职教师主要负责讲授专业的新标准、新技术、新工艺、新流程等,指导生产性实训和顶岗实习。本专业校外兼职教师4人,均为合作企业的工程师。

(二) 教学设施

(1) 多媒体教室安装投影仪、普米、黑板、智能学习行为分析系统和小雅教学系统等, 能实现讲台电脑、投影仪和普米三方联动,信息化配备高,能满足本专业混合课堂教学需要。

(2) 校内实训环境

序		现有建	现有设	现有主要设	备		
_万 号	实验实训室名称	筑面积	备价值	名称	单价	台套	主要实训项目
		(m²)	(万元)	ጉባም	(万元)	数	
				讲台	0.1	1	
1	信息安全实训室	150	100	PC+教学平台	0.6	61	1. 防火墙实训 2. 信息内容安全
1	信息女王安州至	130	100	椅子	0.01	61	3. 安全等级实训
				有线,无线网络	20	1	, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,
				讲台	0.1	1	1. 网络安全设置
2	网络安全实训室	150	100	PC+教学平台	0.6	81	2. 网络攻防
		130	100	椅子	0.01	81	3. 网络测量
				有线,无线网络	30	1	

(3) 校外实训基地

与福州天晴数码有限公司等多家行业企业签订了合作办学协议,企业每年可提供200个实习岗位,为学生实习实训提供了可靠保障。

实训基地名称	规模	主要项目/岗位	主要设施与条件
福州天晴数码有限公司	可接待 50 人/次	网络安全管理员	标准化工位
福州华渔教育技术有限公司	可接待 50 人/次	网络安全管理员	标准化工位
福州中锐网络技术有限公司	可接待 50 人/次	售后技术人员	标准化工位
北京永信至诚科技股份有限公司	可接待 50 人/次	售前营销人员	标准化工位

(三) 教学资源

根据《福州软件职业技术学院教材建设与管理办法》(福软教[2018] 41号)文件要求,教材选用坚持"择优选用,注重质量,严格论证,加强管理"基本原则,选用体现新技术、新工艺、新规范的高质量教材,引入典型生产案例。优先选用优秀高职高专规划教材,优秀教材选用比例达到60%以上,新教材的选用比例原则上达到70%以上,要加强国内外教材比较和选用工作,加强国外教材审核,确保符合社会主义价值观要求。结合网龙和合作企业人才技术优势,开发基于工作过程的课程教材。

引入小雅系统和智慧职教平台,全面开展课程教学资源建设,共享智慧职教平台(国家级精品在线课程资源)、网龙EDA平台企业资源。

(四) 教学方法

教师依据专业培养目标、课程教学要求、学生能力与教学资源,采用适当的教学方法, 以达成预期教学目标。倡导因材施教、因需施教,鼓励创新教学方法和策略,采用理实一体 化教学、任务驱动教学、案例教学、情境教学、项目教学、仿真教学、模块化教学、生产性 实践教学、现代学徒等方式,广泛运用启发式、探究式、讨论式、参与式等教学方法,坚持 学中做、做中学。

根据《福州软件职业技术学院关于教学方法和教学手段改革的指导意见》(福软教〔2017〕 66号〕文件要求,树立"教为主导,学为主体"的观念,坚持"教学做"一体化教学模式, 鼓励采用信息化教学手段,结合我院普米和一体机等优越教学条件,充分利用学院建有的课 程资源、智慧职教平台(国家级精品在线课程资源)、福软通(网龙企业资源)和网龙 VR 课程资源,进一步建设优质校企合作课程资源,加强信息化课程设计,大力开展基于小雅系统"一核两驱四率八有"混合课堂教学改革,规范教学秩序,打造优质课堂。

(五) 学习评价

严格落实培养目标和培养规格要求,加大过程考核、实践技能考核成绩在课程总成绩中的比重。严格考试纪律,健全多元考核评价体现,完善学生学习过程检测、评价与反馈机制,引导学生自我管理、主动学习,提高学习效率。强化实习、实训、岗位实习等实践性教学环节的全过程管理与评价。

根据学院制定的《福州软件职业技术学院关于进一步深化课程考核改革的指导意见》(福 软教(2017)51号)文件要求,学生的学业考核评价内容应兼顾认知、技能、情感等方面, 评价应体现评价标准、评价主体、评价方式、评价过程的多元化,鼓励采用综合测试、口试、 面试答辩、项目设计、情景考场、调研报告、方案策划、案例分析、现场技能操作、作品制 作、路演录像、课证融合、课赛融合、自我评价、团队互评、第三方评价等考核方式,提倡 两种或多种考试形式,过程考核与结果考核相结合对学生的知识、能力、素质进行全面检测 考核。

建立形式多样的课程考核,吸纳行业企业和社会参与学生的考核评价,突出职业能力考核评价。通过多样化考核,对学生的专业能力及岗位技能进行综合评价,激发学生自主性学习,鼓励学生的个性发展,培养创新意识和创造能力,培养学生的职业能力。

- 1、笔试:适用于理论性比较强的课程,由专业教师组织考核。
- 2、实践技能考核:适用于实践性比较强的课程。技能考核应根据岗位技能要求,确定其相应的主要技能考核项目,由专兼职教师共同组织考核。
- 3、项目实施技能考核:综合项目实训课程主要是通过项目开展教学,课程考核旨在学生的知识掌握、知识应用、专业技能、创新能力、工作态度及团队合作等方面进行综合评价,通常采取项目实施过程考核与实践技能考核相结合进行综合评价,由专兼职教师共同组织考核。
 - 4、岗位绩效考核:在企业中开设的课程与实践,由企业与学校进行共同考核,企业考核

主要以企业对学生的岗位工作执行情况进行绩效考核。

- 5、职业技能鉴定:鼓励积极参与实施 1+X 证书制度试点,将职业技能等级标准有关内容及要求融入课程教学,学生参加职业技能认证考核,获得的认证作为学生评价依据。
- 6、技能竞赛:积极参加国家、省各有关部门及学院组织的各项专业技能竞赛,以竞赛所取得的成绩作为学生评价依据。

(六) 质量管理

建立健全院(系)两级的质量保障体系。以保障和提高教学质量为目标,运用系统方法,依靠必要的组织结构,统筹考虑影响教学质量的各主要因素,结合教学诊断与改进、质量年报等职业院校自主保证人才培养质量的工作,统筹管理学校各部门、各环节的教学质量管理活动,形成任务、职责、权限明确,相互协调、相互促进的质量管理有机整体。

加强规范管理,促进标准实施。根据学院各环节质量标准,加强教师教学文件的管理,教师教学规范的执行情况应是教师年度工作量考核的重要依据,教师严格按照学院教学管理规范开展课程教学。人才培养方案、课程标准、教师授课计划、教案、听课记录、教研活动记录、试卷、教学任务、实训指导书、学生考勤表、试卷分析表、教学日志等各项文件应齐备。

加强教学检查,开展教学诊断。通过信息化教务管理手段,加强对教学过程的检查与管理,从课程教学的前期教学对象分析、教材选择、授课计划的编写、备课、课堂教学、一体化教学、实训、考核方式等进行分析总结。对各个教学环节进行认真组织、管理和检查,严格执行各项教学检查、教学评学、学生评教、教学督导、领导听评巡、信息员反馈、座谈会、研讨会等制度,以保证学生满意和教学质量的稳定和提高。

九、毕业要求

- 1. 本专业学生应完成本方案规定的全部课程学习,总学分修满 156 学分,其中公共基础课程 50 学分、公共选修课程 5 学分、专业基础课程 22 学分、专业核心课程 28 学分、专业拓展课课至少选修 14 学分、综合实践课程 36 学分。

3. 获得一本及以上与本专业相关的职业技能或职业资格等级证书(含"1+X"证书)。

序号	技能证书名称	发 证 单 位	等级	课程	认证 学期
1	全国计算机等级考试	教育部考试中心	一级	数字应用基础	一、三
2	信息安全测试员	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	渗透测试实践	四
3	人工智能训练师	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	人工智能	<u> </u>
4	NISP一级	中国信息安全测评中心	一级	网络安全	三、四



专业人才培养方案

专业:				
专业代码:	510106	_		
学制:	3年			
适用年级:	2025级	_		
专业负责人	、:朱秋鹏			
制订成员:	<u>吴静、吴祥美、王振华、</u>	游冰莹、	杨小龙、	刘晓玲
参与企业:	福建天晴数码有限公司			
系部审核:	谢怀民			

二〇二四年七月 制

目 录

一、专业名称与代码	1
二、入学要求	1
三、修业年限	1
四、职业面向	1
五、培养目标与培养规格	1
(一) 培养目标	1
(二) 培养规格	
六、 课程设置及要求	2
(一) 公共基础课程	3
1. 思政类课程	3
2. 军体课程	错误! 未定义书签。
3. 通识教育课程	错误! 未定义书签。
(二) 专业技能课程	
1. 专业基础课程	26
2. 专业核心课程	27
3. 专业拓展课程	31
4. 综合实训课程	39
七、教学计划进程和学历与时间分配	46
(一)教学计划学历与时间分配表(单位:周)	46
(二)课程学时比率	46
(三)课程教学计划进程表	48
八、实施保障	52
(一)师资队伍	52
(二) 教学设施	错误! 未定义书签。
(三) 教学资源	52
(四)教学方法	53
(五) 学习评价	53
(六) 质量管理	55
九、毕业要求	55

2025 移动互联应用技术专业培养方案

一、专业名称与代码

专业名称:移动互联应用技术

专业代码: 510106

二、入学要求

中等职业学校毕业、普通高级中学毕业或具备同等学力

三、修业年限

三年

四、职业面向

所属专业大 类(代码)	所属专业 类(代码)	对应行业	主要职业类别(代码)	主要岗位类别(或技术领域)	职业技能或职业资 格等级证书举例
电子信息大类(51)	电子信息 类(5101)	软件和信 息技术服 务业 (65)	计算机程序 设计员 (4-04-05-01) 计算机软件 测试员 (4-04-05-02	APP 开发工程师 APP 测试工程师 软件维护员	计算机程序设计员 (高级)证书 信息处理技术员 数据库管理员 计算机软件测试员 Java 程序员证书

备注(正式版请删除,下同):所属专业大类及所属专业类应依据现行专业目录;对应行业参照现行的《国民经济行业分类》;主要职业类别参照现行的《国家职业分类大典》;根据行业企业调研,明确主要岗位类别(或技术领域);根据实际情况举例职业资格证书或技能等级证书。

五、培养目标与培养规格

(一) 培养目标

本专业培养理想信念坚定,德、智、体、美、劳全面发展,具有一定的科学文化水平,良好的人文素养、职业道德和创新意识,精益求精的工匠精神,较强的就业能力和可持续发展的能力;掌握本专业知识和技术技能,面向政府机关和企事业单位所需要的程序员等职业群,从事移动互联终端设计与开发、移动互联通信网络的安装调试与维护、移动终端软件开发与维护等工作的高素质技术技能人才。

(二) 培养规格

1. 素质目标

- (1)坚定拥护中国共产党领导和我国社会主义制度,在习近平新时代中国特色社会主义 思想引导下,践行社会主义核心价值观,具有深厚的爱国情感和中华民族自豪感;
- (2) 崇尚宪法、遵法守纪、崇德向善、诚实守信、尊重生命、热爱劳动,履行道德准则和行为规范,具有社会责任感和社会参与意识;
 - (3) 具有质量意识、环保意识、安全意识、信息素养、工匠精神、创新思维;
- (4) 勇于奋斗、乐观向上,具有自我管理能力、职业生涯规划的意识,有较强的集体意识和团队合作精神;
- (5) 具有健康的体魄、心理和健全的人格,掌握基本运动知识和一两项运动技能,养成良好的健身与卫生习惯,良好的行为习惯:
 - (6) 具有一定的审美和人文素养,能够形成一两项艺术特长或爱好。

2. 知识目标

- (1) 掌握必备的思想政治理论、科学文化基础知识和中华优秀传统文化知识:
- (2) 熟悉与本专业相关的法律法规以及环境保护、安全消防、文明生产等相关知识;
- (3) 具备计算机软、硬件及网络基础知识;
- (4) 具备大型数据库知识:
- (5) 具备移动互联终端设计与开发知识;
- (6) 具备移动互联通信网络的安装调试与维护知识;
- (7) 具备移动终端软件开发与维护知识;
- 3. 能力目标

- (1) 具有探究学习、终身学习、分析问题和解决问题的能力;
- (2) 具有良好的语言、文字表达能力和沟通能力,具有团队合作能力;
- (3) 掌握软件编码、测试、系统支持能力;
- (4) 掌握移动互联终端硬件平台设计与集成;
- (5) 掌握移动互联末端子网的设计、测试及维护;

六、课程设置及要求

(一) 公共基础课程

1. 思政类课程

课程名称	思想道德与法治				开课学期	第1学期	
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

掌握马克思主义人生观、价值观理论,树立正确的人生观,坚定理想信念,弘扬中国精神,积极投身人生实践,自觉践行社会主义核心价值观,掌握社会主义道德核心与原则与我国社会主义宪法和有关法律的基本精神和主要规定,深刻理解社会主义法律的本质特征和运行机制。

2. 能力目标:

提高自身的思想道德素质和法律修养,引导学生在日常生活中自觉践行。

3. 素质目标:

培养学生的科学人文素养、批判精神和创新精神,引导学生把个人利益和集体利 益结合起来,把个人梦与中国梦的实现结合起来。

主要内容:

本课程针对大学生成长过程中面临的思想道德与法治问题,开展马克思主义的世界观、人生观、价值观、道德观、法治观教育,帮助大学生提升思想道德素质和法治素养,成长为自觉担当民族复兴大任的时代新人。课程教学内容按照教材的顺序共分7个专题。

绪论: 担当复兴大任 成就时代新人 3 学时 (含实践1学时)

第一章 领悟人生真谛 把握人生方向 6 学时(含实践2学时)

第二章 追求远大理想 坚定崇高信念 6 学时(含实践2学时)

第三章继承优良传统 弘扬中国精神 6 学时 (含实践2学时)

第四章 明确价值要求 践行价值准则6 学时(含实践2学时)

第五章 遵守道德规范 锤炼道德品格 9 学时(含实践3学时)

第六章 学习法治思想 提升法治素养 12 学时。(含实践4学时)

教学要求:

《思想道德与法治》课程是对大学生进行思想道德素质、行为修养和法律素养教育的必修课。开展本课程的 教育,应该遵循如下要求:

一、教学内容与方向

- 1. 坚持正确的政治方向。
- 2. 确保教学内容的完整性。

二、教学方法与手段

利用 A1课件资源,利用 A大模型、小雅平台等平台促进"数字+"在教学中的推广和应用。采用多样化教学手段:采用多媒体教学、案例教学、互动式教学等多种教学手段,以激发学生的学习兴趣和主动性。教学中以讲授法为主,适时结合采用案例教学法、实验法、头脑风暴法、实践教学法、视频展示等,把知识、技能和态度自然融入教学过程的每个环节,通过多种引导问题将学生引入到教学情境中,使学生在教学过程中思考、构建知识体系和发展综合能力。

三、课程教学考核评价

考核内容组成与所占比例:

考核方式以平时的过程考核与期末终结性考核相结合。因此,考核的成绩分为平时成绩和期末成绩。平时安排课内实践活动、日常作业和研究性学习任务,根据学生作业的情况进行打分,占成绩的 30%,期末闭卷考的成绩占总评成绩的 70%。

课程名称		思想道德	与法治(社	开课学期	第1学期
学分	1	总学时	16	考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

掌握马克思主义人生观、价值观理论,树立正确的人生观,坚定理想信念,弘扬中国精神,积极投身人生实践,自觉践行社会主义核心价值观,掌握社会主义道德核心与原则与我国社会主义宪法和有关法律的基本精神和主要规定,深刻理解社会主义法律的本质特征和运行机制。

2. 能力目标:

提高自身的思想道德素质和法律修养,引导学生在日常生活中自觉践行。

3. 素质目标:

培养学生的科学人文素养、批判精神和创新精神,引导学生把个人利益和集体利 益结合起来,把个人梦与中国梦的实现结合起来。

主要内容:

本课程针对大学生成长过程中面临的思想道德与法治问题,引导我校学生更好"走向社会、 服务社会"。 课程教学内容共分 7 个专题。

绪论: 担当复兴大任 成就时代新人 3 学时 (含实践1学时)

第一章 领悟人生真谛 把握人生方向 6 学时(含实践2学时)

第二章 追求远大理想 坚定崇高信念 6 学时(含实践2学时)

第三章继承优良传统 弘扬中国精神 6 学时 (含实践2学时)

第四章 明确价值要求 践行价值准则6 学时(含实践2学时)

第五章 遵守道德规范 锤炼道德品格 9 学时(含实践3学时)

第六章 学习法治思想 提升法治素养 12 学时。(含实践4学时)

教学要求:

《思想道德与法治》(社会实践)课程是对大学生进行思想道德素质、行为修养和法律素养教育的必修课。 开展本课程的教育,应该遵循如下要求:

一、教学方法与手段

- 1. 社会实践形式主要采取学生自主实践。自主实践的学生由自己联系实践单位,独立开展实践学习活动。学生选取与思政课相关的主题(亦可按照指导教师给出的实践课题),考核时要体现对学生基础、理论、原理掌握的程度,同时侧重考核学生运用所学知识解决问题的能力,强调实践过程线上、线下教学的互动,提高学生参与课堂的积极性和主动性,积极探索AI课件教学。
- 2. 考查方法:按照"多元评价,综合考核"的思路,在考核内容上减少以再现书本知识为主的考核内容, 为客观全面地评价学生对所学知识的理解和应用能力,突出能力素质的考评。

二、课程教学考核评价

每学期学生完成一篇不低于2500字的课程论文或调研报告。根据学生提交社会实践报告质量,含选题新颖性、准确性、格式规范、字体整洁、语言规范、表达逻辑清晰、字数达标等维度进行综合评定成绩,实践成绩评定采用百分制度,统一以 400 字方格纸,黑色或蓝黑色钢笔、水笔书写,不得涂鸦。

课程名称	毛泽	全 东思想和中	国特色社会	开课学期	第 1-2 学期
学分	2	总学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

了解马克思主义中国化的历史进程,认识并掌握毛泽东思想、中国特色社会主义理论体系是马克思主义基本原理和中国具体实际相结合的历史性飞跃的理论成果。

2. 能力目标:

培养运用马克思主义的立场、观点和方法,调查、分析和解决职业、行业和社会性问题的能力,进而增强学生可持续发展的能力。

3. 素质目标:

使学生达到对社会主流意识形态的认同,进而激发出为中国特色社会主义建设做贡献的积极性和创造性。增强执行党的基本路线和基本纲领的自觉性和坚定性,积极投身中国式现代化的伟大实践。

主要内容:

导论部分为马克思主义中国化时代化的背景及历史进程。一至八章,通过讲授帮助学生系统掌握毛泽东思想、邓小平理论、"三个代表"重要思想和科学发展观的基本原理和基本观点,科学理解他们的历史地位和指导意义。本课程由导论及八个章节组成,共计32学时。

教学要求:

一、教学方法与手段

- 1. 利用小雅平台考勤、发起课堂活动等,学生各项表现通过小雅数字化呈现,进行学业预警。采用多媒体教学、案例教学、互动式教学等多种教学手段,以激发学生的学习兴趣和主动性。
- 2. 注重理论与实践相结合,通过社会实践、志愿服务等方式,让学生在实践中深化对知识的理解,利用校内 VR 实训室、网龙数字党建等进行教学改革,创新学生学习方式。

二、教学评价与考核

实施多元化的评价方式,教学评价采用多种方式,如平时表现、作业、考试、实践等,以全面评价学生的学习效果。考核由平时表现和期末考试共同组成。其中平时表现分占 40%,包括考勤 10%,课堂表现 30%。期末闭卷考试占 60%,满分 100 分。

课程名称	٥	习近平新时代	中国特色社	开课学期	第2学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	8	考核办法	考试

1. 知识目标:

了解习近平新时代中国特色社会主义思想,是马克思主义中国化最新成果,是中国特色社会主义理论体系的重要组成部分,是全党全国人民为实现中华民族伟大复兴而奋斗的行动指南,必须长期坚持并不断发展。掌握习近平新时代中国特色社会主义思想的基本精神、基本内容、基本要求,坚持不懈用习近平新时代中国特色社会主义思想武装头脑、指导实践。

2. 能力目标:

学会运用习近平新时代中国特色社会主义思想,对我国经济、政治、文化社会、生态、等社会现实问题,具有初步的分析、判断和解决的能力。

3. 素质目标:

帮助学生打好扎实的理论功底,帮助大学生坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。培养大学生的使命感和责任心,使其成长为有理想、有道德、有文化、有纪律的中国特色社会主义事业的建设者和接班人。

主要内容:

导论至第一章介绍课程的整体框架、主要内容和学习目标,阐述习近平新时代中国特色社会主义思想的主要内容、历史地位、重大意义和立场观点方法。第二章至十七章,从"四个自信"、"五位一体"总体布局、"四个全面"战略布局等角度,全面深入阐释了习近平新时代中国特色社会主义思想的核心内容和精神实质。本课程由导论及十七个章节组成,共计48学时。

教学要求:

一、教学方法手段

全程运用多媒体进行教学,教学中以讲授法为主,适时结合采用案例教学法、实验法、头脑风暴法、实践教学法等,把理论与实践紧密结合,提升教学实效。严格平时考勤,严肃课堂纪律;鼓励课堂互动,活跃课堂氛围;结合课程内容布置相应的课程作业。

二、考核评价

考核方式以平时的过程考核与期末终结性考核相结合。过程考核包括课内实践活动、日常作业和研究性学习任务等,根据学生综合表现的情况进行打分,占总评成绩的40%(考勤10%,课堂表现30%)作为平时成绩,期末闭卷考的成绩占总评成绩的60%,满分100分。

三、对学生的学习要求

1. 做好课前预习。学生通过小雅平台提前学习基础知识,掌握基本理论。2. 通过课堂教师引导、分析,学生积极参与课堂学习与互动,交流思想,拓宽视野,加深对课程内容的理解和把握。3. 做好期末复习与考试。4. 做好校内外社会实践。 学生应积极参与志愿服务、社会调研等校内外社会实践活动,增强社会责任感和使命感。

课程名称			形势与政	开课学期	第 1-6 学期	
学分	3	总学时	48	实践学时	考核办法	学习报告

1. 知识目标:

引导和帮助学生掌握认识形势与政策问题的基本理论知识,掌握党的路线方针政策的基本内容, 了解我国改革开放以来形成的一系列政策和建设中国特色社会主义进程中不断完善的政策体系,帮助 学生掌握习近平新时代中国特色社会主义思想、党的二十大精神,学习贯彻党的二十届三中全会精神。

2. 能力目标:

让学生感知国情民意,体会党的路线方针政策的实践,把对形势与政策的认识统一到党和国家的 科学判断和正确决策上,树立正确的世界观、人生观和价值观,坚定在中国共产党领导下走中国特色 社会主义道路的信心和决心,为实现中华民族伟大复兴的中国梦而努力奋斗。

3. 素质目标:

了解和正确认识经济全球化形势下实现中国式现代化的艰巨性和重要性,引导学生树立科学的社会政治理想、道德理想、职业理想和生活理想,增强学生振兴中华和实现中华民族伟大复兴的信心信念和历史责任感,塑造"诚勤信行"和"有理想、有道德、有文化、有纪律"融于一体的当代合格大学生。

主要内容:

"形势与政策"教育是高等学校学生思想政治教育的重要内容。"形势与政策"课是高校思想政治理论课的 重要组成部分,是一门公共基础课,适用于全校各年级,是对学生进行形势与政策教育的主渠道、主阵地,是每 个学生的必修课程,每学期每班总学时数为8学时。

教学要求:

1. 教学建议

数字化时代中,教师需根据教学内容,积极运用"数字+"的教学理念,特别是在元宇宙、AI课件资源及小雅平台等新兴技术的推广与应用上,以进一步深化教学改革,提升教学质量与学生学习体验。

在教学过程中,教师应深入理解并把握教材的思想性、理论性,注重以学生为主体,结合学生关注的思想热点或时政热点问题,采用启发式教学、案例教学等方法,用学生喜闻乐见的语言和形式讲好授课内容;同时结合元宇宙的沉浸式学习环境,将抽象知识具象化、场景化。通过构建虚拟实验室、历史再现场景等,使学生能够在互动体验中深刻理解并掌握知识要点,增强学习的综合性和实践性。

2. 考核建议

为客观全面评价学生对所学知识的理解和应用,采取多元考核,突出能力素质的考评。将本课程学生成绩评定分为四个部分:平时成绩占总成绩 40%,包含出勤、作业、课堂表现等;期末考核采用写作论文、总结或调研报告,占总成绩 60%。每学年的下半学期进行一次期末考核,要求学生在所给出的论文选题指南中选择一项完成一篇不低于 2500 字的课程论文或调研报告。

课程名称		国	家安全教育	开课学期	第 1−2 学期		
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	学习报告

1. 知识目标:

通过课程学习,引导学生理解国家安全对国家和社会的重要性,认识到维护国家安全是每个公民的责任;引导学生全面掌握国家安全的基本理论与核心内容,深入理解总体国家安全观,从国内与国外、传统与非传统层面理解国家安全的重要性,以及各安全领域面临的具体挑战和机遇。

2. 能力目标:

通过课程学习,学生能够建立总体国家安全观,做到国家利益至上,维护国家主权、安全和发展利益;培养敏锐的国家安全风险识别与分析能力,能够识别各安全领域(如政治、国土、军事、经济、文化等)面临的威胁与挑战,增强维护国家安全的实践能力与责任感,有效应对复杂多变的国家安全挑战。

3. 素质目标:

通过课程学习,学生能够牢固树立总体国家安全观,增强国家安全意识,强化责任担当,深化爱国主义情感,提升综合素质,维护国家安全。

主要内容:

本课程定位于大学生国家安全通识教育,通过对国家安全通识概念的建立,进而形成对国家安全问题的思维 架构。通过系列的学习与思考,使学生具有"国家兴亡,匹夫有责"的责任感和民族认同感,将爱国之情转变为 报国之行。

教学要求:

1. 教学建议:

教师要结合教学内容以及学生关注的时政热点,借助学校各类教学平台的数字化教学资源,采取线上线下相结合的方式进行授课,用学生喜闻乐见的语言形式,以启发式教学、案例教学等方法,强化国家安全理论与实践教学,提升学生国家安全意识与应对能力,确保课程内容的时效性与互动性。

2. 考核建议

为客观全面评价学生对所学知识的掌握情况,采取多元考核方式进行考评。本课程学生成绩评定分为四个部分:平时成绩占总成绩 40%,包含出勤、作业、课堂表现等;期末考核采用论文写作、总结或调研报告,占总成绩 60%,要求学生在所给出的论文选题指南中选择一项完成一篇不低于 2500 字的课程论文或调研报告。

课程名称			四史教育	开课学期	第 1−2 学期
学分	1	总学时	16	考核办法	考查

课程目标:

主要是全面落实立德树人根本任务,提升学生的政治认同、思想认同、情感认同,真正做到"学 史明理、学史增信、学史崇德、学史力行",坚定对马克思主义的信仰、对中国特色社会主义的信念 、对中华民族伟大复兴中国梦的信心。

1. 知识目标:

- (1)了解中国共产党成立、发展以及领导新民主主义革命和社会主义革命、改革、建设的历史过程。
 - (2) 了解新中国成立以来,社会主义探索、建设的历史过程。
 - (3) 了解社会主义发展五百年的历史过程。
 - (4) 了解中国改革开放以来的历史过程。

2. 能力目标:

- (1) 能够全面认识党史、新中国史、改革开放史、社会主义发展史的历史发展过程。
- (2) 能够提升自身的历史思维,自觉运用历史思维认识和考虑问题。
- (3) 能够运用所学知识解决在日常学习、生活中遇到的问题。

3. 素质目标:

- (1) 树立正确的历史观,学会历史思维、培养历史视野、增强历史担当,培育群众史观,相信人 人可为。
 - (2) 养成学生积极思考,善于理性分析,以史为鉴的习惯。
 - (3) 培养学生良好的历史素养。
- (4)提升学生在生活和学习过程中坚信历史发展过程是曲折性和前进性相结合,不畏一时艰险, 勇往直前的素养。

主要内容:

教育引导学生弄清楚当今中国所处的历史方位和自己所应担负的历史责任,深刻理解中华民族从站起来、富起来到强起来的历史逻辑、理论逻辑和实践逻辑,厚植爱党、爱国、爱社会主义的情感,增强听党话、跟党走的思想和行动自觉,牢固树立中国特色社会主义的道路自信、制度自信、理论自信、文化自信,努力成长为担当中华民族复兴大任的时代新人。

教学要求:

- 1. 系统讲授。本课程采取党史、中华人民共和国史、改革开放史、社会主义发展史四个模块组合教学,保证每个专题对所在模块的相关内容讲深讲透、指导学生认真学习阅读"四史"的经典书目,深化理论认识,提高理论修养。
- 2. 理论学习。采用"双师课堂"模式,主要利用教育部社科司、中央党校(国家行政学院)网络课程、人民网"同上一堂思政大课""四史讲堂"和网络示范课视频等教学资源进行串讲,本校教师适当主讲并作针对性辅导。

2. 军体课程

课程名称			军事训练	开课学期	第1学期
学分	2	总学时	112	考核办法	军训汇演

课程目标:

1. 知识目标:

(1) 使学生掌握军事技能基础知识,包括共同条令教育、战术训练、防卫技能等。

2. 能力目标:

- (1)通过军事技能训练,学生能够掌握队列动作、轻武器射击、战术基础动作等基本军事技能,具备初步的防卫技能和战时防护能力。
- (2)提高学生在紧急情况下的应急反应和处置能力,包括战场医疗救护、核生化防护、识图用图等技能。
- (3)在军事训练中培养学生的团队协作精神和初步的指挥能力,使其能够在团队中发挥作用,共同完成任务。

3. 素质目标:

- (1) 增强学生的国防观念和国家安全意识,激发爱国热情,培养学生的忧患危机意识。
- (2) 通过军事训练,培育和践行社会主义核心价值观,弘扬爱国主义精神,传承红色基因。

主要内容:

- 1. 共同条令教育与训练:包括《内务条令》《纪律条令》《队列条令》教育,分列动作等。
- 2. 射击与战术训练:轻武器射击、单兵战术基础动作、分队战术等。
- 3. 防卫技能与战时防护训练:格斗基础、战场医疗救护、核生化防护等。
- 4. 现代战争:战争概述、新军事革命、机械化战争、信息化战争。
- 5. 战备基础与应用训练:紧急集合、行军拉练、野外生存、识图用图、电磁频谱监测等。

教学要求:

- 1. 坚持课堂教学和教师面授在军事课教学中的主渠道作用,采用讲授、讨论、案例分析等多种教学方法。
 - 2. 注重军事技能的实践教学,通过模拟训练、实地演练等方式,提高学生的实战能力。
 - 3. 根据学生的实际情况和兴趣爱好,灵活选择"选讲(选训)"内容,提高教学的针对性和实效性。
- 4. 考核由学校和承训教官共同组织实施,成绩分优秀、良好、及格和不及格四个等级,根据学生参训时间、现实表现、掌握程度综合评定。

课程名称			军事理论			开课学期	第1学期
学分	2	总学时	36	考核办法	专题报告		

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)使学生理解国防的内涵、国防历史与启示、现代国防观,了解我国国防体制、国防战略、 国防政策以及国防成就。
- (2)熟悉国防法规、武装力量、国防动员的主要内容,理解国家安全的内涵、原则及总体国家安全观。
 - (3)了解军事思想的内涵、发展历程及地位作用,熟悉我国及外国代表性军事思想。
- (4)掌握战争的内涵、特点、发展历程,了解机械化战争和信息化战争的形成、主要形态及发展趋势。

2. 能力目标:

- (1) 培养学生的国防观念和国家安全意识,增强忧患危机意识。
- (2) 提升学生的爱国主义精神和民族自豪感。
- (3) 使学生具备基本的军事素养和分析判断军事问题的能力。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生的组织纪律观念,增强其集体意识和团队合作精神。
- (2)提升学生的综合素质,为实施军民融合发展战略和建设国防后备力量服务。

主要内容:

中国国防: 国防概述、国防法规、国防建设、武装力量、国防动员。

国家安全: 国家安全概述、国家安全形势、国际战略形势。

军事思想:军事思想概述、外国军事思想、中国古代军事思想、当代中国军事思想。

现代战争:战争概述、新军事革命、机械化战争、信息化战争。

信息化装备:信息化装备概述、信息化作战平台、综合电子信息系统、信息化杀伤武器。

教学要求:

军事理论教学采取课堂讲授形式,结合多媒体教学手段,确保教学内容丰富、生动。

鼓励采用启发式、讨论式等教学方法,引导学生积极参与课堂讨论,加深理解。

考核采用福软通AI课程线上学习(30%)和提交军事相关论文的考试形式,考试内容覆盖课程主要知识点,确保学生全面掌握课程内容。

专任教师应具备丰富的军事理论知识和教学经验,能够准确传达课程要点和难点。

课程名称			体育 (一)	体育 (一)						
学分	1.5	总学时	24	考核办法	体能测试					

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解体育与健康的基本知识和科学锻炼方法,使学生能够自我监测和评价体质健康。

2. 能力目标:

初步培养学生的运动技能,提高身体协调性、灵敏性和耐力等基本身体素质。

3. 素质目标:

培养学生参与体育锻炼的兴趣和习惯,树立健康第一的体育观念。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 田径项目: 短跑、长跑、跳远、投掷等。
- 3. 球类项目基础: 篮球、足球、排球、乒乓球等的基本技术和规则。
- 4. 体质健康测试与理论讲解。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

课堂授课:结合讲解、示范、纠错和集体练习,使学生掌握基本动作和技术。

课外练习: 鼓励学生利用课余时间进行自主练习, 巩固课堂所学内容。

理论教学:利用多媒体和教材进行健康知识教学,提高学生的理论水平。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(二)	开课学期	第2学期	
学分	2	总学时	32	考核办法	体能测试	
课程目标	⊼:					

1. 知识目标:

深入理解体育运动的科学原理,掌握更多运动项目的规则和技术细节。

2. 能力目标:

通过专项训练,显著提高学生的运动技能水平,增强体能和竞技能力。

3. 素质目标:

培养学生的团队合作精神和竞争意识,提高体育道德风尚。

主要内容:

- 1. 专项技能: 如篮球战术、足球战术、排球技战术等。
- 2. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 3. 急救与自我保护: 教授急救知识和自我保护方法。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

分组教学:根据学生的技能水平进行分组,实施有针对性的教学。

情景模拟:通过模拟比赛场景,提高学生的实战能力和团队协作能力。

理论与实践结合:在掌握理论知识的基础上,进行大量的实践练习。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(三)	开课学期	第3学期
学分	2	总学时	32	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

精通一至两项体育运动的专项知识和技能,了解相关运动项目的历史和文化。

2. 能力目标:

掌握多项运动技能,形成一定的运动特长。

3. 素质目标:

通过体育竞赛和团队活动,培养学生的意志品质和抗压能力。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 分项目教学: 篮球、排球、足球、乒乓球、网球、羽毛球等。
- 3. 拓展项目:校园户外运动、体育舞蹈、健美操、瑜伽等。
- 4. 健身与保健: 传授健身知识和保健方法,提高学生的自我保健能力。

教学要求:

12

1. 教学方法与手段:

自主选择: 学生根据自己的兴趣和特长, 自主选择项目进行学习。

分层教学: 针对不同水平的学生,实施分层次的教学和训练。

比赛与展示:组织校内比赛和展示活动,提高学生的竞技水平和展示能力。

信息化教学:利用现代信息技术手段,如在线学习平台、运动APP等,丰富教学手段和资源。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(四)	开课学期	第4学期		
学分	1.5	总学时	24	实践学时	32	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

全面掌握体育运动的科学理论和方法,具备制定个人锻炼计划的能力。

2. 能力目标:

能够独立进行科学的体育锻炼,达到较高的健康水平和身体素质。

3. 素质目标:

培养学生的终身体育意识,形成良好的体育道德和社会责任感。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 运动损伤预防与康复: 教授运动损伤的预防方法和基本康复技巧。
- 3. 体育理论知识与欣赏:提高学生对体育历史、文化和竞赛规则的理解与欣赏能力。
- 4. 终身体育意识培养与计划制定。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

讲解示范法: 教师详细讲解动作要领并进行示范, 学生模仿练习。

分组教学法:将学生分组进行练习,促进相互学习和竞争。

多媒体辅助教学: 利用视频、动画等多媒体资源辅助教学,提高教学效果。

实战演练法:通过模拟比赛或实际比赛,让学生在实战中学习和提高。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前

屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

3. 通识教育课程

课程名称			大学英语(-	-)		开课学期	第1学期
学分	2	总学时	32	考核办法	考试		

课程目标:

1. 知识目标:

认知2000个左右英语单词及常用词组,对其中1800个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译;熟悉常用的语法结构,能融入简单的跨文化交际场景。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料;能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过生动的日常生活场景及有趣的短文故事充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、民主的素质。

主要内容:

听力训练;名词与代词的用法;形容词与副词的用法;动词与冠词的用法;英语五种基本句型;There be 句型;制作个人信息表;写通知;便条写作;备忘录写作; E-mail 写作;阅读理解并翻译课文篇章。熟悉购物以及入住酒店的英文句式及词汇。掌握点餐、用餐的相关英文表达。学习一些网络用语以及网络交流工具的英文表达。了解一些游戏用语的英文表达。能够用英文对未来的职业发展做出简单规划。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能,注重培养职场活动中的英语运用能力。围绕教学内容采取互动讨论、角色扮演、小组间辩论、看图说话、个人陈述/演讲等多样化教学形式,采用启发式教学和激励机制开展过程性与终结性评价,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称			大学英语(1	开课学期	第2学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试

1. 知识目标:

认知2200个左右英语单词以及常用词组,对其中2000个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译;了解一 定的专业英语词汇。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料;能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过生动的日常生活场景及有趣的短文故事充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、民主的素质。

主要内容:

听力训练;现在时的使用;过去时;现在进行时;将来时的不同表达方式;现在完成时;撰写及回复邀请函;写感谢信;简单英文申请信;英文个人简历;回复申请信;阅读理解并翻译课文篇章。熟悉英文邀请函的英文句式及词汇。掌握感谢信的礼貌用语表达。学习英文申请信的常用语气与句型。了解商务礼仪中常用的英文表达。能够用英文对一些新生事物的利与弊进行简单表达。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能,注重培养职场活动中的英语运用能力。围绕教学内容采取互动讨论、角色扮演、小组间辩论、看图说话、个人陈述/演讲等多样化教学形式,采用启发式教学和激励机制开展过程性与终结性评价,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称			大学英语(开课学期	第3学期	
学分	2	总学时	32	16	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

认知2500个左右英语单词以及常用词组,对其中2300个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译。掌握一 定的专业英语词汇。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料。能就一般性题 材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过精心设计的语言场景及符合学习需求的专项训练充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、民主的素质。

主要内容:

本课程分为基础班、提高班和竞赛班课程。基础班课程内容分为十个主题,各包含三个模块,视听模块通过音像资料介绍主题相关风土人情;阅读模块通过主题相关阅读介绍技巧、讲解内容;写作模块通过范例训练应用文;提高班课程内容在大学英语(一)(二)的基础上,以专题学习为主线,辅以对应练习,与本科教育阶段英语课程相衔接;竞赛班课程内容涵盖了科技和教育大类,话题包括赛程介绍,演讲技巧,听力技巧,发音训练,图表描述,原因及现象分析等,并精选部分比赛现场的实况视频供学生学习。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能。基础班课程按模块配套拓展练习,提升相应的语言技能;提高班课程呼应高职高专大学英语大纲要求的职业提升,学业提升和素养提升的拓展模块,培养学生的英语思辨能力。竞赛班课程紧跟全国高职高专技能竞赛英语口语大赛热点话题,以听说为主,翻译为辅,侧重提升演讲和辩论能力。采用启发式教学与激励机制,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称		高	等应用数学	开课学期	第1学期
学分	1.5	总学时	24	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

使学生掌握高等数学的基本概念、定理和计算方法,包括函数、极限与连续、导数与微分等相关知识。这 些概念和方法是高等数学学习的基石,对于后续学习和应用至关重要。

2. 能力目标:

培养学生能够熟练计算一般函数的极限与导数,让学生能够熟练应用函数、极限与导数求解相关应用问题,并会根据计算结果进行分析、推断、预测。还能够培养学生严密的逻辑思维和推理能力,这对于提高分析问题和解决问题的能力具有重要作用。

3. 素质目标:

在教学的同时,学生能够树立正确的数学观念,培养数学素养和数学精神,提高独立思考和创新能力, 这种素养和精神不仅对于数学学习有益,也对于未来的学习和工作具有重要意义。

主要内容:

高数课程的内容通常包括以下几个部分:第一部分是函数与极限,主要包括介绍函数的概念、性质及分类,极限的概念、性质及计算方法,无穷小量与无穷大量的比较等。第二部分是导数与微分,主要包括讲解导数的定义、性质及计算方法,高阶导数、隐函数及参数方程所确定的函数的导数等。通过本课程学习,能够较系统地掌握必需的基础理论、基本知识和常用的运算方法,为学生更好地进行后续专业课的学习打好基础。课程讲解要注重思想方法和应用,注重与专业课的联系,并随着新知识的出现不断将新问题揉合进来,充分体现高职数学教学的基础性和实用性。

教学要求:

高等数学的教学方法和手段多种多样,以适应不同学生的学习需求和特点,包括但不限于讲授法、探究式学习法、案例教学法、多媒体教学法以及翻转课堂法。学生应深入理解函数、极限与连续、导数与微分等基本概念和性质,熟练掌握极限的计算方法、导数的求法,理解函数思想、数形结合思想、极限思想等常用数学思想。在授课的同时,要注重培养学生的数学素养和自主学习能力,让学生能够将所学知识应用于实际问题,为学生的可持续发展奠定良好的基础。

课程名称		高	等应用数学	开课学期	第2学期		
学分	1.5	总学时	24	实践学时	0	考核办法	考试

1. 知识目标:

使学生掌握高等数学的基本概念、定理和计算方法,包括导数的应用、不定积分与定积分等相关知识。这 些概念和方法是高等数学学习的基石,对于后续学习和应用至关重要。

2. 能力目标:

培养学生能够熟练计算一般函数的不定积分以及定积分,让学生能够熟练应用导数的应用、不定积分与 定积分求解相关应用问题,并会根据计算结果进行分析、推断、预测。还能够培养学生严密的逻辑思维和推 理能力,这对于提高分析问题和解决问题的能力具有重要作用。

3. 素质目标:

在教学的同时,学生能够树立正确的数学观念,培养数学素养和数学精神,提高独立思考和创新能力, 这种素养和精神不仅对于数学学习有益,也对于未来的学习和工作具有重要意义。

主要内容:

高数课程的内容通常包括以下几个部分:第一部分是导数的应用,主要包括三个微分中值定理,洛必达法则,函数的极值和最值及曲线的凹凸性等。第二部分是积分学,主要包括不定积分、定积分的概念、性质及计算方法,定积分的应用如面积、体积、物理量等的计算,以及反常积分等。通过本课程学习,能够较系统地掌握必需的基础理论、基本知识和常用的运算方法,为学生更好地进行后续专业课的学习打好基础。课程讲解要注重思想方法和应用,注重与专业课的联系,并随着新知识的出现不断将新问题揉合进来,充分体现高职数学教学的基础性和实用性。

教学要求:

高等数学的教学方法和手段多种多样,以适应不同学生的学习需求和特点,包括但不限于讲授法、探究 式学习法、案例教学法、多媒体教学法以及翻转课堂法。学生应深入理解导数的应用、不定积分与定积分等 基本概念和性质,熟练掌握不定积分的求法、定积分的计算方法,理解函数思想、数形结合思想、积分思想 等常用数学思想。在授课的同时,要注重培养学生的数学素养和自主学习能力,让学生能够将所学知识应用 于实际问题,为学生的可持续发展奠定良好的基础。

课程名称			创意写例	作		开课学期	第1学期
学分	1	总学时	16	考核办法	作品考核		

课程目标:

1. 知识目标:

学习基础写作基本理论知识,掌握创意写作的基本理论与方法,包括文体特点、情节构建、角色塑造等;培养学生的创新思维与批判性思考能力,学会在传统与创新之间寻找平衡,创作出具有独特视角与深度的作品。

2. 能力目标:

通过本课程学习,使学生具有能更深入理解、进一步分析文学作品的能力,掌握文学欣赏的技巧和方法,提 高信息处理能力、策划表达能力。

3. 素质目标:

学习任何写作都要求学生有丰富的语言积累,创意写作也是如此。通过学习可以提高学生的文化修养,展开 学生写作思路、提高其成文能力将大有裨益。使其具有主动探求的精神,踏实细致、严谨科学的良好职业道德。

主要内容:

课程旨在通过系统教学,激发学生的创新思维,提升写作技巧,并深入探索各类文体的创作实践。课程融合创意启发、技巧传授与实战演练,让学生在掌握基础写作规范的同时,勇于突破传统框架,塑造独特风格,为成为具有市场竞争力的创意写作人才打下坚实基础。

教学要求:

课程采取启发式与实践性相结合的教学策略,运用案例分析、小组讨论等教学方法,辅以多媒体演示与在线 写作平台等教学手段,通过创意项目、作品展示等多元化考核评价,要求学生积极参与课堂互动,勇于表达个人 创意,持续磨练写作技巧,培养独立思考与创新能力,最终达到提升创意写作水平与文学素养的目标。

课程名称			创新仓	开课学期	第2学期
学分	2	总学时	32	考核办法	创业计划书

课程目标:

1. 知识目标:

理解创新思维方法及技巧,掌握创业者心理特征与关键能力。学会辨识创新创业机会。提升团队组建与管理 能力,掌握新创企业生存与管理基础知识,并精通商业计划书的主要条款撰写。

2. 能力目标:

能够理解创新思维并应用创新方法,具备辨识创新创业机会及盘点资源的能力。初步掌握团队组建与管理技巧,能分析成功创业案例盈利模式,了解大学生创业模式。掌握新创企业生存与管理知识,并能编制商业计划书

3. 素质目标:

树立科学的创新创业观念,增强学生的社会责任感与创业精神,提高学生的社会责任感和创业精神。

主要内容:

创新创业教育课程概述创新与创业的重要性,深入讲解创新思维的培养、创新方法的运用,以及技术创新如何驱动创业。探讨产品设计的创新路径、创业者必备的素质,并指导如何选择项目、整合资源、组建高效团队。 详细阐述创业模式、盈利模式、融资策略,以及新创企业的生存管理之道。最后,通过商业计划书的编制与模拟 路演展示,考察学生的创业能力。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授创新创业的基本理论和知识。组织学生进行案例分析、产品设计准备、产品设计等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的大学生创新创业案例进行分析,帮助学生理解创业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己对于创业项目的看法及思考,促进相互学习和交流。邀请企业董事、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的创业信息和建议。创新创业课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和创新能力提升情况。

课程名称			创新设	开课学期	第2学期
学分	2	总学时	32	考核办法	考证

1. 知识目标:

掌握设计方法论基础,理解设计构思阶段各环节目标与任务,包括原始需求、目标用户、干系人分析、 竞品分析、整理与编写功能列表。

2. 能力目标:

能深入理解设计构思各环节。熟练掌握需求收集,精准定位目标用户,并有效分析干系人及竞品, 精通情景要素分析与功能列表编写。

3. 素质目标:

能够遵循设计方法进行作品创作,规范编写各阶段文档;熟练运用分析技能筛选、优化作品功能与原型,确保设计全面无遗漏。培养系统设计与开发思维,强化团队协作与岗位适应能力。

主要内容:

创新设计方法论系统介绍了创新产品设计的基本框架与实用技巧。从原始需求出发,深入剖析设计初衷,确保产品有的放矢。通过目标用户分析,精准定位受众需求,提升设计针对性。干系人分析则帮助识别并平衡各方利益,确保设计方案的全面性和可行性。竞品分析则提供市场参考,启发创新思维,避免同质化竞争。情景分析模拟使用场景,优化用户体验。功能列表明确设计要点,为实施提供清晰指南。最后,通过实践检验学习成果。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授设计方法论的基本理论和知识。组织学生进行案例分析、产品设计准备、产品设计等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的产品设计案例进行分析,帮助学生理解就业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己对于现有产品的看法及思考,促进相互学习和交流。邀请企业资深产品经理、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的产品设计信息和建议。创新设计方法论课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和设计能力提升情况。

课程名称			职业生涯	开课学期	第1学期
学分	1	总学时	16	考核办法	策划书

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解职业生涯规划的基本理论、方法和步骤,掌握职业探索、自我认知、职业决策等关键技能。

2. 能力目标:

增强学生的规划意识,提升自我认知、信息搜集与分析、职业决策与规划等能力。

3. 素质目标:

引导学生树立正确的职业观、就业观和人生观,培养积极、乐观、向上的职业态度。

主要内容:

职业生涯课程主要介绍职业生涯规划的基本概念、发展历程、重要意义等;通过性格测试、兴趣测评、能力评估等工具,帮助学生深入了解自己的兴趣、性格、价值观和能力等,为职业探索提供依据;引导学生了解职业世界,包括职业分类、行业发展趋势、职业要求等;教授学生如何进行职业决策,制定个人职业生涯规划,包括短期、中期和长期目标设定,以及实现目标的策略与行动计划。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授职业生涯规划的基本理论和知识。组织学生进行职业兴趣测评、职业访谈、模拟面试等实践活动,增强学生的实践能力和职业体验。鼓励学生参与小组讨论,分享自己的职业规划和求职经验,促进相互学习和交流。根据学生的不同需求和特点,提供个性化的职业规划和就业指导服务。职业生涯规划课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、小组讨论参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和职业规划能力提升情况。

课程名称			就业指-	开课学期	第5学期
学分	1	总学时	16	考核办法	就业诊断报告

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解国家就业形势和政策,掌握求职择业的基本常识和技巧,了解就业市场的特点和功能。

2. 能力目标:

培养学生的自我探索能力、信息搜索和分析能力、生涯管理能力、求职与就业能力等,同时提升学 生的创新创业能力和各种通用技能,如沟通与协调能力、自我管理能力和人际交往能力等。

3. 素质目标:

引导学生树立正确的职业观、就业观和人生观,培养积极、乐观、向上的职业态度,把个人发展和国家需要、社会发展相结合。

主要内容:

就业指导课程介绍当前的就业形势、行业发展趋势、就业政策等,帮助学生了解就业市场的整体情况。帮助学生深入了解自己的兴趣、性格、能力和价值观,引导学生明确职业目标和发展方向。教授学生求职简历的制作、面试技巧、求职途径选择等实用技能,帮助学生提高求职成功率。介绍就业过程中的权益保护、合同签订、劳动争议处理等法律知识,增强学生的法律意识和自我保护能力。鼓励学生树立创新创业意识,创业计划制定等内容,为学生未来就业创业提供支持和指导。。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授就业指导的基本理论和知识。组织学生进行模拟面试、求职材料准备、创业计划制定等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的就业案例进行分析,帮助学生理解就业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己的求职经历和职业规划,促进相互学习和交流。邀请企业资深人力、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的就业信息和建议。就业指导课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和就业能力提升情况。

课程名称			数字应用	开课学期	第1学期
学分	3	总学时	48	考核办法	考证

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 计算机基础知识: 使学生掌握计算机的基本概念、发展历程、系统组成(包括硬件和软件)以及计算机在各领域的应用。
 - (2) 操作系统知识:了解Windows等主流操作系统的基本功能和使用方法,包括文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用:熟悉WPS办公软件(Word、Excel、PowerPoint)的基本操作和功能,能够进行文档编辑、表格制作、幻灯片设计等。
- (4) 网络基础知识:了解计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及Internet的应用,包括网页浏览、电子邮件收发等。
 - (5) 计算机安全: 掌握基本的计算机安全知识, 了解计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法。

2. 能力目标:

- (1) 计算机操作能力: 具备基本的计算机操作能力,能够熟练地使用鼠标、键盘等输入设备,进行文件操作、系统设置等。
- (2) 软件应用能力: 能够独立完成文档编辑、表格制作、幻灯片设计等工作,并能够运用所学软件进行简单的数据处理和图表分析。
 - (3) 问题解决能力: 在面对计算机相关问题时, 能够运用所学知识进行分析、判断和解决。
 - (4) 自主学习能力:激发学生对计算机技术的兴趣,培养其自主学习和持续学习的能力。

3. 素质目标:

- (1) 信息素养: 提升学生的信息素养, 使其能够有效地获取、评价、利用和创造信息。
- (2) 职业道德:培养学生的职业道德观念,尊重知识产权,遵守法律法规,保护个人隐私。
- (3) 团队协作精神:通过小组合作学习等方式,培养学生的团队协作精神和沟通能力。
- (4)创新意识:鼓励学生运用所学知识进行创新实践,培养其创新意识和创新精神。

主要内容:

- (1) 计算机基础知识:包括计算机的发展历程、系统组成、数据表示与存储等。
- (2) 操作系统使用: Windows操作系统的基本操作、文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用: Word文档编辑、Excel表格制作与数据分析、PowerPoint演示文稿设计等。
- (4) 网络基础与Internet应用: 计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及浏览器使用、电子邮件收发等
- (5) 计算机安全: 计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法, 以及安全操作的重要性。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接: 根据计算机行业岗位需求调整课程内容,确保学生所学知识与实际工作需求紧密对接。
- (2)课程嵌入:在课程中融入职业资格证书考试内容——全国计算机等级考试一级,使学生在学习过程中即可备考。
 - (3) 赛事促进: 鼓励学生参加计算机相关技能竞赛,通过竞赛检验学习成果并提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 讲授法: 通过教师系统讲解计算机基础知识。
- (2) 演示法: 利用多媒体教学资源演示软件操作过程。
- (3) 实操法:强调实践操作,让学生在计算机上亲手操作以加深理解和记忆。

3. 教学手段

- (1) 多媒体教学:利用 PPT、视频等多媒体教学资源丰富课堂内容。
- (2) 网络教学平台: 利用网络教学平台小雅系统发布课程资料、作业和测试,方便学生自主学习和复习。
- (3) 实操机房: 提供充足的计算机实操机房以确保每位学生都能进行实践操作。

4. 考核评价

- (1) 平时成绩:包括出勤率、课堂表现、作业完成情况等。
- (2) 实操考核: 通过上机操作考试检验学生的实际操作能力。
- (3) 期末考试: 采用考证形式——全国计算机等级考试一级,考察学生对基础知识的掌握程度。

5. 对学生的学习要求

- (1) 学习态度:保持积极的学习态度,认真听讲并参与课堂讨论和实践活动。
- (2) 基础知识掌握: 扎实掌握计算机基础知识及办公软件操作技能。
- (3) 自主学习能力:培养自主学习能力,利用课余时间自主学习新知识、新技能。
- (4) 团队协作能力: 在小组活动中积极贡献自己的力量并与团队成员保持良好沟通。

课程名称			数字经济	开课学期	第2学期
学分	2	总学时	32	考核办法	考查

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)能够清晰阐述数字经济的定义、发展历程及在全球范围内的地位与作用,认识数字经济时代的主要特征 与趋势,如数据成为新生产要素、数字化技术的广泛应用等。
- (2)深入学习大数据、云计算、人工智能、区块链、物联网等支撑数字经济发展的关键技术原理及其在各行业的应用案例,理解这些技术如何推动传统产业升级和新兴业态的形成。
- (3)分析数字平台经济、共享经济、电商经济等新型商业模式的特点、运营机制及对经济社会的影响,探讨数字经济时代下企业的转型升级路径和市场机遇。
- (4)熟悉国内外关于数据保护、网络安全、电子商务等方面的法律法规,理解数字经济活动中的道德伦理问题,增强法律意识和社会责任感。

2. 能力目标:

- (1)培养学生运用数据分析工具和技术进行数据处理、挖掘和分析的能力,能够识别并解决数字经济领域的实际问题,为企业决策提供数据支持。
- (2)通过实验操作、项目实训等方式,提升学生的云计算平台操作、软件开发与测试、区块链技术应用等实践技能,为未来职业生涯奠定坚实的技术基础。
- (3)鼓励学生跨越学科界限,培养创新思维,能够将数字经济理论与具体行业相结合,提出创新性的解决方案,促进数字经济与实体经济的深度融合。

3. 素质目标:

- (1) 树立终身学习的理念,培养学生持续关注数字经济最新动态、自主学习新技术新知识的习惯,以适应数字经济快速发展带来的职业变化。
- (2)激发学生的创业热情,鼓励学生利用数字经济机遇,探索创新创业项目,培养敢于挑战、勇于实践的精神风貌。
- (3)增强学生的社会责任感,引导学生在数字经济发展中关注社会公共利益,遵守职业道德规范,促进技术 与人文的和谐共生。
- (4)拓宽学生的国际视野,了解国际数字经济的发展动态和竞争态势,提升其跨文化交流能力,为参与国际数字经济合作做好准备。

主要内容:

本课程主要内容涵盖计算机、互联网、人工智能、云计算等数字技术的基础知识,以及数字数据在生产、消

费、管理中的应用和实践。课程着重讲解数字经济的基本原理、发展现状及未来趋势,并探讨数字经济的商业模式、技术创新、政策规制及人才培养模式等方面,为数字经济时代提供全面的数字经济知识体系。

教学要求:

本课程采用慕课(MOOC)形式进行组织教学。利用智慧职教平台进行《数字经济基础》的慕课教学。学生可以通过移动设备(智能手机、平板电脑等)联网登录慕课环境,观看相关视频,参与在线讨论,提交作业等。课程内容紧密对接数字经济领域的岗位需求,注重培养学生的实际应用能力。例如,可以引入实际案例,让学生了解数字经济在不同领域的应用。鼓励学生参与数字经济相关的竞赛,将课程内容与竞赛要求相结合,提升学生的实践能力和创新能力。

慕课教学应涵盖课前自主学习、课堂互动讨论学习和课后协作式学习三个环节。课前学生自主学习视频资料,通过慕课平台提供的在线互动功能,如在线问答、论坛讨论等,促进师生、生生之间的交流与合作。利用视频、图表等多种形式的多媒体教学资源,提高学生的学习兴趣和理解能力。通过慕课平台提供的在线互动功能。考核采用过程性评价与结果性评价相结合的方式,综合考虑学生的学习态度、参与度、作业完成情况、考试成绩等多个方面。 要求学生具备较强的自主学习能力,能够独立完成线上视频观看、资料查阅等任务。

课程名称			心理健康	开课学期	第 1−2 学期
学分	2	总学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标

- (1) 了解心理学的有关理论和基本概念
- (2) 了解大学阶段的心理发展特征和异常表现

2. 能力目标

- (1) 掌握自我探索技能
- (2) 掌握心理调适技能
- (3) 掌握心理发展技能

3. 素质目标

- (1) 树立心理健康发展的自主意识
- (2)遇到心理问题时能够进行自我调适或寻求帮助,积极探索适合自己并适应社会的生活状态。

主要内容:

- 1. 大学生心理健康教育课程是集知识传授、心理体验与行为训练为一体的公共课程。
- 2. 课程教学内容主要使学生明确心理健康的标准及意义,了解心理咨询,增强自我心理保健意识和心理危机预防意识,健全大学生人格,提高学习能力,提高职业生源规划能力,正确科学对待恋爱与性的问题,掌握并应用心理健康知识,培养自我认知能力、人际沟通能力、自我调节能力,提高挫折应对管理能力,切实提高心理素质,促进学生全面发展。
 - 3. 将思政元素融入课程教学,落实"三全育人"理念,提高学生的心理健康素质。

教学要求:

本课程采用讲授法,角色扮演法,案例分析法,测试法,小组讨论法,团体训练法,视频教学法等,以教师为主导、学生为主体,快乐学习;重视学生的学习感受与体验采用教、学、练一体化的设计,使课堂教学内容形象化、生动化、具体化。同时采用小雅平台、福软通进行线上、线下教学的互动,提高学生参与课堂的积极性和主动性。此外,积极探索AI课件教学,在课堂教学中逐步地将AI课件融入教学,提升课堂效率,增加学生参与课

堂的积极性。

采用"理论考核和实践考核相结合,过程性评价(50%)和结果性评价(50%)相结合"的方式进行教学评价

课程名称			劳动	开课学期	第 1−4 学期	
学分	1	总学时	16	0	考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

认识劳动、理解劳动教育的目标。

2. 能力目标:

领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等;领悟劳动的独特价值,形成个人的劳动观。

3. 素质目标:

培养大学生健康的体魄、良好的身体素质,奠定未来人才竞争的物质资本。培养大学生崇尚劳动、 热爱劳动的观念,尊重劳动和劳动者。培养大学生的艰苦奋斗精神和务实作风。

主要内容:

初步认识劳动,领悟劳动的独特价值,形成个人的劳动观;领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等;理解劳动教育的目标;了解劳动者与劳动力;了解社会劳动分工;了解劳动基本制度。了解劳动法的立法状况;掌握劳动合同的基本内容,分析劳动合同订立、变更、终止过程中的法律问题;了解劳动争议处理方式;理解劳动在法律上界定;培养劳动案例分析技能、劳动纠纷解决技能;学会运用法律知识解决生活中劳动纠纷问题;树立劳动风险意识,提升自我保护能力规范和安全事项。培育热爱劳动、敢于创造的事业心,激发大学生创新意识。了解新时代的劳模精神;掌握劳动精神、劳模精神和工匠精神的时代内涵和培育路径;能结合对劳动精神的理解,分析社会生活中的劳动现象;能树立正确的劳动价值观和劳动态度,形成积极向上的劳动情感。掌握校园清洁的内容方法;掌握义务劳动与勤工助学的内容与方法;结合自身专业,通过实践感受劳动创造价值;理解辛勤劳动和创造性劳动的重要性;找到个人努力的目标。了解社会实践;了解志愿服务和社区服务;了解农工商生产活动。学会换位思考并能尊重每一位劳动者;形成社会责任感;掌握国家和时代需要的社会劳动实践技能。理解职业意识;了解职业责任;培养职业精神。了解职业的发展趋势及新职业、职场的关键要素、优秀职业人的素质;了解未来劳动趋势,培养终身学习的习惯及对职业生涯的价值需要。

教学要求:

本课程采用讲授教学法、案例分析教学法、讨论式教学法、习题讲解等。注重教学思路,理论联系实际,吸收和应用课程相关概念、成果,注意启发学生思考,提高解决问题的能力。

课程名称			美	开课学期	第 1-2 学期		
学分	2	总学时	32	考核办法	作品考核		

1. 知识目标:

使学生能够掌握审美的基本理论、基本方法、基本内容和主要应用领域;了解教材中审美的理论知识及人性之美;理解并掌握中外美术鉴赏基本理论知识;了解具象艺术、意象艺术和抽象艺术的理论知识。

2. 能力目标:

提高学生对形式美的敏锐觉察能力、感受能力、认知能力、创造能力; 学会用美术语音: 点、线、面、色体去观察创造形象; 掌握剪纸折剪技能、技法。

3. 素质目标:

具有良好的职业道德;具有科学严谨的工作作风环境保护意识;具备勤奋学习吃苦耐劳、团结协作、勇于创新的精神;具有较强的身体素质和良好的心理素质。

主要内容:

本课程以艺术欣赏和剪纸、书法、国画技能操作为主要内容。本课程的任务是以全面推进素质教育为宗旨,以技能操作、审美和人文素养为核心,注重传统文化与美育相结合的基础学习和实践活动环节。实现传统文化艺术与美育教育相互融合,使学习内容生动有趣、丰富多彩,有鲜明的时代感和民族性,引导学生主动参与艺术审美实践,实操操作练习,以提高学生的审美能力,形成良好的人文素养,为学生养成喜爱艺术、学习艺术、享受艺术奠定良好的基础。本课程以剪纸艺术为例,以丰富多彩的教学内容和生动活泼的教学形式,激发和培养学生的学习兴趣和动手能力。教学内容应重视与学生的生活经验相结合,加强与社会生活的联系。

教学要求:

《美育》课程在设计思想上充分体现一体化,即:理论与实践内容一体化、知识传授与动手训练场地一体化、理论与实践教师为一人的"一体化",构建美德与技艺相融合的教学新形式。

- 1. 教学思路:本课程通过先理论后实践结合的方式,培养学生基本的审美能力后,根据学生不同兴趣,教授音乐、书法、水墨画及剪纸的入门技能。培养学生对中国传统文化和非遗技艺的热爱,加强文化自信。
- 2. 教学效果评价:采取过程评价与结果评价相结合的方式,通过理论与实践相结合,重点评价学生的职业能力。教学评价的标准应体现项目驱动、实践导向课程的特征,体现理论与实践、操作的统一,以能否完成项目实践活动任务以及完成情况给予评定。
- 3. 改革考核手段和方法:加强实践性教学环节的考核,过程考核和结果考核相结合。结合课堂提问、学生作业、平时测验、实验实训以及考试情况,综合评定学生成绩。综合成绩=期末作业(作品)×60%+平时考核(小雅成绩、考勤、作业、课堂表现等)×40%。
- 4. 以美育(剪纸)工作室为抓手,强化美育实践教学,提高学生传统技能,注重发现和培养技能学生。以美育工作室为引领,建设好匠心筑梦剪纸社、国画社、书法社、音乐社等学生技能社团,在乡村建立各类美育实践实训基地,创新美育教学。继续在乡村设立美育(非遗技能实践基地),完成好每年一度的职业教育活动周工作任务,办出水平、办出特色。

(二)专业技能课程

1. 专业基础课程

课程名称		程序设	设计基础(p	oython)		开课学期	第1学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)掌握Python语言的基本语法,包括变量、数据类型(如整数、浮点数、字符串、列表、元组、字典、集合等)、运算符、控制结构(如条件语句、循环语句)等。
- (2)理解函数的定义、调用和参数传递机制,学会编写和使用自定义函数。同时,了解 Python模块的概念,掌握如何导入和使用模块。
- (3)学习Python中的类与对象、继承、封装和多态等面向对象编程的基本概念,能够设计并实现简单的类。
- (4)掌握Python中文件的基本操作(如读写文件),以及异常处理机制(try-except语句),能够编写健壮的代码来处理潜在的错误和异常情况。

2. 能力目标:

- (1)通过Python程序设计的学习,培养学生的逻辑思维、问题分析和解决问题的能力,使其能够运用编程思维解决实际问题。
- (2)具备使用Python编写代码的能力,包括编写简单的程序、函数和类。同时,能够使用调试工具或技巧来定位和解决代码中的问题。
- (3)保持对Python及其生态系统新技术、新特性的关注和学习,不断提升自己的技术水平和解决问题的能力。

3. 素质目标:

- (1) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (2) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (3) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;

主要内容:

本课程主要内容涵盖Python语言的基础知识,包括基本语法、数据类型、控制结构、函数与模块应用、面向对象编程概念等。学生通过学习,将掌握Python编程的核心技能,能够编写简单的程序解决实际问题。同时,课程还强调实践应用,通过案例分析、项目实践等方式,提升学生的编程能力和问题解决能力。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学生应熟练掌握各种语句及程序控制结构,熟练掌握python语言的函数、数组、指针、结构体、链表等数据结构的基本算法;并能熟练地运用python语言进行结构化程序设计;具有较强的程序修改调式能力;具备较强的逻辑思维能力和独立思考能力。

课程名称		Ķ	网页设计与制	开课学期	第1学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

1. 知识目标:

- (1) 熟练掌握Web站点的基本概念;
- (2) 熟练掌握HTML文档结构和各种标记的使用;
- (3) 熟练掌握采用html5+css3架构进行网页编程和设计:
- (4) 掌握常用网站设计软件的使用,
- (5) 熟练的进行综合性多媒体网站的制作。

2. 能力目标:

- (1) 熟练掌握利用HTML标记进行页面设计的方法和技巧:
- (2) 熟练掌握利用html5+css3架构进行页面设计与布局的方法和技巧;
- (3) 熟练掌握利用软件进行页面设计的方法和技巧。

3. 素质目标:

- (1) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (2) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (3) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;

主要内容:

网页学习使用HTML创建网页的基本结构,包括标签、元素、属性和文档结构。学习如何使用CSS进行网页样式设计,包括布局、字体、颜色、边距、对齐和响应式设计。介绍JavaScript用于网页交互的基础知识,如DOM操作、事件处理、基本的动画效果等。通过设计和制作完整的网页项目,综合应用所学内容。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,要求学生掌握静态网页的制作方法、学会HTML语言、熟悉站点的上传和维护并能够独立解决网页编辑中遇到的一般问题,学生能够了解网页web发展历史及其未来方向,熟悉网页设计流程、掌握网络中常见的网页布局效果及变形和动画效果,学会制作各种企业、门户、电商类网站。

课程名称			Java 程序设	开课学期	第2学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 能熟练运用 Eclipse 集成开发环境,初步掌握软件调试和测试的方法;
- (2) 能理解并运用 Java 语法基础和基本控制流程的语法规则;
- (3) 能理解并运用面向对象程序设计的基本理论和方法,运用面向对象的基本语法,能熟练开发基于类的 Java 应用程序;

- (4) 能使用 AWT 和 Swing 包开发图形用户界面和事件驱动的程序;
- (5) 初步掌握 JDBC-API 的基本知识,并能够开发有一定规模的数据库管理系统。

2. 能力目标:

- (1) 能使用 Java 设计基本的应用程序,能够实际动手编写、调试和运行实用、规范、可读性好的 Java 程序;
 - (2) 会收集技术资料、分析问题, 能够独立应用 Java 解决实际问题;
 - (3) 能自主学习,具备创新意识。

3. 素质目标:

- (1) 能清晰表达思想, 能熟练与人沟通
- (2) 能遵守职业道德和明确责任意识
- (3) 能具有安全和规范意识

主要内容:

本课程学习学习变量、数据类型、运算符、条件语句和循环语句的基本语法。理解类与对象、继承、多态、封装和接口的概念。掌握Java中的异常处理机制,使用try-catch语句处理运行时错误。学习使用Java标准库中的常用类,如集合框架、字符串处理、文件I/0等。了解多线程编程的基本原理及其在Java中的实现。使用Swing或JavaFX设计图形用户界面。综合应用所学知识开发小型Java应用程序。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,让学生真正掌握面向对象程序设计技术,能使用 AWT和Swing包开发图形用户界面和事件驱动的程序;初步掌握JDBC-API的基本知识,并能够开发有一定规模的数据库管理系统;能够站在面向对象的角度思考和设计小型应用程序,具备一个合格软件开发人员所应有的能力和专业素质。

课程名称		Jav	aScript 程	序设计		开课学期	第2学期
学分	4	总学时	64	考核办法	作品汇报		

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)掌握 JavaScript 的基本语法,包括变量、数据类型、运算符、控制流(如 if 语句、循环)等。
- (2) 理解 JavaScript 中的函数定义与调用,以及对象的创建与使用,包括原型链和继承机制。
- (3)了解并熟悉如何使用 JavaScript 操作网页的 DOM(文档对象模型)和 BOM(浏览器对象模型), 实现页面动态交互。
- (4) 异步编程: 学习 JavaScript 的异步编程模型,包括回调函数、Promises、async/await 等,以处理网络请求和定时器等异步操作。
- (5)掌握 ECMAScript 2015 (ES6) 及之后版本引入的新特性,如箭头函数、模板字符串、解构赋值、类、模块等。

2. 能力目标:

- (1)编程思维:通过 JavaScript 程序设计的学习,培养学生的逻辑思维、问题分析和解决问题的能力。
- (2)项目开发:具备使用 JavaScript 进行前端项目开发的能力,包括页面布局、交互逻辑编写、数据处理等。
- (3)代码调试与优化:能够使用调试工具定位和解决代码中的问题,并能对代码进行优化以提高性能和可维护性。

3. 素质目标:

- (1) 能清晰表达思想, 能熟练与人沟通
- (2) 能遵守职业道德和明确责任意识
- (3) 能具有安全和规范意识

主要内容:

本课程学习变量、数据类型、运算符、条件语句和循环等基础语法,理解函数的定义、调用、参数传递及闭包的概念。学习如何通过JavaScript操作网页元素,实现动态内容和交互效果。掌握事件监听与响应,处理用户输入和交互,学习JavaScript调试技巧及代码优化方法。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学生需要掌握JavaScript脚本编程语言,掌握在HTML中嵌入JavaScript程序的方法,掌握浏览器对象模型、文档对象模型和事件处理模型,能结合HTML和JavaScript来设计网页。

课程名称		MySG	L 数据库设	计程序		开课学期	第2学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解数据库的基本概念和原理;
- (2) 安装和配置MYSQL,会对MYSQL数据库进行安全管理;
- (3) 掌握使用MYSQL语言创建、管理数据库及其对象;

2. 能力目标:

- (1) 熟练使用SQL语言对MYSQ数据库进行操作;
- (2) 对MYSQL数据库进行数据库编程和管理;

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

本课程主要学习关系型数据库的基本概念、数据模型和设计原则。学习SQL语法,进行数据查询、插入、更新、删除操作。设计和管理数据库表,理解主键、外键及索引的使用。掌握复杂查询、多表连接、子查询和视图的使用。学习用户权限管理、数据备份与恢复技术。该课程旨在帮助学习者掌握MySQL数据库的基本操作与应用技能。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学生通过本课程的学习了解有关数据库系统的基本概念,掌握相关的知识,初步掌握数据库设计方法,并能熟练的进行数据库编程。该课程实践性强,必须通过上机操作才能掌握所学的知识,所以要特别强调讲授与上机操作相结合,保证学生有充分的上机条件。

2. 专业核心课程

课程名称		Ja	va Web 应用	开发		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	考核办法	作品汇报		

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 掌握JSP的语法基础;
- (2) 掌握JSP的应用编程环境;
- (3) 掌握Servlet的基本结构及其JDBC、JavaBean编程技术

2. 能力目标:

- (1) 掌握JSP编程能力;
- (2)独立开展科研工作的能力和创新意识;
- (3) 具备通过自学获取新知识的能力;

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

1. 本课程主要学习Java在Web开发中的应用,理解Servlet、JSP等核心技术。使用HTML、CSS、JavaScript与Java后台进行数据交互。学习JDBC与数据库的连接操作,实现数据的增删改查。介绍常用的Java Web框架,如Spring、Hibernate,实现MVC架构。掌握将Java Web应用部署到服务器的流程及维护技巧。

这门课程帮助学生掌握Java Web开发的核心技能,能够构建、部署和维护动态Web应用。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,通过理论和实践教学,使学生全面地了解和掌握网站开发的基本概念、原理及应用技术,掌握JSP的安装和配置、在JSP中使用SQL语言的操作数据库、能熟练使用Servlet、JDBC、JavaBean技术进行网站开发,使学生系统科学地受到分析问题和解决问题的训练,提高运用理论知识解决实际问题的能力。

课程名称		Ar	ndroid 移动	开课学期	第3学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

1. 知识目标:

掌握Android开发环境的搭建;

掌握Android应用程序开发、调试、发布流程;

掌握Android应用程序项目的基本框架;

掌握Android平台数据存储的设计;

掌握Android平台网络服务的设计:

掌握Android平台数据解析的设计;

掌握Android应用程序项目的测试技术。

2. 能力目标:

能熟练使用Android studio开发和调试Android应用程序;

能根据用户界面设计文档,完成界面设计工作;

能根据需求及设计文档,完成数据存储业务、界面逻辑、控制业务逻辑、服务器的通信交互等 开发工作:

能按照项目管理的要求,对开发的功能模块进行单元测试

3. 素质目标:

培养学生具有严谨的工作态度、团队合作精神和创新创业能力;

为学生深入学习和运用专业知识与技能奠定基础良好的编程习惯,同时使毕业生在工作岗位上 ,表现出很强的适应性,实现学生就业。

主要内容:

本课程介绍Android操作系统、开发环境配置以及基本的应用结构。学习使用XML和Android Studio设计和实现应用的界面。掌握Activity、Fragment和Intent等核心组件的使用。了解 SharedPreferences、SQLite数据库和文件存储等数据存储方法。学习使用HTTP/HTTPS进行网络请求,处理API数据。实现应用中的音频、视频处理及位置跟踪功能。

教学要求:

通过本课程的学习,要求学生掌握Android平台下设计方法和实现技术,并结合PC端和C++,网页制作移动应用等框架,培养学生综合的移动应用设计开发能力,并为后续的学习和工作打下良好的理论基础和实践基础。

课程名称			数据标注	开课学期	第3学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

1. 知识目标:

- (1)掌握数据标注的基础知识,包括定义、核心作用、标准化流程及行业应用场景;
- (2) 掌握不同类型数据(图像、文本、音频、视频等)的标注规则与专业规范;
- (3) 掌握主流数据标注工具的功能特性及操作原理;
- (4) 掌握数据标注质量评估体系、常见错误类型及修正方法。

2. 能力目标:

- (1) 具备独立完成各类数据标注任务的实操能力;
- (2) 具备分析复杂数据标注需求、制定标注方案的能力;
- (3) 具备通过行业手册和案例自学新型标注规范的能力;
- (4) 具备数据质量校验与问题排查的能力。

3. 素质目标:

- (1) 培养严谨细致、精益求精的工作态度, 杜绝数据标注中的疏漏;
- (2) 树立强烈的责任意识,保证标注数据的准确性与保密性,具备良好的团队协作能力;
- (3) 形成遵守行业规范的职业道德, 恪守数据标注工作的职业底线;
- (4) 养成主动沟通、耐心配合的工作作风,适应团队化标注项目的协作需求;
- (5) 培养持续学习的习惯,能快速适应数据标注技术的更新迭代。

主要内容:

《数据标注》课程围绕数据标注核心技能展开教学。先讲解基础理论,包括定义、在人工智能领域的价值及应用场景,搭建行业认知基础。接着重点教授图像、文本、音频、视频等不同数据类型的标注技术,以及主流标注工具的操作方法。同时涵盖数据质量控制体系,最后通过模拟项目实践,提升学生综合运用知识完成标注任务的能力。

教学要求:

通过理论讲授、案例演示、实操训练、小组项目等教学方式,让学生掌握各类数据标注规范,熟练操作 2-3 款主流工具,能独立完成标注任务。培养学生标注质量把控、错误排查能力,强化团队协作与责任意识,最终使其形成行业标准标注习惯,具备实际工作胜任力。

课程名称		Ar	ndroid 高级	开发		开课学期	第4学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	项目考核

1. 知识目标:

- (1) 深入理解 Kotlin 语言: 掌握 Kotlin 的高级特性,如协程、扩展函数、泛型、集合操作等,以及其在 Android 开发中的应用。
- (2) Android 平台高级技术:熟悉 Android 平台的架构原理,包括组件化开发、服务(Service)、 广播接收器(BroadcastReceiver)等高级组件的使用,以及应用的生命周期管理。
- (3) 网络通信与数据处理:掌握 HTTP 网络通信、JSON 解析、数据绑定等技术在 Android 应用中的实现,以及使用 Room 数据库等本地数据存储技术。
- (4) 多媒体与传感器:了解 Android 多媒体开发,包括相机、音频、视频处理,以及运动、位置等传感器的使用。
- (5)高级 UI 与动画:掌握 Android 的高级 UI 控件和布局,以及动画效果的实现,提升应用的用户体验。

2. 能力目标:

- (1)独立开发能力:能够独立完成Android应用的架构设计、模块开发、调试和发布。
- (2) 问题解决能力: 面对复杂的开发问题, 能够运用所学知识进行分析和解决。
- (3) 团队协作与沟通: 在团队项目中, 能够有效地与他人协作, 共同完成任务。
- (4) 持续学习能力: 保持对新技术和新知识的关注,不断提升自己的专业技能。

3. 素质目标:

- (1) 能清晰表达思想, 能熟练与人沟通
- (2) 能遵守职业道德和明确责任意识
- (3) 能具有安全和规范意识

主要内容:

本课程聚焦于Kotlin语言的高级特性及其在Android开发中的深度应用,涵盖组件化架构、网络通信与数据处理、多媒体与传感器技术、以及高级UI与动画设计。学生将学习如何运用Kotlin的协程、泛型等特性优化应用性能,掌握Room数据库等数据存储技术,理解并实现复杂的网络通信逻辑,同时探索多媒体处理和传感器应用的实现方法,最终能够设计出用户体验卓越的Android应用。

教学要求:

本课程强调理论与实践的紧密结合,旨在全面提升学生的开发能力。通过系统讲授Kotlin语言的高级特性及其在Android开发中的应用,结合丰富的案例分析和项目实践,要求学生不仅能够深入理解理论知识,还要能够灵活应用于实际开发中。课程鼓励学生参与团队合作,通过共同完成项目来锻炼团队协作和沟通能力。同时,教学也注重学生持续学习能力的培养,引导学生关注行业动态和新技术发展,不断提升自身专业技能,以适应快速变化的移动应用开发领域。

课程名称 鸿蒙应用开发	开课学期	第4学期
--------------------	------	------

学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报
----	---	-----	----	------	----	------	------

1. 知识目标:

- (1) 了解鸿蒙的分布式技术栈,包括分布式软总线、分布式数据管理、分布式任务调度等。
- (2) 熟悉鸿蒙应用开发的官方 IDE, DevEco Studio 的安装、配置和基本操作。
- (3) 掌握分布式数据管理服务的使用,了解分布式数据库的基础操作。
- (4) 学习如何通过鸿蒙 OS 控制各种硬件设备,熟悉蓝牙、Wi-Fi、NFC 等硬件接口的开发。
- (5) 掌握常见的网络通信方法,如 HTTP、WebSocket等,在鸿蒙应用中实现网络功能。
- (6) 掌握鸿蒙应用的权限管理机制,了解应用权限的声明与使用。

2. 能力目标:

- (1) 熟悉鸿蒙的分布式技术、组件化设计、以及多设备协同能力。
- (2) 熟练使用鸿蒙的开发工具,如模拟器、调试工具和日志分析工具。
- (3)掌握自适应布局设计,能够为多种设备(如手机、平板、智能手表等)开发响应式应用。
- (4) 掌握分布式数据管理、分布式任务调度等核心技术
- (5) 掌握页面跳转、数据传递、后台运行等应用管理能力。

3. 素质目标:

培养学生具有严谨的工作态度、团队合作精神和创新创业能力;

为学生深入学习和运用专业知识与技能奠定基础良好的编程习惯,同时使毕业生在工作岗位上, 表现出很强的适应性,实现学生就业。

主要内容:

了解鸿蒙系统的架构设计,包括分布式架构、多设备互联、轻量内核等特点,安装和使用鸿蒙官方的开发环境 DevEco Studio,包括工程创建、调试、模拟器使用等,学习常用 UI 组件的开发与使用,如Text、Button、List、Image 等,掌握分布式数据管理,实现多设备之间的数据同步与共享。学习如何调用鸿蒙系统提供的各类硬件与软件能力(如摄像头、位置服务、蓝牙等)。通过系统化的学习和实践,逐步掌握鸿蒙应用开发的核心技能。

教学要求:

- 1. 讲解鸿蒙操作系统的架构、特性及其与 Android 的异同,安装和配置 DevEco Studio,这是华为提供的开发环境。讲解如何对应用进行签名和发布到华为应用市场。通过代码评审,找出项目中的问题,并进行优化。
 - 2. 在教学中应多安排实际操作和项目开发,帮助学员将理论应用到实践中。
- 3. 通过课堂互动、讨论及答疑环节,及时解决学员在学习过程中遇到的问题。从基础到高级,逐步 深入,确保学员能够跟上节奏。实践内容可根据课程的时间和学生的基础进行调整。

课程名称			软件测试	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

1. 知识目标:

- (1) 理解软件测试的模型和分类;
- (2) 理解软件测试的原则、策略、流程;
- (3) 掌握软件测试的过程;
- (4) 掌握白盒测试用例的设计;
- (5) 掌握黑盒测试用例的设计:
- (6) 掌握 JUnit 单元测试技术;
- (7) 了解测试项目管理;
- (8) 了解自动化测试工具的使用;
- (9) 掌握测试计划、测试总结的编写。

2. 能力目标:

- (1) 能够熟练应用各种测试方法,完成对应用系统的测试工作;
- (2. 能够独立编写测试计划;
- (3) 能够独立编写测试总结;
- (4) 能够独立进行各种测试用例的设计;
- (5) 能够使用自动化测试工具进行简单的测试并进行结果的分析;
- (6) 能够使用软件测试的相关技术,针对某个项目进行完整的测试活动。

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

本课程主要内容软件测试的基本概念、类型和重要性。学习黑盒测试、白盒测试、单元测试、集成测试等常见方法。如何编写有效的测试用例,确保覆盖各种功能和边界情况。用工具进行自动化测试的基础知识与实践。记录、报告和追踪软件缺陷(Bug)的过程,本课程旨在培养学生发现和修复软件缺陷的能力,确保软件质量。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,使学生了解软件测试背景,了解软件可靠性与软件测试,了解软件测试的发展历史,掌握软件测试基础理论,了解软件能力成熟度模型。

课程名称		大植	莫型应用与	开课学期	第5学期		
学分	4	4 总学时 64 实践学时 32					作品汇报

1. 知识目标:

- (1) 理解大模型的基本概念、技术架构及核心原理;
- (2) 掌握大模型的主流分类,包括语言模型、多模态模型等及其特点;
- (3) 理解大模型的训练流程、优化方法及评估指标;
- (4) 掌握大模型的提示工程、微调技术和部署方法;
- (5) 了解大模型在不同行业(如医疗、教育、金融等)的应用场景:
- (6) 熟悉大模型开发的相关工具和平台;
- (7) 了解大模型的伦理、安全及法律合规相关知识。

2. 能力目标:

- (1) 能够独立完成大模型的基础应用,如文本生成、图像生成等任务;
- (2) 能够运用提示工程技术优化大模型输出结果;
- (3) 能够根据具体需求, 选择合适的大模型进行微调:
- (4) 能够使用相关工具和平台实现大模型的部署与集成;
- (5) 能够分析和解决大模型应用过程中出现的常见问题;
- (6) 能够针对特定行业场景,设计基于大模型的解决方案。

3. 素质目标:

- (1) 培养严谨的科学态度和创新思维, 勇于探索大模型应用的新领域;
- (2) 强化责任感,在大模型应用中注重数据安全和隐私保护;
- (3) 提升团队协作能力, 在项目实践中高效沟通与配合;
- (4) 树立终身学习意识,持续关注大模型技术的发展动态;
- (5) 培养良好的职业道德,在大模型应用开发中遵循伦理和法律规范。

主要内容:

《大模型应用与实践》课程旨在让学生全面掌握大模型技术的应用与实践能力。课程开篇将介绍大模型的起源、发展历程及行业现状,帮助学生建立对大模型技术的宏观认知。随后,深入讲解大模型的基础理论,包括深度学习基础、Transformer 架构原理等核心技术,剖析大模型的训练过程,涵盖数据预处理、模型训练优化等关键环节。

在应用层面,课程会详细介绍各类大模型的应用场景和使用方法,如语言大模型在自然语言处理任务(如文本翻译、智能问答)中的应用,多模态大模型在图文生成、视频理解等方面的实践。同时,着重教授提示工程技巧,让学生学会通过优化提示词提升大模型输出质量;深入讲解模型微调技术,使学生能够针对特定任务对通用大模型进行个性化定制。

此外,课程还会引入主流的大模型开发工具和平台,如 Hugging Face、TensorFlow 等,指导学生进行大模型的部署与集成。最后,通过丰富的实际案例分析,如大模型在智慧医疗中的辅助诊断、在智能教育中的个性化学习支持等,让学生掌握大模型从需求分析、方案设计到实际落地的完整流程,以及应对应用过程中伦理、安全等问题的策略。

教学要求:

通过课堂讲授、小组项目实践、案例研讨、课后作业及上机实验等多样化教学手段,使学生深入理解大模型基础理论知识,掌握大模型应用与实践的核心技术。

课程名称		Sprin	ng Boot 企划	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品汇报

1. 知识目标:

- (1) 掌握JSP的语法基础;
- (2) 掌握JSP的应用编程环境;
- (3) 掌握Servlet的基本结构及其JDBC、JavaBean编程技术

2. 能力目标:

- (1) 掌握JSP编程能力;
- (2) 独立开展科研工作的能力和创新意识;
- (3) 具备通过自学获取新知识的能力;

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

本课程学习学习Spring Boot的基本概念、特性及开发环境的搭建。掌握Spring Boot项目的目录结构和配置文件的管理,学习如何使用Maven或Gradle进行依赖管理,以及Spring Boot的自动配置特性。使用Spring Boot创建RESTful Web服务,包括控制器、服务层、数据访问层的实现。使用Spring Data JPA与数据库集成,实现数据持久化,通过完整项目的开发,综合运用Spring Boot框架的各项功能,构建可扩展的企业级应用。

教学要求:

本课程通过完成以项目为载体的工作任务,使学生掌握测试计划的制订、测试用例管理、测试执行、测试总结分析等测试管理相关技术和工具。在项目实战中培养学生的设计能力、计划能力和执行能力,团队合作与沟通能力、自主学习与创新能力,为今后应用测试管理技术从事java开发工作奠定坚实的基础。

3. 专业拓展课程

课程名称			移动 UI 设	开课学期	第4学期		
学分	4	4 总学时 64 实践学时 32					作品汇报

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 了解移动UI设计基本概念和职业发展方向;
- (2) 了解移动软件UI设计的基本流程;
- (3) 掌握移动UI设计的基本规范。

2. 能力目标:

(1) 通过课程学习, 使学生能掌握Axure、XD、PXcook等基本工具的操作;

- (2) 培养学生具有制作移动APP UI设计的专业实践能力;
- (3) 能在企业从事初级UI设计岗位的相关工作。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生具有严谨的工作态度、团队合作精神和创新创业能力;
- (2) 为学生深入学习和运用专业知识与技能奠定基础;
- (3) 同时使毕业生在工作岗位上,表现出很强的适应性,实现学生就业与岗位的零距离。

主要内容:

本课学习包括移动UI设计的流程、Android系统与iOS系统UI图标设计规范和技巧、扁平化和拟物化风格图标的理论知识及设计方法、Android系统与iOS系统UI设计规范、休闲娱乐类App项目案例分析与制作。这些内容通过案例驱动的方式,帮助读者掌握不同风格的图标以及两大主流手机操作系统的界面设计规范和设计手法,并能够按照企业需求制作完整的移动App。

教学要求:

本课程本着"就业导向、能力本位,以学生为主体,多元智力"的学生观,通过"教、学、做"一体化的途径,着重培养学生使用工具的能力,对UI设计的认知和理解能力,对优秀UI产品的自学能力。 在技能培养的同时,注重培养岗位所需的创新意识、团队合作精神等职业素质,使学生具备良好的UI设计职业能力和职业素养。

课程名称			软件工程实	开课学期	第5学期		
学分	2	总学时	32	实践学时		考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 掌握软件工程实践的基本概念,了解软件工程的新技术和发展趋势;
- (2) 准确理解软件工程的研究对象和特点;
- (3) 了解建造软件系同的方法、技术、流程、工具及规范;
- (4) 软件项目开发和维护的一般过程:
- (5) 掌握软件开发的传统方法和最新方法;
- (6) 生命周期各个阶段的目标、任务、技术和方法;
- (7) 学会面向对象的软件分析和设计的方法和技术;
- (8) 学会使用各种工具进行软件的分析和设计。

2. 能力目标:

- (1) 通过课程学习, 使学生能掌握数据库管理的基础知识和基本技能;
- (2) 培养学生具有制定、指导和实施数据库的管理及开发的专业实践能力
- (3) 能在企业从事技术、开发和管理。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生具有严谨的工作态度、团队合作精神和创新创业能力;
- (2) 为学生深入学习和运用专业知识与技能奠定基础
- (3) 同时使毕业生在工作岗位上,表现出很强的适应性,实现学生就业与岗位的零距离。

主要内容:

本课程学习软件工程的基础概念、发展历程、关键原理与阶段,以及面向对象开发方法的运用盖课程概述了软件定义、软件工程的概念、特点、发展历程,以及软件工程的基本原理,如需求分析、生存

周期划分、常用开发模型等。此外,还深入探讨了可行性分析、项目立项、软件需求分析方法和设计原则,以及面向对象开发方法的运用。

教学要求:

本课程本着"就业导向、能力本位,以学生为主体,多元智力"的学生观,通过"教、学、做"一体化的途径,学生应能够掌握软件工程的基本原理、技术,以及最新方法学,学会使用各种手段对软件的开发和维护过程进行管理,并能够从软件工程实践的角度对简单信息系统进行分析与设计。在技能培养的同时,注重培养岗位所需的创新意识、团队合作精神等职业素质,使学生具备良好的数据库应用和开发的职业能力和职业素养。

课程名称		V	UEJS 前端尹	干发		开课学期	第3学期
学分	4	4 总学时 64 实践学时 32					作品汇报

课程目标:

1. 知识目标

Vue. js基础理论

Vue CLI使用

Vue Router与Vuex

组件通信

Axios与API交互

Vue UI框架

前端安全与性能优化

2. 能力目标

项目实战能力:能够独立完成基于Vue.js的中小型Web前端项目开发,从需求分析到项目部署的全流程

问题解决能力: 面对开发过程中遇到的问题能够利用文档、社区资源或调试工具快速定位并解决

团队协作与版本控制:熟悉Git等版本控制工具的使用,能在团队项目中有效进行代码管理和协作

持续学习能力:保持对Vue.js及前端技术栈最新动态的关注,能够自主学习并应用到项目中。 代码质量意识:编写规范、可维护、高性能Vue代码,注重代码注释与文档编写,提升项目维护性

3. 素质目标

责任心与职业道德:对待项目认真负责,遵守软件开发行业的职业道德规范,尊重知识产权。 沟通与合作能力:具备良好的沟通表达能力,能够与团队成员、产品经理、后端开发人员等有效 沟通协作。

创新思维:鼓励学生在学习与实践过程中培养创新思维,勇于尝试新技术、新方法,为项目带来 新的解决方案。 自主学习能力:面对快速变化的前端技术环境,具备强烈的自主学习意愿和能力,不断提升个人 技能水平。

抗压能力: 能够适应项目开发中的快节奏与高强度工作,保持积极乐观的心态,有效管理个人情绪与压力。

主要内容:

本课程学习了解Vue. js是什么,其特点、优势以及适用场景。掌握Vue实例的创建、数据绑定、事件处理等基础知识。深入学习Vue. js的响应式数据绑定、组件系统、虚拟DOM、路由和状态管理等核心技术。理解这些技术的工作原理,并能够在实际项目中灵活应用。通过实际项目案例,掌握Vue. js的开发流程、项目结构、常用指令和组件的使用等。学会如何构建单页面应用,并实现前后端数据交互。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学习并掌握VUE. JS开发的项目开发能力。培养学生运用新技术,解决前端开发实战的综合能力。

课程名称		U	niapp 应用	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 熟练使用uni-app创建项目;
- (2) 熟练使uni-app基础组件库和扩展组件库;
- (3) 熟练使用uni-app的API, uni-app封装了各平台的API, 可通过JS调用原生API。

2. 能力目标:

- (1) 能够熟练使用uni-app开发小程序。
- (2) 能够熟练使用uni-app进行跨平台开发。

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思:
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

该课程基于Vue. js语法的跨平台开发框架,能够同时编写H5、小程序和APP三端代码,使用一套代码快速构建多平台应用程序。Uniapp内置了许多组件,如按钮、文本框、列表等,这些组件按照各大平台的UI风格设计,以适应不同平台的要求。此外,可以使用uni-ui等第三方组件库加速开发。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,学习并掌握uni-app前端 开发框架的基本原理,实现一套代码同时运行到多个平台;一套代码同时运动到不同的开发工具平台

课程名称 UML 软件建模(2选1)	开课学期	第5学期
--------------------	------	------

学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	实践报告
----	---	-----	----	------	----	------	------

1. 知识目标:

- (1) 理解 UML 的基本概念和语法
- (2) 面向对象的分析和设计
- (3) UML 表示法

2. 能力目标:

- (1) 掌握 UML 的用途和使用场景
- (2) 学会使用 UML 来进行系统建模。

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (4) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;
- (5) 培养学生自主、开放的学习能力;

主要内容:

该课程主要学习内容包括UML的基本概念、图类型、4+1视图模型,以及如何使用UML进行软件体系结构建模、实时系统建模、单元测试、集成测试和系统测试的方法。

教学要求:

通过课堂讲授、课堂练习和讨论互动、课后作业和上机实验等教学手段,使学生掌握UML系统建模的基础概念、语法和实践技巧,为日后的系统设计工作打下坚实的基础。

4. 综合实训课程

课程名称			人工智	能		开课学期	第2学期
学分	1	总学时	26	实践学时	26	考核办法	项目考核

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解基本概念: 学生应掌握人工智能的定义、发展历程、基本原理及核心技术体系。
- (2)认识应用领域:了解人工智能在各领域(如智慧教育、智能家居、智能交通、智能金融等)的 广泛应用及前景。
- (3)掌握关键技术:深入理解机器学习、深度学习、自然语言处理、计算机视觉等关键技术的基本原理和算法。
 - (4)了解伦理与法律:认识人工智能发展过程中的伦理问题、隐私保护及相关法律法规。

2. 能力目标:

- (1) 分析能力: 能够分析人工智能应用案例,理解其背后的技术原理和实现方式。
- (2)应用能力:具备一定的AI基础,能够运用人工智能工具或框架进行简单的项目实践。

- (3) 创新能力:培养创新思维,能够结合具体领域提出创新性的应用方案。
- (4) 持续学习能力: 建立对人工智能领域的持续关注和学习能力, 紧跟技术前沿。

3. 素质目标:

- (1) 科学素养: 提升对科学技术的认识和尊重, 培养严谨的科学态度和探索精神。
- (2) 伦理道德: 树立正确的科技伦理观, 关注人工智能发展对社会的影响, 遵守职业道德规范。
- (3) 团队协作:增强团队合作意识,学会在跨学科团队中有效沟通和协作。
- (4) 国际视野: 关注全球人工智能发展趋势,培养国际化视野和跨文化交流能力。

主要内容:

- (1) 人工智能概述: 定义、发展历程、应用领域及未来趋势。
- (2) 核心技术原理: 机器学习、深度学习、自然语言处理、计算机视觉等。
- (3) 算法与模型:介绍常用的人工智能算法和模型,分析其优缺点和应用场景。
- (4) 应用案例分析: 选取典型的人工智能应用案例,分析其技术实现和实际效果。
- (5) 伦理与法律问题:探讨人工智能发展中的伦理挑战、隐私保护及法律法规。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:结合人工智能行业岗位需求,调整课程内容,确保学以致用。
- (2) 课程嵌入: 融入相关职业资格证书考试内容, 助力学生备考。
- (3) 赛事激励: 鼓励学生参与人工智能相关的竞赛和项目,提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法, 注重理论与实践的结合。
- (2) 引入翻转课堂模式,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 建设在线学习平台,提供课程资料、模拟实验、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

5. 对学生的学习要求

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。
- (3) 主动学习新知识,关注人工智能领域的发展动态。
- (4) 培养团队合作精神,积极参与小组学习和项目合作。

课程名称		企业门户网	站开发实战	开课学期	第3学期		
学分	2	总学时	52	实践学时	52	考核办法	项目考核

1. 知识目标

- (1)掌握 Web 网站设计基本概念,学会实现表单的提交及表单数据的提取;学会 Tomcat 服务器安装配置;
 - (2) 掌握 Java Servlet 应用及程序的设计方法,掌握请求响应、会话跟踪技术;
- (3)掌握 JSP 技术(包括语法基础、JSP 指令元素、动作元素、JSP 内置对象的基本概念及应用方法等),掌握 EL 表达式、JSTL 标签库的语法;
 - (4) 掌握 WEB 数据库应用设计,能够实现 WEB 数据库的基本访问;
 - (5) 掌握 JavaBean 概念和应用方法;
 - (6) 理解 JSP 开发模型和 MVC 设计模式。

2. 专业目标

- (1) 熟练掌握 WEB 应用开发工具,掌握 WEB 网站设计的基本方法和过程;
- (2) 了解 Servlet 程序的结构和编写方法,完成简单的 Servlet 应用。
- (3) 会创建并设计简单的 JSP 页面;
- (4) 能够合理设计网站数据库结构,设计基本的 WEB 页面,实现数据库的增删改查操作;
- (5) 学会使用 JavaBean 进行数据封装;
- (6) 使用 MVC 模式,完成一个简单网站的程序结构设计。

3. 素质目标

- (1) 具有很好的与人沟通和交流的能力;
- (2) 具有较好的信息检索能力及加强团队合作精神;
- (3) 具有良好的思考和分析问题解决问题的能力。

主要内容:

《企业门户网站开发实战(Java Web)》这门课程旨在通过实战项目,全面教授学生使用Java Web 技术开发企业门户网站的知识与技能。课程首先介绍Java Web开发的基础知识,包括Servlet、JSP、JDBC 等核心技术的原理与应用,为学生构建坚实的开发基础。随后,详细讲解企业级开发框架如Spring MVC、MyBatis等的使用,通过整合这些框架,简化开发流程,提高开发效率。课程还包含前端技术如HTML、CSS、JavaScript以及AJAX等的教学,使学生能够开发具有丰富交互功能的前端页面。通过模拟真实的企业门户网站项目,学生将经历需求分析、系统设计、编码实现、测试与部署等完整开发流程,提升综合开发能力。最后,课程注重培养学生的团队协作、代码规范及项目管理能力,以适应未来企业级开发的实际需求。

教学要求:

本课程教学内容及学习情景设计应结合IT行业要求的特点,以职业能力为核心,以实用够用为限度,不刻意于专业理论知识的介绍,而在基本保持网站设计知识完整性的基础上,按照职业岗位工作的需要去选择适当的理论知识,侧重于实际岗位需要进行设计,力图达到专业技能的传授与职业岗位的需要相结合。

课程名称		Andr	roid 移动开		开课学期	第3学期	
学分	2	总学时	52	实践学时	52	考核办法	作品汇报

1. 知识目标:

- (1) 能够复述Android平台的基本架构
- (2) 能够复述Android应用程序项目的基本框架
- (3) 能熟练操作Android平台数据存储的设计
- (4) 能熟练操作Android应用程序项目的测试技术
- (5) 能复述Android四大组件的特点
- (6) 能熟练操作Android平台网络服务的设计
- (7) 能熟练操作Android平台数据解析的设计

2. 能力目标:

- (1) 能熟练使用android studio开发和调试Android应用程序。
- (2) 能根据界面设计文档,完成界面设计工作。
- (3)能根据需求及设计文档,完成数据存储业务、界面逻辑、控制业务逻辑、服务器的通信交互等开发工作。
 - (4) 能按照项目管理的要求,对开发的功能模块进行单元测试。
 - (5) 能根据开发过程中的时间变化更新文档。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生具有严谨的工作态度、团队合作精神和创新创业能力;
- (2) 为学生深入学习和运用专业知识与技能奠定基础
- (3) 良好的编程习惯
- (4) 同时使毕业生在工作岗位上,表现出很强的适应性,实现学生就业与岗位的零距离。

主要内容:

本课程主要学习内容涵盖Android应用开发的基础知识与实战技能。书中首先介绍Android系统的特点和架构,引导读者搭建开发环境并完成基础应用的开发。随后,详细讲解Android开发中的四大组件、界面布局、UI控件与事件响应、组件通信、广播机制、数据存储、网络开发等关键技术,并通过大量示例展示相关技术与技巧的运用。最后,通过项目实践,带领读者体验从前期规划、设计流程到项目最终实施的全过程,提升综合应用开发水平。

教学要求:

本课程的专业性、技能性很强,教师应保持与时俱进的教育观念,关注教育新动态,以适应时代发展的需要。定期参加专业培训,增强学科知识储备,提高教学技能,以便更好地指导学生。通过分层教学、项目驱动式教学以及线上线下相结合的教学方式,更好地满足学生的学习需求,激发他们的学习兴趣,培养他们的综合能力,为Android开发领域培养更多优秀的人才。

课程名称		岗位综合	字训-企业:	级项目实战		开课学期	第5学期
学分	6	总学时	156	实践学时	156	考核办法	项目考核

课程目标:

1. 知识目标

- (1)掌握企业级软件项目开发的完整流程,包括需求分析、系统设计、编码实现、测试与部署。
- (1)理解常见的软件架构模式(如 MVC、微服务)、开发框架及主流开发工具的应用。
- (1)了解企业级软件开发的规范、文档编写与团队协作流程。

2. 能力目标

- (1) 具备将所学专业知识综合应用到实际项目中的能力。
- (1)能够进行团队分工、协作开发、版本管理与项目进度控制。
- (1)提高独立解决实际问题、代码优化和调试的能力。

3. 素质目标

- (1)培养职业素养与工程思维,增强责任感和质量意识。
- (1)提升沟通协调能力和团队合作精神。
- (1) 具备项目总结与汇报表达能力,符合企业用人标准。

主要内容:

本课程以企业级软件项目为核心,组织学生进行从需求分析到系统上线的全过程训练。主要包括项目案例研究、需求调研与分析、系统架构与功能模块设计、开发环境搭建与版本控制、代码编写与评审、软件测试与优化、项目部署与运行演练等内容。通过分组项目实践,使学生能够在模拟企业环境中完成完整的项目开发流程,并最终形成系统的项目文档与成果展示。

教学要求:

课程采用项目驱动(PBL)教学模式,强调团队协作与真实任务导向,要求学生在小组内进行角色分工,完成项目开发各阶段的任务。教师需结合企业案例,指导学生规范撰写需求、设计、测试等文档,确保项目过程符合软件工程规范。课程注重过程性考核与结果展示,学生需完成阶段性汇报和最终答辩,考核内容包括项目文档、代码质量、团队协作表现及成果演示等。

课程名称			岗位实习	开课学期	第6学期		
学分	26	总学时	676	实践学时	676	考核办法	实习手册

课程目标:

1. 知识目标

- (1)熟悉软件企业或信息化部门的工作环境与组织架构。
- (2)掌握企业常用的开发工具、项目管理平台及业务流程。
- (3) 了解岗位职责与职业规范,提升对行业的整体认知。

2. 能力目标

- (1)将课堂知识与企业实际工作结合,胜任软件开发、测试、运维或数据分析等岗位任务。
- (2) 具备独立解决实际问题的能力,能够适应不同的工作任务和节奏。
- (3) 具备一定的项目参与、文档编写和沟通汇报能力。

3. 素质目标

- (1)树立职业责任感与敬业精神,遵守企业规章制度。
- (2)培养团队协作、沟通协调及抗压能力。
- (3)增强就业竞争力,形成清晰的职业规划。

主要内容:

本课程通过校企合作平台,安排学生进入合作企业或实习基地,全面参与软件开发、测试、运维或数据分析等岗位的实际工作。主要内容包括岗前培训(企业规章、开发流程、工具使用)、岗位工作实践(参与项目开发、维护或测试任务)、企业级项目参与(完成分工任务,体验真实项目流程),以及实习总结(提交实习日志、撰写实习报告、参与考核答辩)。通过岗位实践,学生能够加深对行业运行

机制的理解,提升岗位适应与问题解决能力。

教学要求:

岗位实习应持续不少于26周,实行校企双导师制,由企业导师进行工作指导,校内教师负责过程监督与质量把控。要求学生遵守企业管理制度,积极参与岗位工作,并按时提交周志和阶段性任务成果。 实习结束时需提交完整的实习报告,内容包括实习内容总结、岗位经验反思及改进建议,最终通过企业导师评价与校内答辩综合考核成绩。

七、教学计划进程和学历与时间分配

(一) 教学计划学历与时间分配表(单位:周)

2025级 移动互联应用技术专业教学计划学历与时间分配表

**	学期	学期	课堂	4_1 v+	军事		综合实践		集中	机动			
学年	字期	周数	教学	考试	训练	社会	专项	岗位	教育	时间			
						实践	实训	实习					
	1	20	13	1	3	1			0.5	1.5			
	2	20	16	1		1	1			1			
	3	20	16	1		1	1			1			
_	4	20	16	1		1	1			1			
_	5	20	4				5	8	1	1			
三	6	20						18	1	1			
合计		120	65	5	3	4	8	26	2.5	6.5			

(二)课程学时比率

属性	类别	性质	总学分	总学时	理论学时	实践学时	各类课程占总学 时比
/\	大思政课程	必修	12	192	168	24	6. 4%
公共基础 课程	军体课程	必修	11	260	36	224	8. 7%
保住 -	通识教育课程	必修	25	432	272	160	14. 5%

	公共选修课程	选修	5	80	80	0	2.8%
	专业基础课程	必修	20	320	176	144	10. 7%
专业技能	专业核心课程	必修	32	512	256	256	17. 1%
课程	专业拓展课程 选修		14	224	112	112	7. 5%
	综合实践课程	必修	37	962	0	962	32. 2%
	合计		156	2982	1116	1866	100%
	理论教学	/	55	1100			38. 7%
	课内实践教学	/	101	1882		/	61. 3%
类型	集中实践教学	/	101	1882			01.3%
占比	必修课程	/	136	2520		/	88. 6%
	选修课程	/	19	462		/	11.4%

(三)课程教学计划进程表

2025 级 移动互联应用技术专业课程教学计划进程表

	课 i	课						总	学时	分配			按学	期分配	的周学	时数		
	程			课程编码	课程名称	类	学	一学	理	实	考核办法	第一	学年	第二	.学年	第三	学年	备注
性	类 ¹ 别 ¹	- 1	号			型	分	时	论	践		1	2	3	4	5	6	
			1	160020001	思想道德与法治	В	2	32	32		考试	4						
	思		2	160030024	社会实践(思想政治理论课)	С	1	16		16	实践报告		1周					暑假实践
	政		3	160020002	毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系概论	В	2	32	32		考试	4	4					接力排课
	课	必修	4	160010028	习近平新时代中国特色社会主义思想概论	В	3	48	40	8	考试		4					
	程		5	160010003	形势与政策	A	3	48	48		学习报告	√	√	√	√	√	√	
公			6	17241001	国家安全教育	A	1	16	16		学习报告		√					
共					小 计:		12	192	168	24		6	6					
基			1	160010004	军事理论	A	2	36	36		专题报告	(2)						专题
础			2	160030023	军事训练	С	2	112		112	军训汇演	3周						
课	军	١,	3	160030005	体育(一)	С	1.5	24		24	体能测试	2						
性	体课作	业 修	4	160030006	体育(二)	С	2	32		32	体能测试		2					
	程		5	160030007	体育 (三)	С	2	32		32	体能测试			2				
			6	162430001	体育(四)	С	1. 5	24		24	体能测试				2			
		[小 计:		11	260	36	224		2	2	2	2			
	通	必	1	160020012	大学英语 (一)	В	2	32	16	16	考试	2						
	识(修	2	160020013	大学英语 (二)	В	4	64	32	32	考试		2+2					Mooc+线下

教	3	160020022	大学英语 (三)	В	2	32	16	16	考试			(2)			暑假排课
育	4	160010014	高等应用数学 (一)	A	1.5	24	24		考试	2					
课程	5	160010015	高等应用数学 (二)	A	1.5	24	24		考试		2				
1主	6	160010010	心理健康教育 (一)	A	1	16	16		考试	2					
	7	160010011	心理健康教育(二)	A	1	16	16		考试		2				
	8	160010018	劳动教育	A	1	16	16		实践报告	1	√	√	√		
	9	160010021	美育	В	2	32	16	16	作品考核	2	2				
	10	160020016	数字应用基础	В	3	48	16	32	考证	4					
	11	160010008	职业生涯规划	A	1	16	16		策划书	(2)					Mooc+专题
	12	160010009	就业指导	A	1	16	16		就业诊断报告					2	
	13	160020017	创新创业教育	В	2	32	16	16	创业计划书		2				Mooc+专题
	14	160020019	创新设计方法论	В	2	32	16	16	考证		2				Mooc+线下
	小 计:				25	432	272	144		12	12			2	
	1		四史教育		1	16	16								
	2		中华优秀传统文化类		2	32	32								
Δ.	3		人文素养类		2	32	32								
公共	4		创造力发展类		2	32	32								
	<u> 5</u>		数字素养		2	32	32								
修修	6		职业素养类		2	32	32								
课	7		其他德智体美劳相关课程		2	32	32								
程	8	160010020	创意写作		1	16	16				(2)				Mooc+专题
	9	160010031	数字经济基础		2	32	32				(2)				Mooc
		小 计 (不少于 5 学分):			5	80	80								
			公共基础合计:		53	964	556	392		20	20	2	2	2	

	_		1	102421101	程序设计基础(python)	В	4	64	32	32	考试	4					赛
	专 业	4	2	100021105	Java 程序设计	В	4	64	32	32	考试		4				赛证
	基业	<u>ب</u> :	3	102421104	网页设计与制作	В	4	64	32	32	作品汇报	4					赛
;	础修	> 4	4	100021106	javascript 程序设计	В	4	64	32	32	作品汇报		4				赛
	课	į	5	100021107	MySQL 数据库程序设计	В	4	64	32	32	作品汇报		4				赛证
	程				小 计:		20	320	176	144		8	12				
			1	100021108	Java Web 应用开发	В	4	64	32	32	作品汇报			8			证、接力排课
		4	2	102121105	Android 移动开发	В	4	64	32	32	作品汇报			8			赛、接力排课
	专	;	3	102421113	数据标注	В	4	64	32	32	作品汇报			4			赛证
	亚		4	102120503	Android 高级开发	С	4	64	32	32	项目考核				4		赛
	核 心 (é	1	5	102123101	鸿蒙应用开发	В	4	64	32	32	作品汇报				4		赛
1 11/2 1	课		6	102321103	软件测试	В	4	64	32	32	作品汇报				4		
能课	程	7	7	102421112	大模型应用与实践	В	4	64	32	32	作品汇报					6	
程		8	8	102331103	Spring Boot 企业级开发	В	4	64	32	32	作品汇报				4		
					小 计:		32	512	256	256				12	16	6	
	专	Ŀ	1	101921105	移动 UI 设计	В	4	64	32	32	作品汇报				4		赛
	ヾ 业 も	<u>.</u>	2	102321108	软件工程实践 (二选一)	В	2	32	32	0	实践报告					3	
	拓山	k :	3	102421101	VUEJS 前端开发	В	4	64	32	32	作品汇报			4			赛
	展遊	- 1	4	102321102	Uniapp 应用开发	В	4	64	32	32	作品汇报				4		赛
	课 修 程	} !	5	102321105	UML 软件建模(二选一)	В	4	64	32	32	考查					6	
	任王				小 计(至少选修 14 学分):		14	224	128	96				4	8	6	
	综		1	102530001	人工智能	В	1	26		26			(2)				实训专周
	合	2	4	102421114	企业门户网站开发实战(Java web)	С	2	52		52	项目考核			8			接力排课
	实	į	5	102421115	Android 移动开发实战	С	2	52		52	项目考核			8			赛、接力排课

Ī		6	102331101	岗位综合实训-企业级项目实战	С	6	156		156	项目考核					6周		
	果星	7	160030027	岗位实习	С	26	676		676	实习手册					26	周	
	至			小 计:		37	962		962				8		13	26	
	专业课程合计:				103	2018	560	1458		8	12	24	24	25	26		
	总 计:					156	2982	1116	1866		28	32	26	26	27	26	

备注: 企业负责课程在备注栏加"企",课赛融合加"赛",课证融通课程加"证"。

八、实施保障

(一) 师资队伍

为满足教学工作的需要,专业生师比不高于为25:1,采用校企双带头人。

本专业教师应具备本科以上学历,热爱教育事业,工作认真,作风严谨,持有国家或行业的职业资格证书,或者具有企业工作经历,具备课程开发能力,能指导项目实训。专任教师中"双师"素质教师不低于60%,专任教师职称结构合理。本专业拥有一支热爱教育事业,工作认真,作风严谨,专业水平较高、教学经验丰富,具备课程开发能力,能指导项目实训、结构层次相对合理的专兼职结合的专业师资队伍,校内专任教师17名,其中副高以上职称2人,中级职称4人,硕士学位2人,双师型教师占61%。

本专业聘请行业企业技术人员作为兼职教师,企业兼职教师为行业内从业多年的资深专业技术人员,有较强的执教能力。专职教师和兼职教师采取"结对子"形式方式共同完成专业课程的教学和实训指导,兼职教师主要负责讲授专业的新标准、新技术、新工艺、新流程等,指导生产性实训和顶岗实习。本专业校外兼职教师 5 人,均为合作企业的工程师。

(二) 教学设施

(1) 多媒体教室安装投影仪、普米、黑板、智能学习行为分析系统和小雅教学系统等, 能实现讲台电脑、投影仪和普米三方联动,信息化配备高,能满足本专业混合课堂教学需要。

(2) 校内实训环境

序		现有建	现有设	现有主要设	现有主要设备					
号	实验实训室名称	筑面积 (m²)	备价值 (万元)	名称	单价 (万元)	台套 数	主要实训项目			
				讲台	0. 1	1				
1	投 动 军 股 皮 川 宁	150	100	图形工作站+教学平台 0.6 60		1. Android 平台开发				
	移动互联实训室	150	100	椅子	0.01	60	2. JavaEE 开发 3. 脚本语言开发			
				有线, 无线网络	20	1	7. 7. 1. 11 11 11 1/1 /A			

(3) 校外实训基地

与福州天晴数码有限公司等多家行业企业签订了合作办学协议,企业每年可提供 100 个实习岗位,为学生实习实训提供了可靠保障。

实训基地名称	规模	主要项目/岗位	主要设施与条件

福州天晴数码有限公司	可接待 50 人/次	App 测试工程师 软件维护员	标准化工位
福州华渔教育技术有限公司	可接待 50 人/次	App 开发工程师	标准化工位

(三) 教学资源

根据《福州软件职业技术学院教材建设与管理办法》(福软教[2018] 41号)文件要求,教材选用坚持"择优选用,注重质量,严格论证,加强管理"基本原则,选用体现新技术、新工艺、新规范的高质量教材,引入典型生产案例。优先选用优秀高职高专规划教材,优秀教材选用比例达到60%以上,新教材的选用比例原则上达到70%以上,要加强国内外教材比较和选用工作,加强国外教材审核,确保符合社会主义价值观要求。结合网龙和合作企业人才技术优势,开发基于工作过程的课程教材。

引入小雅系统和智慧职教平台,全面开展课程教学资源建设,共享智慧职教平台(国家级精品在线课程资源)、网龙EDA平台企业资源。

(四) 教学方法

教师依据专业培养目标、课程教学要求、学生能力与教学资源,采用适当的教学方法,以达成预期教学目标。倡导因材施教、因需施教,鼓励创新教学方法和策略,采用理实一体化教学、任务驱动教学、案例教学、情境教学、项目教学、仿真教学、模块化教学、生产性实践教学、现代学徒等方式,广泛运用启发式、探究式、讨论式、参与式等教学方法,坚持学中做、做中学。

根据《福州软件职业技术学院关于教学方法和教学手段改革的指导意见》(福软教〔2017〕66号〕文件要求,树立"教为主导,学为主体"的观念,坚持"教学做"一体化教学模式,鼓励采用信息化教学手段,结合我院普米和一体机等优越教学条件,充分利用学院建有的课程资源、智慧职教平台(国家级精品在线课程资源)、福软通(网龙企业资源)和网龙 VR 课程资源,进一步建设优质校企合作课程资源,加强信息化课程设计,大力开展基于小雅系统"一核两驱四率八有"混合课堂教学改革,规范教学秩序,打造优质课堂。

(五) 学习评价

严格落实培养目标和培养规格要求,加大过程考核、实践技能考核成绩在课程总成绩中的比重。严格考试纪律,健全多元考核评价体现,完善学生学习过程检测、评价与反馈机制,引导学生自我管理、主动学习,提高学习效率。强化实习、实训、岗位实习等实践性教学环节的全过程管理与评价。

根据学院制定的《福州软件职业技术学院关于进一步深化课程考核改革的指导意见》(福软教(2017)51号)文件要求,学生的学业考核评价内容应兼顾认知、技能、情感等方面,评价应体现评价标准、评价主体、评价方式、评价过程的多元化,鼓励采用综合测试、口试、面试答辩、项目设计、情景考场、调研报告、方案策划、案例分析、现场技能操作、作品制作、路演录像、课证融合、课赛融合、自我评价、团队互评、第三方评价等考核方式,提倡两种或多种考试形式,过程考核与结果考核相结合对学生的知识、能力、素质进行全面检测考核。

建立形式多样的课程考核,吸纳行业企业和社会参与学生的考核评价,突出职业能力考核评价。通过多样化考核,对学生的专业能力及岗位技能进行综合评价,激发学生自主性学习,鼓励学生的个性发展,培养创新意识和创造能力,培养学生的职业能力。

- 1、笔试:适用于理论性比较强的课程,由专业教师组织考核。
- 2、实践技能考核:适用于实践性比较强的课程。技能考核应根据岗位技能要求,确定其相应的主要技能考核项目,由专兼职教师共同组织考核。
- 3、项目实施技能考核:综合项目实训课程主要是通过项目开展教学,课程考核旨在学生的知识掌握、知识应用、专业技能、创新能力、工作态度及团队合作等方面进行综合评价,通常采取项目实施过程考核与实践技能考核相结合进行综合评价,由专兼职教师共同组织考核。
- 4、岗位绩效考核:在企业中开设的课程与实践,由企业与学校进行共同考核,企业考核主要以企业对学生的岗位工作执行情况进行绩效考核。
- 5、职业技能鉴定:鼓励积极参与实施 1+X 证书制度试点,将职业技能等级标准有关内容及要求融入课程教学,学生参加职业技能认证考核,获得的认证作为学生评价依据。
 - 6、技能竞赛:积极参加国家、省各有关部门及学院组织的各项专业技能竞赛,以竞赛所

取得的成绩作为学生评价依据。

(六)质量管理

建立健全院(系)两级的质量保障体系。以保障和提高教学质量为目标,运用系统方法,依靠必要的组织结构,统筹考虑影响教学质量的各主要因素,结合教学诊断与改进、质量年报等职业院校自主保证人才培养质量的工作,统筹管理学校各部门、各环节的教学质量管理活动,形成任务、职责、权限明确,相互协调、相互促进的质量管理有机整体。

加强规范管理,促进标准实施。根据学院各环节质量标准,加强教师教学文件的管理,教师教学规范的执行情况应是教师年度工作量考核的重要依据,教师严格按照学院教学管理规范开展课程教学。人才培养方案、课程标准、教师授课计划、教案、听课记录、教研活动记录、试卷、教学任务、实训指导书、学生考勤表、试卷分析表、教学日志等各项文件应齐备。

加强教学检查,开展教学诊断。通过信息化教务管理手段,加强对教学过程的检查与管理,从课程教学的前期教学对象分析、教材选择、授课计划的编写、备课、课堂教学、一体化教学、实训、考核方式等进行分析总结。对各个教学环节进行认真组织、管理和检查,严格执行各项教学检查、教学评学、学生评教、教学督导、领导听评巡、信息员反馈、座谈会、研讨会等制度,以保证学生满意和教学质量的稳定和提高。

九、毕业要求

- 1. 本专业学生应完成本方案规定的全部课程学习,总学分修满 156 学分,其中公共基础课程 48 学分、公共选修课程 5 学分、专业基础课程 20 学分、专业核心课程 32 学分、专业拓展课课至少选修 14 学分、综合实践课程 37 学分。
- 2. 根据《福州软件职业技术学院"励学微学分"第二课堂认证实施细则》,获得第二课堂学分不少于 5 学分。
 - 3. 获得一本及以上与本专业相关的职业技能或职业资格等级证书(含"1+X"证书)。

序号	技能证书名称	发 证 单 位	等级	课程	认证 学期
1	全国计算机等级考试	教育部考试中心	一级	数字应用基础	-, =
2	计算机程序设计员	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	程序设计基础	三、四

3	计算机软件测试员	福建省职业技能鉴定指导中心	中、高	软件测试	三、四
4	创新设计方法论认证	福建网龙计算机网络技术有限公 司	初级	创新设计方法论认证	三、四



专业人才培养方案

专	业: _	智能方	立品开发	与应用	_	
专业代	.码:_		510108			
学	制:_		3年			
适用年	级: _		2025级			
专业负	ι责人:		蔡卓翊			
制订成	: _	<u>吴静、</u>	吴祥美、	陈秀丽、	蔡群娇、	刘晓玲
参与企	坐: _	福建	天晴数码	有限公司		
玄 郭宙	7 本亥。		谢怀民			

二〇二五年七月 制

目 录

一、专业名称与代码	1
二、入学要求	1
三、修业年限	1
四、职业面向	1
五、培养目标与培养规格	1
(一) 培养目标	1
(二) 培养规格	2
六、 课程设置及要求	3
(一) 公共基础课程	3
1. 思政类课程	3
2. 军体课程	10
3. 通识教育课程	14
(二) 专业技能课程	29
1. 专业基础课程	29
2. 专业核心课程	30
3. 专业拓展课程	41
4. 综合实训课程	46
七、教学计划进程和学历与时间分配	51
(一)教学计划学历与时间分配表(单位:周)	50
(二)课程学时比率	50
(三)课程教学计划进程表	52
八、实施保障	56
(一) 师资队伍	56
(二) 教学设施	56
(三)教学资源	57
(四)教学方法	57
(五)学习评价	58
(六)质量管理	59
九、毕业要求	59

智能产品开发与应用专业培养方案

一、专业名称与代码

专业名称:智能产品开发与应用

专业代码: 510108

二、入学要求

高中阶段教育毕业生或具有同等学力者

三、修业年限

学制: 三年

四、职业面向

所属专业大 类 (代码)	所属专业 类(代码)	对应行业 (代码)	主要职业类别(代码)	主要岗位类别(或技术领域)	职业技能或职业资格等级证书举例
电子信息 大 类 (51)	电子信 息 类 (5101)	电子与信息 大 类 (51) 电子信息 类 (5101)	电工电器工程技术人员(2-02-11-01)设备工程技术人员(2-02-07-04)	智能产品维护 与维修、智能 产品安装与调 试、嵌入式软 件开发、智能 产品销售	计算机程序设计员 (高级)证书、信息 处理技术员、全国 计算机信息高新技 术考试(高级操作员 级)、创新设计方法 论论证、 1+X 人工 智能深度学习工程 应用

五、培养目标与培养规格

(一) 培养目标

本专业培养德智体美劳全面发展,掌握扎实的电子工程基础、智能产品设计、传感器技术、计算机编程等知识,具备自主学习、系统集成与测试、技术研究与开发等能力,具有工匠精神、数字素养、创新思维和较强的就业能力,能够从事智能产品设计生产、智能电子产品设计开发、智能产品的软硬件设计、调试、维护、智能产品销售与服务等工作的高素质技术技能人才。

(二) 培养规格

1. 素质目标

- (1)坚定拥护中国共产党领导和我国社会主义制度,在习近平新时代中国特色社会主义 思想引导下,践行社会主义核心价值观,具有深厚的爱国情感和中华民族自豪感;
- (2) 崇尚宪法、遵法守纪、崇德向善、诚实守信、尊重生命、热爱劳动,履行道德准则和行为规范,具有社会责任感和社会参与意识;
 - (3) 具有质量意识、环保意识、安全意识、信息素养、工匠精神、创新思维;
- (4) 勇于奋斗、乐观向上,具有自我管理能力、职业生涯规划的意识,有较强的集体意识和团队合作精神;
- (5) 具有健康的体魄、心理和健全的人格,掌握基本运动知识和一两项运动技能,养成良好的健身与卫生习惯,良好的行为习惯;
 - (6) 具有一定的审美和人文素养,能够形成一两项艺术特长或爱好。

2. 知识目标

- (1) 掌握必备的思想政治理论、科学文化基础知识和中华优秀传统文化知识;
- (2) 熟悉与本专业相关的法律法规以及环境保护、安全消防、文明生产等相关知识;
- (3) 掌握必备的思想政治理论、科学文化基础知识和中华优秀传统文化知识:
- (4) 熟悉与本专业相关的法律法规以及环境保护、安全消防、文明生产等相关知识;
- (5) 工程制图和识图的基本知识:
- (6) 计算机辅助制图的基本知识:
- (7) 电工电子知识;
- (8) 计算机基础、单片机应用、可编程控制器和检测与转换等基础知识:
- (9) Android 程序设计和 C 程序设计基本知识:
- (10) 智能设备操作及维修保养知识;
- (11) 智能产品开发基本知识。
- 3. 能力目标
- (1) 具有探究学习、终身学习、分析问题和解决问题的能力:

- (2) 具有良好的语言、文字表达能力和沟通能力,具有团队合作能力;
- (3) 具有探究学习、终身学习、分析问题和解决问题的能力;
- (4) 具有良好的语言、文字表达能力和沟通能力,具有团队合作能力;
- (5) 具有智能设备进行日常的维护、检测和维修常见故障的能力;
- (6) 具有简单智能产品开发的能力;
- (7) 具有简单智能设备升级改造能力;
- (8) 具有熟练使用常见的计算机辅助设计软件的能力;
- (9) 具有生产和技术管理的初步能力;
- (10) 具有智能产品开发的初步能力;
- (11) 具有职业英语应用基本能力,能借助工具书翻译本专业英文资料;
- (12) 具有计算机办公自动化软件应用的基本能力。

六、课程设置及要求

(一) 公共基础课程

1. 思政类课程

课程名称		P	思想道德与法	开课学期	第1学期
学分	2	总学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

掌握马克思主义人生观、价值观理论,树立正确的人生观,坚定理想信念,弘扬中国精神,积极投身人生实践,自觉践行社会主义核心价值观,掌握社会主义道德核心与原则与我国社会主义宪法和有关法律的基本精神和主要规定,深刻理解社会主义法律的本质特征和运行机制。

2. 能力目标:

提高自身的思想道德素质和法律修养,引导学生在日常生活中自觉践行。

3. 素质目标:

培养学生的科学人文素养、批判精神和创新精神,引导学生把个人利益和集体利 益结合起来,把个人梦与中国梦的实现结合起来。

主要内容:

本课程针对大学生成长过程中面临的思想道德与法治问题,开展马克思主义的世界观、人生观、价值观、道德观、法治观教育,帮助大学生提升思想道德素质和法治素养,成长为自觉担当民族复 兴大任的时代新人。课程教学内容按照教材的顺序共分 7 个专题。

绪论: 担当复兴大任 成就时代新人 3 学时 (含实践1学时)

第一章 领悟人生真谛 把握人生方向 6 学时(含实践2学时)

第二章 追求远大理想 坚定崇高信念 6 学时(含实践2学时)

第三章继承优良传统 弘扬中国精神 6 学时 (含实践2学时)

第四章 明确价值要求 践行价值准则6 学时(含实践2学时)

第五章 遵守道德规范 锤炼道德品格 9 学时(含实践3学时)

第六章 学习法治思想 提升法治素养 12 学时。(含实践4学时)

教学要求:

《思想道德与法治》课程是对大学生进行思想道德素质、行为修养和法律素养教育的必修课。开展本课程的教育,应该遵循如下要求:

一、教学内容与方向

- 1. 坚持正确的政治方向。
- 2. 确保教学内容的完整性。

二、教学方法与手段

利用 A1课件资源,利用 A大模型、小雅平台等平台促进"数字+"在教学中的推广和应用。采用多样化教学手段:采用多媒体教学、案例教学、互动式教学等多种教学手段,以激发学生的学习兴趣和主动性。教学中以讲授法为主,适时结合采用案例教学法、实验法、头脑风暴法、实践教学法、视频展示等,把知识、技能和态度自然融入教学过程的每个环节,通过多种引导问题将学生引入到教学情境中,使学生在教学过程中思考、构建知识体系和发展综合能力。

三、课程教学考核评价

考核内容组成与所占比例:

考核方式以平时的过程考核与期末终结性考核相结合。因此,考核的成绩分为平时成绩和期末成绩。 平时安排课内实践活动、日常作业和研究性学习任务,根据学生作业的情况进行打分,平时表现分占 40%, 包括考勤 10%,课堂表现 30%。期末闭卷考试占 60%,满分 100 分。

课程名称		思想道德	与法治(社	开课学期	第1学期
学分	1	总学时	16	考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

掌握马克思主义人生观、价值观理论,树立正确的人生观,坚定理想信念,弘扬中国精神,积极投身 人生实践,自觉践行社会主义核心价值观,掌握社会主义道德核心与原则与我国社会主义宪法和有关法律的 基本精神和主要规定,深刻理解社会主义法律的本质特征和运行机制。

2. 能力目标:

提高自身的思想道德素质和法律修养,引导学生在日常生活中自觉践行。

3. 素质目标:

培养学生的科学人文素养、批判精神和创新精神,引导学生把个人利益和集体利 益结合起来,把个人梦与中国梦的实现结合起来。

主要内容:

本课程针对大学生成长过程中面临的思想道德与法治问题,引导我校学生更好"走向社会、 服务社会"。课程教学内容共分 7 个专题。

绪论: 担当复兴大任 成就时代新人 3 学时 (含实践1学时)

第一章 领悟人生真谛 把握人生方向 6 学时(含实践2学时)

第二章 追求远大理想 坚定崇高信念 6 学时(含实践2学时)

第三章继承优良传统 弘扬中国精神 6 学时 (含实践2学时)

第四章 明确价值要求 践行价值准则6 学时(含实践2学时)

第五章 遵守道德规范 锤炼道德品格 9 学时(含实践3学时)

第六章 学习法治思想 提升法治素养 12 学时。(含实践4学时)

教学要求:

《思想道德与法治》(社会实践)课程是对大学生进行思想道德素质、行为修养和法律素养教育的必修课。开展本课程的教育,应该遵循如下要求:

一、教学方法与手段

- 1. 社会实践形式主要采取学生自主实践。自主实践的学生由自己联系实践单位,独立开展实践学习活动。学生选取与思政课相关的主题(亦可按照指导教师给出的实践课题),考核时要体现对学生基础、理论、原理掌握的程度,同时侧重考核学生运用所学知识解决问题的能力,强调实践过程线上、线下教学的互动,提高学生参与课堂的积极性和主动性,积极探索AI课件教学。
- 2. 考查方法:按照"多元评价,综合考核"的思路,在考核内容上减少以再现书本知识为主的考核内容,为客观全面地评价学生对所学知识的理解和应用能力,突出能力素质的考评。

二、课程教学考核评价

每学期学生完成一篇不低于2500字的课程论文或调研报告。根据学生提交社会实践报告质量,含选题新颖性、准确性、格式规范、字体整洁、语言规范、表达逻辑清晰、字数达标等维度进行综合评定成绩,实践成绩评定采用百分制度,统一以 400 字方格纸,黑色或蓝黑色钢笔、水笔书写,不得涂鸦。

课程名称	毛泽	圣 东思想和中	国特色社会	主义理论体。	系概论	开课学期	第 1-2 学期
学分	2	总学时	32	0	考核办法	考试	

1. 知识目标:

了解马克思主义中国化的历史进程,认识并掌握毛泽东思想、中国特色社会主义理论体系是马克思主义基本原理和中国具体实际相结合的历史性飞跃的理论成果。

2. 能力目标:

培养运用马克思主义的立场、观点和方法,调查、分析和解决职业、行业和社会性问题的能力, 进而增强学生可持续发展的能力。

3. 素质目标:

使学生达到对社会主流意识形态的认同,进而激发出为中国特色社会主义建设做贡献的积极性和 创造性。增强执行党的基本路线和基本纲领的自觉性和坚定性,积极投身中国式现代化的伟大实践。

主要内容:

导论部分为马克思主义中国化时代化的背景及历史进程。一至八章,通过讲授帮助学生系统掌握毛泽东思想、邓小平理论、"三个代表"重要思想和科学发展观的基本原理和基本观点,科学理解他们的历史地位和指导意义。本课程由导论及八个章节组成,共计32学时。

教学要求:

一、教学方法与手段

- 1. 利用小雅平台考勤、发起课堂活动等,学生各项表现通过小雅数字化呈现,进行学业预警。采用多媒体教学、案例教学、互动式教学等多种教学手段,以激发学生的学习兴趣和主动性。
- 2. 注重理论与实践相结合, 通过社会实践、志愿服务等方式, 让学生在实践中深化对知识的理解, 利用校内 VR 实训室、网龙数字党建等进行教学改革, 创新学生学习方式。

二、教学评价与考核

实施多元化的评价方式,教学评价采用多种方式,如平时表现、作业、考试、实践等,以全面评价学生的学习效果。考核由平时表现和期末考试共同组成。其中平时表现分占 40%,包括考勤 10%,课堂表现 30%。期末闭卷考试占 60%,满分 100 分。

课程名称	3	习近平新时代	中国特色社	开课学期	第2学期
学分	3	总学时	48	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

了解习近平新时代中国特色社会主义思想,是马克思主义中国化最新成果,是中国特色社会主义理论体系的重要组成部分,是全党全国人民为实现中华民族伟大复兴而奋斗的行动指南,必须长期坚持并不断发展。掌握习近平新时代中国特色社会主义思想的基本精神、基本内容、基本要求,坚持不懈用习近平新时代中国特色社会主义思想武装头脑、指导实践。

2. 能力目标:

学会运用习近平新时代中国特色社会主义思想,对我国经济、政治、文化社会、生态、等社会现实问题,具有初步的分析、判断和解决的能力。

3. 素质目标:

帮助学生打好扎实的理论功底,帮助大学生坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。培养大学生的使命感和责任心,使其成长为有理想、有道德、有文化、有纪

律的中国特色社会主义事业的建设者和接班人。

主要内容:

导论至第一章介绍课程的整体框架、主要内容和学习目标,阐述习近平新时代中国特色社会主义思想的主要内容、历史地位、重大意义和立场观点方法。第二章至十七章,从"四个自信"、"五位一体"总体布局、"四个全面"战略布局等角度,全面深入阐释了习近平新时代中国特色社会主义思想的核心内容和精神实质。本课程由导论及十七个章节组成,共计48学时。

教学要求:

一、教学方法手段

全程运用多媒体进行教学,教学中以讲授法为主,适时结合采用案例教学法、实验法、头脑风暴法、实践教学法等,把理论与实践紧密结合,提升教学实效。严格平时考勤,严肃课堂纪律,鼓励课堂互动,活跃课堂氛围,结合课程内容布置相应的课程作业。

二、考核评价

考核方式以平时的过程考核与期末终结性考核相结合。过程考核包括课内实践活动、日常作业和研究性学习任务等,根据学生综合表现的情况进行打分,占总评成绩的40%(考勤10%,课堂表现30%)作为平时成绩,期末闭卷考的成绩占总评成绩的60%,满分100分。

三、对学生的学习要求

1. 做好课前预习。学生通过小雅平台提前学习基础知识,掌握基本理论。2. 通过课堂教师引导、分析,学生积极参与课堂学习与互动,交流思想,拓宽视野,加深对课程内容的理解和把握。3. 做好期末复习与考试。4. 做好校内外社会实践。 学生应积极参与志愿服务、社会调研等校内外社会实践活动,增强社会责任感和使命感。

课程名称			形势与政	策		开课学期	第 1-6 学期
学分	3	总学时	48	考核办法	学习报告		

课程目标:

1. 知识目标:

引导和帮助学生掌握认识形势与政策问题的基本理论知识,掌握党的路线方针政策的基本内容,了解我国改革开放以来形成的一系列政策和建设中国特色社会主义进程中不断完善的政策体系,帮助学生掌握习近平新时代中国特色社会主义思想、党的二十大精神,学习贯彻党的二十届三中全会精神。

2. 能力目标:

让学生感知国情民意,体会党的路线方针政策的实践,把对形势与政策的认识统一到党和国家的科学判断和正确决策上,树立正确的世界观、人生观和价值观,坚定在中国共产党领导下走中国特色社会主义道路的信心和决心,为实现中华民族伟大复兴的中国梦而努力奋斗。

3. 素质目标:

了解和正确认识经济全球化形势下实现中国式现代化的艰巨性和重要性,引导学生树立科学的社会政治理想、道德理想、职业理想和生活理想,增强学生振兴中华和实现中华民族伟大复兴的信心信念和历史责任感,塑造"诚勤信行"和"有理想、有道德、有文化、有纪律"融于一体的当代合格大学生。

主要内容:

"形势与政策"教育是高等学校学生思想政治教育的重要内容。"形势与政策"课是高校思想政治理 论课的重要组成部分,是一门公共基础课,适用于全校各年级,是对学生进行形势与政策教育的主渠道、 主阵地,是每个学生的必修课程,每学期每班总学时数为8学时。

教学要求:

1. 教学建议

数字化时代中,教师需根据教学内容,积极运用"数字+"的教学理念,特别是在元宇宙、AI课件资源及小雅平台等新兴技术的推广与应用上,以进一步深化教学改革,提升教学质量与学生学习体验。

在教学过程中,教师应深入理解并把握教材的思想性、理论性,注重以学生为主体,结合学生关注的思想热点或时政热点问题,采用启发式教学、案例教学等方法,用学生喜闻乐见的语言和形式讲好授课内容;同时结合元宇宙的沉浸式学习环境,将抽象知识具象化、场景化。通过构建虚拟实验室、历史再现场景等,使学生能够在互动体验中深刻理解并掌握知识要点,增强学习的综合性和实践性。

2. 考核建议

为客观全面评价学生对所学知识的理解和应用,采取多元考核,突出能力素质的考评。将本课程学生成绩评定分为四个部分:平时成绩占总成绩 40%,包含出勤、作业、课堂表现等;期末考核采用写作论文、总结或调研报告,占总成绩 60%。每学年的下半学期进行一次期末考核,要求学生在所给出的论文选题指南中选择一项完成一篇不低于 2500 字的课程论文或调研报告。

课程名称		<u>国</u>	家安全教育	开课学期	第 1−2 学期
学分	1	总学时	16	考核办法	学习报告

课程目标:

1. 知识目标:

通过课程学习,引导学生理解国家安全对国家和社会的重要性,认识到维护国家安全是每个公民的责任;引导学生全面掌握国家安全的基本理论与核心内容,深入理解总体国家安全观,从国内与国外、传统与非传统层面理解国家安全的重要性,以及各安全领域面临的具体挑战和机遇。

2. 能力目标:

通过课程学习,学生能够建立总体国家安全观,做到国家利益至上,维护国家主权、安全和发展利益;培养敏锐的国家安全风险识别与分析能力,能够识别各安全领域(如政治、国土、军事、经济、文化等)面临的威胁与挑战,增强维护国家安全的实践能力与责任感,有效应对复杂多变的国家安全挑战。

3. 素质目标:

通过课程学习,学生能够牢固树立总体国家安全观,增强国家安全意识,强化责任担当,深化爱国主 义情感,提升综合素质,维护国家安全。

主要内容:

本课程定位于大学生国家安全通识教育,通过对国家安全通识概念的建立,进而形成对国家安全问题的思维架构。通过系列的学习与思考,使学生具有"国家兴亡,匹夫有责"的责任感和民族认同感,将爱国之情转变为报国之行。

教学要求:

1. 教学建议:

教师要结合教学内容以及学生关注的时政热点,借助学校各类教学平台的数字化教学资源,采取线上 线下相结合的方式进行授课,用学生喜闻乐见的语言形式,以启发式教学、案例教学等方法,强化国家安 全理论与实践教学,提升学生国家安全意识与应对能力,确保课程内容的时效性与互动性。

2. 考核建议

为客观全面评价学生对所学知识的掌握情况,采取多元考核方式进行考评。本课程学生成绩评定分为四个部分:平时成绩占总成绩 40%,包含出勤、作业、课堂表现等;期末考核采用论文写作、总结或调研报告,占总成绩 60%,要求学生在所给出的论文选题指南中选择一项完成一篇不低于 2500 字的课程论文或调研报告。

课程名称			四史教育			开课学期	第 1−2 学期
学分	1	总学时	16	考核办法	考查		

课程目标:

主要是全面落实立德树人根本任务,提升学生的政治认同、思想认同、情感认同,真正做到"学史明理、学史增信、学史崇德、学史力行",坚定对马克思主义的信仰、对中国特色社会主义的信念、对中华民族伟大复兴中国梦的信心。

1. 知识目标:

- (1)了解中国共产党成立、发展以及领导新民主主义革命和社会主义革命、改革、建设的历史过程。
 - (2) 了解新中国成立以来,社会主义探索、建设的历史过程。
 - (3) 了解社会主义发展五百年的历史过程。
 - (4) 了解中国改革开放以来的历史过程。

2. 能力目标:

- (1) 能够全面认识党史、新中国史、改革开放史、社会主义发展史的历史发展过程。
- (2) 能够提升自身的历史思维,自觉运用历史思维认识和考虑问题。
- (3) 能够运用所学知识解决在日常学习、生活中遇到的问题。

3 麦质日标。

- (1)树立正确的历史观,学会历史思维、培养历史视野、增强历史担当,培育群众史观,相信人人可为。
 - (2) 养成学生积极思考,善于理性分析,以史为鉴的习惯。
 - (3) 培养学生良好的历史素养。
- (4)提升学生在生活和学习过程中坚信历史发展过程是曲折性和前进性相结合,不畏一时 艰险,勇往直前的素养。

主要内容:

教育引导学生弄清楚当今中国所处的历史方位和自己所应担负的历史责任,深刻理解中华民族从站起来、富起来到强起来的历史逻辑、理论逻辑和实践逻辑,厚植爱党、爱国、爱社会主义的情感,增强听党话、跟党走的思想和行动自觉,牢固树立中国特色社会主义的道路自信、制度自信、理论自信、文化自信,努力成长为担当中华民族复兴大任的时代新人。

教学要求:

- 1. 系统讲授。本课程采取党史、中华人民共和国史、改革开放史、社会主义发展史四个模块组合教学,保证每个专题对所在模块的相关内容讲深讲透、指导学生认真学习阅读"四史"的经典书目,深化理论认识,提高理论修养。
- 2. 理论学习。采用"双师课堂"模式,主要利用教育部社科司、中央党校(国家行政学院) 网络课程、人民网"同上一堂思政大课""四史讲堂"和网络示范课视频等教学资源进行串讲, 本校教师适当主讲并作针对性辅导。

2. 军体课程

课程名称			军事训练	;		开课学期	第1学期
学分	2	总学时	112	实践学时	112	考核办法	军训汇演

课程目标:

1. 知识目标:

(1) 使学生掌握军事技能基础知识,包括共同条令教育、战术训练、防卫技能等。

2. 能力目标:

- (1)通过军事技能训练,学生能够掌握队列动作、轻武器射击、战术基础动作等基本军事技能,具备初步的防卫技能和战时防护能力。
- (2)提高学生在紧急情况下的应急反应和处置能力,包括战场医疗救护、核生化防护、识图用图等技能。
- (3)在军事训练中培养学生的团队协作精神和初步的指挥能力,使其能够在团队中发挥作用, 共同完成任务。

3. 素质目标:

- (1) 增强学生的国防观念和国家安全意识,激发爱国热情,培养学生的忧患危机意识。
- (2) 通过军事训练,培育和践行社会主义核心价值观,弘扬爱国主义精神,传承红色基因。

主要内容:

- 1. 共同条令教育与训练:包括《内务条令》《纪律条令》《队列条令》教育,分列动作等。
- 2. 射击与战术训练:轻武器射击、单兵战术基础动作、分队战术等。
- 3. 防卫技能与战时防护训练:格斗基础、战场医疗救护、核生化防护等。
- 4. 现代战争:战争概述、新军事革命、机械化战争、信息化战争。
- 5. 战备基础与应用训练:紧急集合、行军拉练、野外生存、识图用图、电磁频谱监测等。

教学要求:

- 1. 坚持课堂教学和教师面授在军事课教学中的主渠道作用,采用讲授、讨论、案例分析等多种 教学方法。
 - 2. 注重军事技能的实践教学,通过模拟训练、实地演练等方式,提高学生的实战能力。
 - 3. 根据学生的实际情况和兴趣爱好,灵活选择"选讲(选训)"内容,提高教学的针对性和实

效性。

4. 考核由学校和承训教官共同组织实施,成绩分优秀、良好、及格和不及格四个等级,根据学生参训时间、现实表现、掌握程度综合评定。

课程名称			军事理论			开课学期	第1学期
学分	2	总学时	36	考核办法	专题报告		

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)使学生理解国防的内涵、国防历史与启示、现代国防观,了解我国国防体制、国防战略、国防政策以及国防成就。
- (2)熟悉国防法规、武装力量、国防动员的主要内容,理解国家安全的内涵、原则及总体国家安全观。
 - (3)了解军事思想的内涵、发展历程及地位作用,熟悉我国及外国代表性军事思想。
- (4)掌握战争的内涵、特点、发展历程,了解机械化战争和信息化战争的形成、主要形态及发展趋势。

2. 能力目标:

- (1) 培养学生的国防观念和国家安全意识,增强忧患危机意识。
- (2) 提升学生的爱国主义精神和民族自豪感。
- (3) 使学生具备基本的军事素养和分析判断军事问题的能力。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生的组织纪律观念,增强其集体意识和团队合作精神。
- (2) 提升学生的综合素质,为实施军民融合发展战略和建设国防后备力量服务。

主要内容:

中国国防: 国防概述、国防法规、国防建设、武装力量、国防动员。

国家安全: 国家安全概述、国家安全形势、国际战略形势。

军事思想:军事思想概述、外国军事思想、中国古代军事思想、当代中国军事思想。

现代战争:战争概述、新军事革命、机械化战争、信息化战争。

信息化装备:信息化装备概述、信息化作战平台、综合电子信息系统、信息化杀伤武器。

教学要求:

军事理论教学采取课堂讲授形式,结合多媒体教学手段,确保教学内容丰富、生动。 鼓励采用启发式、讨论式等教学方法,引导学生积极参与课堂讨论,加深理解。

考核采用福软通AI课程线上学习(30%)和提交军事相关论文的考试形式,考试内容覆盖课程主要知识点,确保学生全面掌握课程内容。

专任教师应具备丰富的军事理论知识和教学经验,能够准确传达课程要点和难点。

课程名称			体育(一))		开课学期	第1学期
学分	1.5	总学时	24	考核办法	体能测试		

1. 知识目标:

使学生了解体育与健康的基本知识和科学锻炼方法, 使学生能够自我监测和评价体质健康

2. 能力目标:

初步培养学生的运动技能,提高身体协调性、灵敏性和耐力等基本身体素质。

3. 素质目标:

培养学生参与体育锻炼的兴趣和习惯,树立健康第一的体育观念。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 田径项目: 短跑、长跑、跳远、投掷等。
- 3. 球类项目基础: 篮球、足球、排球、乒乓球等的基本技术和规则。
- 4. 体质健康测试与理论讲解。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

课堂授课:结合讲解、示范、纠错和集体练习,使学生掌握基本动作和技术。

课外练习:鼓励学生利用课余时间进行自主练习,巩固课堂所学内容。

理论教学:利用多媒体和教材进行健康知识教学,提高学生的理论水平。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%。

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(二))		开课学期	第2学期
学分	2	总学时	32	考核办法	体能测试		

课程目标:

1. 知识目标:

深入理解体育运动的科学原理,掌握更多运动项目的规则和技术细节。

2. 能力目标:

通过专项训练,显著提高学生的运动技能水平,增强体能和竞技能力。

3. 素质目标:

培养学生的团队合作精神和竞争意识,提高体育道德风尚。

主要内容:

- 1. 专项技能: 如篮球战术、足球战术、排球技战术等。
- 2. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 3. 急救与自我保护: 教授急救知识和自我保护方法。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

分组教学:根据学生的技能水平进行分组,实施有针对性的教学。

情景模拟:通过模拟比赛场景,提高学生的实战能力和团队协作能力。

理论与实践结合:在掌握理论知识的基础上,进行大量的实践练习。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%。

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(三)	开课学期	第3学期
学分	2	总学时	32	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

精通一至两项体育运动的专项知识和技能,了解相关运动项目的历史和文化。

2. 能力目标:

掌握多项运动技能,形成一定的运动特长。

3. 素质目标:

通过体育竞赛和团队活动,培养学生的意志品质和抗压能力。

主要内容:

- 1. 体适能训练:耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 分项目教学: 篮球、排球、足球、乒乓球、网球、羽毛球等。
- 3. 拓展项目: 校园户外运动、体育舞蹈、健美操、瑜伽等。
- 4. 健身与保健: 传授健身知识和保健方法,提高学生的自我保健能力。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

自主选择: 学生根据自己的兴趣和特长, 自主选择项目进行学习。

分层教学: 针对不同水平的学生,实施分层次的教学和训练。

比赛与展示:组织校内比赛和展示活动,提高学生的竞技水平和展示能力。

信息化教学:利用现代信息技术手段,如在线学习平台、运动APP等,丰富教学手段和资源

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%。

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度

等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

课程名称			体育(四)	开课学期	第4学期
学分	1.5	总学时	24	考核办法	体能测试

课程目标:

1. 知识目标:

全面掌握体育运动的科学理论和方法,具备制定个人锻炼计划的能力。

2. 能力目标:

能够独立进行科学的体育锻炼,达到较高的健康水平和身体素质。

3. 素质目标:

培养学生的终身体育意识、形成良好的体育道德和社会责任感。

主要内容:

- 1. 体适能训练: 耐力、力量、速度、柔韧等素质的专项训练。
- 2. 运动损伤预防与康复: 教授运动损伤的预防方法和基本康复技巧。
- 3. 体育理论知识与欣赏:提高学生对体育历史、文化和竞赛规则的理解与欣赏能力。
- 4. 终身体育意识培养与计划制定。

教学要求:

1. 教学方法与手段:

讲解示范法: 教师详细讲解动作要领并进行示范, 学生模仿练习。

分组教学法:将学生分组进行练习,促进相互学习和竞争。

多媒体辅助教学:利用视频、动画等多媒体资源辅助教学,提高教学效果。

实战演练法:通过模拟比赛或实际比赛,让学生在实战中学习和提高。

2. 考核与评价:

平时成绩:包括出勤率、课堂表现、课外体育锻炼情况、作业完成情况等,通常占总成绩的30%-40%。

技能考核:对学生所学运动项目的技能水平进行考核,包括技术动作的标准性、熟练程度等,通常占总成绩的10%-20%。

体质健康测试:按照《国家学生体质健康标准》进行测试,包括身高、体重、肺活量、坐位体前屈、立定跳远、长跑等项目,通常占总成绩的40%-50%。

通过考勤、课堂表现、技能测试和体质健康测试等方式,全面评价学生的学习效果。

3. 通识教育课程

课程 名称			大学英语(-	开课学期	第1学期		
学分	2 总学时 32 实践学时 16					考核办法	考试

1. 知识目标:

认知2000个左右英语单词及常用词组,对其中1800个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译; 熟悉常用的语法结构,能融入简单的跨文化交际场景。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料;能就 一般性题材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过生动的日常生活场景及有趣的短文故事充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放 、包容、民主的素质。

主要内容:

听力训练;名词与代词的用法;形容词与副词的用法;动词与冠词的用法;英语五种基本句型; There be 句型;制作个人信息表;写通知;便条写作;备忘录写作; E-mail写作;阅读理解并翻译课文篇章。熟悉购物以及入住酒店的英文句式及词汇。掌握点餐、用餐的相关英文表达。学习一些网络用语以及网络交流工具的英文表达。了解一些游戏用语的英文表达。能够用英文对未来的职业发展做出简单规划。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能,注重培养职场活动中的英语运用能力。围 绕教学内容采取互动讨论、角色扮演、小组间辩论、看图说话、个人陈述/演讲等多样化教学形式, 采用启发式教学和激励机制开展过程性与终结性评价,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营 造良好的英语学习氛围。

课程 名称			大学英语()	开课学期	第2学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

认知2200个左右英语单词以及常用词组,对其中2000个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译;了解一定的专业英语词汇。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料;能就 一般性题材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过生动的日常生活场景及有趣的短文故事充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放包容、民主的素质。

主要内容:

听力训练;现在时的使用;过去时;现在进行时;将来时的不同表达方式;现在完成时;撰写及回复邀请函;写感谢信;简单英文申请信;英文个人简历;回复申请信;阅读理解并翻译课文篇章。熟悉英文邀请函的英文句式及词汇。掌握感谢信的礼貌用语表达。学习英文申请信的常用语气与句型。了解商务礼仪中常用的英文表达。能够用英文对一些新生事物的利与弊进行简单表达。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能,注重培养职场活动中的英语运用能力。围 绕教学内容采取互动讨论、角色扮演、小组间辩论、看图说话、个人陈述/演讲等多样化教学形式, 采用启发式教学和激励机制开展过程性与终结性评价,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营 造良好的英语学习氛围。

课程 名称			开课学期	第3学期
学分	2	总学时	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

认知2500个左右英语单词以及常用词组,对其中2300个左右的单词能正确拼写并进行英汉互译。掌握一定的专业英语词汇。

2. 能力目标:

旨在培养听说读写译的能力。能进行简单的英语对话交流,阅读并理解简短的英文资料。能就 一般性题材的英语应用文进行填写和模拟套写,并在翻译时使用适当的翻译技巧。

3. 素质目标:

通过精心设计的语言场景及符合学习需求的专项训练充分激发学生的语言学习热情,培养其自信、开放、包容、民主的素质。

主要内容:

本课程分为基础班、提高班和竞赛班课程。基础班课程内容分为十个主题,各包含三个模块,视听模块通过音像资料介绍主题相关风土人情;阅读模块通过主题相关阅读介绍技巧、讲解内容;写作模块通过范例训练应用文;提高班课程内容在大学英语(一)(二)的基础上,以专题学习为主线,辅以对应练习,与本科教育阶段英语课程相衔接;竞赛班课程内容涵盖了科技和教育大类,话题包括赛程介绍,演讲技巧,听力技巧,发音训练,图表描述,原因及现象分析等,并精选部分比赛现场的实况视频供学生学习。

教学要求:

通过多媒体教学提高听、说、读、写、译各项技能。基础班课程按模块配套拓展练习,提升相应的语言技能;提高班课程呼应高职高专大学英语大纲要求的职业提升,学业提升和素养提升的拓展模块,培养学生的英语思辨能力。竞赛班课程紧跟全国高职高专技能竞赛英语口语大赛热点话题,以听说为主,翻译为辅,侧重提升演讲和辩论能力。采用启发式教学与激励机制,强调学生的自主性及课堂活动的参与性,营造良好的英语学习氛围。

课程名称		高	开课学期	第1学期			
学分	1.5	总学时	24	实践学时	0	考核办法	考试

1. 知识目标:

使学生掌握高等数学的基本概念、定理和计算方法,包括函数、极限与连续、导数与微分等相关知识。这些概念和方法是高等数学学习的基石,对于后续学习和应用至关重要。

2. 能力目标:

培养学生能够熟练计算一般函数的极限与导数,让学生能够熟练应用函数、极限与导数求解相 关应用问题,并会根据计算结果进行分析、推断、预测。还能够培养学生严密的逻辑思维和推理能 力,这对于提高分析问题和解决问题的能力具有重要作用。

3. 素质目标:

在教学的同时,学生能够树立正确的数学观念,培养数学素养和数学精神,提高独立思考和创新能力,这种素养和精神不仅对于数学学习有益,也对于未来的学习和工作具有重要意义。

主要内容:

高数课程的内容通常包括以下几个部分:第一部分是函数与极限,主要包括介绍函数的概念、性质及分类,极限的概念、性质及计算方法,无穷小量与无穷大量的比较等。第二部分是导数与微分,主要包括讲解导数的定义、性质及计算方法,高阶导数、隐函数及参数方程所确定的函数的导数等。通过本课程学习,能够较系统地掌握必需的基础理论、基本知识和常用的运算方法,为学生更好地进行后续专业课的学习打好基础。课程讲解要注重思想方法和应用,注重与专业课的联系,并随着新知识的出现不断将新问题揉合进来,充分体现高职数学教学的基础性和实用性。

教学要求:

高等数学的教学方法和手段多种多样,以适应不同学生的学习需求和特点,包括但不限于讲授法、探究式学习法、案例教学法、多媒体教学法以及翻转课堂法。学生应深入理解函数、极限与连续、导数与微分等基本概念和性质,熟练掌握极限的计算方法、导数的求法,理解函数思想、数形结合思想、极限思想等常用数学思想。在授课的同时,要注重培养学生的数学素养和自主学习能力,让学生能够将所学知识应用于实际问题,为学生的可持续发展奠定良好的基础。

课程 名称		高	开课学期	第2学期			
学分	1.5	总学时	24	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

使学生掌握高等数学的基本概念、定理和计算方法,包括导数的应用、不定积分与定积分等相关知识。这些概念和方法是高等数学学习的基石,对于后续学习和应用至关重要。

2. 能力目标:

培养学生能够熟练计算一般函数的不定积分以及定积分,让学生能够熟练应用导数的应用、不 定积分与定积分求解相关应用问题,并会根据计算结果进行分析、推断、预测。还能够培养学生严 密的逻辑思维和推理能力,这对于提高分析问题和解决问题的能力具有重要作用。

3. 素质目标:

在教学的同时,学生能够树立正确的数学观念,培养数学素养和数学精神,提高独立思考和创新能力,这种素养和精神不仅对于数学学习有益,也对于未来的学习和工作具有重要意义。

主要内容:

高数课程的内容通常包括以下几个部分:第一部分是导数的应用,主要包括三个微分中值定理, 洛必达法则,函数的极值和最值及曲线的凹凸性等。第二部分是积分学,主要包括不定积分、定积分的概念、性质及计算方法,定积分的应用如面积、体积、物理量等的计算,以及反常积分等。通过本课程学习,能够较系统地掌握必需的基础理论、基本知识和常用的运算方法,为学生更好地进行后续专业课的学习打好基础。课程讲解要注重思想方法和应用,注重与专业课的联系,并随着新知识的出现不断将新问题揉合进来,充分体现高职数学教学的基础性和实用性。

教学要求:

高等数学的教学方法和手段多种多样,以适应不同学生的学习需求和特点,包括但不限于讲授法、探究式学习法、案例教学法、多媒体教学法以及翻转课堂法。学生应深入理解导数的应用、不定积分与定积分等基本概念和性质,熟练掌握不定积分的求法、定积分的计算方法,理解函数思想、数形结合思想、积分思想等常用数学思想。在授课的同时,要注重培养学生的数学素养和自主学习能力,让学生能够将所学知识应用于实际问题,为学生的可持续发展奠定良好的基础。

课程名称			开课学期	第1学期			
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

学习基础写作基本理论知识,掌握创意写作的基本理论与方法,包括文体特点、情节构建、角色塑造等;培养学生的创新思维与批判性思考能力,学会在传统与创新之间寻找平衡,创作出具有独特视角与深度的作品。

2. 能力目标:

通过本课程学习,使学生具有能更深入理解、进一步分析文学作品的能力,掌握文学欣赏的技巧和方法,提高信息处理能力、策划表达能力。

3. 素质目标:

学习任何写作都要求学生有丰富的语言积累,创意写作也是如此。通过学习可以提高学生的文化修养,展开学生写作思路、提高其成文能力将大有裨益。使其具有主动探求的精神,踏实细致、严谨科学的良好职业道德。

主要内容:

课程旨在通过系统教学,激发学生的创新思维,提升写作技巧,并深入探索各类文体的创作实践。课程融合创意启发、技巧传授与实战演练,让学生在掌握基础写作规范的同时,勇于突破传统框架,塑造独特风格,为成为具有市场竞争力的创意写作人才打下坚实基础。

教学要求:

课程采取启发式与实践性相结合的教学策略,运用案例分析、小组讨论等教学方法,辅以多媒体演示

与在线写作平台等教学手段,通过创意项目、作品展示等多元化考核评价,要求学生积极参与课堂互动, 勇于表达个人创意,持续磨练写作技巧,培养独立思考与创新能力,最终达到提升创意写作水平与文学素 养的目标。

课程名称			开课学期	第2学期			
学分	2	2 总学时 32 实践学时 16					创业计划书

课程目标:

1. 知识目标:

理解创新思维方法及技巧,掌握创业者心理特征与关键能力。学会辨识创新创业机会。提升团队组建 与管理能力,掌握新创企业生存与管理基础知识,并精通商业计划书的主要条款撰写。

2. 能力目标:

能够理解创新思维并应用创新方法,具备辨识创新创业机会及盘点资源的能力。初步掌握团队组建与管理技巧,能分析成功创业案例盈利模式,了解大学生创业模式。掌握新创企业生存与管理知识,并能编制商业计划书。

3. 素质目标:

树立科学的创新创业观念,增强学生的社会责任感与创业精神,提高学生的社会责任感和创业精神。

主要内容:

创新创业教育课程概述创新与创业的重要性,深入讲解创新思维的培养、创新方法的运用,以及技术创新如何驱动创业。探讨产品设计的创新路径、创业者必备的素质,并指导如何选择项目、整合资源、组建高效团队。详细阐述创业模式、盈利模式、融资策略,以及新创企业的生存管理之道。最后,通过商业计划书的编制与模拟路演展示,考察学生的创业能力。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授创新创业的基本理论和知识。组织学生进行案例分析、产品设计准备、产品设计等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的大学生创新创业案例进行分析,帮助学生理解创业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己对于创业项目的看法及思考,促进相互学习和交流。邀请企业董事、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的创业信息和建议。创新创业课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和创新能力提升情况。

课程名称			开课学期	第2学期			
学分	2	总学时	32	实践学时	16	考核办法	考证

课程目标:

1. 知识目标:

掌握设计方法论基础,理解设计构思阶段各环节目标与任务,包括原始需求、目标用户、干系

人分析、竞品分析、整理与编写功能列表。

2. 能力目标:

能深入理解设计构思各环节。熟练掌握需求收集,精准定位目标用户,并有效分析干系人及竞品,精通情景要素分析与功能列表编写。

3. 素质目标:

能够遵循设计方法进行作品创作,规范编写各阶段文档;熟练运用分析技能筛选、优化作品 功能与原型,确保设计全面无遗漏。培养系统设计与开发思维,强化团队协作与岗位适应能力。

主要内容:

创新设计方法论系统介绍了创新产品设计的基本框架与实用技巧。从原始需求出发,深入剖析设计初衷,确保产品有的放矢。通过目标用户分析,精准定位受众需求,提升设计针对性。干系人分析则帮助识别并平衡各方利益,确保设计方案的全面性和可行性。竞品分析则提供市场参考,启发创新思维,避免同质化竞争。情景分析模拟使用场景,优化用户体验。功能列表明确设计要点,为实施提供清晰指南。最后,通过实践检验学习成果。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授设计方法论的基本理论和知识。组织学生进行案例分析、产品设计准备、产品设计等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的产品设计案例进行分析,帮助学生理解就业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己对于现有产品的看法及思考,促进相互学习和交流。邀请企业资深产品经理、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的产品设计信息和建议。创新设计方法论课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和设计能力提升情况。

课程名称			职业生涯	规划		开课学期	第1学期
学分	1	总学时	16	实践学时	0	考核办法	策划书

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解职业生涯规划的基本理论、方法和步骤,掌握职业探索、自我认知、职业决策等关键技能

2. 能力目标:

增强学生的规划意识,提升自我认知、信息搜集与分析、职业决策与规划等能力。

3. 素质目标:

引导学生树立正确的职业观、就业观和人生观、培养积极、乐观、向上的职业态度。

主要内容:

职业生涯课程主要介绍职业生涯规划的基本概念、发展历程、重要意义等;通过性格测试、兴趣测评、能力评估等工具,帮助学生深入了解自己的兴趣、性格、价值观和能力等,为职业探索提供依据;引导学生了解职业世界,包括职业分类、行业发展趋势、职业要求等;教授学生如何进行职业决策,制定个人职业生涯规划,包括短期、中期和长期目标设定,以及实现目标的策略与行动计划。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授职业生涯规划的基本理论和知识。组织学生进行职业兴趣测评、职业访谈、模拟面试等实践活动,增强学生的实践能力和职业体验。鼓励学生参与小组讨论,分享自己的职业规划和求职经验,促进相互学习和交流。根据学生的不同需求和特点,提供个性化的职业规划和就业指导服务。职业生涯规划课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、小组讨论参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和职业规划能力提升情况。

课程名称			就业指-	导		开课学期	第 5 学期
学分	1	总学时	16	0	考核办法	就业诊断报告	

课程目标:

1. 知识目标:

使学生了解国家就业形势和政策,掌握求职择业的基本常识和技巧,了解就业市场的特点和功能。

2. 能力目标:

培养学生的自我探索能力、信息搜索和分析能力、生涯管理能力、求职与就业能力等,同时提升学生的创新创业能力和各种通用技能,如沟通与协调能力、自我管理能力和人际交往能力等。

3. 素质目标:

引导学生树立正确的职业观、就业观和人生观,培养积极、乐观、向上的职业态度,把个人发展和国家需要、社会发展相结合。

主要内容:

就业指导课程介绍当前的就业形势、行业发展趋势、就业政策等,帮助学生了解就业市场的整体情况。帮助学生深入了解自己的兴趣、性格、能力和价值观,引导学生明确职业目标和发展方向。教授学生求职简历的制作、面试技巧、求职途径选择等实用技能,帮助学生提高求职成功率。介绍就业过程中的权益保护、合同签订、劳动争议处理等法律知识,增强学生的法律意识和自我保护能力。鼓励学生树立创新创业意识,创业计划制定等内容,为学生未来就业创业提供支持和指导。。

教学要求:

本课程通过课堂讲解、PPT展示等方式,传授就业指导的基本理论和知识。组织学生进行模拟面试、求职材料准备、创业计划制定等实践活动,增强学生的实践能力和经验积累。选取典型的就业案例进行分析,帮助学生理解就业过程中的问题和挑战,并学习应对策略。鼓励学生参与小组讨论,分享自己的求职经历和职业规划,促进相互学习和交流。邀请企业资深人力、行业专家等人士进行讲座和指导,为学生提供更专业的就业信息和建议。就业指导课程的考核与评价通常采用多种方式进行,包括平时成绩、作业完成情况、课堂表现、实践活动参与度以及期末考核等。通过综合评价,全面了解学生的学习效果和就业能力提升情况。

课程	数字应用基础	开课学期	第1学期
名称			

学分	3	总学时	48	实践学时	32	考核办法	考证

1. 知识目标:

- (1) 计算机基础知识: 使学生掌握计算机的基本概念、发展历程、系统组成(包括硬件和软件)以及计算机在各领域的应用。
- (2)操作系统知识:了解Windows等主流操作系统的基本功能和使用方法,包括文件管理、系统设置等。
- (3)办公软件应用:熟悉WPS办公软件(Word、Excel、PowerPoint)的基本操作和功能,能够进行 文档编辑、表格制作、幻灯片设计等。
- (4) 网络基础知识:了解计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及Internet的应用,包括网页浏览、电子邮件收发等。
 - (5) 计算机安全: 掌握基本的计算机安全知识,了解计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法。

2. 能力目标:

- (1) 计算机操作能力:具备基本的计算机操作能力,能够熟练地使用鼠标、键盘等输入设备,进行 文件操作、系统设置等。
- (2) 软件应用能力: 能够独立完成文档编辑、表格制作、幻灯片设计等工作,并能够运用所学软件进行简单的数据处理和图表分析。
 - (3) 问题解决能力: 在面对计算机相关问题时, 能够运用所学知识进行分析、判断和解决。
 - (4) 自主学习能力:激发学生对计算机技术的兴趣,培养其自主学习和持续学习的能力。

3. 素质目标:

- (1) 信息素养: 提升学生的信息素养, 使其能够有效地获取、评价、利用和创造信息。
- (2) 职业道德:培养学生的职业道德观念,尊重知识产权,遵守法律法规,保护个人隐私。
- (3) 团队协作精神:通过小组合作学习等方式,培养学生的团队协作精神和沟通能力。
- (4) 创新意识: 鼓励学生运用所学知识进行创新实践,培养其创新意识和创新精神。

主要内容:

- (1) 计算机基础知识:包括计算机的发展历程、系统组成、数据表示与存储等。
- (2) 操作系统使用: Windows操作系统的基本操作、文件管理、系统设置等。
- (3) 办公软件应用: Word文档编辑、Excel表格制作与数据分析、PowerPoint演示文稿设计等。
- (4) 网络基础与Internet应用: 计算机网络的基本概念、体系结构、协议以及浏览器使用、电子邮件收发等。
 - (5) 计算机安全: 计算机病毒、木马等恶意软件的防范方法,以及安全操作的重要性。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:根据计算机行业岗位需求调整课程内容,确保学生所学知识与实际工作需求紧密对接。
- (2)课程嵌入:在课程中融入职业资格证书考试内容——全国计算机等级考试一级,使学生在学习过程中即可备考。
 - (3) 赛事促进: 鼓励学生参加计算机相关技能竞赛,通过竞赛检验学习成果并提升实践能力。

2. 教学方法

(1) 讲授法: 通过教师系统讲解计算机基础知识。

- (2) 演示法: 利用多媒体教学资源演示软件操作过程。
- (3) 实操法: 强调实践操作, 让学生在计算机上亲手操作以加深理解和记忆。

3. 教学手段

- (1) 多媒体教学: 利用 PPT、视频等多媒体教学资源丰富课堂内容。
- (2)网络教学平台:利用网络教学平台小雅系统发布课程资料、作业和测试,方便学生自主学习和 复习。
 - (3) 实操机房: 提供充足的计算机实操机房以确保每位学生都能进行实践操作。

4. 考核评价

- (1) 平时成绩:包括出勤率、课堂表现、作业完成情况等。
- (2) 实操考核: 通过上机操作考试检验学生的实际操作能力。
- (3) 期末考试: 采用考证形式——全国计算机等级考试一级,考察学生对基础知识的掌握程度。

5. 对学生的学习要求

- (1) 学习态度:保持积极的学习态度,认真听讲并参与课堂讨论和实践活动。
- (2) 基础知识掌握: 扎实掌握计算机基础知识及办公软件操作技能。
- (3) 自主学习能力:培养自主学习能力,利用课余时间自主学习新知识、新技能。
- (4) 团队协作能力: 在小组活动中积极贡献自己的力量并与团队成员保持良好沟通。

课程名称			开课学期	第2学期		
学分	2	总学时	32	0	考核办法	考查

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 能够清晰阐述数字经济的定义、发展历程及在全球范围内的地位与作用,认识数字经济时代的主要特征与趋势,如数据成为新生产要素、数字化技术的广泛应用等。
- (2)深入学习大数据、云计算、人工智能、区块链、物联网等支撑数字经济发展的关键技术原理及 其在各行业的应用案例,理解这些技术如何推动传统产业升级和新兴业态的形成。
- (3)分析数字平台经济、共享经济、电商经济等新型商业模式的特点、运营机制及对经济社会的影响,探讨数字经济时代下企业的转型升级路径和市场机遇。
- (4)熟悉国内外关于数据保护、网络安全、电子商务等方面的法律法规,理解数字经济活动中的道 德伦理问题,增强法律意识和社会责任感。

2. 能力目标:

- (1)培养学生运用数据分析工具和技术进行数据处理、挖掘和分析的能力,能够识别并解决数字经济领域的实际问题,为企业决策提供数据支持。
- (2)通过实验操作、项目实训等方式,提升学生的云计算平台操作、软件开发与测试、区块链技术应用等实践技能,为未来职业生涯奠定坚实的技术基础。
- (3)鼓励学生跨越学科界限,培养创新思维,能够将数字经济理论与具体行业相结合,提出创新性的解决方案,促进数字经济与实体经济的深度融合。

3. 素质目标:

(1) 树立终身学习的理念,培养学生持续关注数字经济最新动态、自主学习新技术新知识的习惯,

以适应数字经济快速发展带来的职业变化。

- (2)激发学生的创业热情,鼓励学生利用数字经济机遇,探索创新创业项目,培养敢于挑战、勇于 实践的精神风貌。
- (3)增强学生的社会责任感,引导学生在数字经济发展中关注社会公共利益,遵守职业道德规范, 促进技术与人文的和谐共生。
- (4)拓宽学生的国际视野,了解国际数字经济的发展动态和竞争态势,提升其跨文化交流能力,为 参与国际数字经济合作做好准备。

主要内容:

本课程主要内容涵盖计算机、互联网、人工智能、云计算等数字技术的基础知识,以及数字数据在生产、消费、管理中的应用和实践。课程着重讲解数字经济的基本原理、发展现状及未来趋势,并探讨数字经济的商业模式、技术创新、政策规制及人才培养模式等方面,为数字经济时代提供全面的数字经济知识体系。

教学要求:

本课程采用慕课(MOOC)形式进行组织教学。利用智慧职教平台进行《数字经济基础》的慕课教学。 学生可以通过移动设备(智能手机、平板电脑等)联网登录慕课环境,观看相关视频,参与在线讨论,提 交作业等。课程内容紧密对接数字经济领域的岗位需求,注重培养学生的实际应用能力。例如,可以引入 实际案例,让学生了解数字经济在不同领域的应用。鼓励学生参与数字经济相关的竞赛,将课程内容与竞 赛要求相结合,提升学生的实践能力和创新能力。

慕课教学应涵盖课前自主学习、课堂互动讨论学习和课后协作式学习三个环节。课前学生自主学习视频资料,通过慕课平台提供的在线互动功能,如在线问答、论坛讨论等,促进师生、生生之间的交流与合作。利用视频、图表等多种形式的多媒体教学资源,提高学生的学习兴趣和理解能力。通过慕课平台提供的在线互动功能。考核采用过程性评价与结果性评价相结合的方式,综合考虑学生的学习态度、参与度、作业完成情况、考试成绩等多个方面。 要求学生具备较强的自主学习能力,能够独立完成线上视频观看、资料查阅等任务。

课程名称			开课学期	第 1-2 学期			
学分	2	总学时	32	实践学时	0	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标

- (1) 了解心理学的有关理论和基本概念
- (2) 了解大学阶段的心理发展特征和异常表现

2. 能力目标

- (1) 掌握自我探索技能
- (2) 掌握心理调适技能
- (3) 掌握心理发展技能

3. 素质目标

- (1) 树立心理健康发展的自主意识
- (2) 遇到心理问题时能够进行自我调适或寻求帮助,积极探索适合自己并适应社会的生活状态。

主要内容:

- 1. 大学生心理健康教育课程是集知识传授、心理体验与行为训练为一体的公共课程。
- 2. 课程教学内容主要使学生明确心理健康的标准及意义,了解心理咨询,增强自我心理保健意识和心理危机预防意识,健全大学生人格,提高学习能力,提高职业生源规划能力,正确科学对待恋爱与性的问题,掌握并应用心理健康知识,培养自我认知能力、人际沟通能力、自我调节能力,提高挫折应对管理能力,切实提高心理素质,促进学生全面发展。
 - 3. 将思政元素融入课程教学,落实"三全育人"理念,提高学生的心理健康素质。

教学要求:

本课程采用讲授法,角色扮演法,案例分析法,测试法,小组讨论法,团体训练法,视频教学法等,以教师为主导、学生为主体,快乐学习;重视学生的学习感受与体验采用教、学、练一体化的设计,使课堂教学内容形象化、生动化、具体化。同时采用小雅平台、福软通进行线上、线下教学的互动,提高学生参与课堂的积极性和主动性。此外,积极探索AI课件教学,在课堂教学中逐步地将AI课件融入教学,提升课堂效率,增加学生参与课堂的积极性。

采用"理论考核和实践考核相结合,过程性评价(50%)和结果性评价(50%)相结合"的方式进行教 学评价。

课程名称			劳动	开课学期	第 1-4 学期	
学分	1	总学时	16	0	考核办法	实践报告

课程目标:

1. 知识目标:

认识劳动,理解劳动教育的目标。

2. 能力目标:

一 领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等;领悟劳动的独特价值,形成个人的劳动观。

3. 素质目标:

培养大学生健康的体魄、良好的身体素质,奠定未来人才竞争的物质资本。培养大学生崇尚劳动、热爱劳动的观念,尊重劳动和劳动者。培养大学生的艰苦奋斗精神和务实作风。

主要内容:

初步认识劳动,领悟劳动的独特价值,形成个人的劳动观;领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等;理解劳动教育的目标;了解劳动者与劳动力;了解社会劳动分工;了解劳动基本制度。了解劳动法的立法状况;掌握劳动合同的基本内容,分析劳动合同订立、变更、终止过程中的法律问题;了解劳动争议处理方式;理解劳动在法律上界定;培养劳动案例分析技能、劳动纠纷解决技能;学会运用法律知识解决生活中劳动纠纷问题;树立劳动风险意识,提升自我保护能力规范和安全事项。培育热爱劳动、敢于创造的事业心,激发大学生创新意识。了解新时代的劳模精神;掌握劳动精神、劳模精神和工匠精神的时代内涵和培育路径;能结合对劳动精神的理解,分析社会生活中的劳动现象;能树立正确的劳动价值观和劳动态度,形成积极向上的劳动情感。掌握校园清洁的内容方法;掌握义务劳动与勤工助学的内容与方法;结合自身专业,通过实践感受劳动创造价值;理解辛勤劳动和

创造性劳动的重要性;找到个人努力的目标。了解社会实践;了解志愿服务和社区服务;了解 农工商生产活动。学会换位思考并能尊重每一位劳动者;形成社会责任感;掌握国家和时代需 要的社会劳动实践技能。理解职业意识;了解职业责任;培养职业精神。了解职业的发展趋势 及新职业、职场的关键要素、优秀职业人的素质;了解未来劳动趋势,培养终身学习的习惯及 对职业生涯的价值需要。

教学要求:

本课程采用讲授教学法、案例分析教学法、讨论式教学法、习题讲解等。注重教学思路, 理论联系实际,吸收和应用课程相关概念、成果,注意启发学生思考,提高解决问题的能力。

课程名称			开课学期	第 1-2 学期			
学分	2	总学时	32	实践学时	16	考核办法	作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

使学生能够掌握审美的基本理论、基本方法、基本内容和主要应用领域;了解教材中审美的理论知识及人性之美;理解并掌握中外美术鉴赏基本理论知识;了解具象艺术、意象艺术和抽象艺术的理论知识。

2. 能力目标:

提高学生对形式美的敏锐觉察能力、感受能力、认知能力、创造能力; 学会用美术语音: 点、线、面、色体去观察创造形象; 掌握剪纸折剪技能、技法。

3. 素质目标:

具有良好的职业道德;具有科学严谨的工作作风环境保护意识;具备勤奋学习吃苦耐劳、团结协作、勇于创新的精神;具有较强的身体素质和良好的心理素质。

主要内容:

本课程以艺术欣赏和剪纸、书法、国画技能操作为主要内容。本课程的任务是以全面推进素质教育为宗旨,以技能操作、审美和人文素养为核心,注重传统文化与美育相结合的基础学习和实践活动环节。实现传统文化艺术与美育教育相互融合,使学习内容生动有趣、丰富多彩,有鲜明的时代感和民族性,引导学生主动参与艺术审美实践,实操操作练习,以提高学生的审美能力,形成良好的人文素养,为学生养成喜爱艺术、学习艺术、享受艺术奠定良好的基础。本课程以剪纸艺术为例,以丰富多彩的教学内容和生动活泼的教学形式,激发和培养学生的学习兴趣和动手能力。教学内容应重视与学生的生活经验相结合,加强与社会生活的联系。

教学要求:

《美育》课程在设计思想上充分体现一体化,即:理论与实践内容一体化、知识传授与动手训练场地一体化、理论与实践教师为一人的"一体化",构建美德与技艺相融合的教学新形式

- 1. 教学思路:本课程通过先理论后实践结合的方式,培养学生基本的审美能力后,根据学生不同兴趣,教授音乐、书法、水墨画及剪纸的入门技能。培养学生对中国传统文化和非遗技艺的热爱,加强文化自信。
 - 2. 教学效果评价: 采取过程评价与结果评价相结合的方式,通过理论与实践相结合,重点

评价学生的职业能力。教学评价的标准应体现项目驱动、实践导向课程的特征,体现理论与实践、操作的统一,以能否完成项目实践活动任务以及完成情况给予评定。

3. 改革考核手段和方法:加强实践性教学环节的考核,过程考核和结果考核相结合。结合课堂提问、学生作业、平时测验、实验实训以及考试情况,综合评定学生成绩。综合成绩=期末作业(作品)×60%+平时考核(小雅成绩、考勤、作业、课堂表现等)×40%。

4. 以美育(剪纸)工作室为抓手,强化美育实践教学,提高学生传统技能,注重发现和培养技能学生。以美育工作室为引领,建设好匠心筑梦剪纸社、国画社、书法社、音乐社等学生技能社团,在乡村建立各类美育实践实训基地,创新美育教学。继续在乡村设立美育(非遗技能实践基地),完成好每年一度的职业教育活动周工作任务,办出水平、办出特色。

(二) 专业技能课程

1. 专业基础课程

课程名称		电	工电子技术	开课学期	第1学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考试

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 掌握PN结的形成、半导体二极管的单向导电作用、正偏和反偏。
- (2) 掌握双极型半导体三极管的放大作用,外特性,截止、放大、饱和三种状态;
- (3) 掌握共射极放大电路的电路结构,静态分析和动态分析的估算法;
- (4) 掌握负反馈放大器,集成运算放大器。

2. 能力目标:

- (1) 了解电子元器件的性能,能识别与测试常用电子元器件;
- (2) 掌握电子线路的工作原理,并会分析具体的电子电路;
- (3) 能阅读与理解整流电路及典型稳压电源的原理图;

3. 素质目标:

- (1) 培养学生具有创新精神和实践能力;
- (2) 培养严谨的科学态度和良好的职业道德。

主要内容:

课程不仅涵盖了电路分析、电子器件、模拟与数字电路设计等专业知识,还融入了丰富的思政元素,旨在培养学生的专业技能和综合素质。课程内容从电工技术的基础概念出发,详细介绍了电路的基本组成、工作原理和分析方法,使学生能够掌握电路设计的基本技能。同时,课程深入探讨了电子技术中的半导体器件、放大器、振荡器和数字逻辑电路等核心知识,强调了理论与实践相结合的重要性。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:结合电子信息行业岗位需求,调整课程内容,确保学以致用。
- (2) 课程嵌入: 融入电工(初级)资格证书考试内容,助力学生备考。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 引入翻转课堂模式,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 建设在线学习平台,提供课程资料、模拟实验、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。

5. 对学生的学习要求

保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。

课程名称		Pyti	hon 程序设计	计基础		开课学期	第1学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试		

1. 知识目标:

- (1) 能熟练运用 Pycharm 集成开发环境, 初步掌握软件调试和测试的方法;
- (2) 能理解并运用 Python 语法基础和基本控制流程的语法规则;
- (3) 初步掌握 Django 和爬虫的基本知识,并能够开发有一定规模的数据库管理系统。

2. 能力目标:

- (1)使用 python 设计应用程序的基本能力,能够实际动手编写、调试和运行实用、规范、可读性好的 python 程序;
 - (2) 技术资料收集、分析能力,能够独立应用 python 解决实际问题;
 - (3) 学习和创新能力。

3. 素质目标:

- (1) 了解基本的信息安全知识,培养保护数据和系统的意识。
- (2) 理解 Python 在不同学科和行业中的应用,培养跨学科思维。
- (3) 了解 Python 在全球技术领域的应用,拓宽国际视野。

主要内容:

课程不仅传授编程语言的基础知识和技能,还融入了思想政治教育的元素,旨在培养学生的综合素质和责任感。课程内容从 Python 语言的基本概念和语法规则入手,逐步引导学生掌握变量、数据类型、控制结构、函数、模块和包等核心编程概念。通过一系列精心设计的实验和项目,学生将学会如何运用 Python 解决实际问题,包括数据处理、自动化脚本编写、网络爬虫开发等。

在思政教育方面,课程强调了信息技术在社会发展中的重要作用,鼓励学生思考如何利用编程技术为社会服务,解决实际问题。教师通过案例分析,展示了 Python 在医疗健康、环境保护、教育等领域的应用,激发学生的创新精神和社会责任感。同时,课程还注重培养学生的职业道德,强调在编程实践中应遵循的法律法规和伦理标准,如保护用户隐私、尊重知识产权等。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 课程嵌入: 融入计算机技术相关资格证书考试内容, 助力学生备考。
- (2) 赛事激励: 鼓励学生参与计算机程序相关的竞赛和项目,提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。

4. 考核评价

强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

5. 对学生的学习要求

按时完成作业和项目实践, 积极参与课堂讨论和案例分析。

课程名称		C 语	吾言程序设计	开课学期	第2学期
学分	3	总学时	48	考核办法	考试

1. 知识目标:

- (1)掌握软件开发必备的C程序设计知识。包括数据类型、结构化程序设计方法、数组、函数、指针等知识:
 - (2) 掌握基本的编程规范;
 - (3) 掌握一定的程序员岗位职责及工作规范;

2. 能力目标:

- (1) 培养学生分析问题和解决问题的基本能力;
- (2) 具备使用 C 语言编程基本能力, 掌握编程的基本技能;

3. 素质目标:

- (1) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能 力和协调能力,有团队合作精神;
- (2) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神;
- (3) 具有踏实肯干的工作作风和主动、耐心的服务意思;

主要内容:

课程不仅教授学生 C 语言的语法和编程技巧,还融入了思政教育,旨在培养学生的专业技能和社会主义核心价值观。课程内容从 C 语言的基本数据类型、运算符、控制结构、函数、数组、指针、结构体、文件操作等核心概念出发,通过大量的实例和实践练习,使学生能够熟练掌握 C 语言编程,并能够运用所学知识解决实际问题。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:结合电子信息行业岗位需求,调整课程内容,确保学以致用。
- (2) 课程嵌入: 融入计算机技术相关资格证书考试内容, 助力学生备考。
- (3) 赛事激励: 鼓励学生参与计算机程序相关的竞赛和项目,提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 建设在线学习平台,提供课程资料、模拟实验、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2)强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。
- (3) 主动学习新知识, 关注编程领域的发展动态。
- (4) 培养团队合作精神,积极参与小组学习和项目合作。

课程名称		计算	算机视觉技/	术应用		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	考核办法	作品考核		

1. 知识目标:

- (1) 了解人计算机视觉理论基础与框架;
- (2) 掌握视觉中德局部特征;
- (3) 掌握物体识别模型;
- (4) 掌握几何配准与运动结构;
- (5) 掌握立体对应于3D重建。

2. 能力目标:

- (1) 学生能够深入理解计算机视觉的基本原理、发展历程及当前的研究热点,形成扎实的理论基础;
 - (2) 能够运用几何配准技术实现图像或视频帧之间的精确对齐;
 - (3) 能够掌握运动结构分析方法,提取场景中物体的运动信息;
 - (4) 具备设计、构建并训练物体识别模型的能力。

3. 素质目标:

- (1)培养创新思维:鼓励学生探索计算机视觉领域的新技术、新方法,培养创新思维和解决问题的能力;
- (2)强化实践能力:通过项目实践、案例分析等方式,提高学生的动手能力和解决实际问题的能力;
- (3)提升团队协作:在团队项目中培养学生的团队合作精神,学会与他人有效沟通、协作完成任务;
- (4) 增强职业道德: 引导学生树立正确的职业道德观念, 尊重知识产权, 遵守行业规范, 为未来的职业发展打下良好基础。

主要内容:

本课程将深入讲解计算机视觉的理论基础与整体框架,探讨视觉系统的局部特征提取技术,随后介绍物体识别的高级模型构建方法。进一步,课程将详细解析几何配准与运动结构估计的原理,以及如何利用 这些信息实现立体对应与三维重建,为学生打下坚实的计算机视觉理论与技术基础。

教学要求:

1. 教学策略

岗课对接:结合电子信息行业岗位需求,调整课程内容,确保学以致用。

2. 教学方法

采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。

3. 教学手段

利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。

4. 考核评价

采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。

课程名称			数据标注工	程		开课学期	第2学期
学分	3	总学时	48	考核办法	项目考核		

1. 知识目标:

- (1) 学生应掌握数据标注的基本概念、原理和方法;
- (2) 学生应熟悉常用的数据标注工具及其功能和使用方法;
- (3) 学生应了解图像标注和文本标注的实践方法和技巧;
- (4) 学生应掌握如何建立有效的标注体系和进行规模化标注的流程;
- (5) 学生应了解数据质量控制与审核的标准和方法;
- (6) 学生应熟悉数据标注相关的伦理和法律问题。

2. 能力目标:

- (1) 学生应具备使用各种数据标注工具进行实际操作的能力;
- (2) 学生应能够根据不同的需求制定合适的标签体系和标注规范;
- (3) 学生应能够熟练地进行图像和文本的标注工作,并保证标注的准确性和一致性;
- (4) 学生应能够在大数据环境中高效地处理和管理标注数据:
- (5) 学生应能够进行标注数据的质量控制和审核,确保数据质量。

3. 素质目标:

- (1) 学生应具备良好的职业道德和责任心,能够严格遵守数据标注的伦理和法律规范;
- (2) 学生应具备创新意识和批判性思维,能够不断探索和改进数据标注的方法和流程;
- (3) 学生应具备良好的团队合作精神和沟通能力,能够在标注项目中与他人有效协作;
- (4) 学生应具备自主学习和终身学习的意识,能够持续更新和扩展自己的知识和技能。

主要内容:

本课程将全面覆盖数据标注的精髓,从概述到实践,再到质量控制,一应俱全。学生将学习数据标注的基本概念、常用工具及标签定义规范,并通过图像与文本的标注实践,掌握标注技能。课程还将指导如何建立高效的标注体系,实现规模化标注。通过项目案例分析,学员将深入理解数据标注的应用场景与挑战,并学习数据质量控制与审核的关键技术。

教学要求:

《数据标注工程》课程注重培养学生的职业能力、素质能力和创新能力。该课程秉承"教学做"一体化理念,在使学生在大数据领域中具备扎实的数据标注能力和技能,并能够在实际工作中胜任各种标注任务。课程内容涉及标注工具的使用、标签体系的建立、标注数据的质量控制等方面。学生将学会如何有效地处理大量数据,并确保标注的准确性和一致性。此外,课程还包括伦理和法律方面的内容,因为数据标注可能涉及个人隐私的信息学生需要了解相关法规和理标准。

课程名称		N	MySq1 数据原	库技术	开课学期	第3学期	
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1) 理解数据库的基本概念和原理;
- (2) 安装和配置 MYSQL, 会对 MYSQL 数据库进行安全管理;
- (3) 掌握使用 MYSQL 语言创建、管理数据库及其对象;
- (4) 掌握关系型数据库的基本概念、原理和数据模型;
- (5) 理解 MySQL 的体系结构,包括存储引擎、索引、查询优化器等。

2. 能力目标:

- (1) 能够熟练使用 MySQL 进行数据增删查改操作;
- (2) 能够使用 MySQL 进行程序设计和应用开发;
- (3) 能够进行数据库的日常管理和维护工作;
- (4) 能够设计满足特定需求的数据库系统。

3. 素质目标:

- (1) 培养对数据库专业的热爱和追求专业卓越的精神;
- (2) 培养分析问题和评估信息的能力;
- (3) 激发在数据库应用和开发中的创新思维。

主要内容:

课程不仅教授学生 MySQL 数据库的核心技术和应用技能,还融入了思政教育,旨在培养学生的专业技能和社会责任感。课程内容从数据库的基础知识入手,包括数据模型、数据库设计、SQL 语言、存储过程、触发器、事务处理、安全性管理等,逐步深入到 MySQL的高级特性和优化技巧。学生将通过理论学习和实践操作,掌握数据库的创建、维护、备份与恢复,以及数据的高效查询和处理。

教学要求:

1. 教学策略

岗课对接:走访省内外电子信息企业,了解行业对数据库专业人才的具体需求,确保课程内容与市场需求对接。

2. 教学方法

采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

5. 对学生的学习要求

保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。

2. 专业核心课程

课程名称		Andro	id 程序设记	十与应用		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	考核办法	作品考核		

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解 Android 操作系统的架构和组件;
- (2) 掌握 Android 开发主要使用的编程语言,如 Java 或 Kotlin;
- (3) 熟悉 Android 软件开发工具包 (SDK) 及其相关工具;
- (4) 学习 Android 用户界面设计原则和控件使用。

2. 能力目标:

- (1) 能够独立开发完整的Android应用程序;
- (2) 具备良好的编程习惯和代码优化能力;
- (3) 能够诊断和解决Android开发中遇到的问题;
- (4) 能够创新设计用户界面和应用功能。

3. 素质目标:

- (1) 培养对移动应用开发的热情和追求专业卓越的精神;
- (2) 培养分析问题和评估技术解决方案的能力。

主要内容:

课程旨在教授学生如何使用Android平台进行移动应用的开发。课程内容涵盖了Android操作系统的基础架构、用户界面设计、数据处理、网络通信、多媒体处理以及安全性等多个方面。学生将通过学习Java或Kotlin编程语言,掌握Android SDK的使用,理解Android应用的生命周期,以及如何开发高效、安全、用户友好的移动应用程序。

教学要求:

1. 教学策略

赛事激励:组织团队形式的竞赛,培养学生的团队协作能力和竞技精神。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 小雅平台建课,提供课程资料、思维导图、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1)采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。
- (3) 培养团队合作精神,积极参与小组学习和项目合作。

课程名称		传	感器与检测	技术		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	考核办法	考试		

1. 知识目标:

- (1) 理解传感器的工作原理和分类;
- (2) 学习传感器的性能参数和特性分析;
- (3) 掌握各种检测技术的原理和方法。

2. 能力目标:

- (1) 能够熟练使用传感器进行实验操作和数据采集;
- (2) 能够设计传感器应用系统和检测方案;
- (3) 能够解决传感器使用和检测过程中的问题。

3. 素质目标:

- (1) 培养对传感器技术的热爱和追求专业卓越的精神;
- (2) 培养分析问题和评估技术解决方案的能力。

主要内容:

它不仅涉及传感器的工作原理、类型、特性以及检测技术的应用,还融入了思政元素,以培养学生的社会责任感和职业道德。课程内容从传感器的基础知识入手,详细介绍了各种传感器的工作原理,包括温度、压力、光照、湿度等不同类型的传感器,以及它们的应用场景和技术要求。学生将学习如何选择合适的传感器,进行信号的采集、处理和分析,以及如何将传感器集成到复杂的检测系统中。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:走访省内外企业,了解行业对传感器等方面人才的具体需求,确保课程内容与市场需求对接。
- (2)课程嵌入:采用项目驱动教学法,让学生在完成项目的过程中深入学习数据库设计与管理。
 - (3) 赛事激励:组织团队形式的竞赛,培养学生的团队协作能力和竞技精神。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 小雅平台建课,提供课程资料、思维导图、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1)采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
 - (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。

课程名称		单片	机接口技术	及应用		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	考核办法	作品考核		

1. 知识目标:

- (1) 理解单片机的基本原理、结构和工作机制;
- (2) 学习单片机与外围设备连接的接口技术;
- (3) 掌握单片机编程语言,如 C语言或汇编语言;
- (4) 学习单片机硬件电路的设计和分析。

2. 能力目标:

- (1) 能够设计单片机硬件电路和原理图;
- (2) 能够编写单片机程序,实现功能控制;
- (3) 能够将单片机与外围设备集成,构建应用系统;
- (4) 能够解决单片机开发过程中遇到的技术问题;
- (5) 能够熟练使用实验设备进行单片机实验。

3. 素质目标:

- (1) 培养对单片机技术的热爱和追求专业卓越的精神;
- (2) 培养分析问题和评估技术解决方案的能力;
- (3)激发在单片机技术应用和开发中的创新思维。

主要内容:

课程旨在培养学生在单片机技术领域的应用能力和创新思维。课程内容围绕单片机的基本原理、接口技术及其在现代电子系统中的广泛应用展开,涵盖了单片机的硬件结构、编程方法、输入/输出接口、通信协议、数据处理以及系统设计等多个方面。学生将通过学习,掌握单片机的基本操作,理解其在智能控制、数据采集、信号处理等方面的实际应用

教学要求:

1. 教学策略

岗课对接:走访省内外电子信息企业,了解行业对单片机人才的具体需求,确保课程内容与市场需求对接。

2. 教学方法

采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 小雅平台建课,提供课程资料、思维导图、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1)采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
 - (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。

课程名称		智	能电子产品	设计		开课学期	第4学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1) 掌握智能电子产品基础知识及其主要功能;
- (2) 掌握智能电子产品的特征、主要功能及其应用领域;
- (3) 培养学生自主设计智能电子产品能力。

2. 能力目标:

- (1) 培养学生良好的自我表现、与人沟通的能力;
- (2) 培养学生的团队协作精神;
- (3) 培养学生分析问题、解决问题的能力;

3. 素质目标:

- (1) 培养学生谦虚、好学的品质;
- (2) 培养学生勤于思考、做事认真的良好作风;
- (3) 培养学生良好的职业道德;

主要内容:

课程旨在培养学生在智能电子产品领域的设计、开发和创新能力。课程内容涵盖了智能电子产品的基本概念、设计原理、硬件选择、软件开发、系统集成以及市场应用等多个方面。学生将学习如何运用微控制器、传感器、执行器等电子元件,结合编程语言和开发工具,设计出能够满足特定需求的智能电子产品。

教学要求:

1. 教学策略

赛事激励:组织团队形式的竞赛,培养学生的团队协作能力和竞技精神。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 小雅平台建课,提供课程资料、思维导图、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1)采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
 - (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。
- (3) 培养团队合作精神,积极参与小组学习和项目合作。

课程名称		Р	CB 设计与位	方真		开课学期	第4学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1) 理解PCB的基本概念、组成和制造工艺;
- (2) 掌握电子电路设计的基本原理和方法;
- (3) 学习PCB布局和布线的规则和技巧;
- (4) 理解信号完整性的概念及其在PCB设计中的重要性。

2. 能力目标:

- (1) 能够熟练使用Altium Designer 22软件进行电路板设计;
- (2) 能够分析电路需求并设计合适的PCB布局;
- (3) 能够解决PCB设计和仿真过程中的问题;
- (4) 能够创新设计满足特定需求的PCB;
- (5) 能够管理PCB设计项目,包括规划、执行和监控。

3. 素质目标:

- (1) 培养对PCB设计技术的热爱和追求专业卓越的精神;
- (2) 培养终身学习的观念,适应技术的快速发展;
- (3) 理解并遵守与PCB设计相关的法律法规和伦理标准。

主要内容:

课程专注于培养学生在印制电路板(PCB)设计和仿真方面的专业技能。课程内容全面,从PCB的基础知识入手,详细介绍了PCB的布局、布线、信号完整性分析、电源管理、电磁兼容性(EMC)设计以及热设计等关键技术。学生将通过学习,掌握使用专业软件进行PCB设计和仿真的方法,理解不同电子元件的电气特性和在PCB中的应用,以及如何优化设计以提高电路的性能和可靠性。

教学要求:

1. 教学策略

- (1)课程嵌入:采用项目驱动教学法,让学生在完成项目的过程中深入学习数据库设计与管理。
 - (2) 赛事激励:组织团队形式的竞赛,培养学生的团队协作能力和竞技精神。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。

4. 考核评价

(1)采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。

课程名称		嵌入	式系统设计	- 及应用		开课学期	第4学期
学分	4	总学时	64	考核办法	作品考核		

1. 知识目标:

- (1) 了解 STM32F103 的技术参数;
- (2) 掌握 STM32F103 数据手册、固件库文档、参考手册查阅和使用方法;
- (3) 掌握 STM32F103 最小系统设计相关知识。

2. 能力目标:

- (1) 具有 STM32F103 显示接口、键盘接口电路设计、程序编写调试能力;
- (2) 具有 STM32F103 最小系统调试及故障分析能力;
- (3) 具有熟练使用 STM32F103 定时器的编程调试能力;
- (4) 具有熟练使用 STM32F103 异步串口的编程调试能力;
- (5) 具有使用 STM32F103 片上 ADC 的编程调试能力。

3. 素质目标:

- (1) 具有正确的世界观、人生观、价值观;
- (2) 具有良好的职业道德和职业素养;
- (3) 具有良好的身心素质和人文素养。

主要内容:

课程旨在培养学生在嵌入式系统领域的设计、开发和创新能力。课程内容涵盖了嵌入式系统的基本概念、微控制器和微处理器的工作原理、实时操作系统、输入/输出接口技术、通信协议、系统调试和优化等多个方面。学生将通过理论学习和实践操作,掌握嵌入式系统的设计流程和关键技术,能够独立完成嵌入式应用系统的开发。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:走访省内外智能电子产品企业,了解行业对嵌入式人才的具体需求,确保课程内容与市场需求对接。
- (2) 赛事激励:组织团队形式的竞赛,培养学生的团队协作能力和竞技精神。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 小雅平台建课,提供课程资料、思维导图、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2)强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

5. 对学生的学习要求

保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。

课程名称		I	Linux 操作系	系统		开课学期	第3学期
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1) 掌握操作系统基础知识及其主要功能;
- (2) 掌握 Linux 操作的特征、主要功能及其应用领域;
- (3) 掌握 Linux 常用命令的使用:
- (4) 熟练运用 vi 编辑器。

2. 能力目标:

- (1)掌握常用的Linux命令,能够熟练使用命令行进行文件操作、系统监控和管理。
- (2) 学会在Linux环境下安装、配置和卸载软件。
- (3) 能够编写 Shell 脚本,实现自动化任务和系统管理。

3. 素质目标:

- (1) 培养学生对计算机科学和 Linux 系统的热爱,以及追求专业卓越的态度。
- (2) 培养学生获取、分析和利用信息的能力,特别是在处理大量技术数据时。

主要内容:

课程旨在为学生提供深入理解操作系统原理和 Linux 系统应用的机会。课程内容涵盖了 Linux 的起源、发展和核心特性,包括文件系统、进程管理、内存管理、设备驱动、网络通 信和系统安全等关键技术。学生将通过理论学习和实践操作,掌握 Linux 系统的安装、配置、 管理和故障排除技能。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接: 使用企业实际案例进行教学,让学生了解理论知识在实际工作中的应用。
 - (2) 赛事激励: 鼓励学生参加 Linux 相关的技术竞赛, 如编程比赛、系统优化比赛等。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 定期更新课程内容,包括最新的Linux发行版和工具。
- (2) 建设在线学习平台,提供课程资料、模拟实验、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1)采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
 - (2)强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。
- (3) 主动学习新知识,关注 Linux 操作系统领域的发展动态。
- (4) 培养团队合作精神,积极参与小组学习和项目合作。

3. 专业拓展课程

课程名称			软件测试	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解软件测试的模型和分类;
- (2) 理解软件测试的原则、策略、流程
- (3) 掌握白盒、白盒测试用例的设计。

2. 能力目标:

- (1) 能够熟练应用各种测试方法,完成对应用系统的测试工作;
- (2) 能够独立编写测试计划、总结。

3. 素质目标:

- (1) 培养勤奋、守纪、吃苦耐劳的工作态度;
- (2) 有责任感,勤奋好学,良好的沟通能力和协调能力,有团队合作精神;
- (3) 培养学生良好的职业道德, 树立爱岗敬业的精神。

主要内容:

课程专注于培养学生对软件质量的评估、验证和保证的能力。课程内容涵盖了软件测试的基本概念、原理、方法和工具,包括但不限于单元测试、集成测试、系统测试、性能测试和安全性测试。学生将学习如何设计测试用例、执行测试计划、分析测试结果以及报告缺陷,从而确保软件产品的可靠性和有效性。

教学要求:

1. 教学策略

- (1)课程嵌入:采用项目驱动教学法,让学生在完成项目的过程中深入学习数据库设计与管理。
- (2) 鼓励考证: 鼓励学生考取福建省职业技能等级证书《计算机软件测试员》资格证书。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

小雅平台建课,提供课程资料、思维导图、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。

课程名称		j	大数据与云记	开课学期	第4学期		
学分	4	总学时	64	实践学时	32	考核办法	考试

1. 知识目标:

- (1)掌握云计算的基本概念、关键技术(如虚拟化、自动化、弹性计算等)、云交付模式和云部署模式,以及大数据的概念、发展背景和系统架构;
- (2) 深入学习大数据存储、分布式处理的核心技术,包括MapReduce编程模型及其实现机制,以及Spark计算框架的特点和优势;
- (3) 学习分布式通信的基本原理和常用协议,理解分布式系统中的协同工作机制,如分布式事务处理、分布式锁等;
- (4) 学习流计算的基本概念、原理和应用场景,了解流计算框架(如Apache Flink、Apache Kafka Streams)的特点和优势;
- (5) 学习集群资源管理与调度的基本原理和常用算法,了解YARN、Mesos等集群资源管理系统的工作原理和应用场景。

2. 能力目标:

- (1) 系统架构与设计能力:理解大数据系统架构,能够设计合理的数据处理流程和系统架构,满足特定应用场景的需求;
- (2)资源管理与优化能力:掌握集群资源管理与调度的基本原理,能够根据实际负载情况调整资源分配策略,优化系统性能和资源利用率:
- (3)问题解决与创新能力:具备分析和解决云计算与大数据领域实际问题的能力,能够提出创新性的解决方案,推动技术进步和应用发展。

3. 素质目标:

- (1) 持续学习能力:培养学生对云计算与大数据领域新技术、新方法的敏锐感知和持续学习的习惯,以适应快速变化的技术环境;
 - (2) 批判性思维: 鼓励学生独立思考,对所学知识进行批判性分析,形成自己的见解和判断;
- (3) 创新能力:激发学生的创新思维和创造力,鼓励他们在云计算与大数据领域探索新的应用场景和技术解决方案,为行业发展贡献自己的力量。

主要内容:

本课程通过云计算概论奠定理论基础,随后深入探讨云计算的关键技术、交付模式、部署模式及 其优势与挑战。接着,讲解虚拟化技术作为云计算的核心支撑,并展示云计算在多个领域的实际应用 案例。在大数据部分,从概念与发展背景讲起,逐步深入到大数据系统架构、数据存储、分布式处理 等技术细节。重点解析MapReduce与Spark等大数据处理框架,并简要介绍流计算技术,以应对实时数 据处理需求。

教学要求:

通过该课程学习,从云计算的基本概念入手,采用课堂教学与上机实践教学相结合的方式,,理论与实际应用相结合,由浅入深学习云计算的各种相关知识,学会云计算的相关关键技术和云部署模式。切入大数据相关技术,介绍Hadoop MapReduce和Spark等大数据相关技术。与协同、大数据存储、分布式处理、MapReduce和Spark解析、流计算概述、集群资源管理与调度以及综合实践(结合云计算与大数据,在OpenStack平 台上搭建Hadoop平台并进行数据分析。

课程名称		智能机	器人编程与	开课学期	第5学期		
学分	3	总学时	48	实践学时	24	考核办法	项目考核

1. 知识目标:

- (1) 理解传感器数据融合算法
- (2) 熟练机器 JPCB设计规范
- (3) 开发视觉导航系统

2. 能力目标:

- (1) 能完成从电路设计到嵌入式部署的开发
- (2) 可基于STM32实现多传感器通信协议设计
- (3) 能融合计算机视觉与运动控制算法

3. 素质目标:

- (1) 培养跨课程知识迁移能力
- (2) 强化工程文档撰写规范
- (3) 建立机器人伦理与安全开发意识

主要内容:

本课程基于Altium Designer的机器人专用PCB设计结合STM32中的通信开发,使用百度坦克机器人、字数机器人、Aelos Smart机器人等新型智能机器人作为教学教具,实现机器人在地图上的地图采集、路线规划、机器人跳舞、搬运货物、机器人人脸识别、打招呼等项目编程开发。课程通过理论讲解与项目实战结合,培养学生掌握智能机器人从硬件驱动到AI算法集成的全栈开发能力。

教学要求:

1.教学策略

前期需了解课程对应比赛的比赛文件、比赛要求等内容。

- 2.教学方法
- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。
- 3. 教学手段

小雅平台建课,提供课程资料、思维导图、在线测试等学习资源。

- 4 考核评价
- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2)强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。
- 5.对学生的学习要求
- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。

课程名称			智能体开发			开课学期	第5学期
学分	3	总学时	48	实践学时	32	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1)掌握智能体核心概念与类型;
- (2) 构建智能体系统架构方法论;
- (3)了解多模态数据处理技术:
- (4) 了解智能体开发生态工具链。

2. 能力目标:

- (1)智能体开发能力;
- (2) 跨模块系统集成能力:
- (3) 工程化问题解决能力;
- (4)复杂场景适应性设计能力。

3. 素质目标:

- (1)培养数据隐私保护与算法伦理意识
- (2)强化跨学科协作与创新解决问题的能力

主要内容:

本课程聚焦智能体系统的全栈开发能力培养,主要内容包括: 1)智能体基础理论,涵盖智能体定义、架构及多智能体协作机制; 2)核心开发技术模块,包含环境感知(传感器/计算机视觉)、决策推理与行动控制(API调用/硬件驱动)的实现方法; 3)典型开发工具链实践,涉及Python框架应用及向量数据库等记忆系统开发; 4)工程化开发流程,从需求分析、行为树设计到系统集成测试的全生命周期管理。课程通过自动驾驶仿真、服务机器人等实战项目,训练学生构建具备环境适应性、持续学习能力的智能体系统,最终形成"感知-决策-执行"闭环的工程实现能力。

教学要求:

1. 教学策略

备课前期需走访省内前沿正在进行智能体开发的企业,了解智能体具体内容框架,为后 续备课做准备。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 采用启发式教学方法,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 小雅平台建课,提供课程资料、思维导图、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。

4. 综合实训课程

课程名称			人工智		开课学期	第2学期	
学分	1	总学时	26	实践学时	26	考核办法	

课程目标:

1. 知识目标:

- (1) 理解基本概念: 学生应掌握人工智能的定义、发展历程、基本原理及核心技术体系。
- (2)认识应用领域:了解人工智能在各领域(如智慧教育、智能家居、智能交通、智能金融等)的广泛应用及前景。
- (3)掌握关键技术:深入理解机器学习、深度学习、自然语言处理、计算机视觉等关键技术的基本原理和算法。
 - (4)了解伦理与法律:认识人工智能发展过程中的伦理问题、隐私保护及相关法律法规。

2. 能力目标:

- (1) 分析能力: 能够分析人工智能应用案例,理解其背后的技术原理和实现方式。
- (2) 应用能力: 具备一定的AI基础, 能够运用人工智能工具或框架进行简单的项目实践。
- (3) 创新能力:培养创新思维,能够结合具体领域提出创新性的应用方案。
- (4) 持续学习能力: 建立对人工智能领域的持续关注和学习能力, 紧跟技术前沿。

3. 素质目标:

- (1) 科学素养: 提升对科学技术的认识和尊重, 培养严谨的科学态度和探索精神。
- (2) 伦理道德: 树立正确的科技伦理观, 关注人工智能发展对社会的影响, 遵守职业道德规范。
- (3) 团队协作:增强团队合作意识,学会在跨学科团队中有效沟通和协作。
- (4) 国际视野: 关注全球人工智能发展趋势,培养国际化视野和跨文化交流能力。

主要内容:

- (1) 人工智能概述: 定义、发展历程、应用领域及未来趋势。
- (2) 核心技术原理: 机器学习、深度学习、自然语言处理、计算机视觉等。
- (3) 算法与模型:介绍常用的人工智能算法和模型,分析其优缺点和应用场景。
- (4)应用案例分析:选取典型的人工智能应用案例,分析其技术实现和实际效果。
- (5) 伦理与法律问题:探讨人工智能发展中的伦理挑战、隐私保护及法律法规。

教学要求:

1. 教学策略

- (1) 岗课对接:结合人工智能行业岗位需求,调整课程内容,确保学以致用。
- (2) 课程嵌入: 融入相关职业资格证书考试内容, 助力学生备考。
- (3) 赛事激励: 鼓励学生参与人工智能相关的竞赛和项目,提升实践能力。

2. 教学方法

- (1) 采用讲授法、讨论法、案例分析法等多种教学方法,注重理论与实践的结合。
- (2) 引入翻转课堂模式,鼓励学生自主预习和探究,课堂上重点解决疑难问题。

3. 教学手段

- (1) 利用多媒体教学资源丰富课堂内容,提高学生学习兴趣。
- (2) 建设在线学习平台,提供课程资料、模拟实验、在线测试等学习资源。

4. 考核评价

- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末考试的多元化评价体系。
- (2) 强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

5. 对学生的学习要求

- (1) 保持积极的学习态度,认真听讲并做好笔记。
- (2) 按时完成作业和项目实践,积极参与课堂讨论和案例分析。
- (3) 主动学习新知识, 关注人工智能领域的发展动态。
- (4) 培养团队合作精神,积极参与小组学习和项目合作。

课程名称		项目实训(一)智慧	开课学期	第3学期		
学分	2	总学时	52	实践学时	52	考核办法	作品考核

课程目标:

1. 知识目标:

- (1)融合Python/C语言基础,掌握工业设备通信协议(Modbus/OPC UA)的编程实现;
- (2) 运用电工电子技术知识完成信号采集与控制电路设计;
- (3) 基于Linux操作系统搭建工业边缘计算平台及服务部署。

2. 能力目标:

- (1) 能使用Python开发工业数据分析可视化系统能用C语言开发嵌入式设备驱动;
- (2) 能通过Linux Shell脚本实现工业设备集群管理;
- (3) 能用C语言开发嵌入式设备驱动。

3. 素质目标:

- (1) 培养工业场景下的多学科知识整合能力
- (2) 强化工业级代码规范意识
- (3) 建立工业网络安全防护观念

主要内容:

(1) 工业数据采集子系统

基于电工电子技术的传感器电路搭建

使用Python开发RS485通信数据解析程序

(2) 智能控制子系统

C语言开发电机控制程序

Linux环境下部署PID控制算法服务

(3) 云端监控平台

基于Linux搭建Web监控界面

利用Python框架开发数据看板

教学要求:

课程前期需掌握好学生对C语音、Python、Linux等课程的学习情况,针对电工电子中的重难点可以给予适当提示。

课程名称	项	〔目实训(二)鸿蒙系	开课学期	第4学期		
学分	2	总学时	52	实践学时	52	考核办法	作品考核

1. 知识目标:

- (1) 掌握鸿蒙分布式能力框架与 ArkUI 开发范式 (需 Android 基础)
- (2) 理解鸿蒙硬件抽象层 HDF 驱动开发 (衔接《C语言》指针操作与《电工电子技术》外设原理)
- (3)构建计算机视觉应用的数据流架构(融合《Python》《数据标注工程》图像处理技术)

2. 能力目标:

- (1)能开发结合 MySQL 的鸿蒙分布式数据库应用
- (2) 能设计跨平台数据同步解决方案
- (3)能优化鸿蒙应用性能与功耗
- (4)能构建端云协同的鸿蒙 AI 应用

3. 素质目标:

- (1) 具有良好的职业道德、规范操作意识;
- (2) 具备良好的团队合作精神;
- (3) 具备良好的组织协调能力。

主要内容:

本实训课程设置三大核心模块:智慧家居控制终端模块将结合《电工电子技术》设计红外控制电路,通过《C语言》开发鸿蒙硬件驱动,并集成《Python》训练的视觉识别模型实现智能交互;农业物联网监测系统模块运用鸿蒙JS UI框架开发传感器数据可视化界面,通过MySQL数据库构建作物数据库,调用《计算机视觉技术》实现病虫害智能诊断;分布式健康穿戴套装模块则开发跨设备生理数据同步功能,应用《数据标注工程》构建个性化运动模型,最终形成覆盖"端-边-云"的鸿蒙全场景应用开发能力闭环。

教学要求:

1. 教学策略

以实际项目为驱动,让学生在解决实际问题的过程中学习和应用知识。

2. 教学方法

使用仿真软件进行嵌入式系统的模拟,降低学习成本和风险。

3. 教学手段

通过分析真实世界的案例, 让学生了解嵌入式技术的应用场景。

4. 考核评价

- (1) 采用平时成绩(包括出勤、作业、课堂参与)+项目实践+期末作品的多元化评价体系。
- (2)强调过程性评价,关注学生的学习态度、实践能力及创新思维。

5. 对学生的学习要求

学生应能够自主研究嵌入式领域的最新技术和发展趋势。

课程名称	岗位	综合实训—	一智能电子	开课学期	第5学期		
学分	6	总学时	156	实践学时	156	考核办法	项目考核

1. 知识目标:

- (1) 掌握智能硬件产品全生命周期开发流程(整合PCB设计、嵌入式系统、软件测试知识)
- (2) 构建计算机视觉与传感器数据的融合处理方案
- (3) 了解并掌握企业真实项目组及生产项目的管理流程和技术应用。

2. 能力目标:

- (1) 能够将所学专业知识与技能应用于实际工作中,解决实际问题,提升实际操作能力;
- (2) 通过企业真实项目的实践,提高综合运用所学知识的能力,培养发现问题和解决问题的能力
- (3) 提升学生的团队合作能力、沟通能力和项目管理能力,适应企业工作环境的要求
- (4) 能完成从电路设计到嵌入式软件的完整产品开发
- (5) 能开发支持多端交互的智能应用
- (6) 能通过自动化测试保障产品质量

3. 素质目标:

- (1) 跨学科整合能力:鼓励学生将智能产品开发与应用专业的基础理论知识与实习单位的具体业务领域相结合,形成跨学科的知识体系,能够灵活应用多学科知识解决复杂问题;
- (2) 团队合作与沟通能力:在实习过程中,强调团队合作的重要性,培养学生良好的团队协作精神和沟通技巧,能够在多部门、多专业团队中有效协作,共同完成项目任务;
- (3) 持续学习与自我提升: 引导学生树立终身学习的观念,关注智能电子产品领域的最新发展动态,鼓励学生主动探索新技术、新方法,不断提升自身专业素养和综合能力;
- (4) 职业道德与社会责任感:在传授专业知识的同时,注重培养学生的职业道德和社会责任感,使学生了解并遵守行业规范和法律法规,关注智能产品的社会影响,积极承担社会责任;
 - (5) 培养智能硬件产品的系统级工程思维;
 - (6) 强化硬件安全与数据隐私保护意识;
 - (7) 建立敏捷开发与持续集成的协作观念。

主要内容:

本课程设置三大典型实训项目:智能安防巡检机器人项目要求学生基于《PCB设计与仿真》开发运动控制板,运用《计算机视觉技术应用》实现动态目标识别,并通过《项目实训(二)鸿蒙系统应用开发实训》构建多设备协同的中控平台;工业环境监测终端项目整合《嵌入式系统设计与应用》开发LoRa传感器节点,利用《Python程序设计基础》进行异常数据预测分析,依托《MYSQL数据库技术》建立可视化监测系统;可穿戴健康管理系统项目则结合《安卓程序设计与应用》开发移动端APP,通过《数据标注工程》优化运动识别算法,并运用《软件测试》方法验证系统稳定性,全面覆盖"硬件设计—算法开发—系统集成"的智能产品开发全流程。

教学要求:

注重理论知识与实践操作的结合,扎实掌握智能产品开发与应用专业的基础理论知识,包括智慧生活、智慧工业等关键领域。同时,需熟悉实习单位业务相关的专业知识与技能,深入理解智能产品在实际项目中的应用场景。此外,学生还需了解并掌握企业真实项目组及生产项目的管理流程与技术实施细节,以提升其综合职业素养与实践能力。学生需提交最终设计的电子产品及报告,详细记录实习过程中的学习、实践和感悟。

课程名称			岗位实习	开课学期	第 5-6 学期		
学分	26	总学时	676	实践学时	676	考核办法	实习手册

1. 知识目标:

- (1) 岗位知识掌握:深入理解顶岗实习岗位的具体工作职责、任务要求及考核标准,确保对岗位有全面的认识:
- (2) 工作流程熟悉:全面掌握实习单位的工作流程,包括项目立项、执行、监控、评估等各个环节,以及各流程间的衔接关系;
- (3) 规章制度认知: 熟悉实习单位的各项规章制度,包括但不限于员工手册、安全规范、保密协议等,确保工作合规性:
- (4) 行业政策与法规:了解并掌握所在行业的相关政策、法规及标准,为工作提供法律和政策依据;
- (5)专业理论深化:针对岗位需求,深入学习并掌握相关的专业理论知识,如人工智能、机器学习、数据分析等,为实践提供理论支撑:
 - (6) 通过实际工作,深入学习和理解岗位相关的最新技术和发展趋势。

2. 能力目标:

- (1) 实践能力提升:通过实际操作,提升将专业理论知识应用于实际工作的能力,解决岗位中遇到的具体问题:
- (2)问题解决能力:培养独立思考和解决问题的能力,面对复杂问题时能够迅速分析原因、制定解决方案并有效执行;
- (3) 团队协作能力:在团队中积极贡献自己的力量,与团队成员有效沟通、协作,共同完成工作任务;
 - (4) 沟通协调能力:提升与不同层级、不同部门人员沟通协调的能力,确保信息畅通、工作;
- (5) 自我学习能力:培养持续学习的习惯,关注行业动态和技术发展,不断提升自身专业素养和综合能力。

3. 素质目标:

- (1)责任心与敬业精神:树立高度的责任心,对待工作认真负责,具有敬业精神,追求卓越的工作成果;
 - (2) 诚信与正直:保持诚信品质,遵守职业道德规范,对待工作诚实、公正、不弄虚作假;
- (3) 抗压能力:具备良好的心理素质,能够在高强度的工作压力下保持冷静、乐观的态度,有效应对挑战。

主要内容:

内容涵盖顶岗实习岗位的具体工作职责与任务要求,使学生全面了解实习单位的工作流程、规章制度及行业政策法规。同时,注重岗位相关专业理论知识的深化学习与实践技能的应用,并着力培养学生的团队协作、有效沟通与独立解决问题的能力,以全面提升学生的职业素养与综合能力。

教学要求:

注重与实践,通过实际工作加深对理论知识的理解与应用,根据学生的实习工作态度、任务完成情况、团队协作和沟通能力等进行评价。

七、教学计划进程和学历与时间分配

(一) 教学计划学历与时间分配表(单位:周)

2025 级智能产品开发与应用专业教学计划学历与时间分配表

* / C	W #FF	学期	课堂	<i>4_(</i> v +	军事		综合实践		集中	机动
学年	学期	周数	教学	考试	训练	社会	专项	岗位	教育	时间
						实践	实训	实习		
	1	20	12	2	3	1			0.5	1.5
_	2	20	16	2					1	1
_	3	20	16	1.5					1	1.5
_	4	20	16	2					1	1
=	5	20	4				6	8	1	1
=	6	20						18	1	1
合	ìt	120	64	7. 5	3	1	6	26	5. 5	7

(二)课程学时比率

属性	类别	性质	冶光 八	光光 叶	理论学时	实践学时	各类课程占总学		
周注	火 剂	1	总学分	总学时	建化子 的	头歧子旳	时比		
	大思政课程	必修	12	192	168	24	6. 58%		
公共基础	军体课程	必修	11	260	36	224	8.91%		
课程	通识教育课程	必修	25	400	256	144	13. 71%		
	公共选修课程	选修	5	80	80		2.74%		
	专业基础课程	必修	22	352	176	176	12.06%		
专业技能	专业核心课程	必修	28	448	224	224	15. 35%		
课程	专业拓展课程	选修	14	224	112	112	7.68%		
	综合实践课程	必修	37	962		962	32. 97%		
	合计		154	2918	1052	1866	100%		
	理论教学	/	55	1052			36. 05%		
	课内实践教学	/	99	1866	/		63. 95%		
类型	集中实践教学	/	99	1000			03. 95%		
占比	必修课程	/	135	2614		/	89. 58%		
	选修课程	/	19	304	,	/	10. 42%		

(三)课程教学计划进程表

2025 级智能产品开发与应用专业课程教学计划进程表

	课课	Ę					总	学时	分配			按学	期分配	的周学	时数		
- 1	程程		i果枵编码	课程名称	类	学	一学	理	实	考核办法	第一	学年	第二	学年	第三	学年	备注
- 1	类 性 别 质				型	分	分日时	论	践		1	2	3	4	5	6	
		1	160020001	思想道德与法治	A	2	32	32		考试	4						
	思	2	160030024	社会实践 (思想道德与法治)	С	1	16		16	实践报告		1周					暑假实践
	政	3	160020002	毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系概论	A	2	32	32		考试	4	4					接力排课
	课修	4	160010028	习近平新时代中国特色社会主义思想概论	В	3	48	40	8	考试		4					
	程	5	160010003	形势与政策	A	3	48	48		学习报告	√	√	√	√	√	√	
公		6	17241001	国家安全教育	A	1	16	16		学习报告		√					
共				小 计:		12	192	168	24		6	6					
基		1	160010004	军事理论	A	2	36	36		专题报告	(2)						专题
础		2	160030023	军事训练	С	2	112		112	军训汇演	3周						
课	军	, 3	160030005	体育(一)	С	1.5	24		24	体能测试	2						
	体业课修	14	160030006	体育(二)	С	2	32		32	体能测试		2					
- 1	程	5	160030007	体育 (三)	С	2	32		32	体能测试			2				
		6	162430001	体育(四)	С	1.5	24		24	体能测试				2			
				小 计:		11	260	36	224		2	2	2	2			
	通业	1	160020012	大学英语 (一)	В	2	32	16	16	考试	2						
	识修	2	160020013	大学英语 (二)	В	4	64	32	32	考试		2+2					Mooc+线下

教	3	160020022	大学英语 (三)	В	2	32	16	16	考试			(2)			暑假排课
育	4	160010014	高等应用数学 (一)	A	1.5	24	24		考试	2					
课程	5	160010015	高等应用数学 (二)	A	1.5	24	24		考试		2				
7 =	6	160010010	心理健康教育 (一)	A	1	16	16		考试	2					
	7	160010011	心理健康教育 (二)	A	1	16	16		考试		2				
	8	160010018	劳动教育	A	1	16	16		实践报告	√	√	√	√		
	9	160010021	美育	В	2	32	16	16	作品考核	2	2				
	10	160020016	数字应用基础	В	3	48	16	32	考证	4					证
	11	160010008	职业生涯规划	A	1	16	16		策划书	(2)					Mooc+专题
	12	160010009	就业指导	A	1	16	16		就业诊断报告					2	
	13	160020017	创新创业教育	В	2	32	16	16	创业计划书		2				Mooc+专题
	14	160020019	创新设计方法论	В	2	32	16	16	考证		2				Mooc+线下
			小 计:		25	400	256	144		12	12			2	
	1		四史教育		1	16	16								
	2		中华优秀传统文化类		2	32	32								
公	3		人文素养类		2	32	32								
共	4		创造力发展类		2	32	32								
选选	5		数字素养		2	32	32								
	6		职业素养类		2	32	32								
课程	7		其他德智体美劳相关课程		2	32	32								
程	8	160010020	创意写作		1	16	16				(2)				Mooc+专题
	9	160010031	数字经济基础		2	32	32				(2)				Моос
			小 计(不少于5学分):		5	80	80								
			公共基础合计:		53	932	540	392		20	20	2	2	2	

_	_			T	1	1				<u> </u>		1	I			1
		1	100020102	电工电子技术基础	В	4	64	32	32	考试	4					赛、证
专业	1	2	102420108	数据标注工程	В	3	48	24	24	作品考核		3				
	1	3	102120418	Python 程序设计基础	В	4	64	32	32	考试	4					
	必	4	102520003	C 语言程序设计基础	В	3	48	24	24	考试		3				赛
课	1	5	102420107	计算机视觉技术应用	В	4	64	32	32	作品考核			4			赛
程	1	6	100026605	MySQL 数据库技术	В	4	64	32	32	作品考核			4			
				小 计:		22	352	176	176		8	6	8			
		1	102120307	智能电子产品设计	В	4	64	32	32	作品考核				4		赛
专		2	100020203	PCB 设计与仿真	В	4	64	32	32	作品考核				4		赛
业	1	3	100020209	Android 程序设计与应用	В	4	64	32	32	作品考核			4			赛
核	巡	4	100020206	传感器与检测技术	В	4	64	32	32	考试			4			赛
士	修	5	100020208	嵌入式系统设计与应用	В	4	64	32	32	作品考核				4		赛
光光 课		6	100020204	单片机接口技术及应用	В	4	64	32	32	作品考核			4			
果 程 呈	Ė	7	100020501	Linux 操作系统	В	4	64	32	32	作品考核			4			
				小 计:		28	448	224	224				16	12		
专		1	102420103	智能机器人编程与应用开发	В	3	48	24	24	作品考核					4	
	.] :]专	2	102321109	软件测试	В	4	64	32	32	作品考核				4		证
拓	i 业	3	102420102	智能体开发	В	3	48	24	24	作品考核					4	
	选		102320402	大数据与云计算	В	4	64	32	32	考试				4		
	修	5	100021105	Java 程序设计	В	4	64	32	32	作品考核						
程				小 计(至少选修 14 学分):		14	224	112	112					8	8	
综	ξ	1	102530001	人工智能	В	1	26		26			(2)				实训专周
合		2	102420106	项目实训(一)——智慧工业应用实训	С	2	52		52	作品考核			4			证
实	3	3	102420104	项目实训(二)——鸿蒙系统应用开发实训	С	2	52		52	作品考核				4		赛

践	4	102420105	岗位综合实训——智能电子产品设计项目实战	С	6	156		156	项目考核					6周		
课	5	160030027	岗位实习	С	26	676		676	实习手册					6周	20 周	
程			小 计:		37	962		962				4	4	26	26	
专业课程合计:			101	1986	512	1474		8	6	28	24	26	26			
总 计:			154	2918	1052	1866		28	26	30	26	26	26			

备注:校企合作课程在备注栏加"企",课赛融合加"赛",课证融通课程加"证"。

八、实施保障

(一) 师资队伍

为满足教学工作的需要,专业生师比不高于为25:1,采用校企双带头人。

本专业教师应具备本科以上学历,热爱教育事业,工作认真,作风严谨,持有国家或行业的职业资格证书,或者具有企业工作经历,具备课程开发能力,能指导项目实训。专任教师中"双师"素质教师不低于60%,专任教师职称结构合理。本专业拥有一支热爱教育事业,工作认真,作风严谨,专业水平较高、教学经验丰富,具备课程开发能力,能指导项目实训、结构层次相对合理的专兼职结合的专业师资队伍,校内专任教师20名,其中副高以上职称3人,中级职称3人,双师型教师占75%。

本专业聘请行业企业技术人员作为兼职教师,企业兼职教师为行业内从业多年的资深专业技术人员,有较强的执教能力。专职教师和兼职教师采取"结对子"形式方式共同完成专业课程的教学和实训指导,兼职教师主要负责讲授专业的新标准、新技术、新工艺、新流程等,指导生产性实训和顶岗实习。本专业校外兼职教师6人,均为合作企业的工程师。

(二) 教学设施

(1) 多媒体教室安装投影仪、普米、黑板、智能学习行为分析系统和小雅教学系统等, 能实现讲台电脑、投影仪和普米三方联动,信息化配备高,能满足本专业混合课堂教学需要。

(2) 校内实训环境

主要配备各类实践基地,可以完成电子产品设计与仿真、人工智能深度学习、智能服务机器人等各种智能产品开发与应用相关实训课程及项目,主要有:

			建筑面积	
序号	实训室	名称	(平方米)	工位数(个)
1	F517	数据科学实训室	120	60
2	F518	智能创新实训	120	60
3	F515	智能终端实训室	120	60
4	C501	云测试中心	100	60
5	J501	产学合作工作室	60	12
6	J502	产学合作工作室	60	90
7	F504	软件开发实训室 55	120	60

8	F505	信息安全实训室	120	60
---	------	---------	-----	----

(3) 校外实训基地

与福州京东方等多家行业企业签订了合作办学协议,企业每年可提供 150 多个实习岗位, 为学生实习实训提供了可靠保障。

实训基地名称	规模	主要项目/岗位	主要设施与条件
福州京东方光电科技有限公司	可接待50人/次	数据统计岗位	标准化工位
福州富日衡之宝电子有限公司	可接待30人/次	电子工程师	标准化工位
福州华虹智能科技股份有限公司	可接待25人/次	硬件开发工程师	标准化工位
福建省科威技术发展有限公司	可接待20人/次	系统集成项目工程师档 案数字化工程师	标准化工位
福建汉特云智能科技有限公司	可接待 30从次	运维工程师	标准化工位

(三) 教学资源

根据《福州软件职业技术学院教材建设与管理办法》(福软教[2018] 41号)文件要求,教材选用坚持"择优选用,注重质量,严格论证,加强管理"基本原则,选用体现新技术、新工艺、新规范的高质量教材,引入典型生产案例。优先选用优秀高职高专规划教材,优秀教材选用比例达到60%以上,新教材的选用比例原则上达到70%以上,要加强国内外教材比较和选用工作,加强国外教材审核,确保符合社会主义价值观要求。结合网龙和合作企业人才技术优势,开发基于工作过程的课程教材。

引入小雅系统和智慧职教平台,全面开展课程教学资源建设,共享智慧职教平台(国家级精品在线课程资源)、网龙EDA平台企业资源。

(四)教学方法

教师依据专业培养目标、课程教学要求、学生能力与教学资源,采用适当的教学方法, 以达成预期教学目标。倡导因材施教、因需施教,鼓励创新教学方法和策略,采用理实一体 化教学、任务驱动教学、案例教学、情境教学、项目教学、仿真教学、模块化教学、生产性 实践教学、现代学徒等方式,广泛运用启发式、探究式、讨论式、参与式等教学方法,坚持 学中做、做中学。 根据《福州软件职业技术学院关于教学方法和教学手段改革的指导意见》(福软教(2017)66号)文件要求,树立"教为主导,学为主体"的观念,坚持"教学做"一体化教学模式,鼓励采用信息化教学手段,结合我院普米和一体机等优越教学条件,充分利用学院建有的课程资源、智慧职教平台(国家级精品在线课程资源)、福软通(网龙企业资源)和网龙VR课程资源,进一步建设优质校企合作课程资源,加强信息化课程设计,大力开展基于小雅系统"一核两驱四率八有"混合课堂教学改革,规范教学秩序,打造优质课堂。

(五) 学习评价

严格落实培养目标和培养规格要求,加大过程考核、实践技能考核成绩在课程总成绩中的比重。严格考试纪律,健全多元考核评价体现,完善学生学习过程检测、评价与反馈机制,引导学生自我管理、主动学习,提高学习效率。强化实习、实训、岗位实习等实践性教学环节的全过程管理与评价。

根据学院制定的《福州软件职业技术学院关于进一步深化课程考核改革的指导意见》(福软教〔2017〕51号)文件要求,学生的学业考核评价内容应兼顾认知、技能、情感等方面,评价应体现评价标准、评价主体、评价方式、评价过程的多元化,鼓励采用综合测试、口试、面试答辩、项目设计、情景考场、调研报告、方案策划、案例分析、现场技能操作、作品制作、路演录像、课证融合、课赛融合、自我评价、团队互评、第三方评价等考核方式,提倡两种或多种考试形式,过程考核与结果考核相结合对学生的知识、能力、素质进行全面检测考核。

建立形式多样的课程考核,吸纳行业企业和社会参与学生的考核评价,突出职业能力考核评价。通过多样化考核,对学生的专业能力及岗位技能进行综合评价,激发学生自主性学习,鼓励学生的个性发展,培养创新意识和创造能力,培养学生的职业能力。

- 1、笔试:适用于理论性比较强的课程,由专业教师组织考核。
- 2、实践技能考核:适用于实践性比较强的课程。技能考核应根据岗位技能要求,确定其相应的主要技能考核项目,由专兼职教师共同组织考核。
- 3、项目实施技能考核:综合项目实训课程主要是通过项目开展教学,课程考核旨在学生的知识掌握、知识应用、专业技能、创新能力、工作态度及团队合作等方面进行综合评价,

通常采取项目实施过程考核与实践技能考核相结合进行综合评价,由专兼职教师共同组织考核。

- 4、岗位绩效考核:在企业中开设的课程与实践,由企业与学校进行共同考核,企业考核主要以企业对学生的岗位工作执行情况进行绩效考核。
- 5、职业技能鉴定:鼓励积极参与实施 1+X 证书制度试点,将职业技能等级标准有关内容及要求融入课程教学,学生参加职业技能认证考核,获得的认证作为学生评价依据。
- 6、技能竞赛:积极参加国家、省各有关部门及学院组织的各项专业技能竞赛,以竞赛所取得的成绩作为学生评价依据。

(六)质量管理

建立健全院(系)两级的质量保障体系。以保障和提高教学质量为目标,运用系统方法,依靠必要的组织结构,统筹考虑影响教学质量的各主要因素,结合教学诊断与改进、质量年报等职业院校自主保证人才培养质量的工作,统筹管理学校各部门、各环节的教学质量管理活动,形成任务、职责、权限明确,相互协调、相互促进的质量管理有机整体。

加强规范管理,促进标准实施。根据学院各环节质量标准,加强教师教学文件的管理,教师教学规范的执行情况应是教师年度工作量考核的重要依据,教师严格按照学院教学管理规范开展课程教学。人才培养方案、课程标准、教师授课计划、教案、听课记录、教研活动记录、试卷、教学任务、实训指导书、学生考勤表、试卷分析表、教学日志等各项文件应齐备。

加强教学检查,开展教学诊断。通过信息化教务管理手段,加强对教学过程的检查与管理,从课程教学的前期教学对象分析、教材选择、授课计划的编写、备课、课堂教学、一体化教学、实训、考核方式等进行分析总结。对各个教学环节进行认真组织、管理和检查,严格执行各项教学检查、教学评学、学生评教、教学督导、领导听评巡、信息员反馈、座谈会、研讨会等制度,以保证学生满意和教学质量的稳定和提高。

九、毕业要求

- 1. 本专业学生应完成本方案规定的全部课程学习,总学分修满 154 学分,其中公共基础课程 48 学分、公共选修课程 5 学分、专业基础课程 22 学分、专业核心课程 28 学分、专业拓展课课至少选修 14 学分、综合实践课程 37 学分。
- 2. 根据《福州软件职业技术学院"励学微学分"第二课堂认证实施细则》,获得第二课堂学分不少于5学分。
 - 3. 获得一本及以上与本专业相关的职业技能或职业资格等级证书(含"1+X"证书)。

序号	技能证书名称	发 证 单 位	等级	课程	认证 学期
1	全国计算机等级考试	教育部考试中心	一级	数字应用基础	一、二
2	全国电子工程师技术水平考 试	中华人民共和国工业和信息化部	初级	电工电子技术基础	=
3	1+X人工智能深度学习工程应 用	中华人民共和国教育部,北京百 度网讯科技有限公司	初级	Python语言基础、项目 实训(一)一智慧工业 应用实训	11
4	创新设计方法论认证	福建网龙计算机网络技术有限公	初级	创新设计方法论认证	三
5	计算机软件测试员	福建省职业技能鉴定指导中心	初级	软件测试	四